
www.correiobraziliense.com.br

CORREIOBRAZILIENSE
LONDRES, 1808, HIPÓLITO JOSÉ DA COSTA. BRASÍLIA, 1960, ASSIS CHATEAUBRIAND

BRASÍLIA, DISTRITO FEDERAL, QUINTA-FEIRA, 10 DE DEZEMBRO DE 2020 NÚMERO 21.018 • 74 PÁGINAS • R$ 2,50

CLASSIFICADOS:3342.1000•ASSINATURA/ATENDIMENTOAOLEITOR:3342.1000•assinante.df@dabr.com.br•GRITAGERAL:3214.1166

SSUUPPLLEEMMEENNTTOO EESSPPEECCIIAALL

✔Modalidade semi-integral
conquista alunos e famílias

✔Medidas sanitárias, umnovo
item a ser checado pelos pais

✔Digital ganha força e exige
reciclagemdetodaacomunidade

O uso da tecnologia 5G representará um salto
importante para a economia nacional. A mo-
dernização terá impacto em diversas ativida-
des, como a indústria, agricultura, educação e
medicina, alémdomercado de operadoras e de

prestadores de serviço. Segundo estima-
tiva de especialistas reunidos no Correio
Talks sobre o tema, a chegada do 5G po-
derá agregar US$ 1,2 trilhão nos próxi-
mos 15 anos. “A primeira visão que te-

mos é a inovação dos modelos de negó-
cios”, observouWilson Cardoso, diretor
de soluções daNokia para a América Lati-
na. “O 5G vai nos permitir saltos de pro-
dutividade e de eficiência”, acrescentou

Igor Calvet, presidente da Agência Brasileira de
Desenvolvimento Industrial. O presidente do
conselho diretor da Anatel, Leonardo de Mo-
rais, informou que o leilão do 5G está previsto
para o primeiro semestre de 2021. PÁGINAS8E9

PAZUELLO,AGORA,FALADEVACINAEMERGENCIALAINDAESTEMÊS
Pressionadoporgovernadoreseprefeitos,ministrodaSaúdesugereprazosmaiscurtosparadar inícioà imunização.MasnenhumadasfarmacêuticascitadastemregistronaAnvisa
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OSDESAFIOS
EOSNOVOS
TEMPOSDA
EDUCAÇÃO
Covid-19afetouoanoletivo,mas
tambémantecipoudebatessobre
asmudançasnoensinodopaís

Enquanto 2020 entra em contagem
regressiva, estudantes, pais,
professores e especialistas abrem
a discussão sobre o futuro, a partir
das experiências vividas durante
a pandemia. É tempo de reinvenção
e de reformas. O especial Escolha
a Escola do seu filho projeta temas que
dominarão as salas de aula em 2021.

SAÚDE
Auditoriaaponta
irregularidades
emcontratos

InvestigaçãodaControladoria-
GeraldoDF identificou

ilegalidadesnacompradekit de
examesdacovid-19.A própria
SecretariadeSaúdevaiacionara
Justiçacontraasempresasque
descumpriramregras.PÁGINA 16

Apoiador de primeira hora de Jair
Bolsonaro,Marcelo Álvaro Antônio deixou
oMinistério doTurismo com fortes críticas
ao chefe da Secretaria deGoverno, Luiz
Eduardo Ramos—chamado de“traíra”. A
saída de Álvaro Antônio estava prevista
para 2021, comoparte do acordo entre o
Planalto e oCentrão,mas o destempero
dele precipitou a demissão. PÁGINA 2

BCaposta em2021
Copommantéma taxa Selic em2%aoano,
pois considera temporária a alta da inflação,
que encerrará 2020 acimadameta.O foco
para 2021 éo controle fiscal. PÁGINA6

Otimismo–Em entrevista ao CB.Poder,
o presidente do Sinduscon-DF, Dionyzio
Klavdiano, comemora a resiliência do setor da
construção civil em 2020. “As perspectivas para
2021 são as melhores”, diz. PÁGINA 15

Ministrodetona
Ramosaoabrir
vagaaoCentrão

Umnovo
brilho
noolhar
Nocolo, a pequenaManuela se
recuperadeumadelicada
cirurgia. Ela e a irmãgêmea,
Mariana, foramsubmetidas a
procedimentopara correçãode
umglaucomacongênito, aos
45dias de vida. Asduas corriam
o riscode ficaremcegas,maso
diagnóstico e a intervenção
rápidosdoHospital deBase
trouxeramesperançaàsmeninas.

PÁGINA 19

JogadoresdoPSGedo
Basksehir fazemprotestaram
contraadiscriminação, após
incidente comárbitro romeno.
No jogo,Neymar fez trêsna
vitóriado time francêspor5 x1.

Adeusaocarrasco:
morrePaoloRossi
PÁGINA 14

Goleada
noracismo
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Davidyson Damasceno/Ascom Iges DF

Ana Rayssa/CB/D.A Press
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Tecnologia5G injetará
US$1,2 trilhãonopaís



Troca de farpas pelas redes sociais e,
depois, um bate-boca na antessala do
presidente Jair Bolsonaro derrubaram,
antes da hora, o ministro do Turismo,
Marcelo Álvaro Antônio, e pode resultar,
também, no deslocamento do general
LuizRamos, que sai desgastadodoepisó-
dio, da Secretaria deGoverno, ou seja, do
cargo de articulador político do governo.
A trombada entre ambos foi um efeito
colateral das articulações de Ramos para
fortalecer a candidatura do deputado Ar-
thur Lira (PP-AL) a presidente da Câma-
ra, da qual também faz parte a reforma
ministerial em discussão no Palácio do
Planalto.MarceloÁlvaroAntônioé ligado
aos filhosdeBolsonaro, quevivemàs tur-
ras comosmilitares dogoverno.
Ramos teria colocado oMinistério do

Turismo namesa de negociações com o
Centrão, convidando para o cargo o de-
putadoRoberto Lucena (Podemos-SP). O
ministro ficousabendoepartiuparacima
do general, acabou demitido por Bolso-
naro. O presidente da Embratur, Gilson
Machado, assumiu interinamente a pas-
ta. Agora, cogita-se que Ramos vá para a

Secretaria-Geral da Presidência, entre-
gando a Secretaria deGoverno para o de-
putado Aguinaldo Ribeiro (PP-PP), um
dissidente do PP e aliado de RodrigoMa-
ia, que passaria a ser o novo articulador
político do governo. Bolsonaro está indo
para uma espécie de tudo ou nada no
Congresso, que pretende controlar. Con-
tava coma reeleição de Alcolumbre,mas
o vetodoSupremoTribunal Federal (STF)
à reconduçãoatrapalhou seusplanos; em
contrapartida, a candidatura de Arthur
Lira, naCâmara, estádeventoempopa.
Não foi à toa que o presidente da Câ-

mara, RodrigoMaia (DEM-RJ), que ain-
danão temcandidatoàprópria sucessão,
acusouBolsonaro de estar“desesperado”
para controlar o Congresso. A pauta da
Câmara éopontodepartidapara a agen-
da de Bolsonaro, cujo eixo é o desmonte
da legislação relativa aos direitos huma-
noseaomeioambienteedos instrumen-
tos de controle institucional da socieda-
de sobre o Executivo. Para levar adiante
muitasde suaspropostas, o chefedoExe-
cutivo precisa do apoio do presidente da
Câmara. QuandoMaia diz que o Palácio

doPlanalto está jogandopesado, isso sig-
nificaquenãoestáeconomizandocargos
e verbas para obter apoio parlamentar, o
tradicional toma ládá cá.

Rolo compressor

ArthurLiraanunciousuacandidatura,
ontem, comapoio dos 135 deputados do
Centrão—PL(41),PP (40),PSD(33), Soli-
dariedade (13) e Avante (8). De imediato,
recebeu apoio doPL (41), do PTB (11), do
Pros (10), do PSC (9) e do Patriota (6), ou
seja, teoricamente, demaisde77deputa-
dos. Tenta montar uma espécie de rolo
compressor, já integrado por 205 parla-
mentares, aproveitandoo fatodequea li-
derança deMaia se enfraquece, porque
ainda não tem um candidato que atraia

os votos da oposição e seumandato está
terminando. A expectativa de poder que
Lira oferece não é a ocupação de espaços
na própria Câmara,moeda de troca com
aqualMaianãocontamais, sãooscargos
e verbasdogoverno federal.
Para umpresidente da República que

chegou ao poder comuma narrativa an-
tissistêmica, que renegava o jogo parla-
mentar e o chamado presidencialismo
de coalizão, amudança de rumo só tem
uma explicação: o fracasso na imple-
mentação da agenda de governo. As re-
formas de Bolsonaro não foram adiante,
com exceção da previdenciária, que já
estava commeio caminho andado no
governo de seu antecessor, Michel Te-
mer. Ontem, Maia chegou a ironizar o
atraso na aprovação da PEC Emergen-

cial, cuja tramitação o governo resolveu
iniciar pelo Senado. Disse que vai enco-
mendar um bolo para comemorar um
ano de atraso da proposta do governo,
que está parada até hoje.
Não se sabe, ainda, o custo das articu-

lações para garantir a vitória de Lira,mas
já se sabe que as negociações para isso
são feitasnoâmbitodapequenapolítica,
com todos os riscos que isso oferece do
ponto de vista republicano. Na grande
política, o governo Bolsonaro perdeu
completamente o rumo, ninguém sabe
em que direção pretende ir. A base que
montou no Congresso tem um viés con-
servador nos costumes e populista na
economia, o que vai complicar o enfren-
tamento da crise.
A propósito, ontem, o Banco Central

(BC)manteve a taxa Selic em 2%, apesar
da alta da inflação, interrompendo as es-
peculações domercado. Atribuiu a alta
de preços ao impacto do dólar nas ex-
portações e avaliou que a situação é sa-
zonal, ou seja, os preços vão cair. No
mercado, porém, as maiores preocupa-
ções são com a dívida pública, que che-
gará aR$1 trilhão, e comasegundaonda
da pandemia, cujo impacto nas ativida-
des econômicas vai depender da efetivi-
dade da campanha de vacinação contra
onovo coronavírus.

Tudo ou nada na Câmara

Nasentrelinhas
por Luiz Carlos Azedo
luizazedo.df@dabr.com.br

“Arthur Lira tentamontar uma espécie
de rolo compressor, já integrado por 205
deputados, para atropelarMaia, que

ainda não tem candidato
à própria sucessão”
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De olho na Câmara,
Planalto rifa ministro
O

presidente Jair Bolsonaro
comunicou, ontem, ao
ministrodoTurismo,Mar-
celo Álvaro Antônio, que

ele seria demitido do cargo. A
exoneração já vinha sendo venti-
lada, há algum tempo, e omotivo
seria a disputa pelo comando da
Presidência da Câmara dos De-
putados,mas a dispensa só deve-
ria ocorrer nopróximoano.
Para substituí-lo, o chefe do

Executivo escolheu Gilson Ma-
chado, atual presidente da Agên-
cia Brasileira de Promoção Inter-
nacional doTurismo (Embratur).
A saída de Álvaro Antônio deve
constar na ediçãodehojedoDiá-
rio Oficial da União. Ainda on-
tem,Machado esteve comBolso-
naro no Palácio do Planalto, para
tratar do assunto.
Ele, entretanto, deve ficar no

cargo deministro doTurismo de
forma temporária, até que ocorra
a próxima reforma ministerial,
marcada para o começo do pró-
ximo ano. A ideia do Planalto é
negociar com aliados do Con-
gresso um nome para o posto e,
com isso, garantir mais apoio a
favordonomedeArthurLira (PP-
AL) para Presidência da Câmara.
O líder do Centrão confirmou,
ontem, a sua candidatura, e con-
ta com articulação do Executivo
para se eleger (leia reportagens
nas páginas 3 e 4).
Apesar do fato de que a exo-

neração de Álvaro Antônio só es-
tava prevista para 2021, a situa-
ção doministro tornou-se insus-
tentável depois que ele trocou
farpas com o chefe da Secretaria
de Governo, Luiz Eduardo Ra-
mos, em um grupo de ministros
noWhatsApp. Emumadasmen-
sagens, Álvaro Antônio chamou
o colega de “traíra” e disse que o
general “de forma covarde” ataca
“sem parar” os apoiadores con-
servadores do presidente.
Em seguida, ele ressaltou que

Ramos deveria ter aprendido que
não se abandona um “compa-

PODER / Bolsonaroantecipaademissãodo titular doMinistériodoTurismo,MarceloÁlvaroAntônio. Ideia énegociar comaliados
noCongressoumnomeparaocargoe, com isso, garantirmais apoioàeleiçãodeArthurLiraparao comandodaCasa legislativa

O fator
Ramos

Esta não é a primeira vez
que o ministro da Secretaria de
Governo, Luiz Eduardo Ramos,
teve o nome envolvido em hos-
tilidades com outros integran-
tes do governo. Em outubro, o
ministro do Meio Ambiente, Ri-
cardo Salles, atacou o general
nas redes sociais e pediu para
que ele parasse com a “postura
de Maria Fofoca”. A publicação
do titular do Meio Ambiente
acompanhou a reportagem do
jornal O Globo, que dizia que
Salles estaria “esticando a cor-
da com a ala militar do gover-
no” ao afirmar que brigadistas
do Ibama cruzariam os braços
por falta de orçamento da pas-

ta. Salles teria informações de
que Ramos trabalhava para
minar a atuação dele no minis-
tério. O episódio expôs insatis-
fações sobre a atuação de Ra-
mos, que há meses passou a nu-
trir fama de “vazador” de infor-
mações contra colegas, motivo
pelo qual ganhou o apelido de
Maria Fofoca. A ala ideológica
do governo também reclamou
de Ramos, pois viu, nele, um
dos principais responsáveis pe-
la aproximação de Bolsonaro
com o Centrão. O histórico do
general inclui pressão sobre o
ministro da Economia, Paulo
Guedes, e sobre o ex-líder do
governo na Câmara Major Vi-
tor Hugo (PSL-GO). Ele tam-
bém teria incomodado a mi-
nistra da Agricultura, Tereza
Cristina, por causa de nomea-
ções que fez na pasta.

Memória

Fiel amigo do presidente
Jair Bolsonaro, o novo minis-
tro do Turismo, Gilson Macha-
do, é conhecido por acompa-
nhar o chefe do Executivo em
viagens pelo Brasil e por ser fi-
gura constante nas lives presi-
denciais, em que costuma to-
car sanfona. Ele substituirá
Marcelo Álvaro Antônio para
um período “tampão”.
Atual presidente da Embratur,

Machado é aliado de Bolsonaro
desde a campanha presidencial
e participou da equipe de transi-
ção. Antes de ser nomeado para
o comando da agência de fo-
mento ao turismo, atuava como
secretário nacional de Ecoturis-
mo e Cidadania Ambiental, do
Ministério do Meio Ambiente,
onde tambémexerceuo cargode

secretário de Florestas.
No fim de junho, Machado,

que é de Recife, ganhou desta-
que depois de tocar Ave-Maria
na sanfona durante uma trans-
missão ao vivo do presidente.
A música foi uma homenagem
às vítimas da covid-19. Naque-
le dia, 25 de junho, o país re-
gistrava mais de 55 mil mortes
pelo novo coronavírus. Ele
chegou a dar aulas do instru-
mento ao presidente.
O novo ministro do Turismo

tambémparticipoudacriaçãodo
Aliança pelo Brasil, partido que
Bolsonaro e os filhos tentam cri-
ar. Na última terça-feira, ele este-
ve no lançamento do Instituto
Conservador-Liberal do deputa-
do Eduardo Bolsonaro (PSL-SP),
filho dopresidente.

A justificativa do governo para a saída deÁlvaroAntônio foramas críticas feitas por ele a EduardoRamos

nheiro de guerra aos inimigos” e
quenão se pode“atirar na cabeça
de um aliado”. No fim, acusou o
chefe da articulação do governo
de“conspirar” para tirá-lo do car-
go. As mensagens irritaram Bol-
sonaro, que optoupor demiti-lo.

Nem oMinistério doTurismo
nem o Planalto confirmaram a
exoneração oficialmente. Entre-
tanto, o filho do presidente e de-
putado federal, EduardoBolsona-
ro (PSL-SP), foiàs redessociaispa-
rabenizar o futuro novo titular da
pasta. “Desejo boa sorte a Gilson
Machado,quevinha fazendobom
trabalho comopresidente da Em-
bratur e, agora, se torna novomi-
nistrodoTurismo”, escreveu.

Aliado e denunciado

Aliado de Bolsonaro desde os
tempos em que o presidente era
deputado federal,Marcelo Álvaro
Antônio comandava oMinistério
do Turismo desde o começo do
governo. O chefe da pasta estava
como, agora, chefe do Executivo,
quando ele sofreu o atentado a
faca durante ato de campanha,
em Juiz de Fora (MG).

Eleito deputado federal pelo
PSL, Álvaro Antônio foi indiciado
pela Polícia Federal e denunciado
peloMinistério Público Eleitoral
deMinas Gerais por crimes rela-
cionadosàapresentaçãodecandi-
daturas de fachadadopartidonas
eleiçõesde2018.SegundooMP,na
condição de presidente estadual
da legenda, ele participou da ins-
criçãode candidaturas laranjas de
mulheres para permitir o desvio
de recursosdo fundoeleitoral.
Após o indiciamento de Álva-

ro Antônio pelo MP, o caso dei-
xou oTribunal Regional Eleitoral
(TRE) deMinasGerais e foi parar
no Supremo Tribunal Federal
(STF). A defesa doministro pede
a anulação do inquérito, alegan-
do que ele foi investigado de for-
ma ilegal pelas autoridades mi-
neiras, já que tem foro especial.
O processo é relatado pelo mi-
nistro GilmarMendes.

Amigo fiel e sanfoneiro

Evaristo Sá/AFP

“Harmonia”

Em evento no Planalto, na
terça-feira, o presidente Jair
Bolsonaro disse haver
harmonia entre os ministros.
“Cada ministro tem a sua
atribuição, vivemos em
harmonia e nenhum
ultrapassa os seus limites,
porque só assim podemos
manter a hierarquia e
o bom andamento do
governo”, destacou.
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As diferenças
entre Maia
e Arthur Lira

LEGISLATIVO /Horasdepois deo líder doCentrãooficializar a
candidaturaaocomandodaCâmara, oatual presidentedaCasa
anuncia frenteparaeleger sucessor edispara críticasaogoverno

O
presidente da Câmara,
Rodrigo Maia (DEM-RJ),
lançou, ontem, uma fren-
te formada por seis parti-

dos para tentar eleger o sucessor
ao comando da Casa no ano que
vem. A iniciativa ocorreu horas
depois de o líder do Centrão, de-
putado Arthur Lira (PP-AL), ter
oficializado sua candidatura para
concorrer ao cargo.
Além doDEM, o bloco deMa-

ia conta com o apoio de PSL,
MDB, PSDB, Cidadania e PV, so-
mando 157 deputados. A ideia é
apresentar, até o fim desta sema-
na, um nome para a disputa da
eleição. Entreos cotados, estãoos
deputados Baleia Rossi (MDB-
SP), Elmar Nascimento (DEM-
BA) e LucianoBivar (PSL-PE).
Mais cedo, Maia disse que o

governo federal está “desespe-
rado” para tomar conta da Pre-
sidência da Câmara. Também
sustentou que o Planalto esta-
ria disposto a jogar pesado e
rasgar o próprio discurso na
pauta econômica para eleger o
líder do Centrão.
Maia ressaltou que o candi-

dato do seu grupo terá compro-
misso com uma agenda econô-
mica, “e não com uma pauta ar-
mamentista, de costumes, de
desrespeito ao meio ambiente,
que dividirá a sociedade e atro-
pelará as minorias”. Com a ofen-
siva, o democrata busca demar-
car território e colar em Arthur
Lira a imagem de candidato do
presidente Jair Bolsonaro para,
segundo o deputado do DEM,
impor uma pauta retrógrada.
“Cada umvai defender umca-

minho. Hoje (ontem), eu vi na
imprensa que o candidato do
Bolsonaro defende votação dos
projetos de costumes. Eu discor-
do. Tanto discordo que não pau-
tei e tenho certeza de que omeu
candidato terá um compromisso
muitomaior no campo da agen-
da econômica do que no enfren-
tamento de uma pauta de dividir
a sociedade e de atropelar asmi-
norias. Cada um tem um cami-
nho. O caminho do governo, cer-
tamente, será esse”, disse.

Discurso ameno

Tentando desvencilhar-se da
imagem de candidato do gover-
no, Lira afirmou que apostará no
diálogo com todos os grupos.
“Vamos adotar o diálogo com to-
dos,minoria, oposiçãoegoverno.
O plenário depende dos partidos
de centro e é essa força que evita
os extremos e sempre tocou essa
Casa”, prometeu ele, que liderou
a bancada do partido por seis ve-
zes no Congresso e foi, também,
presidente daComissãodeCons-
tituição e Justiça (CCJ).
O parlamentar ainda defen-

deu a realização do colegiado de
líderes para fazer a pauta da Câ-
mara e disse que a relatoria dos
projetos será distribuída pela
proporcionalidade dos partidos.
Elepregou, também,maiorparti-
cipaçãodasmulheres naCasa.
A candidatura de Lira conta

com a chancela de oito parti-
dos. Juntos, PL, PSD, Solidarie-
dade, Avante, PSC, PTB, Pros,
Patriota e PP somam cerca de
170 deputados.
Tanto Lira quanto Maia ten-

tamconquistar o apoio dos parti-
dos da oposição, como PT, PSB,
PDT, PCdoB e PSol. Juntas, essas
legendas somammais de 130 de-
putados e serão essenciais para
que uma das candidaturas obte-
nhaamaioria emplenário. A elei-
çãoparaaPresidênciadaCâmara
será em1º de fevereiro de 2021.

»Leiamais sobre eleição
naCâmara na página 4

Iluminação de LED em diversas cidades. Asfalto novo e duplicação de pistas. Sete novas
UPAs em construção. 500 escolas reformadas, 90 ampliadas. Nova Galeria dos Estados.
Terminais Rodoviários de Sobradinho e de Santa Maria. Revitalização da W3 e do Setor
Hospitalar. Grandes obras em Vicente Pires. Reforma do Museu de Arte. Conclusão da Saída
Norte. Hospital Oncológico. Túnel de Taguatinga. Viadutos no Sudoeste e no Riacho Fundo.

Em2020,muita
coisa ficou parada.

Mas oGDF nunca parou.

Já reparou? Para onde você olha, tem obra no Distrito Federal.
Muitasdelasesperadasháanos.Algumas jáentregues.Outras,
em pleno andamento para que, em breve, possam beneficiar
toda a população. É que o GDF não para. E sempre está em
ação para melhorar a vida das pessoas.

Obras que geram
conforto para você
e emprego para

20 mil trabalhadores.

RodrigoMaia (E) fez questão de ressaltar queArthur Lira (D) é o candidato doPlanalto na eleição

Câmara dos Deputados/Divulgação



Quem não tomar vacina,
que pague o tratamento
Prestes a se pronunciar sobre a vacina, o Senado

colocou oDataSenado em campo para ouvir o que
os brasileiros pensam a respeito. Em 2,4mil
pesquisados, descobriu, por exemplo, que 99%
querem a vacina gratuita e 57% consideram que a
vacinação deve ser obrigatória, enquanto 42%
preferem opcional. O Instituto quis saber, ainda, o
que as pessoas consideram que deve ser feito, em
caso de alguém se recusar a tomar a vacina. Do
total de entrevistados, 50% defenderam o
pagamento demultas àqueles que se recusarem a
tomar o imunizante, 46% consideram que não deve
haver qualquer sanção.

●

ODataSenado perguntou, também, se quem
optar por não tomar a vacina deve custear o
tratamento, caso contraia a doença, e 69% dos
entrevistados responderam que sim; 25%, não; e
7% preferiram não dar uma opinião. A pesquisa foi
realizada por telefone, entre 24 de novembro e 3 de
dezembro. Os dados, obtidos com exclusividade
pela coluna, já estão à disposição dos senadores.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Onovodiscurso/Até aqui, resta a
Bolsonaro a narrativa de que a
política de “parceria comos partidos”
ajudará a colocar o país nos trilhos
em termos de infraestrutura e
economia— as entregas que o
presidente precisará fazer em 2021
para ter o que dizer em 2022.

Esse fica/Bolsonaro não vai abrir
mão doministro da Infraestrutura,
Tarcísio de Freitas (foto), embora o
Centrão esteja de olho no cargo.

Climão/Ao dizer que o governo está
“desesperado” para conquistar a
Presidência da Câmara e temArthur
Lira como candidato, RodrigoMaia
age para tentar afastar a esquerda do
PP. Se der certo, Lira terá dificuldades
em juntar umamaioria.

Novonormal/ A pesquisa
DataSenado, que abre esta coluna e
ouviu os brasileiros sobre a vacina,
detectou, ainda, que omedo do vírus
continua alto: 79% dos entrevistados
tememuma nova pandemia nos
próximos anos. Deus nos livre.

Respingounele...

A briga entre osministros
doTurismo,Marcelo Álvaro
Antônio, e o da Secretaria de
Governo, general Luiz
Eduardo Ramos, que
resultou na demissão do
titular doministério, é vista
como uma bala perdida que
atingiu a candidatura do
deputado Arthur Lira (PP-
AL) à Presidência da
Câmara. E justamente no
dia emque Lira se lançou
candidato a presidente da
Casa, como apoio de sete
partidos e todo umdiscurso
voltado para a
independência em
relação ao governo.

...E escancarou o
toma lá dá cá

Marcelo Álvaro e essa
acusação de que oministro
Ramos negociava o
ministério em troca de votos
para Arthur Lira, à
Presidência da Câmara, são
mortais para o político do
PP, que tentava atrair a
esquerda compromessas de
independência. Agora, vai
ficar difícil.

Deu ruim
O PSB caminhava, no

início da semana, para
apoiar Arthur Lira. Agora, a
forma comoMarcelo
Álvaro deixou o governo
tornou difícil esse apoio.
Afinal, o partido não quer
servir de escada para essa
troca de ministro em favor
do governo Bolsonaro.
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PODER / Oplanodopresidente JairBolsonarodedividir opartidodeRodrigoMaia começaa se concretizar.Dentroda legenda
nãosãopoucosos integrantesqueacusamoparlamentarde impedir a reeleiçãodeAlcolumbre, tambémdoDemocratas, noSenado

Racha do DEM ganha corpo
» DENISE ROTHENBURG

O
DEM teve pouco tempo
de paz interna, apesar das
diversas vitórias nas urnas
emnovembro. O plano do

presidente Jair Bolsonaro, de ra-
char o partido, para tentar evitar
que o presidente da Câmara, Ro-
drigo Maia (DEM-RJ), lidere a
própria sucessão no Parlamento
está em curso e começa a tomar
corpo. Nos bastidores, espalha-
se, por exemplo, a avaliação de
queMaiacriouuma“lambança”e
terminou por tirar a reeleição de
Davi Alcolumbre (DEM-AP), con-
siderado pule de dez para conti-
nuar no comando do Senado, ca-
sohouvesse essapossibilidade.
Em conversas reservadas, não

são poucos os deputados que fa-
zem essa conta. Porém, são raros
os que acusamMaia abertamen-

te. “Rodrigo agiu demaneira per-
sonalista e egocêntrica e não dei-
xou nenhuma candidatura cres-
cer. E terminouporprejudicar Al-
columbre. Agora, vai ser difícil”,
afirmou o deputado ArthurMaia
(DEM-BA) aoCorreio.
A avaliaçãodeArthurMaia, po-

rém, é rechaçada pelo grupo de
Rodrigo.Opresidente daCâmara,
justiça seja feita, jamais se colocou
abertamente como postulante à
reeleição.E,comtantospré-candi-
datos, o democrata tentou evitar
quehouvesseumaantecipaçãodo
processo, de forma a fazer desan-
daraboaconvivênciaentreospar-
tidos. Até porque, dentro doPPde
Arthur Lira— candidato à Presi-
dênciadaCâmara—,RodrigoMa-
ia preferia que o concorrente ao
comandodaCasa fosseAguinaldo
Ribeiro (PP-PB). Ao perceber que
seria preterido, Lira se afastou de

Maia e passou a jogar colado no
governo de Bolsonaro. Quanto
ao Senado e à ação no Supremo
Tribunal Federal (STF), se não
fosseoPTBapresentar apetição, o
grupoMudaSenadoagirianomes-
mosentido,a fimdeevitaracandi-
datura de Alcolumbre à reeleição.
Logo,Maianãopodeserresponsa-
bilizadonempelas ações dos par-
tidosnempeladecisãodaCorte.
Bolsonaro, que sempre viuRo-

drigo Maia como adversário —
afinal, ambos fazem política no

Rio de Janeiro—, percebeu que,
se o jogo com Lira desse certo,
poderia usá-lo para enfraquecer
o atual presidente da Câmara.
Agora, que já dividiu o centro, an-
tes ligado aMaia, o chefe do Exe-
cutivo parte para dividir o DEM.
Foi nesse contexto, inclusive, que
recebeu Alcolumbre, visto como
uma vítima de bala perdida por
causa dadisputa naCâmara.
A ideia de Bolsonaro é enfra-

quecer a perspectiva de o DEM
seguir unido e com capacidade

de atrair outras legendas a um
projeto alternativo depoder, ago-
ra e no futuro. Hoje, é um bloco
contra Lira para o comando da
Câmara. Em 2022, porém, con-
forme avaliação do Planalto, será
uma coligação contra Bolsonaro
para presidente daRepública.
No caso da Câmara, mais ur-

gente, a disputa promete ser acir-
rada, eRodrigoMaia agepara ten-
tar evitar a divisão dopartido, seja
por Bolsonaro, seja por Arthur Li-
ra.Menos de três horas depois de
Lira se apresentar como candida-
to a presidente da Casa, ladeado
por setepartidos,Maia lançouum
bloco para se contrapor ao pepis-
ta. Estão nesse rol, PSL, PSDB,
DEM,MDB,Cidadania ePV.
Seo jogodeBolsonaroparadi-

vidir os democratas vai funcionar
desde já, não se sabe. A votação
para presidente da Câmara é se-

creta, porém, umamaioria deve
permanecer fiel ao bloco deMa-
ia. Afinal, a tendência, quando a
crise aperta, é oDEM jogar unido
para preservar todos os seus.
Quanto a 2022, os cálculos são
outros. O partidomantém a fide-
lidade ao candidato que apoia,
mas nem todos seguem. Quando
a eleição de governadores e de
deputados está em jogo, muitos
seguem o candidato a presiden-
te da República que apresenta
cheiro de vitória. Na Câmara,
porém, conta a ocupação de es-
paços e, no grupamento lidera-
do por Lira, oDEMnão teria tan-
ta expressão. A vice-presidência
da Câmara, por exemplo, já foi
oferecida ao deputado Marcelo
Ramos (PL-AM), que abriu mão
de concorrer à Presidência da
Casa, para respeitar a opção do
partido dele por Lira.

Julgamento

Pormaioria, o STF decidiu, no domingo, vetar a reeleição dos presidentes da
Câmara e do Senado, nos respectivos cargos. No julgamento, iniciado na sexta-
feira, os últimos a votar foram osministros Edson Fachin, Luís Roberto Barroso e
Luiz Fux, presidente da Corte. O placar final ficou em seis votos a cinco contra a
recondução dosmandatários das Casas do Congresso. A Corte julgou a Ação
Direta de Inconstitucionalidade (Adin) 6524, movida pelo PTB e que pedia a
proibição da reeleição dos dois chefes do Legislativo.

Ovelho normal
Ao colocar o toma lá dá cá na vitrine, o agora

ex-ministro doTurismoMarcelo Álvaro deixa o
presidente Jair Bolsonaro com a pecha de quem rasgou

mais uma bandeira de campanha e
se rendeu à velha política.

Enquanto isso, no Senado…
A tentativa de fazer do senador Rodrigo Pacheco

(DEM-MG) candidato a presidente do Senado deixou a
muitos a impressão de que oDEM ligado a Bolsonaro
não deseja umnome doMDBno comando da Casa,
embora umdos pré-candidatos seja o líder do

governo, EduardoGomes (MDB-TO).

O governo decidiu zerar, a par-
tir de 1º de janeiro de 2021, a alí-
quota de importação de revólve-
res e pistolas, que era de 20%. A
resolução da Câmara de Comér-
cio Exterior, ligado aoMinistério
da Economia, foi publicada na
ediçãodeontemdoDiário Oficial
da União. Praticantes de tiro e co-
lecionadores dizemque amedida
deve reduzir o preço dos arma-
mentos, embora beneficie, prin-
cipalmente, grandes importado-
res. ONGs que atuam na área de
segurança pública questionam se
isso é prioridade nestemomento,
e parlamentares de oposição ten-
tamrevogar amedida.
A flexibilizaçãoderegrasque fa-

cilitemaposse e oporte de armas
no país é uma das bandeiras de
campanhadopresidente Jair Bol-

sonaro. Nas redes sociais, o chefe
doExecutivo afirmouqueogover-
no zerou impostos de importação
de“509 produtos”, entre insumos
usadosparao combate à covid-19,
equipamentos de energia solar e
produçãomédica e alimentos, co-
mo“arroz, sojaemilho”.
Ao fazer essa comparação, o

presidente “equipara as armas de
fogo a tais produtos”, segundo o
Instituto Sou da Paz. “Não existe
qualquer relaçãoem isentar a im-
portação de armas de fogo e o
controle da pandemia. A flexibili-
zação ao acesso a armasde fogo é
apenas uma prioridade e um
compromisso pessoal do presi-
dente, que emnada contribui pa-
ra o enfrentamento da crise sani-
tária”, afirmou a ONG, por nota.
Levantamento do institutomos-

tra que, desde janeiro de 2019, o
governo publicou 10 decretos e
13 portarias ligados à questão ar-
mamentista.
Mesmo antes de o governo fe-

deral zerar a alíquota, a importa-
ção de armamentos vinha cres-
cendo. De janeiro a novembro
deste ano, a compra de armas e
muniçõesnoexterior subiu26,5%
em relação aomesmoperíodo de
2019, de acordo comdadosdaSe-
cretaria de Comércio Exterior do
MinistériodaEconomia.
A oposição já semovimentou,

ontem, para tentar sustar o de-
creto. O senador Randolfe Rodri-
gues (Rede-AP)protocolouproje-
to de decreto legislativo para re-
vogar amedida. Adeputada fede-
ral Jandira Feghali (PCdoB-RJ) fez
omesmonaCâmara.

Yasin Akgul/AFP

Reprodução/Twitter

Mauro Pimentel/AFP

Facilidade para importar armas

Com foto emque aparece comumaarma, Bolsonaro usou as redes sociais para comemorar a resolução
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Nodiaseguinteà reuniãocomgovernadores, quandoavisouque imunizaçãocomeçariaem
fevereiro,PazuellodizqueésóAnvisa liberarusoemergencialparahaveraplicação

Vacinação,agora,
pode vir estemês
O

ministrodaSaúde,Eduar-
do Pazuello, afirmou, on-
tem, que o uso emergen-
cial de uma vacina contra

a covid-19poderia acontecer ain-
da emdezembro se o governo fe-
deral fecharumcontratodesse ti-
po com a Pfizer. “Se a Pfizer con-
seguir autorização emergencial e
nos adiantar algumaentrega, isso
pode acontecer em janeiro, final
de dezembro, em janeiro... Isso
em quantidades pequenas, que
são de uso emergencial. Não é
uma campanha de vacinação”.
Segundo ele, é “bem provável”
que, entre janeiro e fevereiro, o
governo federal esteja vacinando
apopulação contra a covid-19.
A declaração foi dada 24 ho-

ras depois da reunião com go-
vernadores, em que Pazuello
dissera começar a imunização
no fim de fevereiro. Ele explicou
que, se a Pfizer, a AstraZeneca e
o Instituto Butantan concluí-
rem a fase 3 de testes ainda em
dezembro, e a Agência Nacional
de Vigilância Sanitária (Anvisa)
der aval ao registro dos imuni-
zantes em janeiro, a pasta terá
recebido nesse mês 500 mil do-
ses da primeira e 15 milhões da
segunda fabricante.
“É bemprovável que, entre ja-

neiro e fevereiro, nós estejamos
vacinando a população brasilei-
ra”, observou oministro, que dis-
se não saber o número de doses
da CoronaVac que o Instituto Bu-
tantan e a farmacêutica Sinovac
poderiam entregar no primeiro
mês do ano.
Mas, na última terça-feira, o

presidente da Pfizer no Brasil,
CarlosMurillo, disse que será ca-
paz de entregar, no primeiro tri-
mestre de 2021, uma quantidade
de vacinas contra covid-19 sufici-
entepara imunizar somente2mi-
lhões de brasileiros— o equiva-
lente a 4milhões de doses, pois o
produto é administrado emduas
etapas. A informação foi dada em
uma reunião da comissão da Câ-
mara dos Deputados que discute
as ações contra o coronavírus.
Para um imunizante ser libe-

rado para uso emergencial pela
Anvisa, é preciso seguir uma lista
de requisitos, tais como: destiná-
lo a populações-alvo específicas,
quando possuem risco/benefício
bem estabelecido; possibilidade
de interrupçãoou retiradado fár-
maco de circulação a qualquer
momento; e não permissão para
vacinação emmassa, nem tam-
pouco a comercialização do
medicamento. (ColaborouNatá-
liaBosco,estagiária)

Oito dias depois de fechar os grupos
prioritários para vacinação contra a
covid-19, o Ministério da Saúde
anunciou a retirada da população
carcerária da lista. Segundo o
Ministério da Saúde informou ao
CCoorrrreeiioo, a razão da mudança é que os
grupos prioritários ainda estão sendo
definidos. “A definição de grupos de
risco (e posteriormente de grupos
prioritários para serem vacinados)
depende dos estudos epidemiológicos e
dos resultados da fase III de cada
vacina, que definirão a bula do
imunológico”.

Presosficamforado
atendimento inicial

O Conselho Federal da Ordem dos
Advogados do Brasil entrou com ação
no Supremo Tribunal Federal, ontem,
apontando omissão do governo Jair
Bolsonaro em razão da demora em
fornecer um plano definitivo nacional
de imunização e garantir o efetivo
acesso da população à vacina contra a
covid-19. A entidade fez diferentes
pedidos à Corte, entre eles o de
permissão para aquisição e
fornecimento de vacinas que já
possuam registro em “renomadas
agências de regulação no exterior,
independente de registro na Anvisa”,
conforme prevê a Lei 13.979/20, em
caso de omissão da Anvisa em apreciar
o pedido em até 72h.

OABvaiaoSTFpara
planosairdopapel

Falta de consenso
emperra votação

FUNDEB

Senac Acontece
senacdistritofederal www.df.senac.br(61) 3313-8877

CARREATA DE NATAL DO SESC
DISTRIBUI MANTIMENTOS ATÉ
16 DE DEZEMBRO

SESC-DF PROMOVE
APRESENTAÇÕES DE DANÇA E
LEITURA ONLINE

Sesc Acontece
sescdf sescdf.com.br0800 617 617

Para ajudar pessoas em
situação de vulnerabilidade
social, o Sistema Fecomércio-
DF realiza, por meio do Sesc,
uma carreata de Natal por
12 regiões administrativas,
distribuindo gratuitamente
marmitas com cardápio
natalino. Empresários da
cidade também se juntaram
ao projeto para realizar outras
doações, como kits de higiene,
roupas e brinquedos. No
próximosábado(12),acarreata
vai contar com a participação
especial de motociclistas do
Capital MotoWeek. Os veículos
se concentrarão na unidade do
Sescna913Sul apartirdas10h.
Até o dia 16 de dezembro, a
carreata vai passar por várias
cidades. O diretor regional
do Sesc-DF, Marco Tulio
Chaparro, reforça que toda

Para finalizar o ano das turmas
de dança das unidades do
Gama, Taguatinga Norte
e Presidente Dutra (Setor
Comercial Sul), o Sesc-DF
promove, entre os dias 12 e 13
de dezembro, uma mostra de
dançanoYoutubedainstituição.
Anualmente, o Sesc-DF realiza
os projetos Mostra de Dança,
com apresentação final das
turmas dos cursos regulares de

dança, e o 6 Horas Dançando,
que consiste em apresentações
de grupos e escolas do Gama
nos estilos balé, hip hop, jazz,
dança do ventre, dança cigana,
dentreoutros.
No entanto, com os riscos
causados pela pandemia do
Novo Coronavírus, esse ano as
apresentações serão realizadas
online. A unidade Presidente
Dutra também participará
do projeto com a Mostra
Comemorativa do Centenário
de Clarice Lispector. Haverá
o Espetáculo de Dança “Vida
e Obra de Clarice Lispector”,
além de leituras e recitações de
obras da escritora, por meio do
projetoSescLiterário.

SENAC FORMARÁ TURMA
DE JOVENS QUE CUMPREM
MEDIDAS SOCIOEDUCATIVAS
EM BRAZLÂNDIA

SONHO REALIZADO EM
CASAMENTO COMUNITÁRIO

Jovens que cumprem medida
socioeducativa de internação
vão participar, no próximo
dia 16 de dezembro, às 14h30,
da cerimônia de formatura
do curso de Aprendizagem
Profissional Comercial em
Serviços Administrativos,
ministrado pelo Senac-DF
na Unidade de Internação
de Brazlândia (UIBRA). A
qualificação faz parte de um
projeto que reúne diversas
instituições do Distrito Federal
e tem como objetivo contribuir
para a ressocialização de
adolescentes e jovens a partir
do acesso à profissionalização.
A cerimônia de encerramento
dessaprimeiraturmadaUIBRA
será simbólica e realizada por
meio de webconferência, com
acessorestritoaconvidados.

Quarenta e um casais realiza-
ram o sonho de oficializar a
união no início da noite deste
domingo (6), no Museu da Re-
pública,pormeiodocasamen-
to comunitário. Promovida
pela Secretaria de Justiça do
Distrito Federal, a cerimônia
contou com o apoio do Senac-
-DF, que se disponibilizou para
fazer os penteados e maquia-
gem das noivas, cabelo e barba
dos noivos, além de ter dado
apoio ao cerimonial. A institui-
ção mobilizou mais de 60 pro-
fissionais, entre funcionários,
instrutores, alunos e ex-alunos
dos cursos de Costureiro, Ca-
beleireiro, Maquiador, Barbei-
ro, Recepcionista de Eventos e
Organizador de Eventos.
Os trabalhos dos profissionais

AsaulasdocursoAprendizagem
Profissional Comercial em
Serviços Administrativos
para os adolescentes e
jovens vinculados à medida
socioeducativa de internação
tiveraminício9dedezembrode
2019, na UIBRA, beneficiando
30 alunos. O curso teve duração
de 12 meses e carga horária de
800 horas, sendo 400 teóricas
e 400 de prática, realizada na
própria unidade de internação.
Os jovens tiveram a carteira de
trabalho assinada e receberam
o salário de acordo com as
horas trabalhadas.

da área de beleza do Senac ti-
veram início ainda pela manhã
e se estenderam durante todo
o dia. “A participação do Senac
emumeventodesseportecon-
solida a sua marca de profissio-
nalismo e competência técnica
aliada à solidariedade e à pro-
moção social dos envolvidos”,
destacou a gerente do Senac
Ação Móvel, Maria Lucila Lins
Lago. “Para nós é uma honra
estarmos presentes e fazermos
a diferença na vida de tantas
pessoas”, destacou Lucila.

essaaçãofoipensadacomfoco
na solidariedade. “Estamos
atuandonasregiõescommaior
índice de pobreza levando
ceias de Natal, brinquedos e
kits de higiene, além de um
pouco de esperança e alegria
para as cidades. Cumprindo
o nosso papel social”, afirma.
O comboio é formado por
quatro veículos da instituição,
que chegam identificados,
iluminadosecomsonorização,
músicas que trazem alegria,
encantamento às crianças e às
família mais carentes.

Relatório deRigoni toca empontos criticadospelospartidosde esquerda

Toninho Barbosa/Divulgação

Não foi desta vez que a regula-
mentaçãodoFundodeManuten-
ção e Desenvolvimento da Edu-
cação Básica (Fundeb) foi votada,
comoestava prevista para ontem.
O texto relatado pelo deputado
Felipe Rigoni (PSB-ES) não obte-
ve consenso entre os parlamenta-
res, o que levou ao adiamento da
análise daproposta.
O Fundeb, que é a principal

fonte de financiamento da edu-
cação básica, precisa ser votado
até o final do ano. Do contrário,
1.499 municípios considerados
de alta vulnerabilidade, e que
têm sob sua responsabilidade
aproximadamente sete milhões
de alunos, deixarão de receber

cerca de R$ 3 bilhões adicionais
–– de acordo com estimativas da
organização não governamental
TodosPelaEducação ––por con-
ta do novo formato do Fundo,
que considera somente o próxi-
mo ano.
Um dos pontos a emperrar o

acordo é a liberação do Fundeb
para o pagamento de psicólogos
e assistentes sociais, combatido
por um grupo de deputados do
PSol, do PCdoB, do PT e da Rede
Sustentabilidade –– que conside-
ram um retrocesso no texto final
aprovado pelo Congresso. Outro
item de discordância é sobre o
chamadoVAAR(ValorAluno/Ano
Resultado): separa 2,5% do valor

investido pelo governo federal
para serem distribuídos às esco-
las commelhor desempenho.
Orelator consideraqueoVAAR

reduz as desigualdades educacio-
nais em vez de aumentarem, pois
enfatiza a evolução e não o nível

alcançado pelo aluno. “Para rece-
ber essa verba, as escolas devem
pegar os alunos com deficit de
aprendizageme ajudá-los a subir.
Não adianta investir nosmelho-
res alunos porque isso não vai ter
peso”, observouRigoni.

Aurélio Pereira/Ministério da Saude

A FrenteNacional dos
Prefeitos (FNP) emitiu,
ontem, uma dura nota,
exigindo que o governo
federal não faça distin-
ções quanto às vacinas a
serem adquiridas contra
a covid-19 e para que
apresente, logo, o plano
de imunizações contra a doença.
Assinado pelos atuais chefes dos
Poderes Executivosmunicipais e
por aqueles que assumirão a par-
tir de 1º de janeiro, o documento
assinala, ainda, a omissão doMi-
nistério da Saúde e do Palácio do
Planalto ante uma pandemia que
pode provocar amorte de 200mil
pessoasnaspróximas 72horas.
“É descabido que aUnião não

se coloque, com clareza e efetivi-
dade, à frente desse processo para
proteger os cidadãos brasileiros e
garantir acesso universal à saúde,
como determina a Constituição
de 1988. A cada dia que passa são
centenas de pessoas que perdem
avidapeladoença”, salientaaFNP.
Ontem, pelo balanço do mi-

nistério, o Brasil atingiu 178.995
óbitos, com o acréscimo demais
836 vidas perdidas em 24 horas.
Os casos de infecção totalizaram
6.728.452 –– 53.453 atingidos pelo

novo coronavírus se so-
maramàestatística.
A nota da FNP pros-

segue destacando a au-
sência de liderança do
governo federal no
combate à pandemia.
Diz que “não é razoável
que algumas cidades e

estados tenhamque lançarmão
de estratégias locais de aquisi-
ção de vacinas para proteger a
população porque o governo
federal procrastinou assunto
tão importante. Imunizar os
brasileiros é devolver ao povo a
liberdade de conviver, a confi-
ança de trabalhar e a possibili-
dade de sonhar”.
E finaliza apontando que é fal-

so o dilema de priorizar a econo-
mia emdetrimento da saúde dos
cidadãos. Cobra do governo, tam-
bém, uma direção emmeio à cri-
se, piorada por decisões erráticas
econtraditórias.“A retomadaeco-
nômica depende da imunização
da população e tambémda esta-
bilidade e tempestividade das
ações governamentais. Por isso,
prefeitas e prefeitos eleitos e ree-
leitos contamcomatitudes asser-
tivas da União a partir de agora”,
finaliza odocumento.

Prefeitos exigemrol
comtodas as vacinas

Pazuello: “Se aPfizer conseguir autorização eadiantar algumaentrega, podeacontecer em final dedezembro”
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Seliccontinuaem2%,
masBC indica subida

CONJUNTURA / ComitêdePolíticaMonetáriamantéma taxabásicade jurosnomais baixopatamardahistória, sóque se
mostrapreparadoparaalgumsoluçomais forteda inflação.Governomonitoradeperto e consideraqueaalta sejaocasional

Em vídeo divulgado ontem, o
ministro da Economia, Paulo
Guedes, afirmou que planeja
transmitir um “forte sinal”, ainda
em 2020, sobre o compromisso
com as contas públicas. Segundo
ele, o intuito é reduzir subsídios e
gastos tributários. “Acho que
antes do fim do ano vamos dar
um forte sinal de que estamos
promovendo uma agenda fiscal.
Estamos enviando um forte sinal
para reduzir subsídios e gastos
tributários”, afirmou. A intenção é
transmitir umamensagem ao
mercado financeiro de que o
governo quermedidas de
equilíbrio fiscal, uma vez que
analistas vêm colocando em
dúvida o real avanço da agenda
de reformas e o cenário
econômico que se desenha.

Guedesprometesinal
decompromisso
comequilíbrio

Isençãoparacontade luzpelo
apagãoserádeR$51milhões

AMAPÁ

0,70%
SãoPaulo

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

1,92%R$6,244

Ibovespa nos últimos dias Naquarta-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
naquarta-feira Naquarta-feira

Prefixado
30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)
Capitaldegiro

111.878
R$5,127

( ▲ 0,87%)

R$1.045
Julho/2020 0,36
Agosto/2020 0,24
Setembro/2020 0,64
Outubro/2020 0,86
Novembro/2020 0,89

2/dezembro 5,228
3/dezembro 5,140
4/dezembro 5,124
7/dezembro 5,120
8/dezembro 5,127 4,98%

0,79%
NovaYork

Bolsas
Naquarta-feira

4/12 7/12 8/12 9/12

113.001

» ISRAEL MEDEIROS*

O
Comitê de PolíticaMone-
tária (Copom) do Banco
Central decidiu manter,
novamente, a taxa básica

de juros (Selic) no patamar histó-
rico de 2%. A decisão foi tomada
por unanimidade, na última reu-
nião do ano, que terminou no
início da noite de ontem. Porém,
a autoridade sinaliza que há a
possibilidade de mudar as dire-
trizes de políticamonetária. Sig-
nifica que amanutenção de juros
baixos pode estar com os dias
contados e a porta para que vol-
tem a subir está aberta para o
próximoano.
Mas, antes que isso aconte-

ça, segundo o comunicado di-
vulgado pelo BC, é preciso con-
tinuar com os estímulos mone-
tários por causa do cenário da
crise provocada pela pandemia
do novo coronavírus –– que não
se dissipou. A política monetá-
ria deverá seguir a receita reco-
mendada pelo do regime de
metas para a inflação, pois o
Comitê acredita que a alta re-
cente no Índice de Preços ao
Consumidor Amplo (IPCA), que
mede a inflação oficial, deve ser
temporária. A autoridade mo-
netária deixa claro que segue
monitorando a evolução da ca-
restia com atenção.
De acordo com o Boletim Fo-

cus— levantamento produzido
pelo Banco Central com especia-
listas domercado financeiro ––,
as expectativas de inflação para
2020, 2021 e 2022 estão em torno
de 4,2% (acima do centro dame-
ta de 4%), 3,3% e 3,5%, respecti-
vamente. Vale lembrar que, em
novembro, de acordo com o Ins-
tituto Brasileiro de Geografia e
Estatística (IBGE), o IPCA avan-
çou0,89%.Nosúltimos 12meses,
há umacúmulo de 4,31%.
Mas, isso em um cenário no

qual o auxílio emergencial está
garantido apenas até o dia 31 de
dezembro, sem previsão de ex-
tensão –– algo que também é ci-
tado pelo Comitê como relevan-
te na tomada da decisão pela
manutenção dos juros. Além
disso, o Copom acredita que a
nova onda de contágio de covid-
19, que afeta algumas das prin-
cipais economias globais, deve-
rá atingir a atividade econômica
a curto prazo. Porém, salienta
que aposta nos resultados dos
testes de vacinas, o que tenderia

Decisão doCopomdoBC considerou, ainda, o fimdo auxílio emergencial, previsto para durar somente até o próximodia 31

a melhorar a confiança e nor-
malizar a atividade no médio
prazo–– tambémontem,ominis-
tro da Saúde, Eduardo Pazuello,
admitiu que a vacinação para
grupos específicos pode come-
çar ainda este mês, desde que a
Pfizer tenha vacinas para entre-
gar e a Agência Nacional deVigi-
lância Sanitária (Anvisa) autori-
ze a aplicação do fármaco como
uso emergencial, tal como ocor-
re em outros países.

Resultado esperado

JulioCésarBarros, economista
da MAG Investimentos, explica
que amanutenção da Selic já era
esperada. A novidade, segundo
ele, foi a sinalização demudança
no forward guidance –– que pro-
jetas os rumos a serem tomados
peloBC.
“OComitê indicouqueelenão

deve sobreviver para os próximos
meses, uma vez que o Copom
deixou de olhar tanto para 2021
comometa e passou a olhar para
2022”, avaliou. Ele acredita, no

entanto, que é prematuro por
parte da autoridade monetária
tratar 2022 como prioridade já
nos próximosmeses.
Para Barros, fica claro que o

BC tem visto os resultados da in-
flação de forma tranquila, ao
apostar em um recuo para o pró-
ximo ano –– avaliação comaqual
concorda.
“Quando fala de inflação,

mantéma ideia de que é umcho-
que temporário. Admite que veio
mais forte no curto prazo, acima
do que esperado. Naminha ava-
liação, esta visão está correta.
Houve descasamento de oferta e
demanda,mas isso não eliminou
a capacidade produtiva. Assim
que isso se normalizar, volta ao
queeraantes.Houveumaalta ex-
pressivanos alimentos,masacre-
dito que isso deve ter um arrefe-
cimentoparao anoque vem”, ob-
servou.
A manutenção da taxa de ju-

ros foi vista de forma positiva pe-
la Confederação Nacional da In-
dústria (CNI). Em comunicado, a
entidade avalia que a condução

da políticamonetária, no Brasil e
nomundo, durante este ano, teve
como principal objetivo “atender
à necessidade de financiamento
do setor produtivo privado dian-
te dos efeitos negativos da crise
pandêmica sobre a atividade,
alémde reforçar opapel docrédi-
tocomocanalde impulsoaocres-
cimento econômico”.
Manter a Selic em 2%, con-

forme defendeu a CNI, é impor-
tante para a recuperação da ati-
vidade econômica e dos empre-
gos, em 2021. “Uma vez que o
Copom leva em consideração as
perspectivas para a política fis-
cal nas suas decisões, a manu-
tenção da regra de teto dos gas-
tos públicos e o avanço nas dis-
cussões em torno da reforma
administrativa são imprescindí-
veis para permitir a manuten-
ção dos juros baixos por um pe-
ríodo mais prolongado de tem-
po”, salientou o presidente da
CNI, Robson Braga de Andrade.

*Estagiários sob a supervisão
de FabioGrecchi

Nova rodada
doauxílio
põeR$1,2bi
na economia
» JAILSON R. SENA*

ACaixa realizou, ontem, os pa-
gamentos do auxílio emergencial
e do auxílio emergencial extensão
para 3,5milhões de brasileiros do
Ciclo 5 nascidos em outubro. No
total liberadopelobanco, todosos
beneficiários receberam aproxi-
madamenteR$1,2bilhãoemsuas
contas Poupança Social Digital.
Desse universo de dependentes
da ajuda, 171,1 mil receberão
R$ 113,2 milhões referentes às
parcelas do auxílio emergencial.
Os demais, 3,3milhões, receberão
asparcelasdoauxílio emergencial
extensão, cujomontante repassa-
do foi decercadeR$1,1bilhão.
Desde ontem, os valores po-

demsermovimentados pelo apli-
cativoCaixaTemparapagamento
de boletos, compras na internet e
pelasmaquininhas no comércio
presentes emmais de ummilhão
de estabelecimentos. Amanhã,
serão pagos os beneficiários nas-
cidos emoutubro e, sábado, os de
dezembro, totalizando 6,6 mi-
lhões de cidadãos que estão na fi-
la pelo recebimento.
Em 19 de dezembro, poderá

ser realizado último saque que a
Caixa vai depositar para os nasci-
dos em janeiro e fevereiro. Este
pagamento inicia o calendário de
saques da 8ª e 9ª parcelas, os Ci-
clos 5 e 6. Os demais beneficiá-
rios só poderão sacar o valor des-
tes Ciclos em janeiro de 2021. O
benefício, criado em abril pelo
governo federal, foi estendido até
31 de dezembro pormeio daMe-
dida Provisória (MP) 1.000.
O economista-chefe da Mes-

sem Investimentos, Gustavo Ber-
totti, deixa claro que o programa
foi fundamental no resultado do
Produto Interno Bruto (PIB) e es-
timulou a economia.
“Oauxílioajudouainfluenciaro

PIBcomaelevaçãoderendaecon-
sumodas famílias, que tiveramal-
ta. Agora, tem-se a preocupação
porque o resultado positivo foi
construído pelo auxílio, que é ex-
tremamente importante para o
consumodofimdoano”,explicou.

AAgênciaNacional de Energia
Elétrica (Aneel) autorizou, ontem,
orepassedeR$51,3milhõesparaa
isençãodascontasde luzdemora-
dores do Amapá atingidos pelo
apagãoquedeixouo estado com-
pletamente sem energia elétrica
por quase quatro dias. A isenção
das tarifasestáprevistaemmedida
provisória editadapelogoverno fe-
deralno finaldenovembroemres-
postaàcriseenergética.

A isenção se aplica às faturas
emitidas entre 26 de outubro a 24
de novembro para consumidores
industriais,pequenoscomérciose
residenciais. Caso o boleto tenha
sido pago, o consumidor terá di-
reito a um crédito nomesmo va-
lor, a ser compensado nas contas
seguintes. Já para as que não fo-
ramquitadas,mas se enquadram
namedida, a distribuidora deverá
ser consideradapaga

Para custear o benefício e não
aumentar a conta de luz dos con-
sumidores de outros estados, o
governo federal editou outrame-
dida provisória para abrir crédito
extraordinário de R$ 80milhões
aoMinistério deMinas e Energia
(MME). Os recursos serão repas-
sados da Conta de Desenvolvi-
mento Energético (CDE) para a
Companhia de Eletricidade do
Amapá (CEA), responsável pela

distribuiçãode energianoestado.
O Amapá enfrentou uma cri-

se energética após incêndio em
um transformador da empresa
Linhas de Macapá Transmissora
de Energia (LMTE), em 3 de no-
vembro. Em 17 de novembro,
umnovo blecaute atingiu o esta-
do. A crise energética levou o go-
verno federal a reconhecer o es-
tado de calamidade pública em
22 de novembro. Fila da água emMacapá: bombas de sucção não estavam funcionando

Raphael Ribeiro/BCB - 26/4/19

Prefeitura de Macapá/divulgação - 12/11/20



A
Comissão Federal de Co-
mércio dos Estados Uni-
dos (FTC) e procuradores
de 48 estados e territórios

em todo opaís entraramcomum
processo contra o Facebook, on-
tem, em que alegam que a em-
presa abusou de sua posição do-
minante com suas grandes aqui-
sições para neutralizar a concor-
rência. Em particular, as autori-
dades responsabilizam o gigante
das redes sociais pelas aquisições
dos aplicativos de fotos Insta-
gram, em 2012, por US$ 1 bilhão,
e de mensagensWhatsApp, em
2014, por US$ 22 bilhões. Tam-
bém criticam as condições im-
postas pelo Facebook aos desen-
volvedores de software.
“As ações do Facebook para

consolidar e manter seu mono-
pólio negam aos consumidores
os benefícios da competição”,
disse Ian Conner, diretor da Divi-

são de Concor-
rência da FTC.
“Nosso objeti-
vo é reverter o
comportamen-
to anticompe-
titivo do Face-
book e restau-
rar a concor-
rênciaparaque
a inovação e a
livre concor-
rência possam
f l o r e s c e r ”,
acrescentou.
A FTC pede

aos tribunais
que obriguem
o Facebook a revender o Insta-
grameoWhatsApp.Aagência tam-
bém quer que o grupo liderado
porMark Zuckerberg pare de for-
çar os desenvolvedores a aceitar
certas condições e passe a pedir a
ela luz verdeparaqualquer opera-

ção de aquisi-
ção.
Os procura-

dores, por sua
vez, deman-
dam ser notifi-
cados de qual-
quer aquisição
acima de US$
10milhões que
a plataforma
deseje fazer.
“Usando os

vastos recursos
àsuadisposição
em termos de
dados e dinhei-
ro, o Facebook

aniquilou ou atrapalhou o que a
empresa via como potenciais
ameaças”, disse a procuradora-
geral do Estado deNovaYork, Le-
titia James. Ao fazer isso, o grupo
“reduz a escolha do consumidor,
sufoca a inovação, degrada a pro-

teção da privacidade demilhões
de americanos”, afirmou.
Amaior rede social domundo

rejeitou sistematicamente as
acusações de monopólio, argu-
mentando que os consumidores
dispõem demuitas opções para
interagir on-line. A ação anuncia
uma feroz batalha legal que visa
forçar o Facebook a se desfazer
dos aplicativos que se tornaram
um elemento cada vez mais im-
portante domodelo de negócios
da gigante californiana.
OFacebookdisseque fornece-

rá uma resposta detalhada após
analisar o caso, mas advertiu:
“anosdepoisqueaFTCautorizou
nossas aquisições, o governo,
agora, quer uma nova revisão,
sem levar em conta o impacto
que o precedente teria sobre a
comunidade empresarial ou nas
pessoas que escolhem nossos
produtos todos os dias”.

AtaqueaopoderdoFacebook

TECNOLOGIA / Comissão Federal do Comércio e procuradores de 48 estados dos EUA movem ação contra o gigante
das redes sociais para forçá-lo a se desfazer do Instagram e do WhatsApp e, assim, abrir espaço para a concorrência
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MERCADO S/A A ELEIÇÃO DE JOE BIDEN À PRESIDÊNCIA DOS EUA ALIVIOU AS TENSÕES DOMERCADO GLOBAL E AUMENTOU
O APETITE DOS INVESTIDORES POR PAÍSES EMERGENTES CONSIDERADOS BARATOS, COMO O BRASIL

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

US$ 140
bilhões

éovolumede recursos captadosnasBolsasamericanas em2020, acimado recordede 1999
(US$ 108bilhões). A safradeaberturasde capital continuaránospróximosdias, coma

estreiadasaçõesdoAirbnb

AA gguueerrrraa ddoo ccoomméérrcciioo eelleettrrôônniiccoo ssee
ddáá eemm uumm ccaammppoo ddee bbaattaallhhaa
mmoovveeddiiççoo:: aa llooggííssttiiccaa..NNããoo bbaassttaa
aappeennaass tteerr pprreeççoo.. ÉÉ pprreecciissoo sseerr áággiill
nnaa eennttrreeggaa.. AAtteennttaa aa eessssaa llóóggiiccaa,, aa
AAmmaazzoonn llaannççoouu rreecceenntteemmeennttee nnoo
BBrraassiill oo pprrooggrraammaa FFBBAA,, qquuee ooffeerreeccee
ffrreettee rrááppiiddoo ee ggrraattuuiittoo ppaarraa pprroodduuttooss
vveennddiiddooss ppoorr ppaarrcceeiirrooss ddee ssuuaa lloojjaa..

Com a iniciativa, os parceiros da
Amazon poderão usar os centros
de distribuição da empresa no país
em vez de estocar e enviar os
produtos por conta própria.
Atualmente, a companhia garante
que entrega qualquer tipo de
mercadoria em até dois dias para
500 cidades brasileiras. A ideia é
encurtar esse prazo.

AAmmaaiioorriiaa ddaass ppeessqquuiissaassmmoossttrraa qquuee
oo hhoommee ooffffiiccee aauummeennttoouu aa
pprroodduuttiivviiddaaddee pprrooffiissssiioonnaall,,mmaass hháá
qquueemm ccoonnssiiddeerree qquuee,, nnoo lloonnggoo
pprraazzoo,, oo eeffeeiittoo sseerráá iinnvveerrttiiddoo.. PPaarraa
MMiicchhaaeell CCoorrbbaatt,, pprreessiiddeennttee ddoo
bbaannccoo CCiittiiggrroouupp,, oo ffaattoo ddee aass
ppeessssooaass ttrraabbaallhhaarreemm 1155 oouu 1166 hhoorraass
ppoorr ddiiaa ccoobbrraarráá uummaa ccoonnttaa ppeessaaddaa
nnoo ffuuttuurroo,, rreessuullttaannddoo nnaa iinneevviittáávveell
qquueeddaa ddee rreennddiimmeennttoo..

Os pequenos negócios tiveram bom
desempenho em novembro,
segundo estudo realizado pela
plataforma de crédito on-line Gyra.
A demanda por serviços mecânicos
cresceu, por exemplo, 9,7% na
comparação com outubro. No ramo
de padarias, o movimento
aumentou 9,5%. O auxílio
emergencial teve papel importante
no resultado.

Ed Alves/CB/D.A. Press - 29/6/16

DólaraR$4?
A famosa frase de Edmar Bacha, um dos criadores do Plano Real, nunca foi tão

oportuna: “Deus criou a taxa de câmbio apenas para humilhar os economistas”. No
início da pandemia, com os mercados globais em pânico, analistas disseram que a
moeda americana poderia encerrar o ano na casa dos R$ 7. Depois de rondar a faixa
dos R$ 6 emmaio, o dólar perdeu força nos meses seguintes e, agora, já há quem
projete a cotação em torno de R$ 4 –– ou até abaixo disso. Segundo Fabrizio Velloni,
economista-chefe da Frente Corretora de Câmbio, a moeda americana pode chegar
a R$ 3,80 em 2021. Um relatório daWagner Investimentos estima o valor entre
R$ 4,20 e R$ 4,50 nos próximos meses. O que explica o movimento? A eleição de Joe
Biden à Presidência dos Estados Unidos aliviou as tensões do mercado global e
aumentou o apetite dos investidores por países emergentes considerados baratos,
como o Brasil. No âmbito doméstico, as perspectivas de reformas e privatizações
ajudam a valorizar o real.

Opeso das distorções tributárias

O ano de 2020 está perto do fim, e a reforma
tributária não veio. Algumas simples comparações
mostrampor que ela é urgente. Segundo estudo da
ConfederaçãoNacional da Indústria (CNI), os
impactos diretos e indiretos dos tributos sobre bens
e serviços aumentam em10,6% o custo de
instalação de uma siderúrgica. Em outros países, a
distorção não existe. Na Austrália, a tributação
eleva em 1,7% o valor domesmo tipo de
investimento. No ReinoUnido, o acréscimo é de
apenas 0,4%.

Anfavea quer ajudar
na distribuição de vacinas

As empresas estão dispostas a dar sua parcela de
contribuição para a rápida distribuição da vacina
contra o novo coronavírus. A Anfavea, a associação
que representa asmontadoras, ofereceu espaço
dentro das fábricas para a aplicação do imunizante, a
exemplo do que faz nas campanhas contra a gripe, e
tambémdisse que cederia veículos para o processo de
logística. Resta combinar comos governos, que
parecem levar a questãomais para o campo político
do que técnico.

Compras perto de casa
ganhamespaço

A pandemia do coronavírusmudou hábitos de
consumo. Segundo a pesquisa Shop Small, realizada
pela empresa de cartões American Express em sete
países da América Latina –– inclusive no Brasil ––, as
pessoas passaram a dar preferência para os comércios
locais: 91% dos consultados declararam ter feito
compras nas proximidades de casa. O levantamento
tambémmostrou o tamanho da crise. Para 72% dos
comerciantes brasileiros, os últimosmeses ficaram
marcados pela queda nas vendas.

Overdadeiro teste não
está emevitar o fracasso,
pois isso é impossível. O
verdadeiro teste é saber o
que você fará como
fracasso”

Barack Obama,
ex-presidente dos Estados Unidos

EmpresadeZuckerbergterádenotificaraquisiçãoacimadeUS$10milhões

Chandan Khanna/AFP

AngelaWeiss/AFP - 30/3/20

DO ENSINO FUNDAMENTAL
AO ENSINO MÉDIO

Matrículas Abertas

www.sesidf.org.br
SAC (61) 4042 6565

Educação
que vai
EdEd

Gama
Taguatinga
Sobradinho

Foi quanto o Facebook
pagou, em 2014, para

controlar o aplicativo de
mensagensWhatsApp

US$ 22
BILHÕES

Nicholas Kamm/AFP - 23/10/19



Tecnologia
serávitalpara
crescimento
econômico

O5Gseráaindamais
impactanteparaa
economiadoquefoia
introduçãodoserviço
móvelcelular,que
transformouomodo
comoaspessoasse
comunicamdiariamente

» BRUNA OLIVEIRA
ESPECIAL PARA O COORRRREEIIOO

U
mdos eventos mais aguarda-
dos pelo setor de telecomuni-
cações, o leilão da quinta gera-
ção de telefoniamóvel (5G) de-

vemovimentar cerca de R$ 20 bilhões
em arrecadação comoutorgas. Em live
realizada, ontem, peloCorreio, o presi-
dente do conselho diretor da Agência
Nacional de Telecomunicações (Ana-
tel), LeonardodeMorais, informouque
adisputa temprevisão de ocorrer no fi-
nal do primeiro semestre de 2021. “O
5G será aindamais impactante para a
economia do que foi a introdução do
serviçomóvel celular, que transformou
o modo como as pessoas se comuni-
camdiariamente.”
A perspectiva é de que o relator do

processonaAnatel, CarlosBaigorri, en-
tregue seu parecer no fimde janeiro ou
no início de fevereiro. De acordo com
Morais, este é o edital mais complexo
da história da agência. “Não queremos
que seja apenas um edital ligado a as-
pectos arrecadatórios, ou só tecnológi-
co, queremos oferecer muito mais re-
sultados positivos, com investimentos
para a expansão da infraestrutura, e
oferecer uma redemocratização da re-
de para a população brasileira”, diz.
Segundo o presidente da Anatel, o

edital prevê um compromisso de in-
vestimentos como instrumento de
cooperação. “Queremos atender a lu-
gares menos acessíveis, então, ao ga-
nhar uma faixa importante, será neces-
sário investir em faixas menos impor-
tantes, também. Essa é uma forma de

garantir a distribuição de tecnologia e
facilitar a vida do cidadão”, explica. Pe-
los cálculos da Anatel, há 6milhões de
brasileiros, em 14mil localidades, que
estão desprovidas de serviços.
“Não se trata apenas de lazer, mas

de conhecimento”, dizMorais. Ao esta-
rem conectadas, as pessoas passam a
ter acesso a informações, a dispositivos
de segurança ede saúde. Essasnecessi-
dades, acredita o presidente da Anatel,
ficarammuitomais claras com a pan-
demia do novo coronavírus. “O home
office mostrou que é possível ganhar
produtividade, o distanciamentomos-
trou que as pessoas precisam seman-
ter conectadas, osbenefícios sociais fo-
ram pagos graças ao uso de aplicativos
tecnológicos”, explica. Portanto, é im-
portantequeoseditais do5Ggarantam
os investimentos nessas localidades.
Não se pode focar apenas nas regiões
consideradas“filés”.

Revolução

Para Morais, se o 4Gmudou a vida
das pessoas, a chegada do 5G remode-
lará a vida da sociedade. “Não se trata
de apenas mais 1G. Trata-se de um
guarda-chuva que envolve e poten-
cializamuitas outras tecnologias”, frisa.
Ele lembraque, quandohouvea transi-
çãodo3Gparao4G,o resultadoprinci-
pal foi o aumento da velocidade de
transmissão de dados. “A tecnologia de
quinta geração tem outras facetas,
aquelas relacionadas coma Internet da
Coisas (IoT, na sigla em inglês), tanto
para finsmassivos, como na agricultu-
ra de precisão, quando em aplicações

que requeremmenor latência, sensí-
veis ao atraso”, explica.
Sendoassim, opresidente daAnatel

diz estar convencido de que a transi-
ção para o 5G será um catalisador da
inovação e de novas tecnologias habi-
litadoras, um novo ciclo de conectivi-
dade das coisas. “Estamos diante de
uma tecnologia inovadora, que pode
ser compreendida como o principal
gateway (portão de entrada) na cone-
xão de aparelhos”, afirma. Isso ficará
claro, por exemplo, na agricultura. O
5G ajudará bastante, desde o manu-
seio de equipamentos até a previsão
do tempo e os resultados de colheita.
“O agrobusiness é um solo fértil para
essa nova tecnologia”, destaca.
Ele ressalta, também, que é preciso

tempo para desenvolver conceitos e a
organização das redes, pois o 5G ainda
está “na primeira infância”. “Além do
tempo, outro ponto importante é o uso
da criatividade humana, que será uma
das responsáveis para o crescimento
do 5G no Brasil. É importante lembrar
que as pessoas nunca usam a tecnolo-
gia da maneira que os engenheiros a
projetam”, diz.
O presidente da Anatel vai além: “Se

pensarmos em estágios de conectivi-
dade, o primeiro foi o de conectar os
domicílios no final da década de 1990,
como programa de privatização do se-
tor de telecomunicações. Nós temos,
hoje, cerca de 168milhões de residên-
cias comvoz fixa.O segundoestágio foi
o de conectar as pessoas com tecnolo-
giamóvel celular. Agora, entramos em
umnovo ciclo, o de conectar as coisas.
Então, a gente deixa de falar de 207mi-

lhões de habitantes para falar da or-
demdebilhões”.

Produtividade

NaavaliaçãodeMorais,quandosees-
tá falando da tecnologia 5G, é preciso
pensar emumanova era em termos de
solução e de ganhos de produtividade.
“Semganhosdeprodutividade,nãotere-
mos, efetivamente, crescimento econô-
mico sustentável”, diz. Aperspectiva éde
queanovatecnologiaagreguetrilhõesde
reais ao Produto Interno Bruto (PIB) e
permita a criação de empregos deme-
lhorqualidadeemaisbemremunerados.
Isso, sem falar emuma atividademais
limpaeambientalmentesustentável.
Outro ponto importante, afirma o

presidente daAnatel, serão as parcerias,
um desafio do própriomercado. Para
ele, as operadoras de telecomunicações
não deverão focar no 5G apenas como
tecnologia. “Se for apenas comesse fo-
co, o business do negócio será apenas
conectividade”, assinala. Será ncessário
desintermediar a cadeia, trazendo valor
aoquegeralmenteéofertado.“Para isso,
ir além da conectividade demandará
muitas parcerias. Então, será necessário
queo setorde telecomunicações apren-
da com os diversos segmentos e com
seusproblemase seusdesafios.”

LeonardoMorais,
Agência Nacional de
Telecomunicações (Anatel)

Novosistema
incorporará
US$1,2 tri
àeconomia

Grandepartedos
dispositivosde4Gnão
permitemigração
parao5G,ouseja,
essesaparelhosterão
depassarporumatroca

» EDIS HENRIQUE PERES*

A incorporaçãoda tecnologia 5Gde-
verá agregar US$ 1,2 trilhão à econo-
mia brasileira nos próximos 15 anos,
prevêWilson Cardoso, diretor de Solu-
ções da Nokia para a América Latina.
Esse valor, correspondente a quase o
atual Produto Interno Bruto (PIB) do
Brasil, poderá ou não ser alcançado a
depender de quem controlará essa re-
de. Na avaliação do executivo, a nova
tecnologia deverá sedividir em três im-
portantes mercados: o das grandes
operadoras, o das prestadoras de pe-
quenoporte eo restantedo setorpriva-
do.“Aprimeira visãoque temos é a ino-
vação dos modelos de negócios, com
mais velocidadenas conexões” aponta.
Para Cardoso, o Brasil temuma ave-

nidadeoportunidadesapercorrer, a co-
meçar pelo setor agrícola, já que é um
dosmaiores produtores de alimentos
domundo,ea tecnologia5Gserá funda-
mentalparaampliaraofertadessespro-
dutos.“Estudosrecentesmostramqueo
mundo vai aumentar o consumode ali-
mentos em 2% ao ano. Com isso, três

países vão sustentar o crescimento da
oferta: Brasil, Estados Unidos e China.
Os chineses terão que transformar seus
desertos em áreas de agricultura, e os
EUA,melhorarem sua produtividade.
Caberá ao Brasil atender a 41% da de-
manda, ou seja, precisamos ter tecnolo-
gia no setor agrícola para aumentar a
capacidadedeprodução”, explica.
Os desafios estão colocados. E um

dos diferenciais do 5G é diminuir o
tempo de latência de resposta às de-
mandas colocadas. “A grande compe-
tênciado5Géa latência, o tempoquea
informação demora para sair do nosso
celular, ir para a rede, ser processada e
voltar. Uma latência muito grande faz
comqueo tempode reação seja atrasa-
do”, esclarece. Outro ponto relevante é
o ecossistema para sustentar a nova
tecnologia. “Temos que trazer novos
fornecedores e ter formaçãodepessoal
especializado. Mas, já estamos traba-
lhando nesse ponto de formação de
profissionais qualificados”, pontua.
Ele cita, como exemplo, o uso do 5G

emminas de extração de ferro. “Se você
agrega essa tecnologia namina, econo-

miza36%decombustível epodeoperar
os setediasdasemana,porquenãopre-
cisa de trabalhadores operando os ca-
minhões dentro damina, e isso repre-
senta um ganho de produtividade. O
pessoal especializado pode estar ape-
nasmonitorandoessa carga”, explica.

Mão de obra

Sobre a necessidade cada vezmaior
demãodeobraqualificada,Cardosoafir-
maqueoServiçoNacionaldeAprendiza-
gemIndustrial (Senai), emparceria com
aNokia, pretende preparar 60mil pes-
soas nos próximos dois anos. “Estamos
criando apossibilidadede formar esses
profissionais, e, claro, tambémbusca-
mos possibilitar que nossas indústrias
sejamcapazesdeproduzirmáquinaspa-
ra o campo, para amineração, para a lo-
gística. Para tudo isso, precisaremos de
pessoalqualificadonoBrasil”, frisa.
O especialista diz, ainda, que todos

os avanços trazidos pela tecnologia de-
vem ser acompanhados por um siste-
ma de segurança, pois tudo estará co-
nectado. “A preocupação é grande. Es-

taremos conectando tudo commaior
velocidade e, também, conectando
muito mais dispositivos. Além disso,
eles podem e ficarãomais inteligentes.
Por isso, no momento de construção
dessa rede, é preciso ficar atento ao que
está sendoconectado,nãosomentedu-
rante oprimeiromomento,masduran-
te a vidaútil dosdispositivos”, ressalta.
Mais: o controle do ciclo de vida útil

dos aparelhos será fundamental, além
dos dispositivos de monitoramento e
verificação. “Temos que ter uma arqui-
tetura que corrija possíveis vulnerabili-
dadesdo sistema,paraque sejam iden-
tificadas e corrigidas de forma bem
mais rápida do que fazemos hoje”. A
má notícia desse cenário demudança,
aponta Cardoso, é que os aparelhos
que possuem, hoje, tecnologia 4G não
receberão automaticamente a tecnolo-
gia 5G. “Grande parte dos dispositivos
de 4Gnão permitemigração para o 5G,
ou seja, esses aparelhos terão de passar
por uma troca”, finaliza.

(*) Estagiário sob a supervisão
deVicenteNunes

Wilson Cardoso, diretor de
Soluções da Nokia para a
América Latina

Fotos: Reprodução/Correio Braziliense

8 •CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, quinta-feira, 10 de dezembro de 2020

Para assistir ao
Correio Talks na
íntegra, aponte
a câmera do
celular para o
código ao lado



Ainda à espera de implantação no país, nova geração de internet móvel representará
uma revolução em diversos setores. Ensino a distância, telemedicina, sistemas
autônomos na agricultura e na indústria são algumas das aplicações

ESTÚDIODEPRODUÇÃODECONTEÚDOPARAESTRATÉGIASDECOMUNICAÇÃODEMARCAS

5G,MUITO
MAISDOQUE
SUPERVELOCIDADE

A
quinta geração de internetmó-
vel não representa apenasmais
um Gna evolução da velocida-
dededownloadseuploads.Cla-

ro, há redes em teste chegando anúme-
ros antes impensáveis, como o recorde
estabelecido pelaNokia de 4,1Gbps em
rede comercial,mas quemprecisa disso
paraver filmesemstreaming?O5Gche-
gapara dar conta de outra tarefa impor-
tante: um futuro emque cada vezmais
dispositivos estarão permanentemente
conectados à rede, da roupa que vesti-
mos até a panela de pressão, passando
por carros autônomos e lâmpadas.
Muito além do individual, o impacto
será ainda maior para o coletivo nas
mais diversas áreas, como educação,
saúde, agricultura emineração.
“É algo que vai modificar não só o

Brasil, mas omundo. É disruptivo em
termos de latência, velocidade, segu-
rança, customização. Como5G, vamos
entrar de vez na quarta revolução in-
dustrial e aumentar a produtividade de
25% a 30%, com qualidade e seguran-
ça”, aponta o diretor de Marketing da
Nokia noBrasil, FelipeGarcia.
O aguardado leilão de frequências

para a rede 5G no Brasil, previsto para

acontecer este ano, foi adiado para
2021. A partir disso, e da efetiva imple-
mentação da rede, a chegada da quinta
geração de internet móvel será capaz
de transformar a economia, como re-
vela estudo elaborado emconjunto pe-
laNokia e pelaOmdia.
Apesquisa, que avaliou opanorama

daAmérica Latina, apresenta o cenário
brasileiro com destaque. A expectativa
é de que o 5G tenha um impacto de até
US$ 1,2 trilhão no Produto Interno
Bruto do país no período de 2021 até
2035. Os setores mais positivamente
impactados serão: Tecnologia, Infor-
mação e Comunicação (US$ 241 bi-
lhões), Governo (US$ 189bilhões),Ma-
nufatura (US$ 181 bilhões), Serviços
(US$ 152 bilhões), Varejo (US$ 88 bi-
lhões), Agricultura (US$ 77 bilhões) e
Mineração (US$ 48,6 bilhões).
A área governamental inclui educa-

ção e saúde públicas, dois setores que
serão fortemente beneficiados em um
país que ainda tem um grande desafio
em conectar serviços públicos à inter-
net. “Imagine uma estudante de uma
área rural remota. Com o 5G, será pos-
sível transportar essameninaparaden-
tro da história por meio de realidade
aumentada e virtual. Ela poderá visitar
estrelas e planetas. Isso libera a imagi-
nação, a criatividade e torna o ensino

mais atraente”, aponta FelipeGarcia.
Na saúde, o acesso ao 5G permitirá

serviços como telemedicina, suportan-
do diagnóstico remoto, além de trata-
mento emonitoramento de pacientes
e o aumento da cobertura dos serviços.
E, emmeio à pandemia do novo coro-
navírus, o 5G também poderia ter um
papel importante no dia a dia das cida-
des. “Em um shopping, por exemplo,
pode-se checar a temperatura, sons de
tosse, se a pessoa está de máscara ou
não. Tudo isso sem interação física e
em tempo real”, exemplifica o diretor
deMarketing daNokia.
Na indústria, as aplicações vão

desde amobilidade de equipamentos
com realidade aumentada até a fabri-
cação flexível com o suporte de robôs
autônomos, além de gerenciamento
de ativos. “Nesse sentido, a Nokia, em
parceria como Senai-SP, abriu o labo-
ratório de Indústria 4.0 habilitado
com rede LTE/4.9G privada, para pre-
parar profissionais. Isso é fundamen-
tal: capacitar pessoas para que pos-
sam participar ativamente desse no-
vomundo”, afirma Garcia.
Um ponto importante é a seguran-

ça, que sempre foi uma preocupação
em Telecom. Grande parte dos vírus
que atacam as redes moveis vem de
dispositivos IoT, e esta vulnerabilidade

só aumenta com a chegada do 5G, que
conectará bilhões de novos dispositi-
vos. Isso poderá impactar quase todos
os aspectos da vida, tornandoqualquer
violação uma ameaça. “NaNokia, a se-
gurança permeia a rede por completo,
desde o desenho até a fabricação dos
equipamentos. Por isso, aNokia éaem-
presa mais bem posicionada para de-
senvolver redes 5G seguras, hoje”, ex-
plica FelipeGarcia.
Com o 5G também aumentará a

quantidade de informação em circu-
lação nas redes, como no caso de
uma indústria automatizada, em que
as informações de gestão circularão
entre várias localidades. Isso requer
ummaior cuidado com o tratamento
dos dados para garantir a privacida-
de. No Brasil, a LGPD entrou em vigor
agora, em setembro, e é fundamental
que os fornecedores de redes cum-
pram com a governança e prezem
pela integridade dos dados.

Apresentadopor:

O5Gqueestamos
falando,aqui,nãoéa
conexãodepessoas,éa
conexãodemáquinas,
elasvãodialogarentre
elasetomardecisões

» CARINNE SOUZA*

Presidente da Agência Brasileira de
Desenvolvimento Industrial (ABDI),
Igor Calvet está convencido de que a
tecnologia 5Gmudará a forma de pro-
dução industrial, pois permitirá que
mais empresas ingressem na Indústria
4.0. Atualmente, cerca de 10% das fá-
bricas do país são consideradas inte-
gradas à quarta revolução industrial.
“Nesseprocessode transformação,que
ocorre em todo omundo, as empresas
terão de aumentar a eficiência e incor-
porar a sustentabilidade para atender
aonovopadrão de consumo”, diz.
Além da velocidade que a conexão

vai permitir aos smartphones, a aposta
da tecnologia 5G éno campodaprodu-
ção. A nova conexão vai permitir avan-
ços na agricultura, na educação, name-
dicina e na indústria. “O 5G é a tecnolo-
giaquechamamosdehabilitadora,por-
que permitirá, pormeio de suas carac-
terísticas, saltos de produtividade e de
eficiência”, afirmaopresidentedaABDI.
“O5Gvainospossibilitarexplorarnovos
campos, com avanços tecnológicos
nuncavistos antes”, acrescenta.
No entender de Calvet, a adoção da

tecnologia 5G éumcaminho semvolta.

“Omundo está passando por um reen-
quadramento das atividades produti-
vas, e todas essas atividades têm sido,
enormemente,alteradaspelaadoçãode
novas tecnologias”, ressalta.Todas essas
mudanças, acredita ele, permitirão, por
meio da velocidade de transmissão e da
baixa latência, avanços em atividades
queenvolvemrealidadeaumentada, In-
teligência Artificial, conectividade inte-
grada com a Internet das Coisas (IOT,
Internet of Things), alémdegarantirpre-
cisãonosmaisdiversos serviçosquepo-
dem ser realizados. “Assim como o 4G
expandiu o funcionamento e o desen-
volvimentodenovas atividades, comoo
Uber, o5G irá além”, frisa.
Para o presidente da ABDI, o uso do

5G, na agricultura, permitirá alta preci-
são para o momento de semear e de
colher a produção, precisão que se es-
palhará para a indústria. Namedicina,
a alta precisão e a velocidade que o 5G
oferece possibilitará uma cirurgia feita
por ummédico, emumoutro país, rea-
lizada por um robô. “O poder disrupti-
vo dependerá, porém, de umamenor
regulação para que não só os consumi-
dores,mas, também,asempresasapro-
veitem ao máximo essa tecnologia”,
acrescenta.

mosmaior segurança técnicadaeficiên-
ciadosdispositivos.Oprimeiroambien-
tedeimplementaçãoemquefaremosis-
soserádentrodeumaindústria”, afirma.
Os testes que serão realizados têm

três principais vertentes de análise:mo-
nitorar a capacidadedeprodução; fazer
o sensoriamentopara questõesde logís-
tica que a empresa demanda; e verificar
aqualidade.Os testes, que tambémpro-
duzem informações relevantes referente
ao tomador de decisões, permitirão, in-
clusive, o uso de realidade aumentada.
Tudo isso será possível, na opinião de
Calvet, porque a tecnologia 5G abre as
maisdiversas vertentespara todosos se-
tores da indústria, do comércio, dame-
dicinaedoconsumidor.
O presidente da ABDI relata a pro-

duçãodeummapeamentodedemanda
do setorprivadoquepossibilita o estudo
decomousar a tecnologia emcadaárea.
“Hoje,háumagrandediscussãonomeio
industrial sobre a real dimensão e opo-
tencial das redesprivativasda tecnologia
5G.Temosparaopaís aoportunidadede
entrar no processo de indústria 4.0, em
umaeconomiadigitalcomonuncaantes
fizemos”,diz.
A tecnologia tambémvai resultar na

geração de empregos tecnológicos e na

formação de profissionais capacitados
paraatuaremnaárea.Nosúltimosanos,
o investimentoemtecnologia já fazpar-
te do processo de algumas empresas,
mas faltam profissionais capacitados
para trabalharcomtaisprocessos.Com-
panhias que capacitam seus funcioná-
rios ou contratam especialistas na área
conseguem aumentar a produção tec-
nológica. Acontece o inverso comaque-
las que não fazemomesmo, ainda que
invistamemtecnologianaprodução.
SegundoCalvet, a capacitaçãodapo-

pulaçãoparaatuarnessaáreaéde suma
importânciaparaobomaproveitamento
da tecnologia,mesmoqueasmáquinas
passemadesenvolverpapéis, emparte,
independentes comanova conexão.“O
capitalhumanoéabsurdamente impor-
tantepara explorarmosaomáximoessa
tecnologia. O 5Gque estamos falando,
aqui, nãoéaconexãodepessoas, é a co-
nexãodemáquinas, elasvãodialogaren-
treelasetomardecisões”,ressalta.Mas,to-
doprocessodedesenvolvimentodepro-
duçãoprecisaserrealizadoporumhuma-
no,oqualprecisa tercapacidadeparadar
ordenseprogramarasmáquinas.

(*) Estagiária sob a supervisão
deVicenteNunes

Segurança
Cientedoqueestáporvir,Calvetassi-

nala que aABDI fechouumacordo com
a Agência Nacional deTelecomunica-
ções (Anatel) para realizar testes de de-
sempenho e convivência comosdispo-
sitivos. O objetivo é ter informações so-
brefaixasdefrequência, latênciaecarac-
terísticas da tecnologia 5G, a fimde re-
duzir os riscos da tecnologia eprever fu-
turos problemas. “Fizemos esse acordo
porque émuito importante que tenha-

IgorCalvet,Presidente da
Agência Brasileira de
Desenvolvimento Industrial (ABDI)

Indústria se
tornarámais
eficiente e
sustentável
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Transporte público

A Brasília metropolitana
está a exigir a ampliação do
metrô ou a implantação de
um trem suburbano, nos
moldes de outras grandes
cidades. Os ônibus pos-
suemmenor capacidade de
transporte e acabam cus-
tando muito mais por pas-
sageiro transportado. O
trem poderia ser financia-
do pela União, já que Brasí-
lia abriga a capital da repú-
blica. E o processo poderia
ser aberto ainda em 2020,
basta vontade política.
»Aldo Paviani,
Lago Sul

Corrupção

O país vê mais um “Ma-
ranhão” ladrão. Outro dia,
foi um senador Maranhão
pego com amão grande. O
Senado e o Conselho de Éti-
ca estão dando uma de João
sem braço. Não tocam no
assunto e o senadormalan-
dro continua recebendo,
com seu suplente, como se
nada houvera. Agora, o de-
putado federal “Maranhãozinho” é flagrado comuma gra-
na que todo brasileiro gostaria de ter honestamente. Será
que haverá punição para ambos os ladrões do dinheiro do
povo?Vamos esperar que os malandros devolvam o di-
nheiro, inclusive, que possam ter gasto com compra de
bensmóveis e imóveis. AcordaBrasil!
» JoséMonte Aragão,
Sobradinho

Vacinação

Parece ser pura tolice a implicação com o ministro
Pazuello, à frente da Saúde, por ser um general Inten-
dente, “ex-especialista” em logística. Diferentemente
do médico, por exemplo, ao longo da carreira, o militar
vai se habilitando a ser um generalista, deixando a es-
pecialidade para a sua assessoria. Nomeio civil, dá-se o
mesmo: foi assim com o Serra, o melhor ministro da
Saúde que tivemos. E com o sociólogo, incensado presi-
dente e ministro da Fazenda. Então, abandonemos as
chorumelas. Mas, comomilitar, Pazuello e todos os mi-
litares e ex-militares que estão no governo prendem-se
muito à forma e aí se perdem. Dizer que a Anvisa tem 60
dias para aprovar uma vacina significa, na verdade, afir-
mar que, no máximo, neste espaço de tempo ter-se-á a
aprovação ou não. Pode ser antes? Pode. Pode valer-se
da chancela da respeitada Drugs and Foods americana
e outros institutos de primeiromundo? Pode. Então, ca-
ros militares do governo, lembrem-se que o combate
frontal é a última alternativa, desbordar o inimigo, a
melhor, é chegar à solução sem combater. Puro SunTsu!
E mais, por mais danosa que tenha sido a experiência
de governos petistas, eles forammuito hábeis na comu-
nicação social que neste governo. É lastimável.
»RobertoMaciel,
Pituba (BA)

» A implementação da
vacinação contra a pande-
mia é uma esperança da po-
pulação brasileira. O gover-
nador de São Paulomontou
um esquema que está re-
percutindo em outros esta-
dos. Mas oministro da Saú-
de, por sua vez, tenta imple-
mentar um outro roteiro,
com datas diferentes. Por
que não fazer umamplo en-
tendimento, de modo que
todos os brasileiros possam
ser vacinados sem que a
questão seja colocada no
campopolítico-partidário?
»Uriel Villas Boas,
Santos (SP)

Contradição

Paradoxo: com tantas
crianças perambulando pe-
las ruas, famintas, sem saú-
de, sem educação e sem ter
onde se abrigar, jovem estu-
dante de direito mantinha
em casa duas serpentes da
espécie Corn snake, nativa
dos EstadosUnidos.
»Benedito Pereira da Costa,
Asa Norte

Saudosismo

Não cheguei ainda a uma conclusão se o brasileiro
votante é um oportunista (vota pensando, ingenuamen-
te, que vai usufruir do ato e quebra a cara) ou é tosco
mesmo e vota sem raciocínio nenhum. É indecifrável.
Elegeu um candidato que prometia ser um paladino
contra a corrupção, que acabaria coma caquética “velha
política” da qual usufruiu durante décadas, desmasca-
rando o toma lá dá cá. Entretanto, tem esquentado as al-
gibeiras do tal Centrão, que ainda leva de brinde cargos
importantes, além da grana. Sou saudosista sem cons-
trangimento. Incomodo-me como ódio atual e o desres-
peito entre as pessoas. Com a nossa prepotência, ainda
não percebemos que não somos o povo mais alegre do
mundo, com o maior carnaval (que degenerou; basta
pagar para virar samba-enredo), o melhor futebol e me-
lhores bumbuns. Na política, o desastre é maior. Alguns
argumentam que elegemos o rinoceronte cacareco, o
bode cheiroso e o macaco Tião. Isso foi no tempo em
que éramos espirituosos. E o que falar de hoje sobre elei-
ção de Frota, Tiririca, Sérgio Reis, Frank Aguiar, Roberto
Jefferson, etc.? É melhor parar por aqui, pois como al-
guém disse a falácia: “ Omelhor do Brasil é o brasileiro!”
»Renato Vivacqua,
Asa Norte

Universidades

Até quando oMEC vai querer “esquecer” que estamos
numa pandemia e as universidades têm autonomia ad-
ministrativa e financeira para definir seu calendário es-
colar? Esse governo precisa de menos “ala ideológica” e
demais gestão.
»Vera Cruz,
Asa Norte

Aesperança
renasce

>> Sr. Redator
Cartas ao Sr. Redator devem ter nomáximo 10 linhas e incluir nome e endereço completo, fotocópia de identidade e telefone para contato.

E-mail: sredat.df@dabr.com.br
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VENDA AVULSA

Localidade SEG/SÁB DOM
DF/GO R$2,50 R$4,00
MG/RJ/SP R$4,00 R$5,00
TO/MA/CE/PI R$4,00 R$5,00
RN/PB/PE R$4,00 R$5,00
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Umaadolescente, de17anos,mostrou
comosedeveagirdiantedecovardia con-
tra crianças. Babánumacasa emBalneá-
rio Camboriú (SC), ela notoumarcas de
agressão emumdosmeninos, de 5, e de-
nunciou aoConselhoTutelar. Emdepoi-
mento, ogarotinhodisseque foi espanca-
doporquefezxixinascalças!Elepediuvá-
riasvezesàmãepara iraobanheiroe, sem
ser atendido, acabou fazendona roupa. A
mulher o surrou com chinelo e cabo de
rodo.Háumaimagemdascostasdacrian-
ça,bastante feridas.Ele tambémapanhou
norosto.Umacrueldade.
Amãe foi presa pelo crimede tortura.

À polícia, alegou que “perdeu a cabeça”.
Comoeu gostaria que pessoas assimen-
contrassem outras que perdessem a ca-
beça com elas. Só para terem uma vaga
ideia doque é sofrermaus-tratos.
O Conselho Tutelar constatou que o

episódio não foi isolado. Omenino era
espancado com frequência. Agora, eu
pergunto: e se a adolescente tivesse ig-
noradooque viu? E se tivesse considera-
do normais as agressões, já que, no Bra-
sil, é naturalizado o fato de pais ou res-
ponsáveis infligirem castigos físicos a
crianças ou adolescentes para “educar”?
E se ela apenas tivesse virado o rosto,
achando que não fosse da conta dela,

como costuma acontecer, lamentavel-
mente? A jovem fez a diferença na vida
daquelemenino. Com a atitude que to-
mou, cessouo sofrimento dele.
Denúncias têmopoderde livrarmeni-

nas emeninos de suplícios, sejamespan-
camentos, sejamviolência sexual, explo-
raçãoe todasortedeabusos.Acomunica-
çãodoscrimespodeser feita tantoemde-
legacias eConselhosTutelaresquantope-
loDisque 100, appDireitosHumanos ou
nositedaOuvidoriaNacionaldosDireitos
Humanos (ouvidoria.mdh.gov.br/), que
funciona24horas, inclusive emferiadose
finsdesemana.ODisque100 tambémes-
tá disponível pelo WhatsApp — (61)
99656-5008—epeloTelegram (basta di-
gitar na busca “DireitosHumanosBrasil”
e enviar umamensagem instantânea).
DeacordocomoMinistériodaMulher,

daFamília edosDireitosHumanos,“com
essas ferramentas, é possível encaminhar
denúncias com imagens, prints, áudios e
vídeos”. “Omaterial pode auxiliar na an-
tecipação demedidas protetivas e restri-
tivas, por exemplo”, diz a pasta. Crianças
e adolescentes vítimas de abusos preci-
samdonosso socorro.Temos de agir, co-
mo fez a jovemde SantaCatarina. Cessar
o sofrimento deles é da nossa conta, sim.
Naverdade, éumdeverde todosnós.

O
ministro da Saúde, Eduardo
Pazuello, anunciouontemque
a vacinação contra a covid-19
poderá começar entre este
mês e janeiro.O início da imu-

nização depende de o governo fechar
contrato comaPfizer, ainda emnegocia-
ção, e de a farmacêutica norte-america-
na conseguir registro para uso emergen-
cial junto à Agência Nacional deVigilân-
cia Sanitária (Anvisa). Segundo ominis-
tro, a empresa deverá entregar ao Brasil
500mil doses no próximomês—menos
de10%do total de infectadosnopaís.
As declarações de Pazuello lançam

luz no tenebroso cenário da crise sanitá-
ria. Nos últimos sete dias, amédia diária
de óbitos ficou em617, 31% superior em
comparação com a média de 14 dias
atrás. Por dia, mais de 41mil diagnósti-
cos dão positivos para a covid-19. Até
ontem, havia 6,67milhões de infectados
e mais de 178 mil mortes. Pelo menos
seis estados estão à beira de um colapso
na redepúblicade saúde,por faltade lei-
tos nasUnidades deTerapia Intensiva—
Santa Catarina (88,3%), Paraná (87%),
Pernambuco (87%), Espírito Santo
(83,6%), Mato Grosso do Sul (82%) e Rio
Grandedo Sul (81,9%).
Na reunião com governadores, omi-

nistro foi pressionado para apresentar
um plano nacional de vacinação. A es-
tratégia da campanha não está definida.
A proposta ainda está sob avaliação de
técnicos. Definido está o público que te-
rá prioridade na primeira fase da imuni-
zação— idosos e profissionais de saúde.
Entretanto, a segmentação, visando or-
ganizar a vacinação,nãobasta. Adimen-
são continental do país exige logística e
insumos ainda deficitários, como serin-
gas em quantidade suficiente para a

aplicaçãodas doses.
Empronunciamento ao país, na últi-

materça-feira,oministroPazuello fezum
apelo pela união de todos no enfrenta-
mento da crise sanitária.Mas não fez ne-
nhuma referência ao trabalho do Institu-
to Butantan, que, emparceria comcien-
tistas chineses, desenvolveu a vacinaCo-
ronavac, sob patrocínio do governo de
SãoPaulo.Oministrodestacou sóoacor-
do da FundaçãoOswaldoCruz (Fiocruz)
como laboratório anglo-sueco AstraZe-
neca emparceria comaUniversidade de
Oxford.Ontem,oTheNewYorkTimesno-
ticiou que a vacina da AstraZeneca foi
contestada nos Estados Unidos devido
aos testes clínicos e à eficácia do imuni-
zante, principalmenteem idosos.
Apesar de o vírus ser inimigo comum,

com danos até então inimagináveis no
planeta, governantes e autoridades de
saúdebrasileiros estãodivididos. Aepide-
mia não temmatiz ideológica nemparti-
do político.Mas o enfrentamento da co-
vid-19subiuaopalanqueeleitoralde2022
antesmesmodasconvençõespartidárias.
Nãobastassemasdúvidasquantoàeficá-
ciadessaoudaquela,entreasmuitasvaci-
nas emdesenvolvimento, as fraturaspolí-
ticas podem aprofundar e tornar pior a
crise social eeconômicadopaís.
Amaioria da sociedadebrasileira está

ansiosa pela vacina. Quer, o quanto an-
tes, voltar a ter vida normal, trabalhar e
retomar o convívio com familiares e
amigos. Para isso, é preciso que a defesa
da vida seja ponto de convergência de
todas as forças da sociedade, sobretudo,
daqueles que têm o poder de decidir. O
país precisa e merece essa inflexão. A
centelha de esperança que chegou ao
Reino Unido tem de se tornar luz para
umnovo temponoBrasil.

Ovestuário de gala da posse do
presidente e daprimeira-dama, em

exposição, servirá para uso emmissa em
sufrágio das almas vítimas da covid-19.

EEdduuaarrddoo PPeerreeiirraa— Jardim Botânico

Para acabar de vez com toda essa
polêmica que gira em tornodas vacinas,
façamos o seguinte: aos negacionistas,

o céu; aos positivistas, a terra.
EErriissttoonn CCaarrttaaxxoo—Setor Noroeste

Excluir proposta de furar teto de gastos
naPECEmergencial está correto. Saltono
escuroouvendavalnas contaspúblicas?

JJoossééMMaattiiaass--PPeerreeiirraa—Park Way

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,masalterasuadisposição

Opoderdadenúncia

CIDABARBOSA
cidabarbosa.df@dabr.com.br
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» LUIZ FERNANDO LEONE VIANNA

CEO da Delta Energia Asset Management, do Grupo Delta Energia desde 2018. Foi diretor-geral da Itaipu Binacional e da
Companhia Paranaense de Energia — Copel Holding (2015-2017). Administrador de empresas e engenheiro elétrico

Por que é importante falarmos
da conversão da MP 998 em lei?

Recordando Neusa

»Merecida homenagemàautora doHino àBrasília, Neusa
França.Debaixo doBloco J, ondemoroudesde os
primeiros anos da capital, os alunos SoledadArnaud,
Wandrei Braga eAlexandreRomariz e Beatriz Pimentel (por
vídeo) tocarammúsicas compostas pelamestra. Coma
colaboraçãodoRogério Resende, que tratava opianoda
Neusa comoumcardiologista, o instrumento foi levado ao
ar livre, onde a audiência aplaudia animada. Alexandre
Romariz, Dib Francis eDurval Cesetti trataramda
divulgação e quemorganizou o evento, alémdos alunos foi
Mauria França, a nora deNeusa.Denise França, filha, não
escondeu a emoção comocarinhodos alunos.

Pela cidade

» Leia noBlog doAri Cunha a opinião daprofessora de
arquitetura Emilia Stenzel em relação ao Setor Comercial
Sul. Emília é representante do (Icomos) International
Council onMonuments and Sites, ligado àUnesco.

Magia

» ReginaldoMarinhopublicou, na colunaBahia deTodos os
Cantos, comentário sobre amagia das pedras encantadas
da Serra do Sincorá.Tudo registradonoBlog doAri Cunha.

Viva hoje

»Não sei o nomedela. Passou a vida inteira planejando a
volta para Laranjeiras, noRio. Juntou cada centavo que
podia. Ano a ano. Eliminou viagens, passeios, almoços, só
para economizar.Tudo conspirava a favor. Até que o grande
dia chegou.O caminhãodemudança estacionavanaRua
Estelita Lins.Umchoro escapoupor algunsminutos de
tanta emoção.Dali emdiante, sua vida virouum inferno.O
vizinho era viciado emdrogas pesadas e nuncamais ela
conseguiu dormir empaz.Moral da história trazida pelo
ditado iídiche: ‘Deus ri de quem faz planos’ (MannTracht,
UmGott Lacht).

“Apolítica brasileira está dividida
entre paranoicos emessiânicos.”
JJaaiimmee LLeerrnneerr, urbanista

A frase que foi pronunciada

Tempos
deguerrilha
Emmeio àmata e em terrenos de difícil visibilidade, é comum

queas tropas epelotões envolvidos embatalhas fiquematentos às
recomendações das cartilhas de guerrilhas que ensinam:“quando
o inimigo avança, nós recuamos. Quando o inimigo recua, nós
avançamos. Quando o inimigo para, nos aquietamos”. Uma lição
dessa natureza pode ser empregada, também, em tempos depan-
demia, quando o inimigo invisível, representado pelo vírus da co-
vid-19, parece sitiar as populações em todomundo.
Em tempos de guerra, pela preservação de vidas, e quando se

prevê que na virada do ano cerca de 180mil brasileiros poderão
perder abatalha contra adoença sufocante, a recomendaçãomais
sensata a ser seguida por aqueles que detêm o poder de governar
uma cidade, seria exatamente a observância dos sinais emitidos
pela pandemia. Nesse caso, e dado as ondas de avanço e recuo da
doença, a prudência, aceita pelos homens de bom senso, manda
que qualquer ação mais ousada por parte do governo deveria
aguardar omomentopropício para ser deflagrada.
Incluem-se nesses casos, alémde todo o processo de privatiza-

ção feito, ao ver demuitos, como uma ação um tanto açodada e
semmedir as exatas repercussões que tais medidas trarão para a
população, amédio e longo prazos, toda e qualquer realização de
obrasdegrandevulto, quevenhamademandar recursospúblicos,
numahora tão delicada.
Na verdade, os recursos e poupanças públicas deveriam, nesse

momento tão especial, ficar retidos para eventualidades, sendo
sua utilização reservada apenas para casos de emergência públi-
ca. Omomento requer serenidade e parcimônia com o dinheiro
do contribuinte. A privatização de estatais, merecidas ou não, de-
veriam esperar outro momento. Assim como a construção de
pontes, viadutos, estradas e outras obras de interesse do governo.
Os preciosos recursos, recolhidos da população, numa hora de

incerteza como essa, deveriam, por parte de governantes pruden-
tes, ficarem, prioritariamente, à disposição para serem gastos em
necessidadesdeemergência, comonacomprademedicamentose
insumos, aparelhamento de centros de saúde, hospitais, contrata-
ção de pessoal de saúde, compra de vacinas, geladeiras para acon-
dicionar essesmateriais, o restabelecimento de hospitais de cam-
panha, compra de ambulâncias e uma infinidade de outros gastos
necessários em temposde guerra, comoestamospresenciando.
Por certo, haverá oportunidade para que oGoverno doDistrito

Federal demonstre sua capacidade administrativa e de empreen-
dedorismo, centrada na realização de obras vistosas nos quatro
cantos da cidade. Por enquanto, o inimigo vindo do Leste, de ter-
ras distantes, está à espreita, comprando terras, portos, indústrias
e atacando a cadamovimento desastroso feito por nós, ceifando a
vidadenossos cidadãos, sempiedade.É tempodepreservar a vida
de nossos soldados, reunindo a tropa, mantendo-os seguros e
protegidos do fogo inimigo. É tempodenos aquietarmos.

Antes e depois
da covid-19

» ALMIR PAZZIANOTTOPINTO

Advogado. Foi ministro do Trabalho e presidente do Tribunal Superior do Trabalho

Não fazmuito,denunciamos desta coluna,que numagranja
depois de Taguatinga, seu proprietário alimentava porcos com
abóbora e cenoura,porque não tinha comprador, e não tinha
lugar para vender na cidade. (Publicado em 20/01/1962)

História deBrasília

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960

CCiirrccee CCuunnhhaa ((iinntteerriinnaa)) //// circecunha.df@dabr.com.br

E
stamosapoucosdiasdeencerrar 2020.
Um ano diferente, marcado por desa-
fios e aprendizados, muitos dos quais
advindos da pandemia da covid-19.

No cenário político e econômico, muitos fo-
ramos impactos da crise no Brasil e nomun-
do. Fato é que tivemos de reaprender e ainda
estamos em processo de adaptação para
manter a engrenagem funcionando. Apesar
do novo cenário e de todas as transforma-
ções, o temponãopara. Precisamos seguir.
No Congresso Nacional começam a tra-

mitar as pautas urgentes, com vistas ao pe-
ríodo de recesso parlamentar. Um dos as-
suntos em andamento na Casa desde se-
tembro, que, a meu ver, merece olhar aten-
to dos parlamentares é a Medida Provisória
998. Ela tem diversos dispositivos que be-
neficiam o consumidor e precisa ser votada
este ano para não ocorrer sua caducidade, o
que prejudicaria, principalmente, o consu-
midor de energia elétrica.
Se aprovada, aMP 998 garantirá que todos

os consumidores do país sejam contempla-
dospelasmedidasdealívio tarifáriosda lei,de
forma perene, com custosmenores. A redu-
ção tarifária será significativa em estados da
RegiãoNorte em 2020, e, não fossem as dire-
trizesdaMP998,RoraimaeAmazonas teriam
aumento tarifário expressivosneste ano.
Outro ponto importante é que essamedi-

da reconhece que os consumidores de distri-
buidoras recém-privatizadas e das que estão
em processo de privatização não podem ser
penalizados pela ineficiência dos antigos

concessionários. A conversão damedida em
lei criamecanismos para que esses consumi-
dores tenhama recuperação da qualidade da
prestação do serviço, sem os aumentos que
seriam inevitáveis, caso nãohouvesse aMP.
Também deve ser considerado, neste ce-

nário, omovimento de abertura domercado,
a chamada portabilidade das contas de luz.
Os consumidores poderão, de forma pro-
gressiva, deixar de receber a energiapormeio
das distribuidoras para passar a comprar no
mercado livre. Atualmente, a energia “mais
cara”, que traz confiabilidadeao sistema, vem
sendo contratada apenas nomercado regu-
lado pelas distribuidoras. Assim, a MP 998
versa sobre a contratação de reserva de capa-
cidade, rateadaentre todososusuários finais.
A crise no Amapá é um exemplo de sinal

de alerta para a segurança do setor elétrico
nacional. Os dispositivos daMP998 preveem
contratação de reserva local para situações
emergenciais, como a ocorrida no estado da
regiãoNorte, apartir da contrataçãoda reser-
va de capacidade. Entende-se que, nessas
ocasiões, talvez a solução seja não apenas re-
forçar a transmissão, mas pensar numa re-
serva local paramomentos emergenciais.
Considerando também o crescimento do

mercado livre, os descontos sobre tarifa fio
decorrentes da energia incentivada repre-
sentam, em 2020, uma despesa de R$ 4,2 bi-
lhões do orçamento deR$ 22bilhões daCon-
ta de Desenvolvimento Energético (CDE).
Com a crescente migração dos consumido-
res para o mercado livre, essa despesa tem

aumentado de R$ 400 a R$ 500milhões por
ano. AMP 998 proporcionará o fim gradativo
desse subsídio cruzado.
Lembramos que esses incentivos foram

criados em 2003 para o estímulo do desen-
volvimento de novas tecnologias de geração
e diversificação damatriz elétrica. Cumpri-
ram, porém, o seu papel, não justificando
mais tais custos. Em 2020, temos um novo
cenário, em que as fontes eólica e solar com
geração centralizada representammais de
10% damatriz elétrica, com perspectiva de
ampliaçãopara 22%damatriz emnove anos.
E, com a lei, serão propostas até setembro de
2021 as diretrizes para valoração dos benefí-
cios ambientais das fontes não emissoras de
gases de efeito estufa.
Outroponto importante éoqueviabiliza a

existência do consumidor varejista e a sua re-
presentação pelo gerador ou comercializa-
dor varejista na Câmara de Comercialização
de Energia Elétrica (CCEE). Essas figuras
existem legalmente, mas, na prática, ainda
são de difícil viabilização. Isso porque o en-
cerramento da representação do consumi-
dor varejistapelogeradoroucomercializador
varejista, carecededefiniçõesqueproporcio-
nem segurança às partes envolvidas. Além
disso, aMP destina recursos à CDE para a re-
dução da tarifa de energia elétrica aos consu-
midores até 31 de dezembro de 2025, e conta
com diversos dispositivos que aprimoram a
legislação. Em suma, colocar em discussão a
conversão daMP 998 em lei é uma pauta ne-
cessária eurgenteparaalémdosetor elétrico.

A
s eleiçõesmunicipais emdois turnos
revelaram a força da democracia. Os
partidos concorreram em relativa
igualdade de condições. Os resulta-

dos indicam a inexistência de legenda hege-
mônica.OPartido da SocialDemocracia Bra-
sileira (PSDB), o Movimento Democrático
Brasileiro (MDB), oPartidoSocialDemocrata
(PSD), os Democratas (DEM), os Progressis-
tas (PP) e o Podemos (PODE), tiveram de-
sempenho satisfatório na campanha. Partici-
paçãomais efetiva, entretanto, se esperava
do Partido dosTrabalhadores (PT), do Parti-
do DemocráticoTrabalhista (PDT), do Cida-
dania e do Solidariedade.
A existência de 33 partidos registrados no

Tribunal Superior Eleitoral (TSE), sustenta-
dos pelo Fundo Partidário e Fundo de Finan-
ciamento Eleitoral, impede a nítida visão do
panorama partidário. De todomodo, porém,
as eleições tranquilas emmais de 5.500mu-
nicípios e 26 capitais, demonstraramelevado
grau de maturidade política, comprovada
pela ausência de poder absoluto por parte de
alguma legenda. Uma ou outra voz isolada e
sem repercussão, referiu-se à possibilidade
de fraudenas urnas eletrônicas.
A distribuiçãodos votos aconteceudebai-

xo para cima; favoreceu as legendas de cen-
tro-esquerda e de centro-direita, com a ex-
clusão dos radicais. Não deixa, porém, de ser
surpreendente o resultado alcançado por
Guilherme Boulos em São Paulo. Apesar de
derrotado por Bruno Covas, candidato de
ampla coligação capitaneada pelo PSDB e
MDB, recebeumais de 2,1 milhões de votos
concorrendopelo inexpressivo PSol.
Prefeitos eleitos ou reeleitos e vereadores

das Câmaras Municipais, além dos desafios
antigos e conhecidos, vão se defrontar com
o problema da pandemia da covid-19, o
mais mortífero vírus conhecido pela huma-
nidade desde a gripe espanhola, no começo
do século passado.
Ignoro como tem sido em outros países.

No Brasil, porém, a politização da pandemia,
forçada pela obstinação do presidente Jair
Bolsonaro em não lhe reconhecer a gravida-
de, criou obstáculos desnecessários ao trata-
mento damoléstia. Inevitável isolamento so-
cial, imposto desde março, ampliou a crise
econômica em que se encontrava o Brasil
desde a década passada, comquebra de em-
presas, agravamento do desemprego e au-
mento do graudepobreza.
Colocados na ponta da linha, aos muni-

cípios cabe a implementação demedidas de
prevenção e de tratamento dos infectados.
O papel dos prefeitos é, portanto, funda-
mental. Nem todas as medidas determina-

das peloMinistério da Saúde estão ao alcan-
ce dos recursos humanos, financeiros e ma-
teriais de comunidades carentes, localiza-
das no interior remoto dos estados pobres,
sobretudo das regiões Norte e Nordeste, on-
de o fornecimento de energia elétrica nem
sempre é confiável, não há saneamento bá-
sico, médicos e casas de saúde não dispõem
de equipamentos indispensáveis. Faltam-
lhes leitos, lençóis, gaze, esparadrapo. Se ti-
verem sucesso, ótimo. Se os esforços malo-
grarem por falta de meios e complexidade
extrema da tarefa, serão acusados de relap-
sos e condenados pela opinião pública.
Oprefeito é, emqualquer local e sob qual-

quer circunstância, a autoridademais visível
e próxima do povo. É à prefeitura dasmeno-
res cidades e à casa do chefe do Poder Execu-
tivo, que as pessoas recorrem em situações
de dificuldade.
Disse alguém que, no futuro, falaremos

em“a.c” e “d.c.”: antes e depois da covid-19.
Quem o afirmou está coberto de razão. O ví-

rus, fruto demás condições de vida provoca-
das pelo adensamento populacional obser-
vado em países como China, Índia, Indoné-
sia e, de certa forma, noBrasil, veio para ficar.
A ciência considera impossível erradicá-lo,
como ocorre com viroses de outras espécies.
Daqui por diante, deveremos aprender a
controlá-lo e combatê-lo de forma incessan-
te. A difícil tarefa será executada por autori-
dades sanitáriasmunicipais, sob a coordena-
ção dos governos estaduais e supervisão do
Ministério da Saúde, com recursos propor-
cionados pelo orçamento federal.
Desconheço política pior do que o negati-

vismo ounegacionismo, praticada por quem,
incapaz de entender, assume a cômoda pos-
tura de negar. A pandemia existe. Causou
mais de 175milmortes e infectou cercade6,5
milhões de pessoas no Brasil. Aos novos pre-
feitos e aos reeleitos, coma ajuda indispensá-
veldosvereadoreseoapoiodapopulação, ca-
be a tarefa de combatê-la, contê-la e derrotá-
la. Assimse esperaqueaconteça em2021.
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Depois do Reino Unido e do Bahrein, Canadá aprova, em caráter emergencial, o produto da sociedade Pfizer-BioNTech. Anúncio
coincide com alerta das autoridades britânicas de que pessoas com histórico de reações alérgicas não devem receber o imunizante

Corrida por vacinas

N
a corridamundial para garan-
tir a imunização contra a co-
vid-19, o Canadá tornou-se,
ontem, o terceiro país a apro-

var a vacina da sociedade Pfizer-BioN-
Tech — a BNT162b2 — em caráter
emergencial, após Reino Unido e
Bahrein. Enquanto isso, o governo do
premiê israelense, Benjamin Ne-
tanyahu, informou que o país começa-
rá a vacinação em 27 de dezembro,
após ter recebido um primeiro lote do
imunizante produzidopelo consórcio.
Os anúncios foram feitos horas de-

poisdeautoridadesdo serviçode saúde
pública britânico advertirem que, por
precaução, pessoas com histórico de
reações alérgicas significativas não de-
vem receber a substância da Pfi-
zer/BioNTech. O alerta ocorreu porque
dois funcionários do Serviço Nacional
de Saúde (NHS) do Reino Unido, que
estiveramentreosprimeiros a recebera
vacina na terça-feira, sofreram reações
alérgicas eprecisaramde tratamento.
O diretor médico do NHS na Ingla-

terra, Stephen Powis, explicou que as
duas pessoas, ambas com histórico de
alergias, estão se recuperando dema-
neira adequada. Segundo a Agência
Reguladora deMedicamentos e Produ-
tos de Saúde (MHRA), orgão indepen-
dente britânico que liberou o imuni-
zante da Pfizer, as reações alérgicas sig-
nificativas incluemmedicamentos, ali-
mentos ou outras vacinas. Informada
sobre o problema, a Pfizer afirmou que
durante os testes clínicos de fase 3 em
mais de 40 mil pessoas, a vacina foi
“bem tolerada em geral, sem o registro
deproblemas de segurança graves”.

Protocolos

Ainda na terça-feira, quando os bri-

tânicos começaram a ser vacinados, o
diretor-executivodo laboratório, Albert
Bourla, disse que entendia a inquieta-
ção internacional com a velocidade
que as empresas farmacêuticas produ-
zem as vacinas contra o coronavírus.
Mas insistiu que todos osprotocolos de
segurança são respeitados.
Ontem, ao aprovarem o imunizante

emcaráter emergencial, as autoridades
sanitáriasdoCanadáasseguraramquea
substância “cumpre as exigências rigo-
rosas doMinistério emmatéria de ino-
cuidade, eficácia e qualidade” para uso
nopaís.“Os canadensespodemficar se-
gurosdequeoprocessoderevisão foi ri-
goroso”, garantiuoMinistériodaSaúde.
Em Israel, um carregamento da vaci-

na é aguardado para hoje, dois dias de-
pois da chegada do primeiro lote de
ummilhão de doses. “Estou pedindo
que cada cidadão israelense seja vaci-
nado e para consegui-lo, como devo
ser um exemplo, serei o primeiro a ser
vacinado em Israel”, disse Benjamin
Netanyahu, sem informar o local.

Segundo o premiê, o Ministério da
Saúde está trabalhando emum“passa-
porte verde”, que dará livre acesso aos
imunizados. “Quem tiver sido vacina-
do poderá mostrar um certificado ou
umdocumento, comoqual poderá en-
trar em eventos, supermercados e todo
tipo de serviços”, disse, acrescentando:
“Isso incentivará a vacinação e nos aju-
dará a retornar logo ànormalidade.”
Rússia e China também começaram

a inocular uma pequena parte de suas
populações com vacinas próprias. Nos
EstadosUnidos, o presidente eleito, Joe
Biden, prometeu que vai vacinar pelo
menos 100 milhões de cidadãos em
seus primeiros 100 dias de governo,
que começa em20de janeiro.
Toda essa movimentação acontece

em ummomento de elevação dos ca-
sos do coronavírus. Na Alemanha, com
590mortes e 20mil diagnósticos entre
terça-feira eontem, a chanceler Angela
Merkel admitiu que as restrições emvi-
gor não são suficientes e, por isso, pe-
diu restriçõesmais severas.

Emmeio à grave crise sanitária pro-
vocada pelo novo coronavírus, o nú-
mero de refugiados e deslocados no
mundo superou a marca de 80 mi-
lhões de pessoas em meados deste
ano. Trata-se de um recorde, classifi-
cado como um “marco sombro” pelo
chefe do Alto Comissariado das Na-
ções Unidas para os Refugiados (Ac-
nur). Filippo Grandi advertiu que a si-
tuação vai piorar se “os líderes mun-
diais não acabarem com as guerras”.
“A comunidade internacional não

conseguepreservar apaz”, disseGrandi,
emreferência aosdeslocamentos força-
dos, quedobraramnaúltimadécada.
No início do ano, o número de pes-

soas obrigadas a abandonar suas ca-
sas por perseguições, conflitos e vio-
lações dos direitos humanos era de
79,5 milhões. Segundo os cálculos do
Acnur, superou 80 milhões poucos
meses depois.
O número de 79,5milhões inclui 45,7

milhõesdepessoasdeslocadas emseus

países, 29,6milhões de refugiados e ou-
tras pessoas apartadas de forma obri-
gatória fora de seus territórios, além de
4,2milhões de demandantes de asilo.
“Os conflitos existentes e os novos,

assimcomoonovocoronavírus tiveram
consequências dramáticas em sua vida
em2020”, afirmouaagênciadasNações
Unidas, pormeiodeumcomunicado. A
violência na Síria, na República Demo-
crática do Congo,Moçambique, Somá-
lia e Iêmen provocaram novos êxodos
noprimeiro semestre doano.
A situação ganha contornos ainda

mais graves por conta da pandemia.
As medidas adotadas na maioria dos
países para frear a propagação do
novo coronavírus afetaram a ajuda
aos refugiados.
De acordo com o monitoramento

das Nações Unidas, nomomentomais
intensodapandemia, emabril, 168paí-
ses fecharam demaneira total ou par-
cial suas fronteiras, e 90não fizeramex-
ceções para os solicitantes de asilo.

Por meio de um comunicado, Hun-
ter Biden, filho do presidente eleito dos
Estados Unidos, Joe Biden, anunciou,
ontem, que é alvo de uma investigação
federal, no estado de Delaware, sobre
sua situação fiscal. “Levo issomuito a
sério e confio que uma avaliação pro-
fissional e objetivamostrará que tratei
de meus negócios de maneira legal e
adequada”, disse.
Namesma nota divulgada por Hun-

ter, a equipe de transição de Joe Biden
afirmouqueopresidente eleito“está ex-
tremamente orgulhoso de seu filho, que
precisou enfrentar desafios terríveis, in-
cluindo ataques de pessoas vis nos últi-
mosmeses, apenaspara sairmais forte”.
Durante a campanha eleitoral, o pre-

sidente em fim de mandato, Donald
Trump, acusou a família do adversário
de constituir uma“empresa criminosa”.
Nas denúncias, omagnata republicano

citou,particularmente, osnegócios rea-
lizadosporHunter naUcrânia enaChi-
na, quando o pai era vice-presidente de
BarackObama, entre 2009 e 2017.
Segundoo republicano, Joe Biden te-

ria conseguido a destituição de um
promotor ucraniano para proteger
uma empresa de gás investigada por
corrupção chamada Burisma, da qual
Hunter era membro do conselho de
administração.Hunter abraça o pai após vitória nas eleições: negócios suspeitos

Família da Etiópia, que fugiu de conflito, emacampamento no Sudão: ONUpede paz

FilhodeBiden investigado
ESTADOSUNIDOS

Direitos
violados

Mais de 80 milhões de refugiados e deslocados

Relatório divulgado, ontem, pela
ONG International Idea registra que
seis em cada 10 países domundo ado-
tarammedidas problemáticas em ter-
mos de direitos humanos, ou de nor-
mas democráticas, para enfrentar a
pandemia de coronavírus. O estudo,
que abrange quase todas as nações,
conclui que 61% delas implementaram
ações consideradas“ilegais, despropor-
cionais, sem limitede tempo, oudesne-
cessárias”, em aomenos uma esfera re-
lativa às liberdades democráticas.
Embora 90% dos regimes autoritá-

rios tenham violado direitos funda-
mentais, a organização, com sede em
Estocolmo, aponta que 43% dos países
considerados democráticos também
cometeram abusos. “Omais surpreen-
dente é que tantas democracias te-
nham adotado medidas que são pro-
blemáticas”, opinou Kevin Casas-Za-
morra, secretário-geral daONG.
A International Ideal, especializada

justamente nomonitoramento no esta-
do da democraciamundial, examinou
as diferentes ações dopontode vista es-
trito dos direitos humanos, sem consi-
derar a eficácia parao sistemade saúde.
Entre as deliberações preocupantes

citadas por Casas-Zamora estão as res-
trições à liberdade de imprensa emno-
me da luta contra a desinformação, a
mobilizaçãodemilitares para aplicar as
regras, acampamentos para internar
pacientes, corrupção em contratos de
fornecimento na área da saúde e o tra-
tamento dosmigrantes.

Ranking

Maior democracia domundo, a Índia
lidera a classificaçãomundial, comme-
didas questionáveis em nove dos 22
âmbitos examinados (liberdade demo-
vimento, de expressão, de imprensa,
entre outras). Na sequência, aparecem
Argélia e Bangladesh (8), seguidas por
China, Egito,Malásia eCuba (7).
A Rússia tem seis áreas de preocupa-

ção, assim comoArábia Saudita,Mian-
mar, Jordânia, Sri LankaeZimbábue.Na
União Europeia, cinco países sãomen-
cionados: Bulgária (3 áreas), Hungria e
Polônia (2), Eslováquia eEslovênia (1).
Os Estados Unidos aparecem em

duas áreas. Israel foi mencionado em
cinco. A Argentina também foi citada
em duas. Países como França, Itália,
AlemanhaeEspanhanãoestãoentreos
mais bem posicionados, mas não pro-
vocampreocupaçãonesta área.
Entre os países citados comomode-

lo, com bons resultados de saúde e res-
peito à democracia, estão Islândia, Fin-
lândia, Nova Zelândia, Noruega, Coreia
do Sul, Taiwan, Uruguai, Chipre, Japão,
Senegal e Serra Leoa.
“A pandemia foi um acelerador de

tendências que já eram observadas
antes do vírus. Os países mais autori-
tários foram aindamais, enquanto as
democracias com problemas para
garantir o respeito dos direitos hu-
manos agravaram sua situação”, dis-
se Casas-Zamora.
Para ele, o próximo desafio para a

saúde democrática dos países é o im-
pacto da crise econômica. O estudo da
ONG, iniciado em julho, contou com a
colaboraçãodaComissãoEuropeia.

Documentoshackeados

A Agência Europeia de
Medicamentos (EMA), que avalia
emitir autorizações para várias
vacinas contra a covid-19, anunciou,
ontem, ter sido alvo de um
ciberataque. EmWashington, a
Pfizer informou que, durante o
hackeamento, foram acessados
ilegalmente documentos vinculados
ao processo de regulamentação da
sua vacina. “Não foi violado nenhum
sistema da BioNTech ou da Pfizer em
relação a esse incidente e não temos
conhecimento de que se tenha
acessado nenhum dado pessoal”,
comunicou o laboratório. Espera-se
que a EMA decida sobre a aprovação
condicional da vacina da
Pfizer/BioNTech em uma reunião
antes de 29 de dezembro. A agência
também estuda as vacinas dos
laboratórios Moderna, AstraZeneca-
Universidade de Oxford e da Johnson
& Johnson.

Casal emcentro de vacinação de Londres: dois funcionários do serviço de saúde tiveramproblemas coma substância

Victoria Jones/AFP

Yasuyoshi Chiba/AFP

Andrew Harnik/AFP - 8/11/20
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Ciência

Neandertaisenterravam
mortos, reforçaestudo

ARQUEOLOGIA

ÀsvésperasdoquintoaniversáriodoAcordodeParis sobreo clima, aONUalertaqueadesacelaraçãoeconômicaprovocadapela covid
teráumefeito insignificantena reduçãodasemissõesdedióxidode carbono.Aprevisãodeaquecimentoglobal continua superior aos3ºC

O
freio compulsório nas ativida-
desmundiais, provocado pela
pandemia do coronavírus,
não foi suficiente para garan-

tir o cumprimento dasmetas do Acor-
do de Paris sobre o clima, que está
prestes a completar cinco anos longe
dos objetivos estipulados. Na verdade,
advertiu a Organização das Nações
Unidas (ONU), a redução das emissões
de dióxido de carbono nos últimos no-
vemeses, desde que o Sars-CoV-2 alas-
trou-sepeloplaneta, teráumefeito“in-
significante” a longo prazo e omundo
caminhaparaumaquecimentode3ºC.
O alerta do Programa das Nações

Unidas para o Meio Ambiente (Pnu-
ma) deu-se três dias antes de uma cú-
pula que visa dar novo impulso aos
compromissos internacionais de
manter o aquecimento global abaixo
de 2°C, e se possível 1,5°C, em compa-
ração com a era pré-industrial. Em
seu relatório anual, no qual compara
as emissões reais dos gases causado-
res do efeito estufa com as compatí-
veis com os objetivos de Paris, a agên-
cia assinala que a reativação após a
retração econômica terá de ser “mui-
to ecológica” para se evitar o pior.
Para manter a esperança de limi-

tar o aquecimento global a 1,5°C, se-
ria necessário reduzir as emissões de
gases de efeito estufa em 7,6% ao
ano, todos os anos, de 2020 a 2030,
de acordo com a ONU. Essas emis-
sões aumentaram, em média, 1,5%
ao ano na última década, alcançan-
do um recorde no ano passado —
59,1 gigatoneladas, ou bilhões de to-
neladas, aproximadamente 2,6% a
mais do que em 2018.
A pandemia da covid-19, que parali-

sou grande parte da economiamundial
e das atividades humanas por vários
meses, acarretouumafortequedanesse
sentido. E, com isso, espera-se que as
emissões desses gases diminuam 7%
em2020.Os especialistas daONU, con-
tudo, consideramque o fenômeno terá
umefeito insignificanteno longoprazo.
Comadesaceleraçãoeconômica regis-

trada nesse perío-
do, teria-seevitado
emtornode0,01ºC
de aquecimento
para 2050. E, até o
fimdo século, esti-
ma-se que a traje-
tória do aqueci-
mento será 3,2°C
superior, mesmo
que todos os com-
promissosdoAcor-
dodeParis tenham
sido cumpridos, o

quenãoéocaso.
Com+1°C registradodesde a era pré-

industrial, os efeitosdoaquecimento já
são notáveis. Inger Andersen, diretora-
geral do Pnuma, assinala que os cinco
anos transcorridos desde a assinatura
doAcordodeParis foramosmaisquen-
tes da história. “Incêndios, tempesta-
des e secas continuam a causar estra-

gos, à medida que o gelo derrete a um
ritmo semprecedentes”, enfatiza.

Reativação verde
Emmeio a esse panorama sombrio,

as Nações Unidas esperam que a pan-
demia sirva de lição e que omundopo-
nha emmarcha uma verdadeira “reati-
vaçãoverde”.Entreoutrasmedidas, esse
movimento deve incluir umapoio dire-
to emaciço às infraestruturas e tecnolo-
gias descarbonizadas, a redução dos
subsídios para combustíveis fósseis, o
fechamento das centrais elétricasmovi-
das a carvão, o desenvolvimento de“so-
luções baseadas na natureza” e o reflo-
restamentoemlargaescala.
Na avaliação dos especialistas, isso

permitiria reduzir as emissões previs-
tas para 2030 em até 25% sobre a base
das políticas anteriores à covid-19.
Dessa forma,haveria 66%dechancede

conter o aquecimento abaixo de 2°C.
Os autores do relatório do Pnuma

consideram,porém,que,nomomento,
apesar das centenas de bilhões de dó-
lares gastos pelos governos para resga-
tar suas economias, em geral, perdeu-
se a oportunidade de usar as medidas
de estímulo para acelerar uma transi-
ção com baixas emissões de carbono.
“Se não se der um giro, os objetivos do
Acordo de Paris se afastarão ainda
mais”, completa o texto.
AONUafirmou que a igualdade nos

esforçosserá“central”, jáqueasemissões
de 1%dapopulaçãomundialmais rica
representam o dobro das da metade
maispobre.TimGore,responsáveldocli-
ma daOxfam International, defendeu
uma“retomada verde”, e JenniferMor-
gan, diretora doGreenpeace Internatio-
nal,pediuaosgovernantesumaprovade
que fazem“todoopossível”, cumprindo
oscompromissosdoAcordodeParis.

Uma pesquisa publicada, ontem, na
revista especializada Scientific Reports,
reforça a tese da prática de sepulta-
mento por neandertais. Uma equipe
internacional multidisciplinar estu-
dou os restos de uma criança, morta
há 41 mil anos, enterrados no impor-
tante sítio pré-histórico de La Ferras-
sie, no sudoeste da França, que poderá
ser a palavra final sobre o tema. Apesar
de terem encontrado dezenas de es-
queletos demulheres e homens nean-
dertais na Europa e Ásia, com sinais
claros de terem sido enterrados, os ar-
queólogos mantêm um certo ceticis-
mo quanto à prática, que contradiz a
imagem primitiva que os neandertais
carregamhámuito tempo.
“É uma história de caçador de te-

souros!”, disse à agência de notícias
France Presse (AFP) o paleontólogo
Antoine Balzeau, do Centro Nacional
para a Pesquisa Científica francês
(CNRS). Ele lidera o estudo ao lado de
Asier Gómez Olivencia, da Universi-
dade do País Basco (Espanha).
Recentemente, vasculhando as cole-

ções doMuseudoHomemdeParis on-
de trabalha, Balzeau encontrou uma
caixa com os restos ósseos da criança
neandertal—ummenino de 2 anos de
idade—, escavados, em 1973, em um

refúgio rochoso de La Ferrassie. Na
época emque foi localizado, o esquele-
to do garoto não teve o contexto geoló-
gico estudado.
A caixa, onde os restos mortais da

criança se encontravam, também
continha o misterioso dente de um
adulto, sem nenhuma descrição,
mas com um número.
Com essa pista, Antoine Balzeau foi

aoMuseu Nacional de Arqueologia de
Saint-Germain, em Laye (oeste de Pa-
ris), onde os restos das antigas escava-
ções ficam armazenados. “Havia deze-
nas de cadernos, caixas, relatórios...
Abri o primeiro e em umminuto en-
contrei a descrição do dente”, contou o
paleontólogo à AFP, assinalando que o
achado tinha sua origemexata.
A equipe de Balzeau revisou, então,

todo material que havia recolhido da
caixa de escavação onde encontrou o
corpo domenino e o dente, retirando
de lá 47 novos corpos humanos que
nãohaviam sido identificados.
O passo seguinte do grupo de cien-

tistas foi retornar a La Ferrassie para
entender melhor o que tinha em
mãos. A camada de sedimentos onde
encontraram o menino tinha 60 mil
anos e o corpo do bebê, 41 mil. “O
que demonstra que cavaram para co-

locá-lo ali e cobriram-no depois”, ob-
servou Antoine Balzeau.

Análise geológica

Depois de encontrar sete corpos
diferentes, as hipóteses de um enter-
ro em La Ferrassie eram plausíveis,
“Mas, não passavam de meras espe-
culações, na ausência de uma análi-

se geológica que comprovasse que o
que havia ali era uma sepultura”, ex-
plicou o especialista.
A partir daí, com o uso de conjunto

de técnicas modernas, foi possível
avançar. “Pela primeira vez, de forma
clara, estamos diante de um enterro”,
atestou Balzeau, acrescentando: “Mui-
tos arqueólogos se opõem, ainda hoje,
à ideia de que os neandertais enterra-

vamseusmortosporquenão tínhamos
a capacidade de comprovar isso. Mas,
também,porque existe um julgamento
de valor comoHomo sapiens.”
“Pensamos que o Homo sapiens

era superior ao Neandertal e, a partir
desse preconceito, estudamos a his-
tória, quando o que tem que ser feito
é começar pelos dados arqueológi-
cos”, finalizou.

Planeta mais quente,
apesar da pandemia

Fazendeiro indiano caminha comsua vaca emumarrozal seco emaldeia no nordeste do país: especialistas advertemque reanimação econômica terá que ser “muito ecológica”

Incêndios, tempestades e secas
continuama causar estragos, àmedida
que o gelo derrete a um ritmo sem
precedentes”

Inger Andersen, diretora-geral do Programa das Nações
Unidas para oMeio Ambiente (Pnuma)

Reconstrução de homemneandertal exibida emmuseu deParis: décadas de ceticismo sobre sepultamentos

ArindamDey/AFP - 24/2/18

Stephane de Sakutin/AFP - 26/3/18



N
eymar marcou três gols
na vitória do Paris
Saint-Germain por 5 x 1
sobre o turco Basak-

sehir, ontem, pela sexta e últi-
ma rodada do Grupo H da Liga
dos Campeões.
Num jogo marcado por pro-

testos após o episódio de racis-
mo registrado na véspera, no
qual o quarto árbitro, o rome-
no Sebastian Coltescu, usou o
termo “negro” para se referir a
um membro da comissão téc-
nica do time da Turquia, que
acabou provocando a paralisa-
ção do duelo e, posteriormen-
te, seu adiamento, os donos da
casa alcançaram uma vitória
que lhes garantiu o primeiro
lugar da chave.
Neymar, que, na véspera,

comandou ao lado do compa-
nheiro de equipe Mbappé e do
atacante Demba Ba, do Basak-
sehir, a retirada dos jogadores
de campo em sinal de desa-
provação pela conduta do
quarto árbitro, foi o protago-
nista da partida desta quarta,
reiniciada aos 14 minutos, mo-
mento em que foi paralisada
no dia anterior.
O brasileiro abriu o placar na

capital francesa marcando um
golaço. Aos 21, recebeu um pas-
se de Verratti e, depois de dar
um giro, colocou a bola entre as
pernas do marcador para finali-
zar no ângulo superior do gol
dos visitantes.
Ele voltou a balançar as re-

des aos 38, após contra-ata-
que puxado pelo compatriota
Rafinha Alcântara, que tocou
para Mbappé, que passou logo
para Neymar ampliar com um
chute rasteiro. Quatro minu-
tos depois foi a vez de Mbappé
fazer o dele, em cobrança de

O Santos entendeu o motivo
de o Grêmio ter o apelido de
“Imortal”. Após abrir o placar no
primeiro tempoe segurar o resul-
tado até os acréscimos, o time
alvinegro viu o árbitro marcar
pênalti polêmico com ajuda do
VAR e sofreu o empate aos 56
minutos do segundo tempo.
A igualdade por 1 x 1 deixa

completamente aberta a disputa
por umavagana semifinal daCo-
pa Libertadores. O duelo de volta
será realizada na semana que
vem, naVila Belmiro. A equipe do
técnico Cuca terá a vantagem de
jogar por um empate sem gols

para avançar à próxima fase.
O Grêmio aumentou sua se-

quência invicta para 17 partidas.
Já o Santos segue sem perder co-
mo visitante nesta edição da Lib-
ertadores. Promessa de grande
duelo na semana que vem para
definir quem será eliminado nas
quartas de final.
Em Buenos Aires, o Inter con-

seguiu vitória heroica no tempo
normal sobre o Boca Juniors, no
Estádio La Bombonera, mas
perdeu nos pênaltis e está fora da
competição continental.
Derrotado por 1 x 0 na partida

de ida, no Beira-Rio, o Colorado

deu o troco no time argentino
graças a um gol contra do lateral-
esquerdo Fabra. Patrick pegou a
bola pelomeio, abriu na esquer-
da,Moisés cruzou rasteiro, a bola
passouporAndradaeFabraman-

douparao fundodaprópria rede.
Na decisão por pênaltis, o In-

ternacional perdeu por 5 x 4. O
menino João Peglow errou a co-
brança crucial. O Boca Juniors
avançapara enfrentar oRacing.

Brasília, quinta-feira, 10 de dezembrode 2020

São Paulo conquista turno
O tricolor goleou o Botafogo por 4 x 0,
ontem, no Morumbi, com dois gols de
Brenner (foto), um de Reinaldo e outro
de Hernanes, ganhou o título simbólico
do primeiro turno e abriu sete pontos no
topo do Brasileirão. São 50 contra 43 do
Atlético-MG, 42 do Flamengo e 40 do
Grêmio. O São Paulo “pagou” três jogos
atrasados e, agora,0 tem uma partida a
mais do que Flamengo e Grêmio.
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LIGADOSCAMPEÕESNeymar comandagoleada doParis Saint-Germain comhat-trick sobre o Istanbul e vira um
dosgoleadores do torneio ao ladodeMorata,HaalandeRashford. Acusadode racismo, árbitro romeno sedefende

“Tento ser bom.

Quem me conhece

sabe que não sou

racista! Pelo menos eu

espero que sim”

SSeebbaassttiiaann CCoolltteessccuu,,
árbitro romeno

“A gente tem que fazer

isso (tirar os times do

campo). Fizemos

muito bem. Foi o que

deu na minha cabeça,

foi o que eu deveria ter

feito na primeira vez”

NNeeyymmaarr,, referindo-se, também, ao
episódio em que sofreu injúria
racial no Campeonato Francês

Sul-Americana

Em um jogo marcado por grande
participação do VAR no primeiro
tempo, o Bahia se complicou na
luta por uma vaga na semifinal
da Copa Sul-Americana ao
perder para o Defensa y Justicia
da Argentina, por 3 x 2, na Arena
Fonte Nova, ontm, no jogo de ida
das quartas de final. Os dois
times voltam a se enfrentar na
próxima quarta-feira, às 19h15,
no Estádio Norberto Tomaghello,
em Florencio Varela, na província
de Buenos Aires, na Argentina.

LIBERTADORES OBITUÁRIO

Morre Paolo Rossi, carrasco
da Seleção na Copa de 1982
Símbolo da campanha do tri-

campeonato da Itália na Copa do
Mundo de 1982, o centroavante
Paolo Rossi morreu, ontem, aos
64 anos. A notícia foi publicada
primeiro pela tevê italiana RAI.
Até o fechamento desta edição
não havia informação sobre a
causa do falecimento do carrasco
doBrasil noMundial daEspanha.
Eleito Bola de Ouro pela revista
France Football, PaoloRossi deixa
a mulher Federica Cappelletti,
comquemeracasadodesde2010,
e três filhos: Sofia Elena, Maria
Vittoria e Alessandro.
Há38anos, PaoloRossi entrou

para a nossa história ao marcar
os três da vitória por 3 x 2 sobre o
Brasil, deTelê Santana, nas quar-
tas de final da Copa de 1982. O
atacante não havia balançado a
rede na fase de grupos contra Po-
lônia, Peru e Camarões nem no
duelo comaArgentinanaabertu-
ra de um dos triangulares das
quartas de final. Desencantou
justamente na partida contra o
Brasilmarcando três vezes.
Dali em diante, virou o perso-

nagem daquela Copa. Fez dois
gols na vitória por 2 x 0 sobre a
Polônia nas semifinais e mais
umana decisão do título contra a
Alemanha, no Santiago Berna-
béu, emMadri. A Squadra Azzur-
ra venceuo jogopor 3 x 1 e a Itália
conquistou o caneco.
Paolo Rossi nasceu em Flo-

rença. Começou a carreira na

Juventus e virou símbolo do clu-
be. Foi bicampeão italiano (1982
e 1984), levou aVelha Senhora ao
título da Copa dos Campeões da
Europa, atual Champions Lea-
gue, em 1985. Passou porVicen-
za, Milan e Verona, onde encer-
rou a carreira em1987.
Rossi também era polêmico.

Esteve no centro do escândalo
chamadoTotonero. Foi suspenso
por três anos quando defendia o
Perugia, acusado de envolvimen-
to em um escândalo demanipu-
lação de resultado. A pena foi re-
duzida e permitiu que ele fosse
convocado para a Copa de 1982.
Pior para o Brasil, que viu a Sele-
ção de Telê ser despachada por
PaoloRossi e companhia.

Grêmio empata;
Inter está eliminado

Depois de eliminações ines-
peradas na Copa do Brasil e na
Libertadores e o terceiro lugar no
Brasileirão, o Flamengo, enfim,
teve uma boa notícia. Ontem, a
diretoria oficializou a permanên-
cia de Pedrono clube carioca.
O Flamengo pagar R$ 87mil-

hões por Pedro. Omontante será
quitado em seis parcelas iguais
de R$ 15 milhões. Serão dois

pagamentos a cada ano, até 2023.
Nanoite de terça-feira, o clube

comunicou a Fiorentina que ex-
erceria o direito de compra do jo-
gador de 23 anos. O time italiano
confirmou a concretização da
negociação comoFlamengo.
“Quero dizer a vocês que vou

continuar realizandomeu sonho.
Estoumuito feliz de poder estar
aqui até 2025, realizando meu

sonho. Obrigado a todos queme
apoiaram. Espero poder contin-
uar conquistandomuitas coisas
no Flamengo, fazendomeus gols
e conquistando títulos, que é o
mais importante”, afirmouPedro,
em vídeo divulgado nas redes so-
ciais do clube rubro-negro.
Pedro chegou ao Flamengo no

início deste ano e tem 20 gols em
39 jogos nesta temporada.

MERCADO

Fla anuncia a compra do centroavante Pedro

pênalti marcado após o late-
ral-esquerdo Bakker ser derru-
bado na área. O francês bateu
no canto esquerdo e fez o 3 x 0,
aos 42 minutos.
Na segunda etapa, mal a bola

tinha rolado e Neymar fez mais
um, após jogada inciada por ele
mesmo pelo lado esquerdo, na
qual tabelou com o argentino Di
María antes de bater colocado
da entrada da área. Os vistantes
diminuíram pouco depois, por
meio do zagueiro Topal, apro-
veitando um escanteio.
Para fechar o placar, Neymar

puxou contra-ataque, tocou pa-
ra Di María, que rolou para
Mbappé finalizar com tranquili-
dade. Com o resultado, o PSG
avança às oitavas como líder do
GrupoH, com 12 pontos, a mes-
ma pontuação do também clas-
sificado RB Leipzig, que ficou
em segundo pelo saldo de gols.
Em terceiro lugar, o inglês Man-
chester United ganhou o direito
de disputar as oitavas da Liga
Europa, enquanto o lanterna
Basaksehir se despede da com-
petição continental com apenas
três pontos em seis jogos.

Racismo
Umdia depois do comentário

que desencadeou protestos den-
tro e fora de campo e repercussão
mundial, o juiz SebastianColtescu
disse que não é racista. O jogo da
entre PSG e Istanbul Basaksehir,
pela Champions League, foi para-
lisado após o quarto árbitro ser
acusadoderacismo.
“Tento ser bom. Não vou ler

nenhuma notícia hoje. Quemme
conhece sabe que não sou racis-
ta! Pelo menos eu espero que
sim”, disseColtescuementrevista

ao jornal romenoPro Sport.
OpresidentedaTurquia,Recep

Tayyip Erdogan, condenou a in-
júria racial pormeiodas redes so-
ciais. “Somos incondicionalmen-
te contra o racismo e a discrimi-
nação no esporte e em todas as
áreas da vida”, escreveu Erdogan
nas redes sociais.
Neymarmanifestou-se ontem.

“A gente tem que fazer isso. Fize-
mosmuito bem. Foi o que deu na
minha cabeça, foi o que eu deve-
ria ter feito naprimeira vez”, disse,
referindo-se ao episódio em que
sofreu injúria racial noFrancês.

16
Número de classificados para

a fase demata-mata:
Bayern deMunique, Atlético
deMadrid, Real Madrid,

BorussiaMonchengladbach,
Manchester City, Porto,

Liverpool, Atalanta, Chelsea,
Sevilla, Borussia Dortmund,
Lazio, Juventus, Barcelona,
PSG e Red Bull Leipzig

Marcação do Santos só fraquejou quando oPeixe perdeuPituca, expulso

Neymar levouabolado jogopara
casadepois de classificar oPSGem
primeiro lugar paraasoitavasde final

Franck Fife/AFP

Artilheiro doMundial comseis
gols na campanhado tri italiano

Popperfoto/Divulgação

Liamara Polli/AFP

Rubens Chiri/Sao Paulo F.C

Showdo artilheiro



“Perspectivaspara
2021sãoasmelhores”
» ANA CLARA AVENDAÑO*

O crescimento econômico da construção civil
em meio à pandemia surpreendeu o setor, que está
otimista para o próximo ano. Em entrevista ao

CB.Poder — parceria do Correio Braziliense com
a TV Brasília — ontem, o presidente do Sindicato
da Indústria da Construção Civil do Distrito Fede-
ral (Sinduscon-DF), Dionyzio Klavdianos, comen-
tou as possíveis razões para o balanço positivo no

ramo, como os juros baixos, a adesão ao home offi-
ce e o número das obras públicas no Distrito Fede-
ral. “Teremos que esperar um pouco para saber-
mos os motivos. Mas o fato concreto é que a procu-
ra por imóveis aumentou e o incorporador conti-

nuou a construir”, avaliou. Já o investimento em
imóveis comerciais, acredita, deve ser visto com
mais cautela, devido ao grande estoque de áreas
vazias, principalmente na região central da capi-
tal. Confira a entrevista.

Emdois anos, operíodonuncaesteve tão favorável para investir no setor imobiliário, avalia odirigentedaentidade.Homeoffice eobras
públicas impulsionaramobommomentodo setor,mesmoemmeioàs incertezas causadaspela crise sanitária
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Número aproximado de
trabalhadores empregados
na construção civil do DF

77
MIL

Emmeio aos desafios de 2020,
qual foi o balanço para a construção
civil neste ano?
O setor cresceu bastante, em todos

os segmentos. Fomosdesafiadosacon-
tinuar a operar durante a pandemia e
os resultados, na nossa opinião, não
poderiam ser melhores. Em primeiro
lugar, nós instalamos rapidamente car-
tilhas de profilaxia e combate à covid-
19. Fizemos um trabalho de conscien-
tizaçãomuito grande comas empresas
e funcionários. Passados algunsmeses
da pandemia, um número de óbitos e
problemas graves envolvendo cantei-
ros e operários ficou irrisório, ou seja,
estamos vencendo com a questão de
saúde e de segurança do trabalhador.

Vários setores tiveramumaqueda
brutal de demandas,mas,
na construção civil, aconteceu
exatamente o contrário.
É possível explicar isso?
Teremos que esperar um pouco pa-

ra sabermos os motivos. Mas o fato
concreto é que a procura por imóveis
aumentou e o incorporador continuou
a construir. O setor vinha emummovi-
mento bom em 2019, o governo local,
desde que assumiu omandato, inves-
tiumuito em obras públicas. E, ainda,
com a pandemia e asmudanças de há-
bitos, pessoas que estavam querendo
construir canalizaram o dinheiro para
algum tipo de investimento, viram que
juros baixos eram interessantes para
investir em imóveis. Além disso, ficar
em casa faz as pessoas repensarem so-
bre o próprio ambiente. Por exemplo,
uma pessoa que possui um imóvel pe-
queno, pode ver a necessidade de am-
pliá-lo. Outro que decidiu usar home
office como forma de trabalho daqui
para a frente, pensa em fazer reforma.

Osetor semostrou resiliente
diante do cenário atual?
Não tínhamos expectativas nenhu-

ma do que poderia acontecer. Apenas
sabíamos que tínhamos um desafio a
cumprir, que era continuar operando,
e nós conseguimos.

Quais são as perspectivas para 2021?
São as melhores. Historicamente,

estamos passando por umperíodo em
que nunca se viu taxas de juros tão bai-
xas, isto émuito bom, porque imóvel é
um investimento de longo prazo. Com
essa situação de economia permane-
cendo, a ideia é dequeo setor continue
a crescer. É um ótimomomento para
comprar imóvel. Nós já batemos as
vendas, mas teremos lançamentos.
Imaginamos que bateremos o número
de lançamentos em relação a 2019. A
Terracap tem colocado diversos terre-
nos à venda que têm sido adquiridos
rapidamente.

Comoavalia asmudanças
nos imóveis comerciais?
Hoje, não é uma boa ideia. Existe

um grande estoque de áreas vazias,
principalmente na região central.
Tem-se muita oferta, com pouca gen-
te demandando. Então, há um núme-
ro muito alto de vacância nesses ne-
gócios. Tanto para construir quanto
para investir, o imóvel comercial tal-
vez não seja a melhor opção. Apesar
de cada pessoa ter sua peculiaridade
do que vai fazer, o imóvel comercial

como investimento, de forma geral,
não é uma boa escolha. Hoje, a admi-
nistração pública, que é um grande
contratante, está enxugando amáqui-
na, e isso faz com que mais áreas se-
jam desocupadas. Toda essa questão
que envolve a pandemia como o ho-
me office afeta, assim, não tem como
saber o que acontecerá no futuro.

Quais áreas doDistrito Federal têm
grande potencial de desenvolvimento?
Neste ano, tivemos boas vendas no

Noroeste, no Park Sul e em Samam-
baia, ou seja, estámuito espraiado esse
movimento e isso émuito bom.Contu-
do, Brasília terá um problema impor-
tante em áreas legalizadas, como o
aparecimento de gargalos nos próxi-
mos anos nas áreas que atendem às
classesmédia e alta.

Aconstrução civil vê o projeto
habitacional comotimismo?
Vemos com um otimismo muito

grande. O Brasil é um país que possui
uma carência demais de oitomilhões
de imóveis e a construção de caráter
social émuito importante. No país co-
mo um todo, 75% dos imóveis vendi-
dos eram relacionados ao programa
MinhaCasaMinhaVida em2019.

Qual é a importância demanter os
empregos na construção civil,
especialmente nessemomento
de pandemia?
A construção civil é bastante in-

tensiva. No caso do Brasil, é uma in-
dústria que usa bastante de proces-
sos artesanais, como alvenaria, e tu-
do isso faz com que ela seja um gran-
de empregador da mão de obra que
tem menos qualificação, advindas
de classes menos abastadas. Então,
ela tem esse importante papel so-

cial. Em Brasília, hoje, devemos es-
tar com cerca de 77 mil operários
contratados. A propósito, a constru-
ção informal, responsável por mais
de 50% da mão de obra brasileira, é,
em maior parte, oriunda das classes
mais desfavorecidas.

Aconcorrência presente no setor
faz umambiente saudável em
relação às incorporadoras?
Nós temos um ambiente saudável

para todos. Nesse sentido, émuito im-
portante o papel das entidades, de elas
cuidarem das demandas de todos para
que o incorporador cuide da sua labu-
ta, que é construir bem, comqualidade
e preço acessível.

Quais são as perspectivas do setor em
relação a obras públicas noDF?
O governo local, desde o primeiro

dia de mandato, tem investido bas-
tante emobras públicas, e as perspec-
tivas para 2021 são asmelhores possí-
veis. Então, construções de viadutos
como o da Epig, Recanto das Emas e o
recapeamento da via Estrutural, com
pavimento de concreto, são obras
grandes e emblemáticas. Portanto,
quanto maior a condição que se dá
para que boas empresas sejam con-
tratadas, economicamente firmadas e
que tenhamcompromisso comaqua-
lidade da obra, melhor.

Qual é o impacto da atualização
da lei de ordenamento no setor da
construção civil?
Essas mudanças sãomuito impor-

tantes para ordenar a ocupação dos
centros urbanos, sem esse tipo de lei,
aprovadas e bem realizadas, há mar-
gem para que a ocupação ilegal conti-
nuea tomar contadacidade.Osetorde
indústria do Gama, por exemplo, a re-

dação da Lei deOcupação eUso de So-
lo antigamente não permitiria uma
unidadede saúdenaquela área,mas is-
so foi corrigido.

Éummomento positivo em
relação a crédito?
Hoje, há uma situação que até

dois anos atrás ninguém esperaria. O
BRB, por exemplo, é parceiro da
construção, conseguiu bater os con-
correntes e é quem mais atua e for-
nece crédito. No entanto, outros
bancos também possuem interesse
de contribuir para o setor.

EmBrasília, o senhor vê construções
nobres e populares emsituações
muito delicadas?
Eu as vejo com muita preocupa-

ção. Infelizmente, no Brasil, a cultura
de manutenção não é enraizada.
Mesmo o privado, como condomí-
nios, não se cuida disso, se vê isso
como despesa, e não é. Uma obra
não termina com a entrega da chave.
Ela vai durar 50 anos se malcuidada
e, se bem-cuidada, dura uma eterni-
dade. Há obras pelo mundo com
dois, três mil anos. Qual a dificulda-
de que as nossas têm? Você, quando
recebe a chave, está começando uma
nova etapa da obra. A gente temmui-
ta preocupação com isso. Os proble-
mas que tivemos com manutenção
de pontes e de viadutos, por exem-
plo. E esse governo está até cuidando
disso, com as reformas da tesouri-
nhas e das entrequadras. Recente-
mente, foi aprovado um PL demanu-
tenção de pontes e viadutos, e inclu-
sive membros da Secretaria de Obras
trabalharam em conjunto para a re-
dação desse projeto. Achei isso um
marco importante, porque são diver-
sas entidades tratando do tema e os
deputados do projeto acataram as
nossas sugestões. Nós praticamente
fizemos o conteúdo do PL. Outro
exemplo muito importante de pre-
servação foi esse selo do Conselho de
Arquitetura e Urbanismo na semana
passada. Eles começaram a premiar
os oito prédios mais bem conserva-
dos. Nós principalmente, que gos-
tamos muito de obra, ficamos muito
chateados com o que acontece no
Plano Piloto. As pessoas fecham con-
domínio, trocam revestimentos que
não precisavam ser trocados, mal
aconselhados. Precisa fazer um tra-
balho no sentido de sensibilizar os
condôminos dessa importância.

* Estagiária sob supervisão
deMarianaNiederauer

>> entrevistaDIONYZIOKLAVDIANO,presidentedaSinduscon-DF

“Nãotínhamos
expectativasnenhumado
quepoderiaacontecer.
Apenassabíamosque
tínhamosumdesafioa

cumprir,queeracontinuar
operando,enós
conseguimos”

“Estamospassandoporum
períodoemquenuncase
viutaxasdejurostão

baixas, istoémuitobom,
porqueimóveléum
investimentodelongo

prazo.Comessasituaçãode
economiapermanecendo,a
ideiaéqueosetorcontinue

acrescer”

“NoBrasil, aculturade
manutençãonãoé
enraizada.Mesmoo

privado, como
condomínios,nãosecuida
disso, sevê issocomo

despesa,enãoé.Umaobra
nãoterminacomaentrega
dachave.Elavaidurar50
anossemalcuidadae, se
bem-cuidada,durauma

eternidade”

Ana Rayssa/CB/D.A Press
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Irregularidadesnaentregadetestes

Controladoria-Geral do DF detecta sobrepreço, direcionamento, descumprimento de contrato e atraso da entrega, sem
cobrança demulta, na aquisição de kits para exames do novo coronavírus. O próprio governo local vai acionar a Justiça

» ANA MARIA CAMPOS

A
Controladoria-Geral do
DF detectou uma série
de irregularidades em11
contratos firmados, nes-

te ano, pela Secretaria de Saúde
com empresas que forneceram
testes de covid-19 aplicados na
população. A própria pasta, na
atual gestão, vai acionar a Justiça.
O relatório de auditoria n°

07/2020, da Subcontroladoria de
Controle Interno da Controlado-
ria-Geral, ao qual o Correio teve
acesso com exclusividade, reco-
menda a responsabilização das
empresas por descumprimento
de prazo e até por substituição
de produto, já que, em alguns
casos, o teste entregue difere do
contratado. A auditoria apontou
outras falhas nos contratos e su-
gere correções.
A Controladoria, sob a gestão

do auditor federal do Tribunal
de Contas da União (TCU) Pau-
loWanderson Moreira Martins,
apontou irregularidades que re-
sultaram na restrição da con-
corrência entre empresas aptas
a fornecer os kits e até a seleção
de proposta menos vantajosa
para os cofres públicos, na linha

O relatório cita o caso da
Biomédica Equipamentos e
Suprimentos Hospitalares,
que se comprometeu a entre-
gar 300 kits PCR até 6 de julho
de 2020, mas, segundo a audi-
tor ia, só entregou 153, sem
aplicação de multa, como es-
tabelece o contrato.
No caso da empresa Brasília

Medic, o contrato previa a en-
trega de 300 mil testes rápidos
em duas parcelas, por R$ 49,5
milhões, mas a contratação,
segundo a auditoria, sem a ob-
servância dos requisitos do
projeto básico.
Tambémpor causa de atrasos

na entrega de testes, a Controla-
doria pede à Secretaria de Saúde
que encaminhe com urgência
os processos firmados com as
empresas Goyases Biotecnolo-
gia e Luna Park, que não entre-
gou todos os testes comprados
pela Secretaria de Saúde. De 90
mil pagos, foram enviados ape-
nas 20mil unidades. A Controla-
doria quer que as multas devi-
das sejam cobradas.
A empresa Luna Park teria

sido contratada de forma su-
perfaturada, com sobrepreço
de R$ 800 mil.

do que indicou a Operação Fal-
so Negativo.
Por conta das irregularidades,

o governador Ibaneis Rocha exo-
nerou a cúpula da Secretaria de
Saúde, entre os quais o então ti-
tular da pasta, Francisco Araújo.
“Ainda que a finalidade pública
da aquisiçãodos testes seja legíti-
ma, os processos de contratação
forameivados de irregularidades,
muitas delas culminando em
prejuízos ao erário”, apontam os
auditores.

O relatório também analisou
os relatórios do ponto de vista da
entrega, armazenamento edistri-
buição. Segundoo levantamento,
a Secretaria de Saúde temmuitas
fragilidades nessas etapas, emes-
pecial quanto ao controle da
quantidade e dos prazos de en-
trega pelos fornecedores. Fre-
quentemente, não há cobrança
demultas pelos atrasos.
Tudo isso num momento de

pandemia e situação emergen-
cial na saúde, como atestam os

auditores. Segundo levanta-
mento da Secretaria de Saúde,
mais de 4mil pessoasmorreram
no DF em decorrência da covid-
19, e 180 mil no país, em nove
meses de pandemia. “É certo
que o contexto atual da pande-
mia de covid-19 exige do agente
público uma maior rapidez e
eficiência na tomada de deci-
sões. Mas de maneira alguma
pode o gestor utilizar-se desse
contexto a fim de burlar os pro-
cedimentos normativos, consi-

derando-se que os recursos ge-
ridos são públicos e, portanto,
devem obedecer aos princípios
da administração pública.”

Recomendações

A Controladoria recomendou
a Secretaria de Saúde doDF pro-
ceda com uma série demedidas
administrativas internas para sa-
nar as falhas, e até judiciais, con-
tra as empresas que descumpri-
ramos termos do contrato.

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cb

ANAMARIACAMPOS/anacampos.df@dabr.com.br

SIGAODINHEIRO

R$ 17.400.421,50
Valor destinado à aquisiçãopela PolíciaMilitar
doDFde cincomil pistolas semiautomáticas
calibre 9mm,novas e de última geraçãodo
fabricante, pormeio depregão eletrônico

internacional.

Fornecedores que não cumpriramas regras deveriam ter pagadomulta, indicou relatório daControladoria

DF tem225.190
recuperados

ODistrito Federal registrou, ontem, 21
mortes causadaspela covid-19 e842novos
diagnósticos.Deacordo comboletim
divulgadopelaSecretaria deSaúdedoDF,
onúmerodepessoas infectadasdesdeo
iníciodapandemia chegaa236.322.Desse
total, 225.190 (95,3%) estão recuperadose
4.032 (1,7%)morreram.Do total demortes,
326 sãomoradoresdeoutrasunidadesda
Federação. Entreas regiõesadministrativas
da capital federal, Ceilândia temomaior
númerode infecçõespelo vírus, com27.870
casos confirmados, seguidapeloPlano
Piloto (20.319) eTaguatinga (19.410).

Autorizaçãopara
consumodemaconha

emitida emVeniceBeach
Nopedidode habeas corpus, o delegadoMarceloMarinhodeNoronha, preso por plantar
mudas demaconha, apresenta duas receitasmédicas daCalifórnia (EUA) para usomedicinal
da substância. Emnomedele e damulher,TeresaCristina Lopes, os atestados são emitidos
nos postos doGreenDoctor, famosos no calçadão deVenice Beach, a praia descolada de Los
Angeles. Lá o turista oumorador consegueumaautorização para comprar e consumir

cannabis livremente. Amaconha é liberadanaCalifórnia desde 1996 e é prescrita para várias
finalidades, de dores crônicas a estresse. Os documentos, comvalidade deumano, a partir de
30 de julho de 2019, permitem tambémocultivo naCalifórnia. A defesa dodelegado alega que
aplantação dasmudas da erva na chácara deTeresa era destinada apenas para consumo
próprio e nãopara tráfico, comoaponta aCorregedoria-Geral da Polícia Civil doDF. A
investigação policial indicouumprocesso sofisticadode produçãoda droga emuma

propriedade rural emSão Sebastião, combalança deprecisão, estufa e iluminação especial.

Abstenção

Combase evangélica, o deputadoRodrigo
Delmasso (Republicanos) se absteve na
votaçãodedois projetos que incomodamseus
eleitores: a derrubadado veto de Ibaneis
Rocha à criação da“PraçaMarielle Franco”; e o
quepermite o usodenomes sociais de pessoas
trans na lápide e no atestadode óbito. Ambos
dodeputadoFábio Félix (Psol).

Tentativa de golpe

Oex-secretáriodePlanejamentoRenatoBrown
teveocelular clonado.Começou,assim,ogolpe
que jáestá ficandobatido:usodoWhatsApp

para tentaremlevarumagrana.Brownavisouos
amigos,masohomemdodinheironogoverno
anteriorapareceupedindoumempréstimopara
oex-chefeRodrigoRollemberg.Elenãocaiu.

TCU sobnovo comando

Dias de glória para a família de Eduardo
Campos.Depois da vitória eleitoral do

primogênito, JoãoCampos, hoje, aministra
AnaArraes tomaposse comopresidente do
Tribunal deContas daUnião (TCU).O
ministro BrunoDantas será o vice.

Gestão participativa,
mas semsubmissão

Oconselheiro PauloTadeu, ex-petista, já foi
consideradoumpolítico promissor. Foi
deputadodistrital e federal, secretário de

Governo epotencial candidato a governador.
Largou apolítica e optoupela carreira vitalícia
de conselheiro. Agora, chegou àPresidência do
Tribunal deContas doDF, eleito ontempelos
colegas. Chega defendendoharmonia, diálogo

e gestão participativa, sem submissão.

Áreas estratégicas

AsPromotorias de
Defesa doPatrimônio
Público doDFelegeram

alguns temas de
investigação como
estratégicos. São eles:
serviços de vigilância da
Secretaria de Saúde,
limpeza urbana,

prestação de contas das
verbas escolares,

mobilidadeurbana e
transparência das

estatais.

Crédito
irrecuperável

Relatório da atuação
dessas Promotorias de
Defesa doPatrimônio
Público doDF, divulgado
ontem, indicamque só
emações de execução o
MPDFT tenta recuperar
aos cofres públicos o
montante deR$ 1,8
bilhão, dos quais
R$ 2,559milhões
retornaram. Émuito
difícil reaver esses
valores. Emgeral, os
envolvidos ocultam

patrimônio para fugir da
Justiça.

Material cedido ao Correio

Minervino Júnior/CB/D.A Press

Minervino Júnior/CB/D.A Press

Minervino Júnior/CB/D.A Press

Minervino Júnior/CB/D.A Press
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» DARCIANNE DIOGO

A
Polícia Civil do Distrito
Federal (PCDF) prendeu
um jovem de 28 anos
acusadodeusar umaco-

bra para intimidar rivais e usuá-
rios de drogas que lhe deviamdi-
nheiro. Aprisãoocorreunoâmbi-
to da operação Constrictor, defla-
grada ontem. O homem respon-
de, por tráfico de drogas e crimes
ambientais, pormanter a serpen-
te, da espécie jiboia, emcasa.
As investigações, conduzidas

pela 14ªDelegacia de Polícia (Ga-
ma), tiveram início em setembro,
após denúncia anônima. Com o
serviço demonitoramento de in-
teligência, os policiais civis, como
apoio da equipe da Seção de Ci-
nofilia daDiretoria deOperações

Especiais (DOE), chegaramaopa-
radeiro do suspeito. Ele foi preso
em flagrante pelos crimesde tráfi-
co de drogas, posse ilegal de arma
de fogoecrimesambientais.
Investigações revelaramque o

jovem traficava drogas, como cra-
ck e maconha, há aproximada-
mente umano, noGama. Para in-
timidar usuários de drogas, o ra-
paz costumava utilizar a serpente
e uma arma de fogo. Os policiais,
então, passaram amonitorá-lo e
constataramas atividades ilícitas.
O homem foi detido na terça-fei-
ra, nomomento em que comer-
cializava entorpecentes na região
administrativa. Comele, a equipe
apreendeu diversas porções de
crack emaconha, dinheiro emes-
pécie, arma de fogo, munição,
pássaros silvestres eacobra.

Outro caso
Na segunda-feira, uma uni-

versitária do curso de direito,
de 19 anos, foi presa acusada
de manter em cativeiro duas
cobras da espécie corn snake,
de origem norte-americana. A
jovem foi detida pelos investi-
gadores, também após denún-
cia anônima, que informou
aos policiais que a suspeita
mantinha cobras e vasos de
maconha na residência, no se-
tor Contagem, em Sobradinho
2. Ao chegar ao endereço, a
equipe apreendeu duas ser-
pentes corn snake, além de ra-
tos congelados, que eram ser-
vidos como alimentos aos ani-
mais. Na casa, havia, ainda,
uma porção de haxixe.

Em depoimento, a estudante
alegou que comprou as cobras
pelo valor de R$ 250 cada uma,
por meio da internet. Os ani-
mais, segundo ela, chegaram
pelos Correios. A jovem foi au-
tuada pelos crimes de manter o
animal em cativeiro e por posse
de drogas para consumo pes-
soal. Caso seja condenada, po-
de pegar dois anos de prisão.
A suspeita foi liberada após

assinar o termo de compro-
misso de comparecimento em
juízo. As duas serpentes e os
ratos congelados serão enca-
minhados ao Centro de Tria-
gem e Reabilitação de Animais
Silvestres do Instituto Brasilei-
ro do Meio Ambiente e dos Re-
cursos Naturais Renováveis
(Cetas/Ibama).

Presoporameaçacomcobra

TRÁFICODEDROGAS / Jovemde28anos foi detidoemflagranteacusadodeusar serpentepara intimidar
inimigos eusuáriosdedrogasque lhedeviamdinheiro. Ele responderápor tráfico epor crimesambientais

8
DEMARÇO

Votaçãopara
calendárioescolar

A Secretaria de Educação do
Distrito Federal abriu consulta
pública sobre o calendário letivo
de 2021.Membros da comunida-
de escolar e demais interessados
têm até hoje para votar em uma
das duas opções propostas. A pri-
meira opção de calendário prevê
o término em 22 de dezembro de
2021 e a avaliação final em 23 do
mesmomês.Haveria também, 11
sábados letivos, todos remotos.
Na segunda opção, o ano letivo
terminaria em 18 de janeiro de
2022 e a avaliação final seria no
dia seguinte. Dessa forma, não
haveria sábados letivos. As duas
opções têm início em8demarço.
A votação pode ser feita pelo site:
www.educacao.df.gov.br.
Oano letivode 2020 teve início

em10de fevereiro. Em12demar-
ço, as aulas foram suspensas para
prevenir o contágio pelo novo co-
ronavírus. Em 13 de julho, o ano
letivo foi retomado, de maneira
on-line. O encerramento será fei-
to em28de janeirode 2021.

Entenda as propostas

Segundo o calendário A, o
término seria em 22 de dezem-
bro de 2021, e a avaliação final,
em 23 de dezembro. Haveria 11
sábados letivos, todos remotos.
Desse total, oito poderiam ser
flexibilizados e a escola teria au-
tonomia para definir as datas de

reposição. Os outros três seriam
sábados letivos temáticos remo-
tos — em 13 de março, 29 de
maio e 23 de outubro, quando
seriam discutidas com a comu-
nidade escolar, também de for-
ma não presencial, as práticas
pedagógicas da unidade. O re-
cesso nomeio do ano seria de 17
de julho a 1º de agosto.
Já de acordo como calendário

B, as atividades seriamencerradas
em18dejaneirode2022eaavalia-
ção final, ficariapara 19de janeiro.
Nãohaveria sábados letivos. O re-
cesso entre os semestres seria de
29 de julho a 15 de agosto, e o in-
tervalo natalino e de ano-novo, de
24dedezembroa2de janeiro.

REDEPÚBLICA

O impacto
deClarice
Entrevistei aprofessora cariocaTeresa

Montero, autoradeEu souumapergunta
— Uma biografia de Clarice Lispector
(Ed. Rocco) eORio de Janeiro de Clarice
—Passeio afetivo pela cidade (Ed. Autên-
tica), que organizou várias antologias e
concebeu inúmeros outros projetos ins-
pirados na escritora ucraniana-pernam-
bucana-carioca. Fiquei impressionado

com a conexão que Teresa estabeleceu
comBrasília. E tudo graças à leitura dos
textos deClarice.
Teresa tinha 15 anos quando leu opri-

meiro livro da autora de A paixão segun-
doG.H. Erao contoLaçosde família. A vi-
da dela nuncamais seria amesma. Clari-
ce se tornou umdestino paraTeresa: “Se
Clarice abriu meu caminho, ela pode
abrir os caminhosdequalquerum”.
Teresa desenvolve, noRio de Janeiro, o

projetode turismoculturalORiodeClari-
ce— Passeio Afetivo pela cidade. Faz
questão de enfatizar que considera um
projeto de cidadania. Clarice a ensinou a

amar o Rio de Janeiro. E a Brasília tam-
bém. Clarice visitou Brasília três vezes. E,
em todas, ficou impressionada coma ci-
dade, a reconheceunosonhomais fundo.
Na primeira, em1962, acompanhou a

cidade nascente, pouco habitada, desér-
tica, varridapor nuvens depoeira.Vatici-
na que uma nova civilização ainda ocu-
pará a cidade. Em 1974, ela volta e escre-
ve o texto Brasília—Visão do esplendor.
Em 1976, ele retorna para receber o Prê-
mio Brasília, concedido pela Fundação
Cultural.
Os textos sobre Brasília são cifrados e

enigmáticos. Clarice não usava nenhu-

ma droga,mas dizia que era lisérgica pe-
la própria natureza. No entanto, Teresa
esclarece que as metáforas intrigantes
eramum recurso para falar da atmosfera
opressivado regimemilitar:“Brasílianua
me deixa beatificada. E doida. EmBrasí-
lia tenho que pensar entre parênteses.
Meprendempor viver? É issomesmo”.
Clarice foi até a CatedralMetropolita-

nadeBrasília para agradecer oprêmio re-
cebido e ficou impressionada comabele-
za do prédio-escultura de Niemeyer: “A
catedral pede a Deus. São duas mãos
abertas para receber.”Também ficou ex-
tasiada com amúsica azul dos vitrais do

Santuário DomBosco: “MeuDeus, mas
que riqueza. Os vitrais tem luz demúsica
de órgão. Essa igreja tão assim iluminada
é,noentanto, acolhedora.Oúnicodefeito
é o inusitado lustre redondo que parece
coisa de novo rico. A igreja ficaria pura
semolustre.Masqueéqueseháde fazer?
Ir denoite, bemnoescuro, roubá-lo?”
Teresa reconhece que o olhar de Cla-

rice interferiu na visão sobre Brasília:
“Nós que somos de fora só conhecemos
o que sai no Jornal Nacional, que é o
CongressoNacional.Mas o olhar de Cla-
rice aguçou a minha curiosidade e me
fez amarBrasília”.

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br

Animal, da espécie jiboia, e uma
armade fogo eramusados

Duranteapandemia, aulas começaramasergravadaseapassarna tevê

Data emque começa o ano letivo
nas duas opções de calendário

»TRÂNSITO

PRIMEIRO
PASSO PARA
CNH SOCIAL

Começa, na próxima ter-
ça-feira, o processo para a
adesão ao Programa Habili-
tação Social junto ao Depar-
tamento de Trânsito (Detran-
DF). Poderão filiar-se autoes-
colas, as clínicas médicas e
psicológicas, laboratórios pa-
ra exame toxicológico e as
empresas de monitoramento
de aulas práticas e teóricas. A
decisão foi publicada na edi-
ção de ontem do Diário Ofi-
cial do Distrito Federal (DO-
DF). Todo o processo será feito
por meio do site portal.de-
tran.df.gov.br. Esse é o pri-
meiro passo para a implanta-
ção da CNH Social, destinado
a pessoas de baixa renda. O
objetivo é possibilitar a for-
mação, qualificação e habili-
tação profissional de condu-
tores de veículos automoto-
res, pormeio da oferta gratui-
ta de todo o processo de ob-
tenção da primeira Carteira
Nacional de Habilitação nas
categorias A ou B, adição de
categoria A ou B, alteração
para as categorias C, D ou E,
renovação e troca pela habili-
tação definitiva.

»PAD-DF

NOVO POLO
PARA O
AGRONEGÓCIO

A Secretaria de Agricultu-
ra do Distrito Federal (Seagri-
DF) lança, hoje, o edital do
Polo Agroindustrial de De-
senvolvimento do PAD-DF.
Serão 21 lotes onde as empre-
sas vencedoras poderão ins-
talar empreendimentos vol-
tados para o agronegócio. A
área útil total disponibilizada
para implantação dos em-
preendimentos agroindus-
triais é de 89,3942 hectares,
divididos em duas áreas dis-
tintas. O objetivo é dar opor-
tunidades para o desenvolvi-
mento agroindustrial e tecno-
lógico do DF, promover a ge-
ração de emprego e renda e
auxiliar o produtor rural com
empresas que possam ofere-
cer produtos, serviços e solu-
ções para o desenvolvimento
da agricultura e da pecuária
no Distrito Federal. O Secretá-
rio de Agricultura do Distrito
Federal, Candido Teles, expli-
cou que o edital estipula to-
das as condições para que as
empresas possam participar
e se instalar no DF. Segundo
ele, o lançamento do polo é
importante para fortalecer a
área rural e gerar empregos.

»SEGURANÇA

COMEÇA A
OPERAÇÃO
NATAL SEGURO

A Polícia Civil do DF deu
início à operaçãoNatal Seguro.
A ação, que ocorre pelo segun-
do ano consecutivo, será reali-
zada em todas as regiões ad-
ministrativas do Distrito Fede-
ral, semprede sexta-feira ado-
mingo, em dezembro. Haverá
reforço de efetivo em 10 dele-
gacias do DF por dia de opera-
ção, totalizando o aumento de
cerca de 140 policiais em trinta
delegacias por fim de semana.
Eles farão abordagens pes-
soais e veiculares, verificação
dedocumentação e rondas po-
liciais. Desde o início da ação,
foram realizadas prisões em
flagrante, cumprimento a
mandados de prisão e apreen-
sões de adolescentes.

PCDF/Divulgação

TV Justiça/Divulgação
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CAPITAL S/A
FIZ A ESCALADA DAMONTANHA DA VIDA

REMOVENDO PEDRAS E PLANTANDO FLORES

SAMANTA SALLUM

CoraCoralina

Cervejaria Cruls

Aoutranovidade é
tambémumaparceria bem
saborosa. Chiquinho se
juntouao jovemempresário
brasiliensePedroCapozzi,
29 anos, paraproduzir o
chope artesanal Beira
Premium.Último
lançamentodobar.Pedro está
à frente, comdois sócios, da
cervejaria artesanalCruls, amais
premiadadoCentro-Oeste. A
fábrica fica emSantaMaria e garante
o frescor do chope fornecido aoBeira.

Renovação

“Temos umpúblico tradicional,mas é preciso renovar,
atrair novos frequentadores, alémde cativar todos em
geral. São famílias que vêmalmoçar no fimde semana,
grupos de amigos para conversar e, sim, umpúblico que
gosta de beber umaboa cerveja”, conta Chiquinho.

União faz a força

Segundo Chiquinho, diversificar o negócio
comboas parcerias foi a forma tambémpara
enfrentar tempos de crise, ainda
mais com a pandemia.
“A união faz a força. Estamos nos

ajudando e, acima de tudo, valorizando
as empresas locais”, reforça.

Covid-19
Opai e amãe de Chiquinho

tiveram covid,mas se
recuperaram rapidamente. “A
primeira coisa quemeu pai fez

quando se recuperou foi
acordar às 5h damanhã para vir

trabalhar, como sempre fez
todos os dias ao longo

dos anos”, conta.

Vacinação é
necessária para
a retomadada
economia,
diz CNC
A aprovação de

reformas no Congresso e
a vacinação emmassa
contra a covid-19 são
fundamentais para a
plena recuperação da
economia. É o que
defende a Confederação
Nacional do Comércio
(CNC). Isso foi dito ao
ministro da Economia,
Paulo Guedes, em debate
promovido pelo Instituto
de Estudos Jurídicos
Aplicados (IEJA).

Segurança jurídica

“Alémda conciliação
inadiável da sociedade
civil, precisamos aprovar
as reformas
administrativa e
tributária para que
possamos construir
programas duradouros,
com segurança jurídica.
Caso contrário, não
temos investimentos nem
perspectivas”, afirmou o
presidente da
ConfederaçãoNacional
do Comércio de Bens,
Serviços eTurismo
(CNC), José Roberto
Tadros, no seminário
Supremo em Ação:
Diálogo entre os Poderes
pela Retomada
Econômica do Brasil.

samantasallum.df@cbnet.com.br

CAIXACONSÓRCIOSS.A.ADMINISTRADORADECONSÓRCIOS
CNPJ/MEnº 05.349.595/0001-09 -NIREnº 53.3.0000697-1

ATADAASSEMBLEIAGERALEXTRAORDINÁRIAREALIZADAEM19DEJUNHODE2020.
1. Data, Hora e Local: Realizada em 19 de junho de 2020, às 11h00, na sede social da Companhia, em Brasília,
Distrito Federal, no Setor Hoteleiro Norte, Quadra 1, Conjunto A, Bloco E, Sala 1101, Edifício Sede Caixa
Seguradora. 2. Convocação:Dispensada a publicação do edital de convocação nos termos do §4º do art. 124 da
Lei n° 6.404/76, tendo em vista a presença da totalidade das Acionistas, conforme assinaturas constantes do
Livro de Presença de Acionistas. 3. Presenças: Presente a totalidade das Acionistas, conforme registros e
assinaturas constantes do Livro de Presença de Acionistas. 4. Mesa: Presidente: Sra. Rosana Techima Salsano;
Secretária: Polliana Blans Liborio. 5. Ordem do Dia: Eleição de membros do Conselho Fiscal da Companhia.
6. Deliberações: Constatada a presença das Acionistas da Companhia, após o exame e discussão das matérias
constantes da Ordem do Dia e dos respectivos documentos, as Acionistas presentes autorizaram a lavratura da
presente ata em forma de sumário, nos termos do § 1º do artigo 130 da Lei 6.404/76 e, deliberaram,
unanimemente e sem ressalvas: Tomar ciência do pedido de substituição da Sra. Camila de Freitas Aichinger,
como membro efetivo do Conselho Fiscal da Companhia, em razão de sua impossibilidade de posse no cargo.
As Acionistas tomam ciência também que o processo de homologação da eleição da Sra. Camila Aichinger
realizado no bojo da Assembleia Geral Ordinária e Extraordinária da Companhia ocorrida em 27/04/2020, ainda
se encontra sob a análise do Banco Central do Brasil. Em razão do acima explicitado, as Acionistas aprovam, com
mandato até a Assembleia Geral Ordinária a ser realizada até 31 de março de 2021, a eleição do Sr. Murilo Vaz
Gonçalves, brasileiro, casado no regime de comunhão parcial de bens, economiário, portador da Cédula de
Identidade RG nº 11.481.663 SSP/DF, inscrito no CPF/ME sob o nº 970.330.061-87, residente e domiciliado na
AE 4 LT E/F Bloco A Apto. 702, Guará II, na Cidade de Brasília, Distrito Federal, CEP 71.070-903, como membro
efetivo do Conselho Fiscal da Companhia; e (ii) como membro suplente, o Sr. Sérgio Ruffoni Guedes, brasileiro,
casado em regime de comunhão universal de bens, bacharel em administração de empresas, portador da
cédula de identidade RG nº 598.825 SSP/DF, inscrito no CPF/ME sob o nº 009.422.000-04, residente e domiciliado
no SHIN Quadra 08, Conjunto 02, Casa 01, Lago Norte, na Cidade de Brasília, Distrito Federal, CEP 71.520-225, em
substituição ao Sr. Murilo Vaz Gonçalves. As Acionistas tomaram conhecimento que os membros do Conselho
Fiscal ora eleitos preenchem as condições previstas na Circular BACEN nº 3.433/09 e do disposto na Lei nº
6.404/76 e suas atualizações, bem como das demais disposições legais aplicáveis. Os referidos membros
declaram, sob as penas da lei, não estarem impedidos para o exercício da atividade mercantil ou terem sido
condenados a pena que vede, ainda que temporariamente, o acesso a cargos públicos; ou por crime falimentar,
de prevaricação, peita ou suborno, concussão, peculato; ou contra a economia popular, contra o sistema
financeiro nacional, contra as normas de defesa da concorrência, contra as relações de consumo, a fé pública ou
a propriedade, conforme previsto no parágrafo 1º do artigo 147 da Lei nº 6.404/76, cumulado com seu artigo
162. Ainda, os Conselheiros serão empossados após o cumprimento das formalidades legais, sendo certo que
aos mesmos foi dado amplo conhecimento dos preceitos estipulados na referida Circular BACEN nº 3.433/09 e
do disposto na Lei n° 6.404/76 com suas alterações posteriores, bem como das demais disposições legais
aplicáveis. Autorizar a Diretoria da Companhia a praticar os atos necessários à implementação e formalização
das deliberações aprovadas neste ato. 7. Encerramento:Nada mais havendo a tratar, a Presidente da Mesa deu
por encerrada a reunião e eu, Polliana Blans Libório, designada para secretariá-la, lavrei a presente ata que, lida
e achada conforme, foi aprovada por todas as Acionistas, que a subscrevem. A presente é cópia fiel da Ata
lavrada em livro próprio. Brasília, 19 de junho de 2020. Mesa: Rosana Techima Salsano (Presidente da Mesa);
Polliana Blans Libório (Secretária da Mesa). Protocolo JUCIS-DF DFE2000211147 de 23/11/2020; Registro
JUCIS-DF nº 1631951, de 03/12/2020, Maxmilian Patriota Carneiro, Secretário-Geral.

Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem9dedezembrode2020

Obituário

CAMPODAESPERANÇA

Antônio Mauro Cardoso Luz,

44 anos

Arminda Crespo Alves Negrão,

79 anos

Elizaldo Saback Freire, 65 anos

João Basílio Costalonga

Seraphim, 78 anos

José Fernando Rodrigues,

63 anos

José Wilson Aleixo,

63 anos

Maria Albenir Carneiro,

82 anos

Nildo Pereira Gondim, 79 anos

Rosa Alves da Silva, 57 anos

Sebastião Vieira da Rocha,

84 anos

TAGUATINGA

Thiago Ferreira Borges, 23 anos

Albertina Maria da Silva, 86 anos

Carlos Alberto Cruz Batista

Júnior, 36 anos

Elda Ribeiro Cevero de Pinho,

46 anos

Francisco Rodrigues Santos,

63 anos

Henzo Pietro Torres,

menos de 1 ano

Jildenir Jordão Maciel, 73 anos

João de Santana Souza, 60 anos

José Mairton do Nascimento,

49 anos

José Otávio de Almeida, 77 anos

José Reginaldo Leite Nascimento,

58 anos

Manoel Nunes de Moraes,

84 anos

Maria Júlia Sousa Almeida,

menos de 1 ano

Maria Valentina Santiago

Moreira, menos de 1 ano

Maria Xavier Domingues, 75 anos

Raimundo Nonato de Sousa,

73 anos

GAMA

Alvino Alves Garreto,

63 anos

Francisco Lopes dos Santos,

79 anos

Luiz Alexandro Lima, 47 anos

Nadir Felix da Silva Mota,

88 anos

PLANALTINA

Divina Gonçalves dos Santos,
59 anos
Kemilly de Souza Santos,
menos de 1 ano

BRAZLÂNDIA

Conceição Ventura de Sá, 72 anos

SOBRADINHO

Elisaldo Alcantara Menezes
Filho, 54 anos

JARDIMMETROPOLITANO

Brasil de Sousa Barbosa,
83 anos (cremação)

ECONOMIA / Iniciativa do setor produtivo cria selo a ser entregue aos comércios que cumprirem todas asmedidas de prevenção

Empresários contra a covid-19
» SAMANTA SALLUM

C
omaparticipaçãodemui-
tos representantes do se-
tor produtivo e doGover-
no do Distrito Federal

(GDF), foi lançadooseloEstabele-
cimento Responsável. A partir de
agora, os que cumprirem todas as
medidas de prevenção e higieni-
zação referentes ao coronavírus
receberãoocertificado.
O objetivo é informar ao con-

sumidor os locais prontos para
funcionar com segurança. Ame-
dida temoapoiodevários empre-
sários e sindicatos. O selo será afi-
xadoemlocaisvisíveisnosestabe-
lecimentos. E uma campanha se-
rá realizada para que o consumi-
dor dê preferência aos locais que
tiveremacertificação.
Ametaéalcançar70milpontos

comerciais na capital, entre lojas,
bares, shoppings, restaurantes e

TakeOut

Oserviço de
delivery foi o que
manteve oBeirute
funcionandonos
meses emqueo
comércio esteve
fechado.Mas a
equipe teve de ser
reduzida em50%.
“Tivemos denos
adaptar e rápido,
foi umamaratona”,
lembra.O take out
é, atualmente, a
principal
modalidade de
venda. “As pessoas
pedempor
telefone e passam
para pegar, já é um
passeio para elas.”
Os restaurantes

da 309 Sul e 107
Norte estão
abertos aopúblico,
cumprindo todas
asmedidas de
prevenção contra a
covid-19. E os
clientes voltarama
alegrar as esquinas
doBeira.

Boas parcerias para
diversificar o negócio
Francisco EmilioMarinho, 43 anos, e a família são referência emBrasília por estarem à

frente do Bar Beirute. O pai, tambémFrancisco e conhecido comChiquinho, 83 anos, todos
os dias está lá cuidando do negócio. Chiquinho, o filho, ao lado dele, assumiu o desafio de
atrair umnovo público e levar adiante essa história que completou 54 anos este ano.
Tradição e inovação: a receita para o sucesso.
Chiquinho aposta emdiversificar os negócios comboas parcerias. Está se unindo a outras

empresas brasilienses.Virou sócio da sorveteria Brazilian Ice Cream. Abriu uma unidade com
o fundador damarca, o brasiliense Bruno Lopes, ao lado do Beirute na 107Norte. Sorvetes
feitos de forma quase artesanal e com sabores especiais. A rede já temnove lojas noDF.

Samanta Sallum/CB/D.A Press - 13/11/20

Arquivo Pessoal

Ed Alves/CB/D.A Press - 26/7/17
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empresasemgeral.Ainiciativaéda
Fecomércio-DF,emparceriacoma
Federaçãodas IndústriasnoDF.

Decreto

Ovice-governado doDF, Paco
Britto, pediu respeito ao selo. O

evento foi realizadopor videocon-
ferência.“Eugostariadeparabeni-
zar essa iniciativa daFecomércio e
de todos os empresários.Não será
pormaus empresários que os ou-
tros vão pagar. É uma conscienti-
zaçãodetodos.Vamosdarasmãos
paraocomérciopermaneceraber-

todeformaseguraeque issoajude
aeconomia”,dissePacoBritto.
Segundo opresidente da Feco-

mércio-DF, FranciscoMaia, o selo
será mais umamedida adotada
para proteger clientes e
lojistas, além demos-
trar que os empresários
da cidade estão cum-
prindooseupapel.“Te-
mos muito receio de
queesseproblemapos-
sa se agravar enãoque-
remos receber a notícia
de que o comércio vai
fechar. Estamos mos-
trando à população e
ao governo nosso com-
promisso com a saúde
de todos”, destacou.
O secretário de Desenvolvi-

mento Econômico do DF, José
Eduardo, também participou
da videoconferência e desta-
cou que a Fecomércio tem bus-

cado “medidas responsáveis e
conscientes.”
Várias entidades manifesta-

ramapoio à campanha. “Nós não
somos os vilões nessa história de

contaminação. E essa
iniciativa pode ajudar a
mostrar isso”, disse Jael
Antônio, presidente do
Sindicato de Bares e
Restaurantes doDF.
O presidente do Sin-

dicato do ComércioVa-
rejistadoDistritoFederal
(Sindivarejista-DF), Ed-
son de Castro, lembrou
que medidas de cons-
cientização já estão sen-
do feitas pela entidade e
que o selo chancela os

bons empresários. “Separa o bom
domau lojista”, afirmou.
O superintendente do Sebrae-

DF,Valdir Oliveira, destacou que
a entidade concedeumais de 120

mil horas de consultoria parami-
cro e pequenos empreendedores
como forma de ajudá-los neste
momento. Para ele, o selo émais
uma importante ação no comba-
te à proliferação do vírus. “Para-
benizo a Fecomércio-DF pelo Se-
lo Estabelecimento. Esse vírus
não escolhe idade, nem cor, na-
da. Precisamos nos prevenir e a
Federação poderá contar conos-
co”, disseValdir.
O empresário Paulo Octávio

também participou do evento.
“Fico feliz comaparticipação ati-
va da Fecomércio, entendendo
essemomento único. É a primei-
ra guerra mundial que a nossa
geração participa. Importante o
trabalho, intermediando as ações
com o governo. Essa campanha
do selo vem emboa hora. Dando
apoio ao lojista, garantimos a se-
gurança a quemmais interessa: o
cliente”, pontuou.

FranciscoMaia, da Fecomércio-DF: compromisso coma saúde de todos Selo facilitará
identificação dos
protocolos
necessários

Marilia Lima/Esp. CB/D.A Press - 7/2/19
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» ANA CLARA ALVES*

A
penas 45 dias de nasci-
das e com um problema
de visão raro emgêmeos.
Mariana eManuela pas-

saram, esta semana, por uma ci-
rurgia para corrigir um glaucoma
congênito. Caso não fossem ope-
radas, corriamo risco de perder a
visão. A operação ficou por conta
da equipe de oftalmologia do
Hospital de Base. Depois de qua-
se quatro horas de cirurgia, os
profissionais envolvidos tiveram
sucesso. As meninas receberam
alta dohospital ontem.
As irmãs nasceram com ape-

nas 34 semanas de gestação, em
23 de outubro, e pesando 1,5kg
cada uma. O diagnóstico do pro-
blema de visão veio após nove
dias. “Lá noHospital Regional de
Ceilândia, onde nasceram, nós ti-
vemos o indicativo de uma doen-
ça, mas não informaram o que
era. Foi no Hospital de Base que
veio o diagnóstico e a indicação
das cirurgias”, explicaMilane dos
Santos, 21 anos,mãedas gêmeas.

APREENSÃO

“Eu fiquei desesperada por-
que asmeninas são prematuras,
tão pequenas e já tiveram que
passar pelo procedimento. Mas
sabia que era para o bem delas”,
ressalta. Para a cirurgia, a equipe
médica aguardou que elas com-
pletassem1mêsemeiode vida, o
equivalente a 40 semanas de ges-
tação, para que atingissem ama-
turidadeneuronal e o peso ideal.

O glaucoma congênito é cau-
sadopelamalformaçãodeumte-
cido dos olhos, que pressiona os
nervos ópticos e dificulta o es-
coamento do teor aquoso, geran-
do o aumento da pressão dentro
do olho e danificando os nervos,
podendo levar à cegueira.
A doença é mais comum em

recém-nascidos e crianças de até
3 anos de idade. Segundo a oftal-
mologista Nara Lopes, médica
responsável pela operação, é pre-

ciso tirar o tecido malformado
para que o líquido saia e diminua
a pressão. “A ideia é controlar a
pressão para que elas não per-
cam a visão. Assim, podemos
acompanhar, ao longo dos anos,
com estimulações visuais, como
óculos e tampões. É um começo
doque vempela frente”, detalha.

RECUPERAÇÃO

EmMariana, o glaucoma afe-
tou os dois olhos e, emManuela,
apenas um. A cirurgia durou, em
média, 40 minutos por olho. O
procedimento controlou a pres-
sãonos olhos e salvouonervoóp-
tico. “Vamos acompanhar duran-
te os anos e descobrir o que preci-
sam, dependendo do grau de vi-
sãoqueelas tiverem.Elassãomui-
to pequenas e não conseguimos
medir isso ainda. Costumo falar
que criança é visão. O máximo
que puder estimular esse sentido
é importante para elas”, afirma a
oftalmologista.
Agora,Mariana eManuela es-

tão em casa e serão acompanha-
das toda semana pelamédica. De
acordo com a oftalmologista, o
pós-operatório é tranquilo. As
duas terão que usar colírio com
antibiótico por duas semanas.
“Estoumuito feliz e aliviada. A re-
cuperação está sendo boa, cho-
ramapenas às vezes,mas está tu-
do tranquilo. As nossasmeninas
estão enchendo a casa de alegria”,
comemoraamãe.

* Estagiária sob supervisão de
MarianaNiederauer

Esperança para
Mariana eManuela
Graçasaodiagnósticodeglaucomacongênitoprecoce feitonarede
públicadesaúde,aosnovediasdevida,asgêmeaspuderãoenxergar.
Elas foramoperadasnoHospitaldeBaseereceberamalta

“Eu fiquei desesperada
porque asmeninas são

prematuras, tão
pequenas e já tiveram
que passar pelo

procedimento.Mas
sabia que era para o

bemdelas”

Milanedos Santos, mãe

“Aideiaécontrolara
pressãoparaqueelasnão
percamavisão.Assim,
podemosacompanhar,
ao longodosanos,com
estimulaçõesvisuais,
comoóculosetampões.
Éumcomeçodoquevem

pela frente”

NaraLopes, oftalmologista
responsável pela cirurgia

OglaucomacongênitoafetouosdoisolhosdeMariana Cirurgia das gêmeas durou quase quatro horas

Fotos: Davidyson Damasceno/Ascom Iges DF



Desligamentos
programados
deenergia

LLAAGGOO SSUULL
Altiplano Leste, Chácara Vale
Verde, Chácara Taquari, Chácara
Interlagos, chácaras 12, 13, 30, 32,
34, 39, 40, 48, 49, das 8h40 às 16h.

CURSOS
Copywriting
O especialista em copywriting e ven-
das on-line Jorge de Mello ministra
curso on-line no qual mostra, em
umpasso apasso simples, que é pos-
sível tornar-se um prestador de ser-
viço de grande sucesso trabalhando
no sofá de casa ou em algum local
com acesso à internet, usando ape-
nas um computador ou smartphone.
A próxima turma inicia-se em 17 de
dezembro. Inscrições:www.jorgede-
mello.com.br/aulagratuita.

Informática
O Caranava da Consciência abre va-
gas para cursos de DJ, informática e
fotografia no Itapoã. As aulas vão de
11 a 22 de janeiro, de segunda a sex-
ta-feira, no período da manhã, com
carga horária de 40 horas. Podem
participar pessoas a partir de 15
anos. O curso vai disponibilizar para
o aluno aulas, palestras, apostila,
caderno e caneta, gratuitamente.
Inscrições: www.cursosgratui-
tos.bsb.br/inscricao. Informações:
(61) 9 9514-5259

On-line
A Fundação Bradesco oferece di-
versos cursos gratuitos pela inter-
net, com diferentes cargas horá-
rias e em variadas áreas. Para se
inscrever, basta acessar o site:
www.ev.org.br.

OAB
A Universidade Corporativa da As-
sociação Brasileira de Advogados
(Uniaba) abre inscrições para pro-
grama de apoio ao estudante de di-
reito. O programa foi criado pela
Associação Brasileira de Advogados
em 2005 com a finalidade de ajudar
os futuros bacharéis emdireito a se-
rem aprovados no Exame da OAB.
As aulas são on-line, ao vivo, das 9
às 12h ou das 19h30 às 22h30. O
conteúdo aborda todas as matérias
da prova da OAB. O curso conta
com certificação no curso de Exten-
são em direito público para os alu-
nos com frequência mínima de 75%
das aulas. Informações: www.fac-
ed.com ou pelo e-mail conta-
to@aba.adv.br.

Inglês emtemporeal
A Giles On-line oferece aulas de in-
glês em tempo real com interação de
professores e colegas de turma em
aulas dinâmicas. É oferecido ummês
de aulas experimentais grátis. As va-
gas são limitadas. Matrículas de no-
vos alunos para o primeiro semestre
de 2021, com a primeira parcela no
valor de R$ 180. Promoção válida até
15 de dezembro. Informações e ma-
trículas: WhatsApp 9 8625-5298,
www.instagram.com/ciistgiles e fa-
cebook.com/stgilesbrasil.

Xadrez
A academia XadrezValle oferece au-
las de xadrez para todas as idades,
do nível inicial ao avançado. As au-
las são semanais, com duração de
duas horas e material didático in-

MÁXIMA

95%
MÍNIMA

60%

cluso. Os encontros ocorrem por vi-
deoconferência. Valor: R$ 240, por
mês. Local: SCLN 114, Bloco B, lojas
22 e 24, Subsolo. Informações: 9
8304-6464 ou pelo site xadrezval-
le.com.br.

Português
O curso Língua portuguesa sem
complicações foi desenvolvido espe-
cialmente para estudar os aspectos
do idioma que mais causam dúvi-
das. As aulas abordam temas como
competência comunicativa, dificul-
dades mais comuns e regras de
acentuação gráfica. Informações:
www.ev.org.br/cursos/lingua-por-
tuguesa-sem-complicacoes.

OUTROS
Arte
O CW&Co, a Reinventto e a Labora
Printe promovema 1ª edição damos-
tra Nemm Sempre, em homenagem
ao artista plástico Nemm Soares, até
11 de dezembro. A mostra une cultu-
ra, arte, música, gastronomia e sus-
tentabilidade e traz uma série de re-
criações das obras originais em di-
versos formatos, tamanhos e textu-
ras. Horário: 20h. Local: CW&Co—
SIG, Quadra 3, Bloco C, Loja 68.

CartinhasdeNatal
Comamissão de transformar vidas e
realizar sonhos, o TGS Solidário con-
vida o público para adotar cartinhas
com desejos de Natal das crianças
do abrigo Casa da Criança Batuíra.
Para participar da ação, basta fazer o
cadastro na cartinha escolhida para
adoção. Em seguida, o TGS Solidário
entra em contato para reforçar deta-
lhes e acompanhar de perto a ação.
Os presentes poderão ser entregues
no Balcão de Informações (1º piso)
do Taguatinga Shopping até 18 de
dezembro. Link para adoção:
tinyurl.com/natalsolidario1.

Educaçãoadistância
O 8º Fórum de Educação a Distância
do Instituto Federal de Brasília (IFB)
é realizado totalmente on-line até
hoje. O tema do evento é A educação
a distância e o ensino remoto na for-
mação profissional: conceitos, expe-
riências e perspectivas —, tendo co-
mo pano de fundo as adaptações
que o ensino presencial vem sofren-
do em razão da pandemia do novo
coronavírus. O fórum é aberto ao
público, e, para participar, é preciso
acessar a página do evento no Nú-
cleo de Ensino a Distância do IFB

(Nead). Link: tinyurl.com/neadifb.

Feiradesaúde
Até amanhã, das 13h às 21h, a Fio-
cruz realiza a 4ª edição da Feira de
Soluções para a Saúde, em forma-
to totalmente virtual, com o tema
Enfrentando as crises sanitárias e
epidemias: panoramas e perspec-
tivas. O evento é gratuito e reune
trabalhos que têm contribuído pa-
ra o enfrentamento das crises sa-
nitárias destas primeiras décadas
do século 21, como a pandemia da
covid-19, a tríplice epidemia de
dengue, zika e chikungunya e os
desastres ambientais. Inscrições:
tinyurl.com/feirasaude1.

NatalSabin
O Grupo Sabin realiza a campanha
A Caixa Mágica de Natal Sabin, em
parceria com Instituto Sabin. O foco
da arrecadação serão brinquedos
novos e usados, que serão entre-
gues a crianças e adolescentes de
oito instituições do Distrito Federal e
Entorno. As doações serão devida-
mente higienizadas e embaladas
com segurança para a entrega, e
poderão ser feitas até 15 dezembro
nas unidades selecionadas. Lista
dos pontos de arrecadação em
tinyurl.com/natalsabin.

Poemas
O teatro do CCBB Brasília promove o
espetáculo Poema Bar, com uma
temporada de oito apresentações, até
13dedezembro, dequintaadomingo.
A montagem propõe um novo olhar
sobre a obra de dois poetas. De um
lado, o humor ácido e as paixões do
brasileiro Vinicius de Moraes, que se
unem ao romantismo português de
Fernando Pessoa, na composição de
um espetáculo para ser visto, ouvido
e, sobretudo, sentido. Ingressos:
eventim.com.br/artist/poema-bar.

Rifa solidária
O Instituto Bancorbrás realiza, até
15 de dezembro, uma rifa solidária,
com o sorteio de três diárias em ho-
téis nacionais conveniados ao Clube
de Turismo Bancorbrás. Para parti-
cipar, basta adquirir a rifa no valor
de R$ 10 e preencher o formulário
em tinyurl.com/formsbancorbras.
O valor arrecadado será doado a
duas instituições, sendo uma de
Brasília e outra de Fortaleza. Mais
informações: www.institutobancor-
bras.com.br.

PresentedeNatal
A Casa Thomas Jefferson promove,
em 18 de dezembro, o evento Santa
Claus Maker: de forma totalmente
on-line e com a ajuda de professo-
res, os pequenos e suas famílias po-
derão produzir seus próprios pre-
sentes. O evento, inspirado no filme
Uma Invenção de Natal, contará
com sessões das 10h às 11h30 e das
15h às 16h30. Santa Claus Maker
ocorrerá pela plataforma Zoom e
será transmitido pelo YouTube da
Casa Thomas Jefferson. Inscrições e
informações em bitly.com/Santa-
ClausMaker. 40
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TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.
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O tempo emBrasília

Colôniadeférias

A Caesb oferece a colônia de férias
Hora de Brincar, do Clube Caeso. O
programa oferece brincadeiras de rua,
oficina de circo, muro de escalada,
corrida kids, skibum, brinquedos
infláveis e outras atrações. Os pais
podem deixar os filhos no período
matutino, vespertino ou integral. A
colônia vai de 11 a 29 de janeiro. Os
preços variam de R$ 99 a R$ 149 a
diária, com desconto para irmãos, para
quem já participou e para conveniados.
Local: AE Lote F—Clube Caeso— SIA.
Informações: 99999-0072 (Tia Milena).

Sabertalks

A Saber Educação em parceria com o
Colégio Sigma vai receber Marcos
Piangers, escritor do best sellerO
Papai é Pop; e VivianeMosé, doutora
em filosofia pela UFRJ, para um bate-
papo sobre a necessidade de repensar
as estratégias na educação em um 2021
que semostra tão complexo e incerto.
O evento digital é gratuito e será
transmitido em 15 de dezembro, às 19h.
Para participar da live, basta se
inscrever no site:
www.sabertalks.com.br.

»DESTAQUES

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

A Praça do Relógio, com seus jardins, árvores e fonte luminosa, é simbolo de uma das cidades mais

antigas e populosas do DF. Taguatinga carrega boa parte da história da capital federal e abriga

inúmeros pioneiros que ajudaram a construir a cidade.

SímbolodeTaguatinga

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília
Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio
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Data estelar: Vênus e Plutão
em sextil; Lua míngua em Libra.
Todo ser humano é uma
entidade complexa que, ao
mesmo tempo, está integrada a
vários outros sistemas
complexos. Na prática, isso
significa que, para nos
conhecermos e, como resultado,
administrarmos com destreza
nossas potencialidades, é
fundamental aceitarmos todas
as contradições e ambiguidades
que nos compõem, pois, quem
verdadeiramente somos resulta
do somatório de tudo. Nenhum
ser humano pode ser conhecido
mediante análise, porque o
processo da lógica que analisa é
o oposto do seu funcionamento,
separando as partes
componentes. É como tentar
entender um relógio o
desmontando. Para entender
um ser humano é preciso
desenvolver outro tipo diferente
de mentalidade, através do
pensamento sintético, um tipo
de inteligência que, em vez de
separar, integra tudo para
enxergar o panorama completo.

ÁRIES
21/03 a 20/04

Você está, aqui e agora, nesse
cenário complexo e incerto, porque
no passado sua alma foi motivada
a progredir, a assumir encrencas,
em nome de que a vida se tornasse
maior do que era antes. O que
haveria de mal nisso?

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Inúmeros são os conselhos que as
pessoas oferecem, mas você só
deve seguir aqueles que sejam
exemplificados pelas pessoas que,
não apenas os expressam, como
também os aplicam na prática de
suas vidas. Esses valem.

LEÃO
22/07 a 22/08

Há coisas simples que estão ao seu
alcance e que, se empreendidas,
poderiam brindar com conforto e
segurança, condições essas que
melhorariam todo o cenário e,
principalmente, seu estado de
ânimo e disposição.

TOURO
21/04 a 20/05

Acertar os ponteiros com as
pessoas mais representativas de sua
vida é, não apenas uma urgência,
como também a chance disponível
nesta parte do caminho. Mantenha
consciente o fio da meada dos
assuntos importantes.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Neste momento, sua alma está
mais sensível e receptiva ao que as
pessoas lhe dizem. Só acontece que
há pessoas que são bem-
intencionadas e querem ajudar,
misturadas a outras, que não se
importam com nada.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Agora você pisa num terreno mais
firme e, por isso, satisfazer seus
desejos é mais seguro também.
Aproveite, este momento é
auspicioso para você sentir
novamente que a vida vale a pena,
porque penas sempre haverá.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

As complicações que certas
pessoas têm de administrar podem
servir a você de exemplo vivo do
que precisa ser feito. Se você tiver
algum conselho a dar, não o
guarde para si, mas encontre a
hora certa para o dizer.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

A cada dia que passa sua alma vai
ficando cada vez mais lúcida, e isso
é uma faca de dois gumes, porque
ao mesmo tempo liberta e amarra.
Liberta, porque você vê outro
futuro, e amarra, porque ainda você
não está lá.

LIBRA
23/09 a 22/10

Hoje é dia de garantir conforto e
segurança, mesmo que o cenário
pareça conspirar contra esse
movimento. Justamente, porque o
mundo lhe nega essas condições é
que você há de persistir e teimar
para as garantir. Em frente.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Aproveite este momento que brinda
com um contato simplificado com
as pessoas. Seria interessante você
tentar aproximação com aquelas
que andaram lhe dando mais
trabalho que de costume. Tudo
tende a ser mais fácil.

PEIXES
20/02 a 20/03

Parece estar tudo bem, mas sua
alma não sente que está tudo bem.
Essa suspeita de que tudo dará
errado está arraigada demais em
sua alma, você precisa colocar um
freio nesse sentimento apocalíptico
que estraga tudo.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Você vai ter a chance de dizer
algumas coisas que ficaram
entaladas na garganta, e isso não
precisa se configurar como uma
situação ameaçadora ou ofensiva,
pelo contrário. Encare tudo com
espírito de esclarecimento.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net

ESTA SEÇÃOCIRCULADE TERÇAA SÁBADO/ CARTAS: SIG, QUADRA 2, LOTE 340 / CEP 70.610-901

TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

Reescrevo-me no chão que me pisaSentada num piso de madeiraLembro da árvore que subiDeitada no colo de CamõesDesconstruo a literatura
E a essa alturaMinha coragem é fantasmaMeu fantasma é fantásticoComo dói saber que estou só-bria.

Minha cama de casal
É o oceano
Eu sou o barco sem gente.
Já fui árvore
Já fui semente
Restam-me os seus céus
ÁdylaMaciel

Durmo com os críticos

>> CRUZADAS

Resposta amanhã©Ediouro Publicações – Licenciado ao CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee para esta edição
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Hamilton deHolandano showque deu origemao seu novodisco

Choroorquestrado

>> SUDOKU

Grau de dificuldade: difícil www.cruzadas.net

» IRLAM ROCHA LIMA

H
amilton de Holanda, bando-
linista que iniciou a vitoriosa
carreira nacional e internaci-
onal emBrasília, mantém-se

comoumdosmúsicos brasileiros que
mais investem na produção de dis-
cos. São trabalhos solo, em duo e ao
lado de outras formações. Omais re-
cente é o álbumcomaOrquestra Sin-
fônica de Santo André, lançado virtu-
almente pelo Selo Sesc. Trata-se da
gravação ao vivo de concerto, apre-
sentado emnovembro de 2019, na ci-
dade doABCpaulista.
Sob o títuloOrquestra Sinfônica de

Santo André + Hamilton de Holanda,
o CD tem o bandolinista como solis-
ta, acompanhado por 70 músicos,
sob a regência do maestro Abel
Rocha. Há ainda a participação, em
uma das faixas, de conjunto regional
de choro formado por Fernando Cé-
sar (violão 7 cordas), Henrique Araú-
jo (cavaquinho) eRafaelToledo (pan-
deiro). O repertório traz 12 faixas e
inclui composições do próprio Ho-
landa e também de Radamés Gna-
talli, do português João Guilherme
Ripper e clássicos daMPB.
O programa abre com um pot-

pourri que inclui Como nossos pais
(Belchior), La belle de jour (AlceuVa-
lença),Domingo no parque (Gilberto
Gil) eAlegria alegria (CaetanoVeloso).
A faixa foi batizada de Quadros do
Nordeste e tem arranjo orquestral de
Guga Petri. Na sequência vêm: Con-
certo brasileiro para bandolim e
orquestra (Hamilton de Holanda);
Salmos (João Guilherme Ripper); Ca-
pricho (Hamilton de Holanda), esta
comarranjo deAndréMhermari; Sui-
te retratos (Radamés Gnatalli), com
tributos a ErnestoNazareth, Pixingui-
nha, Anacleto deMedeiros e Chiqui-
nhaGonzaga;Guerra e paz (Hamilton

deHolanda) eCanto de Ossanha (Ba-
denPowell eVinicius deMoraes).
De acordo com Hamilton de Ho-

landa, o convite, que recebeu após
um show emCuritiba, era apenas pa-
ra um concerto com aOrquestra Sin-
fônica de Santo André. “Como o con-
certo foi gravado, surgiu o interesse
do Selo Sesc para fazer o registro em
disco, o queme trouxe grande satisfa-
ção, até porque foi a estreia desse
meu projeto”, comemora o bandoli-
nista, que tem trabalhado bastante
no período da quarentena, chegando
a fazer apresentação no Blue Note,
emSãoPaulo, interpretando clássicos
daobradeTomJobim.“Comoo resul-
tadome agradou bastante, penso em
gravar um disco, para lançar nomer-
cadonorte-americano”, adianta sobre
esses último show.

Ajuda àAbrace

Por conta da pandemia, o Bando-
lim Solidário, grande roda de choro,
com renda revertida para a Abace,
que ocorre emdezembro desde 2002,
neste ano, terá o formato de live, em
parceria com a Escola deMúsica de
Brasília. “Criado por meu irmão, o
bandolinista Fernando César, é um
evento que considero importantíssi-
mo, pelo aspecto social. Não poderia
deixar de acontecer, mesmo com os
problemasque todosestãoenfrentan-
do. Vamos, cada um de sua casa, re-
motamente,manter viva a iniciativa.”

ORQUESTRA SINFÔNICA
DE SANTO ANDRÉ +
HAMILTONDEHOLANDA

Álbum com 12 faixas disponível
nas plataformas digitais.
Lançamento Selo Sesc

Pedro Abude/Divulgação
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Nãoépossível

escaparde suapedrada

e esconder a ferida incurável

do estigma.

Nempagaapena

ser genéricoouplacebo.

Mais vale se embaralhar comele

e conseguir ficar depé—

descartar-se—ensebadoe livre

sendo só eu semoseueco.

» SEVERINO FRANCISCO

A rmando Freitas Filho,um dos
maisimportantespoetasbra-
sileiros em atividade, trans-

formou a passagem dos 80 anos de
vida, completados neste 2020, em
um acontecimento dramático e
poético. Sentiu como se tivesse che-
gado ao ponto final da carreira e da
vida. Mais do que nunca, não espe-
rou o sopro das musas e trabalhou,
freneticamente,com o sentimento de
urgência, para compor uma espécie
de testamento poético, em que cabe
quase tudo. Clarice Lispector, Carlos
Drummond de Andrade (CDA), João
Cabral, as botas de Van Gogh e de
Chaplin, a pintura de Pancetti, os
encontros e desencontros do amor, a
mulher decisiva, a angústia de pai,
as balas perdidas do Rio de Janeiro e
a contagem regressiva para a morte.
Armando brinda a passagem dos 80
anos com o livroArremate (Cia das
Letras). É um arremesso e um falso
ponto final, como observa a crítica
Mariana Quadros, pois o poeta já
trabalha em novo livro. E, nesta en-
trevista, Armando fala sobre o signi-
ficado de fazer 80 anos, a interação
com as novas gerações e o sentimen-
to de viver em um Brasil em transe.

tavame salvando com isso. Salvar
demimmesmo, escrever é ami-
nhamaneira dememanter vivo.

Comoéque você vive o cotidiano
durante a pandemia?
Cristina, minha mulher, eu e

nosso filhoCarlos, de 29 anos, ad-
vogado, vivemos confinados den-
tro de casa desde 15 demarço. A
sorte que é que tenho uma casa
com um pequeno jardim, corro
ao redor dele. Não aguentaria vi-
ver sem sol. Além de tudo, fico
sempre pensando que posso co-
meter um erro eme contaminar.
É como se o governo de hoje e o
vírus formassemumacoisa só.

Oque te alimenta
e o que te alenta?
Basta abrir o jornal ou ouvir o

rádio para saber que está aconte-
cendo algo ruim. Prefiro reler
Drummond, JoãoCabral, Ferreira
Gullar, Manuel Bandeira, Clarice
Lispector. Considero um privilé-
gio tê-los conhecido e ter conver-
sado com eles. É algo queme dá
força, quemedá uma imagemal-
tadeBrasil.E tambémtenhomui-
to contato com pessoas moças.
Recebo, semanalmente, livros do

Você publica livros a cada três
anos e compôs umaobra vasta. De
que lugar tira tanta inspiração?
Nãoseibemoqueéinspiração.

Sei o que é expiração, vou indo,
fazendo descobertas e a poesia
acontece. João Cabral sempreme
dizia,meio de brincadeira, que os
poetas deviam escrever um poe-
ma por dia. A única coisa que sei
fazer mais ou menos é escrever.
Por isso, publico um livro a cada
três anos.

Comoé fazer 80 anos?
Fazer 80 anos é fazer 100. Sinto

comose tivesse 100ou, demanei-
ra figurativa, ficasse na ponta do
trampolim quando não temmais
nada, não temágua, piscina,mar.
De fato, é uma coisamuito forte,
que me alegra e me entristece.
Afinaldecontas,ascoisasacabam.
Tenho que salvar o máximo que
eupossa.

Esse foi o impulso
para escreverArremate?
Percebo como o livro mais

completo que fiz, não quer dizer
que seja omelhor. Nunca pensei
que escrevesse 300 páginas. Era
um poema atrás do outro. Eu es-
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“ESCREVO
PARAME
MANTER
VIVO”

Rio,30 de junho de 2017

paraArthur e suamãe

Nenhumabala éperdida.

Todas alcançamoalvo

mais imprevisto—útero

escudo,esconderijo escuro

ondeumacriança cresce

e é atingida atravésdamãe

ea salva,desviandoo tiro

como inícioda suavida

que resiste aindapor algunsdias.

PoemasdeArremate

Verbete para Clarice

Bela,séria,marcial

consigoprópria sepreciso for.

Não sei escrever sobreClarice

ao certomas ela acerta

ao escrever sobremim

semsaberquemsou

a cada linha,comoescreveu

sobre si, sobreMineirinho.

ARMANDO FREITAS FILHO BRINDA A PASSAGEM
DOS 80 ANOS COM ARREMATE, EM QUE FAZ ACERTO
DE CONTAS COM A POESIA E COM AVIDA

Bel Pedrosa/Divulgação

Pará, doAmazonas, doParaná, de
toda parte. É uma coisa boa essa
companhia, me salva de mim
mesmo. Gosto de conversar com
algumaspessoas.

Quemsão os bons
poetas da nova geração?
Eu vou citar apenas duas que

euconheçomais: Alice Sant’Anna
e Laura Liuzzi.

EmArremate, você fazmuitos
poemas de reverência a
Drummond, a JoãoCabral, a
Clarice e aManuel Bandeira.Mas,
aomesmo tempo, você critica e
diverge. Como fica isso?
É bom não concordar tam-

bém. Não é ficar só como um ca-
chorrinho, é bom ficar como um
leão também, um leão possível.
Eu me sinto assim, muito bem
acompanhado por essa turma.
Para mim, eles não morreram.
Paramim, eles estão todos vivos.

Oque você quer fazer
ainda na vida?
Oqueeuquero fazer daqui pa-

ra frente é escrever parameman-
ter vivo, para memanter equili-
bradonaponta do trampolim.
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IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

2 QUARTOS

LAZER COMPLETO
QD 101 2qts 1ste coz
americ 1vg nasc 4ºand
desocup 3042-9200
99109-6160 c8106

OPORTUNIDADE
R 03 N 2qt 8and nasc
ár. lazer comp. prox mer-
cado Dia a dia $310mil
99994-3724 cj8643

3 QUARTOS

R 37 Sul R$460.000,00
Oportunidade! Requinte
e Sofisticação! Apto
2qtos cozinha planejada
suíte lazer completo. Tra-
tar : 98575-6009 c8086
www.acbimoveis.com.br

R 37 Sul R$460.000,00
Oportunidade! Requinte
e Sofisticação! Apto
2qtos cozinha planejada
suíte lazer completo. Tra-
tar : 98575-6009 c8086
www.acbimoveis.com.br

4 OU MAIS QUARTOS

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

1.2 ASA NORTE

ASA NORTE

QUITINETES

214 AMPLA dividida e
mobiliada Tr: 99275-
8882 cj6210 phimoveis.
com.br

307 SALA 41m2 cerâm
documentos ok! R$185
mil 98121-2023 c8827

INVESTIMENTO
R$ 110 R$ 120 R$125MIL
710 INVESTIMENTO
três kits com terraço
98532-3333 c23171

COND COM GARAGEM
914 MONTE CARLO
37m2 armário varanda
nasc 99109-6160 Zap
3042-9200 cj9417

1 QUARTO

REFORMADÍSSIMO
710/711 1ste sla coz
americ todo no porcel.
predio c/ elevador 3042-
9200 99109-6160 c8106

COMPRO PAGO AVISTA
716 1qto 40m2 elevador
vista livre andar alto
99109-6160 Zap c8106

2 QUARTOS

211 Sqn Pronto P/Morar
2 Qts, Novo,75 M2, 2 Vg
De Grg. Cj 1700 T:
3340-1111

3 QUARTOS

211 Sqn Pronto P/Morar
3 Qts/St, Novo, 98 M2, 2
Vg Grg.Cj 1700 T: 3340-
1111

1.2 ASA NORTE

JRC IMÓVEIS
104 SQN 3 qts 2 suites
125m2 reformadissimo
R$ 1.100.000,00 Tr:
99903-7059 c8081

IMPERDÍVEL 3 QUARTOS
110 NORTE nascente,
vista livre, desocupado,
vagas p/ 2 carros. Tr:
99333-1976 c7432

110 Sqn Pronto E Novo
P/Morar 86 A 92m2 C/
Suíte Alto Padrão. T:
3340-1111 Cj 1700

ACEITO ÁGUAS CLARAS
211 3QTS 1 ste reform
garag de canto 3042-
9200/99109-6160 c8106

ÓTIMA OPORTUNIDADE
211NORTE3qts 1ste va-
ran 99994-3724 cj8643
411 VAZADO 3 quartos
suíte 95m2. 99275-8882
cj6210 phimoveis.com.
br

4 OU MAIS QUARTOS

115 SQN PRONTO P/
MORAR 4 Stes, Novo,
219m2, 3 Vg Grg. CJ
1700 T: 3340-1111

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3340-1111
Cj 1700

COBERTURAS DU-
PLEX Novas E Prontas
P/ Morar. 134 A 260m2

C/ Até 4 Vg Grg. Alto Pa-
drão. T: 3340-1111 Cj
1700

1.2 ASA SUL

ASA SUL

2 QUARTOS

JRC IMÓVEIS
409 2QTOS ste wc soci-
al porcel 1º and vazado
72m2. Prédio reformPilo-
tis 99903-7059 c8081
413 JK 2qtos reformado.
Olhou comprou, ac cef/
fgts. 991274863 c1613
413 R$360 MIL Refor-
ma nova! Marcos Anto-
nio 98522-4444 c8247

3 QUARTOS

SOU O REI... DA TROCA !!!
107 SUL Aceito tudo
em imóvel. 161m2, 3
qts,salão,andaralto,nas-
cente,original,blocorefor-
mado. Oportunidade úni-
ca! 99982-2077 c513

LUXUOSA REFORMA!!
108 LINDO 3qts ste clo-
set arms. Marcos Anto-
nio 98522-4444 c8247

TULIO MARIANI C2146
R$ 1.250.000

202 APTO grande 156
m2 3qtos ste dce garag
982581011/985323333

JRC IMÓVEIS
303 3QTS ste dce refor-
mado ga r 6 ºand
999037059 c8081

TULIO MARIANI C2146
R$1.200.000 6ANDAR

303 VISTA livre 120m2
3 qtos ste dce garagem
982581011/985323333

TULIO MARIANI C2146
LINDO COM AR O 5ANDAR
304 APTO grande 135
m2 reformado e planej
982581011/985323333

1.2 ASA SUL

304 SUL 3qtos reforma-
dissimo. Oportunidade
Tr: 98324-8064 c6271

JRC IMÓVEIS
406 3 QTOS 2 stes lava-
bo reformado 1º andar
99903-7059 c8081

4 OU MAIS QUARTOS

JRC IMÓVEIS
103 4QTOS ste DCE va-
randa 5º andar 136m2
99903-7059 c8081
105 GRANDÃO Rarida-
de 190,50m2deÁreaPri-
vativa Sala 3AmplosAm-
bientes, 4 Qtos (1 Ste)
Dce Gar, Vazado, Can-
to. Precisando de Refor-
mas . Fo tos www.
jnoliveira.com.br 98423-
8423/98451-8451 c7051
114 RARIDADE 245m2

vazado garagem deso-
cup 99275-8882 cj6210
phimoveis.com.br

LINDAS REFORMAS!!
203 222M2 úteis 4 qts
ste arms gar. Marcos An-
tonio 98522-4444 c8247

JRC IMÓVEIS
206 4QTOS 191m2
nasc 3º and original vaza-
do R$1.800.000. Tr:
99903-7059 c8081

TULIO MARIANI C2146
R$ 2.600.000

2 16 EXCELENTE
260m2 4qtos c/2 vagas
982581011/985323333

JRC VENDE
309 SUL 4 qts escritório
ste DCE lavabo andar al-
to 99903-7059 c8081

JRC IMÓVEIS
402 4 QTOS ste DCE
elev and alto R$890 mil
99903-7059 c8081
TROCO CASA QI 09 L.
Norte p/apto 216 316
Sul 4q 99986-9122 part

1.2 CRUZEIRO

CRUZEIRO

2 QUARTOS

QD 1307 PAULO ALEN-
CAR vde apto 2 qtos, ar-
ms prédio reform. R$
270mil Tr: 33361-6464/
99618-1744 CJ6131

3 QUARTOS

QD 1307 PAULO ALEN-
CAR vde apto 3 quartos
c/ armários, vazio, c/ ele-
vador TR: 3361/6464/
99618-1744/ cj6131

QD 807 1º andar 3 qts
ste. Lindo! 98522-4444
Marcos Antonio c8247

FORMOSA

QUITINETES

PARQUE DOM Bosco
02Kitnetes,250m2a.t. Ini-
cial R$ 80.000,00.
( p a r c e l á v e l )
leiloesjudiciaisgo.com.br
0800-707-9272

GUARÁ

QUITINETES

SGCVS EDIFICIO Park
Studios, Paulo Alencar
vde ótima kit, vazia, gar.
R$240mil Tr:3361-6464/
99618-1744 c6131

2 QUARTOS

JRC IMÓVEIS
QD 40 2qts 4 unidades
inacabadas R$80mil ca-
da. 99903-7059 c8081

OPORTUNIDADE
QI 04 2qt 3ºand. tdo re-
form,porcel, td c/arms, la-
vand 999943724 cj8643

1.2 GUARÁ

3 QUARTOS

SOU O REI.. DA TROCA !!!
QI 12 67,24m2 úteis 3
qtos nascente armários
2º. and. Excelente esta-
do garag R$ 310.000,00
Int. 98380-1568/99982-
2077 c513

NÚCLEO BANDEIRANTE

2 QUARTOS

AE 07 Vdo Lindo apto
2 qts gar refor, cond fe-
chado. Segurança
24horas. 98154-6951

OCTOGONAL

1 QUARTO

AOS 04/05 PAULO
ALENCAR Vde apto
1qto c/ armários Ac. fin.
R$ 250mil 3361-6464/
99618-1744 cj6131
AOS 06/08 PAULO
ALENCAR Vde apto
1qto suíte c/ arm Ac fi-
nanc R$250mil 3361-
6464/996181744 cj6131

2 QUARTOS

REFORMADÍSSIMO
AOS 01 2qts sendo
1suíte, 1qto reversível.
1vg desocupado 3042-
9200 99109-6160 c8106

3 QUARTOS

AOS 04 PAULO ALEN-
CAR Vde apto 3qts
DCE reformado andar al-
to TR: 3361-6464/
99618-1744 cj6131

4 OU MAIS QUARTOS

AOS 05 PAULO ALEN-
CAR Vde excelente ap-
to 4qtos vista livre TR:
3361-6464/ 99618-1744
cj6131

1.2 RIACHO FUNDO

RIACHO FUNDO

1 QUARTO

QN 14E R$ 160.000, es-
crit 2qts sala coz 3333-
7900/99370-5571 c5840

SUDOESTE

2 QUARTOS

JRC IMÓVEIS
QD03 2 qts (suite) Refor-
mado de canto 1º andar
99903-7059 C8081
QRSW 05 PAULO
ALENCAR Vd apto 2qts
nasc 2ºand 3361-6464/
99618-1744 cj6131
QRSW 05 PAULO
ALENCAR Vd apto 2qts
nasc 2ºand 3361-6464/
99618-1744 cj6131

TAGUATINGA

2 QUARTOS

JRC IMÓVEIS
C 02 67m2 2qts elev
coz americana excel ac/
permuta por kit Asa Nor-
te 99903-7059 c8081
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1.2 VALPARAÍSO

1.2 APARTAMENTOS

VALPARAÍSO

2 QUARTOS

COND. PARQUE REAL
Esplanada III Tr: 3627-
1673/98115-4753 casa
lindaimobiliaria.com

1.3 CASAS

ASA SUL

4 OU MAIS QUARTOS

ÓTIMA OPORTUNIDADE
703 NA W3 sobrado 8qt
4stes, 6banh 3242-7737
99994-3724 cj8643

JRC IMÓVEIS
707 HP3 esquina 6 qtos
2 stes DCE escritório,
R$1.200.000.Acpropos-
ta 99903-7059 c8081

CANDANGOLÂNDIA

4 OU MAIS QUARTOS

JRC IMÓVEIS
QD 03 Sobrado 4qts, 2
suites, lavabo, wc social,
varanda.R$ 580.000 Tr:
98413-8080 c8081

CEILÂNDIA

2 QUARTOS

QNM 09 2qts na laje. Ur-
gente! c1828 99828-
0284 / 98615-7925 zap

QNM 09 2qts na laje. Ur-
gente! c1828 99828-
0284 / 98615-7925 zap

3 QUARTOS

QNP 14 3qtos forrada
Ac. finan 99828-0284
98615-7925 c1828

QNP 34 R$220.000 Av.
comercial P3 c/2 casas,
de 2qts e outra de 3qts,
entrada independente e
Relógios individuais, suí-
tes, Forradas, Escritura-
do, Excelente pra investi-
dores, Renda de Alu-
guel de R$ 1.400,00.
c8086 98575-6009 www.
acbimoveis.com.br

QNP 34 R$220.000 Av.
comercial P3 c/2 casas,
de 2qts e outra de 3qts,
entrada independente e
Relógios individuais, suí-
tes, Forradas, Escritura-
do, Excelente pra investi-
dores, Renda de Alu-
guel de R$ 1.400,00.
c8086 98575-6009 www.
acbimoveis.com.br

4 OU MAIS QUARTOS

QNP 18 5qts sobrado es-
critur Ac. apto. c1828
99828-0284/99838-6298

1.3 CRUZEIRO

CRUZEIRO

3 QUARTOS

SOU O REI.. DA TROCA !!!
QD 07 Original lt 120m2

+ 98m2 á.ver vazada 3
qts 2bh, gar 6 autos +cs
fundos 2qts R$680mil
ac só dinheiro ou imóvel.
Vazia! 999822077 c513

SOU O REI.. DA TROCA !!!
QD 07 Original lt 120m2

+ 98m2 á.ver vazada 3
qts 2bh, gar 6 autos +cs
fundos 2qts R$680mil
ac só dinheiro ou imóvel.
Vazia! 999822077 c513

GUARÁ

3 QUARTOS

QE 19 Oportunidade Ca-
sa orig térrea, de esqui-
na, 200m2 + área verde.
Tr:99395-2720 cj6271

QI 08 Cj. R Casa 95 Tr:
98230-5768

QE 19 Oportunidade Ca-
sa orig térrea, de esqui-
na, 200m2 + área verde.
Tr:99395-2720 cj6271

4 OU MAIS QUARTOS

QE 46 4qts 1ste sobra-
do 2vgs gar. c/ habits
R$550mil s/ habits R$
535mil.98275-8487Parti-
cular

JARDIM BOTÂNICO

3 QUARTOS

COND MONACO casa
moderna 426m2 3 suítes
DCE. 99934-6438

JRC IMÓVEIS
C O N D O U R O
VERMELHO1 Setor 1,
3qts ste arms, closed,
DCE, pisc aquec. lote
1.000m2 R$650 mil Tr:
99903-7059 c8081

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

SOU O REI.. DA TROCA !!!
QL 18 vazia 5 stes gran-
des salão copa/coz ar-
ms novos lazer compl
sauna pisc churrasq. E
ver e comprar ac imóvel
999822077 c513

QL 26 Ponta de picolé
5stes 2 pavimentos c/
acesso ao lago. Vista li-
vre, tenho duas. 99395-
2720 zap c6271

SOU O REI.. DA TROCA !!!
QL 18 vazia 5 stes gran-
des salão copa/coz ar-
ms novos lazer compl
sauna pisc churrasq. E
ver e comprar ac imóvel
999822077 c513

NÚCLEO BANDEIRANTE

4 OU MAIS QUARTOS

JRC IMÓVEIS
2ª AV 4qts suite DCE ori-
ginal R$ 490.000 Tr:
99903-7059 c8081

1.3 PARK WAY

PARK WAY

3 QUARTOS

JRC IMÓVEIS
QD 08 R$1.300.000
3qtos 2 stes, armários,
churr.2.500m2+áreaver-
de. 99903-7059 c8081

RECANTO DAS EMAS

2 QUARTOS

ACEITO FINANCIAMENTO
QD 307 2qts 1ste toda la-
je, 99624-8852 c13499

RIACHO FUNDO

1 QUARTO

QC 06 R$160mil 2q coz
planej desocupad 3333-
7900/99370-5571 c5840
QN 07B escriturada 2qt
desocup R$220mil 3333-
7900/99370-5571 c5840
QN 12C R$ 150mil 2qts
desocupada 3333-7900/
99370-5571 c5840

TAGUATINGA

2 QUARTOS

QNL 14 Casa - 2
Quarto(s), 2 Vaga(s), 1
Banheiro(s),1Sala(s)pró-
ximo do metrô tel:9-
8505-4646

4 OU MAIS QUARTOS

SOU O REI... DA TROCA !!!
QNG 21 4st 400M2 Exce-
lente padrão garagem 4
carros troco por lote SM-
PW fazenda ou outros (-
ou+ valor). Oportunida-
de 99982-2077 c513

SÓ HOJE R$ 850 MIL
QSA 16 cs 4qts,1ste, ga-
ragem 4, ac financ e tro-
ca 99624-8852 c13499

VENDO / TROCO
SMT CJ 10 excl sobra-
do lot 1.050m2 desocupa-
do 99624-8852 c13499

SOU O REI... DA TROCA !!!
QNG 21 4st 400M2 Exce-
lente padrão garagem 4
carros troco por lote SM-
PW fazenda ou outros (-
ou+ valor). Oportunida-
de 99982-2077 c513

SÓ HOJE R$ 850 MIL
QSA 16 cs 4qts,1ste, ga-
ragem 4, ac financ e tro-
ca 99624-8852 c13499

1.3 VALPARAÍSO

VALPARAÍSO

2 QUARTOS

ETAPA D 2 qts c/ cs de
fundos Tr: 3627-1673/
981154753 casalinda
imobiliaria.com
VALPARAÍSO II Cs 2
qtos Tr: 3627-1673/
98115-4753 casalinda
imobiliaria.com

VICENTE PIRES

4 OU MAIS QUARTOS

LOTE 800M2 A/C 400M2
R 05 Linda casa térrea
5qts 4 stes coz. sala 3
ambts closet tudo c/
armários. Estrutura p/ 2
pavimentos. Ac imóv (-)
vlr 99994-3724 cj8643

LOTE 800M2 A/C 400M2
R 05 Linda casa térrea
5qts 4 stes coz. sala 3
ambts closet tudo c/
armários. Estrutura p/ 2
pavimentos. Ac imóv (-)
vlr 99994-3724 cj8643

1.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA NORTE

CLN 411 Loja 30 m2,
411 c armários, divisó-
ria, banheiro bom. 61-
32747563

CEILÂNDIA

EQNM 17/19 R$290mil
Oportunidade! Prédio
comLoja, subsolo e 3Ap-
tosde1qto,Escritur.Exce-
lente p/ investidores, ren-
da de aluguel R$2.500.
Ac. carro/Imóvel(-) valor.
98575-6009 c8086
acbimoveis.com.br

EQNM 17/19 R$290mil
Oportunidade! Prédio
comLoja, subsolo e 3Ap-
tosde1qto,Escritur.Exce-
lente p/ investidores, ren-
da de aluguel R$2.500.
Ac. carro/Imóvel(-) valor.
98575-6009 c8086
acbimoveis.com.br

SUDOESTE

QRSW 05 PAULO
ALENCAR Vd Loja fren-
te vazia Ed Golden Cen-
ter Tr: 3361-6464/
99618-1744 cj6131

SALAS

ASA NORTE

214 AMPLA dividida e
mobiliada Tr: 99275-
8882 cj6210 phimoveis.
com.br
ED LIBERTY MALL Tor-
re "A" Sala 216, vazia.
R$ 200.000. 34m2, wc.
Saback Imóveis F/ 3445-
1105 cj3506

1.4 ASA SUL

ASA SUL

C.E. BRASIL 21 , Sl
Com. C/Banh. Priv. E
Vg De Grg. CJ 1700
Tel: 3340-1111

VENDO / ALUGUEL
SCS QD 06 2salas jun-
tas c/80m2, reformada.
3042-9200/99109-6160
SR Imóveis cj9417

SAAN/SIA/SIG/SOF

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local.
Telefone:3340-1111 Cj
1700

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local.
Telefone:3340-1111 Cj
1700

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

BRAZLÂNDIA

INCRA 09 R$130.000
Oportunidade Cond. Fe-
chado 2.000m2 Ac. car-
ro 98575-6009 c8086

LAGO SUL

QI 15 Vendo ótimo lote
8 0 0m2+40 0m2 R$
2.500.000 ún. vazio na
rua 993952720zp c6271

QL 26 Conj 05 lote 19
Ponta de Picolé, vista li-
v re. Acesso Lago
1.087m2 + 6.500m2 á ver-
de. Tenho mais duas.
99395-2720 zap c6271

PARK WAY

OPORTUNIDADE ÚNICA
QD 26 Conj 01 lote de
fundos + área verde, es-
crit 99994-3724 cj6643

RIACHO FUNDO

VENDO URGENTE!!!
EXCELENTE CHÁCARA/

ÁREA BR 060-DF
RESIDENCIAL/COMER-
CIAL/ Logística 60.000
m2, frente pista, 80%
plana,R$1.600.000,00.
Ac imóveis/veículos co-
mo parte do pagto.
99381-7130 creci11588

SÓ R$ 140.000,
QN 08F Cj 06 lt 19A
R. Fundo II Lote c/
2casas esquina Ac car-
roematerialdeconstru-
ção até R$30 mil, divi-
do parte no cartão
3399-7437/ 98311-
5926 c/proprietário

SAAN/SIA/SIG/SOF

SOF SUL lt 400 Pode
constr 10andaresót loca-
liz. 99919-2570 c21185

1.5 SANTO ANTÔNIO DO
DESCOBERTO

SANTO ANTÔNIO DO
DESCOBERTO

SOU O REI.. DA TROCA !!!
QD 50B Mansões Biten-
court vdo 3 lotes juntos
ou separado 703m2 ca-
da . Excel. p/ condomí-
nio R$90 mil cada
999822077 c513

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

DF 140 km 5,5 chácara
23.650m2. direto . Doc.
ok R$375.000 c/propr.
998849155 adirfava
@gmail.com

LUZIÂNIA GO Vdo uma
fonte de àgua mineral c/
a lavra pré-montada c/
10alq, ao lado do asfal-
to. Tr: (61) 99295-5866

TROCO CASA QR 314
SAMAMBAIA por cháca-
ra. 99624-8852 c13499

DF 140 km 5,5 chácara
23.650m2. direto . Doc.
ok R$375.000 c/propr.
998849155 adirfava
@gmail.com

OUTROS ESTADOS

BARATÍSSIMO 90 HEC
ABADIÂNIA-GO com
nascente R$ 1.500.000.
Tr: (61 ) 99983-3062

GIRASOL-GO Fazenda
c/ 600hect. boa de
água,eletrificada,cerca-
da, boa p/criar gados.
ót cede, Doc bom, gel
referenciado distância
BSB 80km R$9.000 Mi-
l hões ac / f i n anc .
995512370 Zap c999

GUARANI DE GOIÁS-
GO Fazenda, 140ha,
Lot. Faz. Novais III. Inici-
al R$ 1.400.000,00.
( p a r c e l á v e l )
leiloesjudiciaisgo.com.br
0800-707-9272

GIRASOL-GO Fazenda
c/ 600hect. boa de
água,eletrificada,cerca-
da, boa p/criar gados.
ót cede, Doc bom, gel
referenciado distância
BSB 80km R$9.000 Mi-
l hões ac / f i n anc .
995512370 Zap c999

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS, OU-
TROS compro, carta con-
templada ou não. Tr:
995528132 Whats.

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br

BANCORBRAS, OU-
TROS compro, carta con-
templada ou não. Tr:
995528132 Whats.

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

1 QUARTO

AV ARAUCÁRIAS Real
Quality Torre "B"/1.202.
Sala, 1/4, coz., wc, gar.
á. lazer.R$900,00.Saba-
c k I m ó v e i s F : /
3445.1105 CJ 3506.

QD. 301 /"B"/503. Nas-
cente, sala, 1/4 c/arms.
coz./arm, wc e gar. R$
800. Saback Imóveis. F/
3445.1105. CJ 3506.
AV ARAUCÁRIAS Real
Quality Torre "B"/1.202.
Sala, 1/4, coz., wc, gar.
á. lazer.R$900,00.Saba-
c k I m ó v e i s F : /
3445.1105 CJ 3506.

ASA NORTE

QUITINETES

702/703 Bl.B/110 c/elev.
R$900,00. Sala, 1/4
arm, wc, copa á.serv. Sa-
back Imóveis 3445-1105
cj3506

SCLN 313 A lugo
Kits,c/ante-sala,copa,
banheiro,sala.ótimalocali-
zação. TR. 3223-3444
CJ 3237

702/703 Bl.B/110 c/elev.
R$900,00. Sala, 1/4
arm, wc, copa á.serv. Sa-
back Imóveis 3445-1105
cj3506

1 QUARTO

314 1qt, sl, coz/área
s e r v , g a r 4 5m2 .
99985-8253/99882-6887
c5963912 SGAN Master Pla-
ce Bl. J/209 mobiliado c/
gar. Sala, qto, copa,
WC., R$ 800,00. Saba-
ck Imóveis F/ 3445-
1105 CJ3506’
SCRN704/705Alugo ap-
to e Kits, sala. Coz, ba-
nheiro,varanda,prédiore-
sidencial. TR. 3223-
3444 CJ 3237

SCRN712/713Alugo ap-
tos c/01qto, sala, coz, ba-
nheiro, c/elevador, pré-
d i o r e s i d e n c i -
al.Tr.3223-3444 CJ3237

SCRN 712/713 Alugo
Kitsc/01qto,sala,coz,ba-
nheiro,prédio residencial.
Tr.3223-3444 CJ3237

912 SGAN Master Pla-
ce Bl. J/209 mobiliado c/
gar. Sala, qto, copa,
WC., R$ 800,00. Saba-
ck Imóveis F/ 3445-
1105 CJ3506’

2 QUARTOS

208 MOBILIADO amplo
2 garagens suite DCE
3328-5757 c j6210
phimoveis.com.br

2.2 ASA NORTE

316 BL. "D"/115. Sala,
2/4 arms, wc, coz/arms,
á. serviço e despensa.
R$2.000,00.SabackImó-
veis 34451105 CJ3506.

408 CLN Bl D 2qt A.
emb sl cz R$ 1.700. QE
38 apt 3q A. emb ar c.
sl cz 2wc var R$ 1.500
Cl 02 lt 12 ap 101 Gua-
rá II 991577766 c9495

412 - BL. O/204. Sala,
2/4 c/arm., 2 wc,(suíte),
coz á.serv.R$ 2.200. Sa-
b a c k I m ó v e i s
F/3445.1105. CJ 3506.

SCLRN 709 Alugo Apto
01 quarto, sala, cozinha,
banheiro, área de servi-
ço, interfone.TR. 3223-
3444 CJ3237

SCLRN 709 Bl."G" Entr.
40/201. R$ 900. Sala, 2/
4 arms, wc, coz, á. servi-
ço. Saback Imóveis
3445.1105 CJ 3506.

SCLRN 712 Alugo Apto
de 02 qtos, sala ,coz, ba-
nheiro, área de serviço,
varanda, com armários,
interfone, TR. 3223-
3444 CJ 3237

SCLRN 715 Alugo Apto
de 02 qtos ,sala ,coz, ba-
nheiro,áreadeserviço, in-
terfone, TR. 3223-3444
CJ 3237

316 BL. "D"/115. Sala,
2/4 arms, wc, coz/arms,
á. serviço e despensa.
R$2.000,00.SabackImó-
veis 34451105 CJ3506.

408 CLN Bl D 2qt A.
emb sl cz R$ 1.700. QE
38 apt 3q A. emb ar c.
sl cz 2wc var R$ 1.500
Cl 02 lt 12 ap 101 Gua-
rá II 991577766 c9495

SCLRN 709 Bl."G" Entr.
40/201. R$ 900. Sala, 2/
4 arms, wc, coz, á. servi-
ço. Saback Imóveis
3445.1105 CJ 3506.

SCLRN 712 Alugo Apto
de 02 qtos, sala ,coz, ba-
nheiro, área de serviço,
varanda, com armários,
interfone, TR. 3223-
3444 CJ 3237

3 QUARTOS

215 BL H 3qqts ( sendo
1 ste), DCE, armários,
5º and., garagem. R$
3.500. Tr.: 99962-8081

3 1 0 " M " / 4 0 2 .
Sala/varanda/blindex, 3
quartos com armários,
2wc (suíte), cozinha,
DCE e ga ragem.
R$3.200. Saback. Imó-
veis 34451105 CJ3506

SQN105/G -Reformadís-
simo, prédio idem, an-
dar alto. Salão, 3 quar-
tos (1 suíte), ou 2 qtos
+ escritório. Coz./ arm.
+ DCE e garagem.
R$5.000,00.Saback Imó-
veis F/3445.1105 CJ
3506.

3 1 0 " M " / 4 0 2 .
Sala/varanda/blindex, 3
quartos com armários,
2wc (suíte), cozinha,
DCE e ga ragem.
R$3.200. Saback. Imó-
veis 34451105 CJ3506

ASA SUL

1 QUARTO

212 REFORMADO
57m2 piso porcelan. R$
1.500 999511946 c5004
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2.2 ASA SUL

2.2 APARTAMENTOS

ASA SUL

1 QUARTO

516 SUL 01 quarto, saca-
da, 42m2, reformadíssi-
mo, com ar condiciona-
do. Tratar: 98157-9961

Fernando Gonçalves Costa, Leiloeiro Público Oficial e Rural, inscrito na JCDF sob o nº 10/99, comunica a todos quanto ao presente edital virem ou dele conhecimento tiverem que devidamente autorizado pela CAIXA CONSÓRCIOS S/A
ADMINISTRADORADECONSÓRCIOS, inscrita noCNPJ sob nº 05.349.595/0001-09, com sede emBrasília -DF, promoverá a venda emLeilão Público combase no artigo 27 daLei 9.514/97 e daLei 21.981/1932, nas seguintes condições: 1ºLeilão nodia
14dedezembrode 2020, às 15hs;2ºLeilãonodia 16dedezembrode 2020, às15hs; Local do Leilão: Página do leiloeiro ou no escritório do leiloeiro, localizado noSOF/NorteQd. 01,Conj. “A”, Lote 08,Brasília-DF.www.multleiloes.com
Imóveis objeto doLeilão: LOTE01 - SÃOPAULO / SÃOPAULO:Conjunto nº 112 localizado no 11º andar doEdifícioBueno deMoraes, situado àAvenidaAdolfo Pinheiro, nº 1.000 eRuaNove de Julho, nº 170, no 29º Subdistrito, SantoAmaro, São Paulo/SP,
coma área útil de 121,63m2 e a área comumde85,71m2, nesta já incluída a correspondente a 02 vagas indeterminadas na garagemcoletiva, localizada no 3º subsolo, perfazendo a área total de 207,34m2, correspondendo-lhe uma fração ideal de 0,765%no terreno
condominial.Matrícula. 269.171 do 11ºCartório doRegistro de Imóveis de SãoPaulo/SP.Grupo 469-479-519-529-1001Cota 144-131-312-026-825.Valormínimono 1º LeilãoR$841.000,00 (oitocentos e quarenta e ummil reais);Valormínimono 2º LeilãoR$
820.522,67 (oitocentos e vintemil, quinhentos e vinte dois reais e sessenta e sete centavos); LOTE02 - ITUPEVA/SÃOPAULO:Lote de terreno comárea de 995,12m2, localizado sob o nº 01 daQuadra “17”, do loteamento denominado “Terras de SantaTeresa”,
município de Itupeva/SP, que assim se descreve: inicia no ponto localizado junto a divisa como lote número três (03), daí segue dezesseismetros (16,00m), em reta, fazendo frente para aRua quatro (04), daí segue quatorzemetros e quatorze centímetros (14,14m),
em linha curva, fazendo frente para a Rua 02 (dois), daí segue trinta e ummetros e cinquenta centímetros (31,50m) em reta, fazendo frente para a Rua dois (02), daí deflete à direita e segue vinte e cincometros (25,00m), em reta, confrontando com o lote número
dois (02), daí deflete à direita e segue quarenta metros e cinquenta centímetros (40,50m), em reta confrontando com o lote número três (03), até o ponto onde teve início a presente descrição. ConformeAV-5, consta que a Rua Dois (02) e Rua Quatro (04),
atualmente denominam-se Rua Holanda e Rua Guatemala, respectivamenteMatrícula 120.883 do 1º Oficial de Registro de Imóveis de Jundiaí/SP. Grupo 285 Cota 257. Valor mínimo no 1º Leilão R$ 230.000,00 (duzentos e trinta mil reais); Valor mínimo no 2º
Leilão R$ 68.343,89 (sessenta e oitomil, trezentos e quarenta e três reais e oitenta e nove centavos); LOTE 03 - HORTOLÂNDIA/ SÃOPAULO: Lote de terreno com área de 250m2 e construção não averbada, localizada no nº 4 da quadra C, Rua José Jerônimo
Bertolini, do loteamento denominado Bairro Santa Emília, município de Hortolândia/SP. Matrícula 7.173 do Oficial de Registro de Imóveis Comarca de Sumaré/SP. Grupo 156 Cota 105. ConformeAV.11/7.173 eAv.13/1.173, foram penhorados os direitos de
devedora fiduciante sobre o imóvel objeto destamatrícula, nos autos deAção deExecuçãoTrabalhista, em trâmite perante aVara doTrabalho deHortolândia/SP.Valormínimo no 1º LeilãoR$ 212.000,00 (duzentos e dozemil reais);Valormínimo no 2º LeilãoR$
60.799,69 (sessenta mil, setecentos e noventa e nove reais e sessenta e nove centavos); LOTE 04 - BARUERI / SÃO PAULO: Conjunto comercial nº 317B, localizado no 3º pavimento da Torre 2, Subcondomínio do Setor “A”, integrante do CondomínioAlpha
Square, situado naAvenida Sagitário nºs 138, 198 e 278, esquina com aAvenidaAlphaville, da Área B, do Quinhão II, do Sítio Tamboré, BairroAlphaville, no Distrito, Município e Comarca de Barueri/SP. Possui a área privativa de 40,000 m2, a área de uso
comum de 36,756 m2 (incluindo o direito de uso de 01 vaga de garagem indeterminada com auxílio de manobrista/garagista), perfazendo a área total de 76,756 m2, correspondendo-lhe a fração ideal de 0,0412% ou 0,000412 nas coisas de propriedade e uso
comumdo condomínio.Matrícula 153.240 doRegistro de ImóveisComarca deBarueri/SP.Grupo 416Cota 214.Valormínimo no 1º LeilãoR$ 306.000,00 (trezentos e seismil reais);Valormínimo no 2º LeilãoR$ 366.020,36 (trezentos e sessenta e seismil, vinte
reais e trinta e seis centavos); LOTE05 - SÃOVICENTE / SÃOPAULO:Apartamento nº 318, localizado no 3º andar ou 4º pavimento doCondomínio EdifícioGuarau, Bloco I, situado na ruaMartimAfonsoNº 167, SãoVicente/SP, com área total de 42,788m2 e
uma participação no terreno e coisas de uso comumde 6,356m2.Matrícula 43.993 do Registro de Imóveis de SãoVicente/SP. Grupo 252 Cota 081.Valor mínimo no 1º Leilão R$ 140.000,00 (cento e quarentamil reais); Valormínimo no 2º Leilão R$ 143.507,17
(cento e quarenta e trêsmil, quinhentos e sete reais e dezessete centavos); LOTE 06 - CAXIASDOSUL/ RIOGRANDEDOSUL: Casa 103, número predial (1264), localizada noResidencial Summer Residence, RuaVereadorOtto Scheifler, Caxias do Sul/RS,
com a área privativa de 107,95m2, área comumde 18,06m2, área total de 126,01m2, fração de solo de 0,122585, correspondendo-lhe a área ideal de terreno de 88,26m2, com a área de projeção de 62,81m2. Fica atribuída para esta unidade residencial a área de
uso privativo de terreno de 62,81m2.Matrícula 119.572, ServiçoRegistral de Imóveis, 1ª Zona, Caxias do Sul/RS.Grupo 154Cota 54.Valormínimo no 1º LeilãoR$ 250.000,00 (duzentos e cinquentamil reais);Valormínimo no 2º LeilãoR$ 123.963,54 (cento e
vinte três mil, novecentos e sessenta e três reais e cinquenta e quatro centavos); LOTE 07 - TRAMANDAÍ / RIOGRANDEDOSUL:Apartamento nº 216 localizado no Bloco D do Edifício Galeria do Comércio, àAvenida Emancipação, Tramandaí/RS, com a
área privativa de 54,85m2, área de participação e participação de uso comum, ou seja, 10,58m2 e área total de 65,43m2 correspondendo-lhe no terreno a fração ideal de 65,43/3.387,88, parte ideal a ser deduzida de 2.908,72/3.387,88.Matrícula 9.695 doRegistro
de Imóveis de Tramandaí/RS. Grupo 509 Cota 214. Valor mínimo no 1º Leilão R$ 140.000,00 (cento e quarenta mil reais); Valor mínimo no 2º Leilão R$ 194.119,01 (cento e noventa e quatro mil, cento e dezenove reais e um centavos); LOTE 08 - SANTO
ANTONIO DA PATRULHA / RIO GRANDE DO SUL: Terreno urbano com área de 300,00 m2 e construção não averbada, localizado no lote 10 da Quadra A, Rua Otávio Luiz da Silveira, Loteamento Lomba da Páscoa, Bairro Várzea, Santo Antônio da
Patrulha/RS. Matrícula 10.735 do Registro de Imóveis da Comarca de SantoAntônio da Patrulha/RS. Grupo 427 Cota 221. Valor mínimo no 1º Leilão R$ 142.000,00 (cento e quarenta e dois mil reais); Valor mínimo no 2º Leilão R$ 49.219,06 (quarenta e nove
mil, duzentos e dezenove reais e seis centavos); LOTE 09 -ARAQUARI / SANTACATARINA: Terreno desmembrado, com área de 380,06 m2, constituído pelo lote nº 005, situado no lugar Barra do Itapocu, zona urbana do Distrito de Itapocu, Município de
Araquari/SC.ConformeLaudo deAvaliação: “o imóvel atualmente faz frente para a Estrada PrefeitoMiguelTitoRosa, nº 10.518, esquina comaRuaCiro”.Matrícula 007.780 doOfício deRegistro de Imóveis deAraquari/SC.Grupo 458Cota 033.Valormínimo
no 1º Leilão R$ 83.500,00 (oitenta e três mil quinhentos e oitenta reais); Valor mínimo no 2º Leilão R$ 109.810,60 (cento e novemil, oitocentos e dez reais e sessenta centavos); LOTE 10 - OTACÍLIOCOSTA/ SANTACATARINA: Lote de terras com área de
625,00 m2 e construções não averbadas, localizado naAvenida Olinkraft, Bairro Santa Catarina, Otacílio Costa/SC. Matrícula 1.411 do Ofício de Registro de Imóveis da Comarca de Otacílio Costa/SC. Grupo 490 Cota 022/312. Valor mínimo no 1º Leilão R$
190.000,00 (cento e noventamil reais);Valormínimo no 2º LeilãoR$ 177.213,52 (cento e setenta e setemil, duzentos e treze reais e cinquenta e dois centavos); LOTE11 -GUARAPUAVA/ PARANÁ:Terreno urbano comárea de 250,00m2, localizado no lote nº
02 da Quadra nº 06, Rua F, Loteamento Vila Mariana, Guarapuava/PR. Matrícula 17.556 do 2º Ofício Registro de Imóveis Guarapuava/PR. Grupo 456 Cota 018. R.6-Penhora, 1º Juizado Especial Cível Comarca de Guarapuava/PR, Autos nº 3409-
45.2015.8.16.0031. Av. 7-Execução de Título Extrajudicial nº 0015957-39.2014.8.16.0031, 3º Secretaria Cível e da Fazenda Pública da Comarca de Guarapuava/PR. Valor mínimo no 1º Leilão R$ 30.000,00 (trinta mil reais); Valor mínimo no 2º Leilão R$
21.861,65 (vinte e ummil, oitocentos e sessenta e um reais e sessenta e cinco centavos); LOTE 12 - TACURU /MATOGROSSODO SUL: Residência com área de 131,23 m2 e salão comercial medindo 126,90 m2, em terreno de 25,00 x 25,00 metros (vinte e
cinco metros de frente por vinte e cinco ditos da frente aos fundos), localizado no lote E-2 (fração do lote E), da quadra 34, com os limites e confrontações a seguir: Norte: com fração do mesmo lote; Sul: com a Rua José C. C.Alexandria; Leste: com o lote F-1;
Oeste: comaRuaWaschigntonPissihi, cidade deTacuru, comarca de Iguatemi/MS.Matrícula 3.549 do 1ºOfício deRegistro Público e deProtesto deTítulosComarca de Iguatemi/MS.Grupo 376Cota 245.Valormínimono1ºLeilãoR$200.000,00 (duzentosmil
reais); Valor mínimo no 2º Leilão R$ 32.963,84 (trinta e dois mil, novecentos e sessenta e três reais e oitenta e quatro centavos); LOTE 13 - RIODE JANEIRO / RIODE JANEIRO:Apartamento nº 302, localizado à Rua Luiz Gama nº 05; freguesia do Engenho
Velho, Rio de Janeiro/RJ, coma fração de 9/100 do terreno do edifício,medindo o terreno na totalidade 34,00mde frente pela dita rua, 12,05mpelaRuaGeneral Canabarro, coma qual faz esquina, comasmesmasmetragens nos lados opostos, confrontando de um
lado, comonº 11 daRuaLuizGama, do outro lado, comonº 462 daRuaGeneral Canabarro, e nos fundos, como referido nº 11.Matrícula 23.623 doRegistro de ImóveisCartório de 11ºOfícioRio de Janeiro/RJ.Grupo 231Cota 221.Valormínimo no 1º LeilãoR$
320.000,00 (trezentos e vintemil reais);Valormínimo no 2º LeilãoR$ 79.722,74 (setenta e novemil, setecentos e vinte dois reais e setenta e quatro centavos); LOTE14 -RIODE JANEIRO /RIODE JANEIRO:Apartamento 301 doBloco 2 do prédio situado na
Avenida Genaro de Carvalho nº 2785, na freguesia de Jacarepaguá, Rio de Janeiro/RJ, com direito ao uso, gozo e fruição da laje e telhado imediatamente superiores e com direito a 2 vagas de garagem, cobertas ou descobertas, situadas no subsolo ou pavimento
térreo e correspondente fração de 0,095 do respectivo terreno designado por lote 1 do PAL44734 quemede em sua totalidade 12,00m em retamais 12,56m em curva interna subordinada a um raio de 8,00m, concordando com o alinhamento daAlameda “A”, por
onde mede: 49,00m mais12,56m em curva interna subordinada a um raio de 8,00m, concordando com o alinhamento da Rua Joaquim da Silveira (antiga Rua V), por onde mede: 17,00m; à direita mede: 35,00m mais 5,00m alargando o terreno mais 30,00m
aprofundando o terreno, confrontando à direita com o lote 2 da quadra 42 à esquerda com a alamedaAe ao fundo com a Rua Joaquim da Silveira. Matrícula 319890 do 9º Ofício de Registro de Imóveis Capital do Estado do Rio de Janeiro. Grupo 416 Cota 003.
Valormínimo no 1º Leilão R$ 630.000,00 (seiscentos e trintamil reais);Valormínimo no 2º Leilão R$ 375.689,53 (trezentos e setenta e cincomil, seiscentos e oitenta e nove reais e cinquenta e três centavos); LOTE 15 - RIODE JANEIRO / RIODE JANEIRO:
Loja B, localizada naAvenida Vicente de Carvalho nº 124, Rio de Janeiro/RJ e sua fração de 1/14 do terreno, medindo: 11,00m de frente e fundos, por 44,50m de extensão por ambos os lados, confrontantes de um lado com o lote 231, do outro lado com uma
avenida de 3 casas de nº 120, e aos fundos como lote 232.Matrícula 124743 doOitavo ServiçoRegistral de Imóveismunicípio doRio de Janeiro/RJ. Grupo 374Cota 055.Valormínimo no 1º Leilão R$ 220.000,00 (duzentos e vintemil reais);Valormínimo no 2º
LeilãoR$38.687,58 (trinta e oitomil, seiscentos e oitenta e sete reais e cinquenta e oito centavos); LOTE16 - PARÁDEMINAS /MINASGERAIS: Sala nº 01 localizada no segundo pavimento doEdifícioDonaTiná, situado naAvenida professorMeloCançado,
nº 566,Bairro São José, Pará deMinas/MG, coma área útil de 27,41m2, área comumde03,96m2, área total construída de 31,37m2 e sua respectiva fração ideal de 0,051017 do lote de terreno de número 01 da quadra 432.Matrícula 50.861 doRegistro de Imóveis
Comarca de Pará de Minas/MG. Grupo 441 Cota 195. Valor mínimo no 1º Leilão R$ 68.500,00 (sessenta e oito mil e quinhentos reais); Valor mínimo no 2º Leilão R$ 122.450,81 (cento e vinte dois mil, quatrocentos e cinquenta reais e oitenta e um centavos);
LOTE17 - ITURAMA/MINASGERAIS: Prédio residencial comárea de 110,99m2 em terreno de 180,00m2, localizado naRua Imperatriz doMaranhão, nº 1029, Iturama/MG.Matrícula 23.116 doServiçoRegistral de ImóveisComarca de Iturama/MG.Grupo
357 Cota 97. Valor mínimo no 1º Leilão R$ 90.000,00 (noventa mil reais); Valor mínimo no 2º Leilão R$ 176.424,49 (cento e setenta e seis mil, quatrocentos e vinte quatro reais e quarenta e nove centavos); LOTE 18 - ENTRE RIOS DE MINAS / MINAS
GERAIS: Lote de terreno urbano de nº 24, com área de 360,00m2, localizado na Quadra 11, Rua 08, loteamento Residencial Liberdade, Entre Rios deMinas/MG.Matrícula 15.848 do Registro de Imóveis Comarca de Entre Rios deMinas/MG. Grupo 412 Cota
94. Valor mínimo no 1º Leilão R$ 100.000,00 (cemmil reais); Valor mínimo no 2º Leilão R$ 160.807,25 (cento e sessenta mil, oitocentos e sete reais e vinte cinco centavos); LOTE 19 - SALVADOR / BAHIA:Apartamento de nº 79 de porta, localizado no 3º
subsolo, na parte de fundo do 2º Bloco, na Rua Barros Falcão nº 16, junto ao prédio nº 18, no subdistrito de Brotas, Salvador/BA, composto de uma parte proporcional a sua área construída de 60,34 m2, bem como a fração ideal correspondente a 16,91m2 do
terreno próprio, onde se acha construído o referido prédio, e mais uma parte proporcional a sua área nas dependências e instalações de uso comum e fim proveitoso do Edifício.Matrícula 44.491 do 3º Registro de Imóveis de Salvador. Grupo 160 Cota 182.Valor
mínimo no 1º Leilão R$ 125.000,00 (cento e vinte e cincomil reais);Valormínimo no 2º Leilão R$ 24.172,43 (vinte quatromil, cento e setenta e dois reais e quarenta e três centavos); LOTE 20 - SALVADOR /BAHIA: Sala nº 925 da porta, integrante do Edifício
Profissional Center I, situado naAvenidaAntonio Carlos deMagalhães, 2501, no subdistrito de Brotas, Salvador/BA, com área privativa 27,33 m2, área comum de 24,77 m2, área total de 52,10 m2, área equivalente de 42,58m2 e fração ideal de 12,78 m2, com
uma vaga de garagem de nº 110 localizada no pavimento garagem, com área privativa de 12,50m2, área comum de 5,77m2, área total de 18,27 m2, área equivalente de 9,18m2 e fração ideal de 2,98 m2 da área total do terreno próprio designada comoGleba B.
Matrícula 61.274 do 3ºRegistro de Imóveis de Salvador/BA.Grupo 290Cota 221.Valormínimo no 1º LeilãoR$ 85.500,00 (oitenta e cincomil e quinhentos reais);Valormínimo no 2º LeilãoR$ 31.607,94 (trinta e ummil, seiscentos e sete reais e noventa e quatro
centavos); LOTE 21 - IBOTIRAMA/ BAHIA: Uma casa residencial e um ponto comercial (02 pavimentos) sendo o térreo um ponto comercial com área construída de 138,80m2 e o primeiro pavimento uma casa residencial com área construída de 141,20 m2,
totalizando no térreo e no primeiro pavimento uma área construída de 280,00 m2, em terreno de 300,00 m2, localizado à Rua OtávioMangabeira, nº 551, Bairro São Francisco, Ibotirama/BA.Matrícula 3.025 do Registro de Imóveis e Hipotecas Ibotirama/BA.
Grupo 496Cota 375.Valormínimo no 1º LeilãoR$ 513.000,00 (quinhentos e trezemil reais);Valormínimo no 2º LeilãoR$ 394,838,61 (trezentos e noventa e quatromil, oitocentos e trinta e oito reais e sessenta e um centavos); LOTE22 -UIBAÍ / BAHIA:Casa
residencial comárea de 54,00m2 em terreno de 150,00m2, localizado naRua das Flores nº 55,Centro,Uibaí/BA.Matrícula 11.386 doOfício deRegistro de Imóveis eHipotecas,Títulos eDocumentos e Pessoas JurídicasComarca deCentral/BA.Grupo 481Cota
235.Valor mínimo no 1º Leilão R$ 59.000,00 (cinquenta e novemil reais); Valor mínimo no 2º Leilão R$ 33.564,91 (trinta e três mil, quinhentos e sessenta e quatro reais e noventa e um centavos); LOTE 23 - CRISTALÂNDIA/ TOCANTINS: Imóvel com área
construída de 200m2 em terreno coma área de aproximadamente 450,00m2, sendo o lote nº 03, quadra 27, Rua 05, SetorAeroporto, Cristalândia/TO.Matrícula 4024 doCartório deRegistro de Imóveis e 1ºTabelionato deNotasCristalândia/TO.Grupo 295Cota
176. ConformeAv-01, consta averbação deAção de Execução deTítulo Extrajudicial compedido deAntecipação deTutela,Autos nº 000.3654-91.2016.827.2722.Valormínimo no 1º LeilãoR$ 114.000,00 (cento e quatorzemil reais);Valormínimo no 2º Leilão
R$239.698,67 (duzentos e trinta e novemil, seiscentos e noventa e oito reais e sessenta e sete centavos); LOTE24 -ARACAJU / SERGIPE:Apartamento 404, doEdifício “Praia doRobalo”, e respectiva fração ideal do terreno, doCondomínio “Residencial Sul”,
situado na Rua “L-1”, nº 421, Conjunto “Augusto Franco”, Bairro Farolândia,Aracaju/SE, com área privativa de 66,82 m2, área comum de 36,73 m2 e fração ideal de 0,003651. Matrícula 37.422 da 2ª Circunscrição ImobiliáriaAracaju/SE. Grupo 411 Cota 6-
7.Valormínimo no 1º Leilão R$ 170.000,00 (cento e setentamil reais);Valormínimo no 2º Leilão R$ 145.612,87 (cento e quarenta e cincomil, seiscentos e doze reais e oitenta e sete centavos); LOTE 25 -MARACANAÚ /CEARÁ:Casa residencial com área de
175,80m2 em terreno de 180,00m2, localizado no número 820, Rua 122 do Conjunto Timbó, encravada no lote 01 da quadra 58, Município e Comarca deMaracanaú/CE.Matrícula 1.674 do Cartório de Registro de Imóveis Comarca deMaracanaú/CE. Grupo
512/516 Cota 32/24. Valor mínimo no 1º Leilão R$ 285.000,00 (duzentos e oitenta e cincomil reais); Valor mínimo no 2º Leilão R$ 232.148,02 (duzentos e trinta e dois mil, cento e quarenta e oito reais e dois centavos); LOTE 26 - FLORIANO / PIAUÍ: Terreno
com área de 1.200,00m2 localizado na RuaAlcides Costa, Floriano/PI.Matrícula 10.171 do 1º Ofício Registro de Imóveis Floriano/PI. Grupo 262 Cota 33.Valor mínimo no 1º Leilão R$ 50.000,00 (cinquentamil reais); Valor mínimo no 2º Leilão R$ 19.276,40
(dezenovemil, duzentos e setenta e seis reais e quarenta centavos); Observações: Imóveis ocupados. Ficam os devedores desde logo intimados através deste edital, caso não sejam localizados. Edificações não averbadas: regularização por conta do comprador.
Condições de pagamento: à vistamais a comissão doLeiloeiro de 5% (cinco por cento) sobre o valor da arrematação. Informações: (61) 3465-2203 / 3465-2542 ou contato@multleiloes.com.

SÃO PAULO: SÃO PAULO, ITUPEVA, HORTOLÂNDIA, BARUERI, SÃO VICENTE; RIO GRANDE DO SUL: CAXIAS DO SUL, TRAMANDAÍ, SANTO
ANTONIO DA PATRULHA; SANTA CATARINA: ARAQUARI, OTACÍLIO COSTA; PARANA: GUARAPUAVA; MATO GROSSO DO SUL: TACURU; RIO
DE JANEIRO: RIO DE JANEIRO (3); MINAS GERAIS: PARÁ DE MINAS, ITURAMA, ENTRE RIOS DE MINAS; BAHIA: SALVADOR (2), IBOTIRAMA,

UIBAÍ; TOCANTINS: CRISTALÂNDIA; SERGIPE: ARACAJU; CEARÁ: MARACANAÚ; PIAUÍ: FLORIANO.

26 IMÓVEIS LOCALIZADOS EM:

Fernando Gonçalves Costa - Leiloeiro Público Oficial Rural

LEILÃO EXTRAJUDICIAL DE IMÓVEIS
1º Leilão dia 14/12/2020 - 2º Leilão dia 16/12/2020, ambos às 15 hs.

Instagram:
@multleiloes

Edital completo,
fotos e Leilão on-line:www.multleiloes.com

2.2 ASA SUL

516 CRS - Bl. "C"/ 201,
Entr.10. Sala/var. 1/4,
arm., wc, coz., á.serv.,
R$ 1.100. Saback Imó-
veis 3445-1105 CJ3506

405/U/320.Reformadíssi-
mo. Sala, 1/4/arm., wc,
coz/arm.,R$1.600.Saba-
c k I m ó v e i s .
F/3445.1105 CJ.3506.

2.2 ASA SUL

2 QUARTOS

203 - BL "J"/408. Refor-
madíssimo,nascente.Sa-
la, 2/4 c/arms., wc, coz.
c/arms., área e wc serv.
R$ 2.500. Saback Imó-
ve is . F /3445 .1105
C/3506.

2.2 ASA SUL

3 QUARTOS

204 PROPRIETÁRIO
Alugo 3qts sala cozi-
nha DCE elev gar
R$2.800.Tr:99684-4640

204 PROPRIETÁRIO
Alugo 3qts sala cozi-
nha DCE elev gar
R$2.800.Tr:99684-4640

2.2 ASA SUL

211 BL."K"/ 207. 120
m2 á.útil, reformado. Sa-
lão p/2 amb., biblioteca,
3 qtos/arms. 2 wc
(suíte), coz/arm., á.serv.
DCE, garagem R$
4.500. Saback Imóveis
3445.1105 CJ3506.

302 SUL Bl A, suíte, ar-
mários,dce,gar. reforma-
do. Chave na portaria.
98145-5726/ 3368-3025

2.2 ASA SUL

312 BLOCO G Apto
3qts 1 suíte DCE vaga
garag armários em to-
dos os cômodos ót. locali-
zação. 3225-5320 - Mó-
dulos Consult. CJ5004

316 1º andar 165m2 qua-
d r a n o b r e T r :
993952720 zap c6271

2.2 ASA SUL

JRC IMÓVEIS
403 3 QTOS ste wc scl
1º and R$ 2.500 incluso
cond 99903-7059 c8081

312 BLOCO G Apto
3qts 1 suíte DCE vaga
garag armários em to-
dos os cômodos ót. locali-
zação. 3225-5320 - Mó-
dulos Consult. CJ5004

2.2 GUARÁ

GUARÁ

1 QUARTO

QE 19 Bl A, Kit de 1
qto, gradeado, s/ cond,
luz indiv, Guará II.
Particular . Tr: 98204-
8181 / 99865-6868
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2.2 GUARÁ

GUARÁ

2.2 APARTAMENTOS

3 QUARTOS

QI 23 Res. Plaza, 3qts,
2 wc, gar., Excel refor-
ma e Cond., próximome-
trô Tr: 99203-7189.

LAGO NORTE

QUITINETES

MOBILIADA E DECORADA
CA 05 30m2 dividida
R$1.150, incl. cond IP-
TU lado Iguatemi 99109-
6160/3042-9200 c8106

SUDOESTE

2 QUARTOS

303 SQSW B/213. Sala,
2/4/arms., (suíte), wc,
cozinha., área e wc
serv.,gar,R$2.800.Saba-
ck Imóveis 34451105
CJ3506

QMSW 2 2 qtos/suítes
R$1.400. T: 98424-0124

2.3 CASAS

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

COND SOLAR BSB I,
Qd. 01/Conj. 04 -Alugo
mansão c/ 2 pavimen-
tos, lote 1.600m2 ,
á.constr. 700m2. C/5 suí-
tes, 4 avarandadas, vis-
ta panorâmica. Escritó-
rioc/wc.,entradaindepen-
dente. Ampla área gour-
metc/churrasqueiraequi-
pada, aquec. solar, inclu-
sive na piscina, esta co-
nectada c/ a sauna, pér-
gola, amplos ambientes
internos. Jardins, pomar
produzindo e canil R$
14.000, menor preço. P/
ver (diasúteis) ligarSaba-
c k I m ó v e i s F : /
3445.1105 CJ3506

2.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA NORTE

SCLN 208 Alugo salas
c/banheiro, varanda, pré-
d io comerc ia l . c /
estacionamento, ótima
localização.Tr.3223-
3444 CJ3237
SCLN 313 Alugo Lojas
c/subsoloTérreo,comba-
nheiro, Tr. 3223-3444
Creci 3237
SCLN 313 Alugo Lojas
de Galeria, com banhei-
ros, ótima localização.
TR. 3223-3444 CJ 3237
SCLRN 712 Alugo loja
comsubsolo,combanhei-
ro, com área total de
170,00m2 Tr.3223-3444
CJ 3237
SHCGN 704/705 Alugo
Prédio c/04 andares, co-
pas, banheiros, c/
elevador, ótima localiza-
ção, c/área total de
877,60m2 TR. 3223-
3444 CJ 3237

2.4 ASA SUL

ASA SUL

CLS 202 Sul Alugo Loja
com 03 pisos com ba-
nheiros ,com área total
de t r . 3223 -3444
CJ3237

GUARÁ

SMAS GALPÃO 250m2

R$ 3 mil T:98424-0124

SUDOESTE

CLSW 105 Alugo Salas
com WC, c/elevador,
p r é d i o n o v o , c /
estacionamento,ótimalo-
calização. Tr. 3223-
3444 CJ 3237

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

ASA NORTE

SCLN 116 Alugo salas,
banheiros, copas, ante-
sala, varanda tr. 3223-
3444 CJ 3237
SCLN 211 Alugo Subso-
los, banheiros, copas,
área total de 445,00m2

ótima localização Tr.
3223-3444 CJ 3237
SCLN 212 Alugo salas,
banheiro, copa, varanda,
c / e l e v a d o r /
estacionamento,ótimalo-
calização. Tr.3223-3444
CJ 3237
SCLN 311 Alugo sala,
02 WC, copa, c/
elevador, com área total
de 242,38M2, prédio c/
elevadoreestacionamen-
to, ótima localização.
TR. 3223-3444 CJ 3237
SCN QD 02 Bl. B Shop-
ping Libert Mall - sala
com dois ambientes sen-
do um recepção e outro
com banheiro e gara-
gem privativa. 3225-
5320 - Módulos Con-
sult. CJ5004

ASA SUL

EDSÃOPAULO conjun-
to de 6 salas com
1 8 0 m 2

99248-2032/3224-6476
Payot c1919ED SÃO PAULO SCS
3ºandar 99248-2032/
3224-6476 Payot c1919
SEPS 709/909 Centro
Médico Júlio Adnet. Re-
cepção, sala, 2wc, ar.
condicionado, garagem
R$1.200,00.SabackImó-
veis F/3445-1105 c/
3506
SMAS Trecho 03 Ed.
The Union Office Alugo
salas com WC, eleva-
dor, garagem, prédio no-
vo, ótima localização.
Tr. 3223-3444 CJ 3237

2.4 LAGO SUL

LAGO SUL

SHIS QI 11 Ed.Espaço
11AlugoSalasc/WC,ele-
vador, ótima localiza-
ção . Tr .3223-3444
CJ3237

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis

3.2 Caminhonetes e
Utilitários

3.3 Caminhões

3.4 Motos

3.5 Outros Veículos

3.6 Peças e Serviços

3.1 AUTOMÓVEIS

FABRICANTES

CHEVROLET

MERIVA/08 Prata 1.8
c o m p l e t a n o v a
R$15.250 F:99976-2957

FIAT

PALIO/11 compl (-) ar
4p R$16.800 trc (-) vlr
99969-9595/999097931
UNO/11 Vivace prata
4pts completo -Ar novo
R$19.500, 99976-2957
UNO/11Way prata com-
pleto novo R$21.950,00
Tratar: 99976-2957

FORD

FIESTA/10pretocomple-
to com ar, DH, vidros elé-
tricos, trava 99330-9049

FIESTA SEDAN/08 TE
AL novo R$14.500,00
F: 99976-2957

FIESTA/10pretocomple-
to com ar, DH, vidros elé-
tricos, trava 99330-9049

PEUGEOT

206/06 1.4 2pts preto
completo novo R$9.950
F: 99976-2957
206/11 1.4 4ptas comple-
tonovoR$16.750,00Tra-
tar: 99976-2957

RENAULT

FLUENCE/13 2.0 prata
90.000km manual com-
pleto novo R$25.500
99976-2957

DIPLOMATA
VENDE

MEGANE 09/10 Grand
Tour 2.0 preto completa
126.000km. 98155-8081/
98160-5774

www.multleiloes.com

Leilão de Veículos - Dia 11/12/2020 - 10:30 hs

Fernando Gonçalves Costa
Leiloeiro Público Oficial e Rural

Local: Patio do leiloeiro localizado no SOF/Norte Quadra 01, conj. “A”, lote 08, Brasília-DF
(próximo a Leroy Merlin norte). Informações: 61 3465-2203, 3465-2542 ou 3465-2074.

TUCSON GLS 2008/09; FOCUS TI AT 2.0 H 2014/15; CG 125 FAN ES-2014;
CLASSIC 2012; FOX FLEX 2012/13; 02 HB20 1.0 2013/14; GOL 1.0 2012/13; 02
C4 PALLAS-2008; PALIO FIRE ECONOMY 2011/12; COROLLA 2010; BRAVO

SPORTING 1.8 2013/14; VELOSTER 2012/13; PRISMA 2011/12; 02 C3 EXCL 1.4
FLEX 2010/11; TOYOTA 2013; LINEA ESSENCE 1.8 2011/12; SAVEIRO 1.6 2013.

Edital completo,
fotos e leilão online:

Instagram:
@multleiloes

3.1 TOYOTA

TOYOTA

DIPLOMATA
VENDE

COROLLA 12/13 GLI
1.8 Automático complte-
ta, 154.000km, branco.
98155-8081/98160-5774

VOLKS

GOL/12 G5 vermelho
4pts TE novo R$18.950
99976-2957

GOL/14 inteiro vdo/ tco
999699595/999097931

VOYAGE/10 1.6 compl.
novo 87.000km step 0
R$25.650 F:99976-2957

3.2 CAMINHONETES E
UTILITÁRIOS

FABRICANTES

CHEVROLET

MONTANA/14 1.4 DH
nova R$26.500,00 Tra-
tar: 99976-2957

FIAT

TORO 18/19 diesel Top
de linha único dono
21mkm 98582-3232

JEEP

RENEGADE/18 1.8 AT,
branco, multimídia, ban-
co de couro, único do-
no, só Bsb, bx km. R$
69.000. Tr.: 99601-6912

3.3 CAMINHÕES

FABRICANTES

MERCEDES

1114/00 R$ 347.000,00
Saldo a pagar em 42 pa-
c e l a s s e n d o 4 x
8.792,00 depois 25x
11.214,00 depois 2x
10.977,00 depois 11x
3.962,00Rodobens Con-
sórcio. Whatsapp (61)
9.8554-3000

3.5 OUTROS VEÍCULOS

TIPOS

TÁXI

AUTORIZAÇÃO VEN-
DO Barato. 99578-2430

3.6 ALUGUEL

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats - Lo-
ca Vip

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma

4.2 Moda, Vestuário
e Beleza

4.3 Saúde

4.2 Comemorações,
e Eventos

4.5 Serviços Profissionais

4.6 Som e Imagem

4.7 Diversos

4.1 CONSTRUÇÃO E
REFORMA

CONSTRUÇÃO

SERVIÇOS

CONSTRUÇÃO
E REFORMA EM GE-
RAL c/ mão de obra e
material. Atendemos DF
e entorno. Parcelamos
a entrada em até 6x no
cartão s/juros e as de-
mais parcelas da me-
lhor forma para o clien-
te. Ac carro 3026-1098

POÇOS ARTESIANOS

POÇOS ARTESIANOS
Perfuração,manutenção
e Limpeza. Tratar:
99970-5763/99391-9051

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

ESTETICISTA

BRONZEAMENTO GE-
LADO A jato. Tratar:
(61) 98360-3961

ROUPAS E
BOUTIQUES

MEU BRECHÓ 60%
seu, roupa feminina e in-
fantil (61) 98589-6109

4.3 MASSAGEM TERAPÊUTICA

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

ANTISTRESSDESPOR-
TIVA relaxante e outras
61- 998645172 A.Norte
MASSAGISTA PROFIS-
SIONAL , em Águas Cla-
ras. Tratar no telefone:
(61) 99454-6534
RELAXANTE E OU-
TRAS somente emdomi-
cilio. 982666894 Milena

OLÁ, VENHA CONHECER
O ESPAÇO REVI -
TALLYmassagemauvé-
dica entre outras, rela-
xar corpo e mente. Tam-
bém depilação masculi-
na atendo todos os dias
das 08:00 ás 21:00 hs.
Próximo a academia
Smart Fit W-3 Norte.
Whatapp 6199297-7842

ODONTOLOGIA

AUXILIAR DE SAÚDE
BUCAL E recepcionista
contrata-se para traba-
lhar no lago sul em clini-
camultidisciplinar eesco-
la, com experiência. Tra-
tar através do telefone:
(61) 99354-3553
DENTISTA: APARE-
LHO , Implante ,Prótese
Dentária e Botox. Institui-
ção sem fins lucrativos,
selecionapacientesp/tra-
tamento 30455870/
984357856/ 30454161

PLANOS DE SAÚDE

PROCURO PARCERI-
AS prof. de estetica alu-
go cabine.61986525354

PRODUTOS E
EQUIPAMENTOS

APINÉIA DO SONO -
Vdo máscara RESMED
Air Fit F30 nova - usei
três vezes , nãomeadap-
tei. Pode ser examina-
da. está na embalagem.
Nota fiscal do fornece-
dor. 9.9979-0809

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ENGENHARIA

LAUDOTÉCNICO enge-
nharia e perícia (61)
98624-5844

OUTROS PROFISSIONAIS

DIARISTA OFEREÇO-
ME Tratar no telefone:
(61) 9400-6239
DOMINATRIXPROFISSI-
ONAL BDSM, fetiches
para iniciantes www.
fetichebr.com

4.5 OUTROS PROFISSIONAIS

DOMINATRIXPROFISSI-
ONAL LadyRed fetiche
para iniciante, fetiches
www.fetichebr.com
DOMINATRIX BDSM
Profissional Fetiches.
www.fetichebr.com Am-
pla experiênciaTratar 61
98241-6389 61-9824-
16389
DOMINATRIX BDSM
Profissional Fetiches.
www.fetichebr.com Am-
pla experiênciaTratar 61
98241-6389 61-9824-
16389

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE PARTICU-
LAR ninja DF e entor-
no, Ética e sigilo absolu-
to. Investigações conju-
gais, familiares e empre-
sariais. Monitoramento
de carro, babás e cuida-
dores de idosos. Interes-
sados, contato através
do WhatsApp (61)
999278540,Preçoacom-
binar.

FIQUE BEM

INFORMADO

TODOS OS

DIAS COM O

CORREIO

BRAZILIENSE

Receba gratuitamente as principais
notícias do dia no seu Whatsapp

É simples! Siga os passos:

Adicione o número

na sua lista de contatos
(61) 9 9161-6888

Mande um ‘’Olá’’
Pra gente saber que você quer receber
as notícias do Correio. Feito isso, você
estará na nossa lista de transmissão.

4.6 TELEVISÃO

4.6 SOM E IMAGEM

TELEVISÃO

FILMES E SÉRIES
mais de 400 Canais
30.000 filmes TV, celu-
lar ou computador, ape-
nas R$ 35,00 acesse
www.canaisiptv.fun

4.7 DIVERSOS

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

LEILÃO DE ARTE , joi-
as, relógios e antiguida-
des - Casa Amarela Lei-
lões - Brasília. Tratar no
telefone: (61) 99905-
3050

MÓVEIS
E ESTOFADOS

GARAGE SALE dias
12,13 e 14/11 das 08h
as 17h 61-99937-5812
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4.7 MÓVEIS
E ESTOFADOS

4.7 DIVERSOS

MÓVEIS
E ESTOFADOS

GARAGE SALE beli-
ches, colchões, Tvs e ou-
tros asa Sul 706 ,BL: M,
CASA:47 , W3,dias 12
a 15/11/2020 das 8:00
a s 1 8 : 0 0 h ,
FONE:998559800. 61-
998727374
SOFÁ 3 LUGARES Pa-
ra sua casa. ( USADO )
61-981757549

ATACADÃO DOS MOVEIS
COMPRO MOVEIS Ele-
trod pg avista, busco no
local 99804-3298 Zap

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

ANIMAIS

50 VACAS LEITEIRAS
GIROLANDA 7MIL/
CADAemLuziânia.Siva-
nilson (Wpp) 98122-
2244/ 9.9904-1159
PEIXE TAMBAQUI
Vende-se. Tratar: (62)
99130-2625

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

GESTÃO ESTACIONA-
MENTOSPropostasatra-
vés : (61) 98108-8977 /
(61) 98108-8977. Instra-
gram @sparkingec
PIZZARIA VENDE-SE
Tratar no telefone: (61)
97400-6354

SEMENTES
E MUDAS

SEMENTES FERNAN-
DES pastagens 40 anos
de tradição menor preço
da região. Promoção es-
pecial. Todas as varieda-
des e vc.Germinaçãoga-
rantida 99934-8925/
9904-5099

SERVIÇO PÚBLICO FEDERAL
CONSELHO FEDERAL DE

ENGENHARIA E AGRONOMIA
CONFEA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 015/2020

UASG 925175
Processo SEI 2789/2020 – Objeto – Contratação de empresa
para prestação de serviços gerenciados de administração e
suporte técnico especializado de solução de segurança de redes
corporativas e renovação das licenças de software da solução de
segurança de redes, Firewall Palo Alto - PA 5250, pelo período
de 36 (trinta e seis) meses, para atender as necessidades do
Conselho Federal de Engenharia e Agronomia - Confea, sediado
em Brasília - DF, conforme especificações contidas em Edital e
seus anexos. Edital disponível: 10/12/2020 nos Sítios
www.comprasgovernamentais.gov.br e www.confea.org.br.
Recebimento das Propostas: até 22/12/2020, às 08h30, no sítio
www.comprasgovernamentais.gov.br. Informações pelo
telefone (61) 2105-3818 e email: licitacao@confea.org.br.

Rivanildo Lima Moura
PREGOEIRO

5.1 SEMENTES
E MUDAS

SEMENTES MUNDIAL
Pastagem em geral!
(62) 99999-4609

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

ACHADOS
E PERDIDOS

AO PORTADOR CHEQUES
BANCO SANTANDER

AGÊNCIA: 0082, conta:
0121424, cheques nº:
463 valor R$ 350,00,
datado 11/02/2016 e nº
480, R$ 150,00 datado:
19/10/2016 Entrar em
contato:(61)99154-3266

AO PORTADOR CHEQUES
BANCO SANTANDER

AGÊNCIA: 0082, conta:
0121424, cheques nº:
463 valor R$ 350,00,
datado 11/02/2016 e nº
480, R$ 150,00 datado:
19/10/2016 Entrar em
contato:(61)99154-3266

CONVOCAÇÕES

SENHORWILTONPerei-
ra daSilva, faltar ao servi-
ço por mais de 30 dias
consecutivos, caracteri-
za-se abandono de em-
prego - entrar em conta-
to urgente no Tel: (61)
3 0 2 8 - 1 5 1 4 . 6 1 -
30281514

ABANDONO DE EMPREGO
ESGOTADOS OS NOS-
SOS recursos de locali-
zaçao e tendo em vis-
ta encontrar-se em lo-
calnãosabido,convida-
mos o Sr. Kayo Cesar
Pereira dos Santos
CTPS: 96561, Série
00024-DF a compare-
cer no Departamento
de Recursos Humanos
da empresa DF
Distribuiçao de Alimen-
tos LTDA., no endere-
ço que é de seu conhe-
cimento, a fim de retor-
nar ao emprego ou jus-
tificar as faltas no pra-
zo de 24hs a partir des-
ta publicação, sob pe-
na de serem adotados
pela empregadora as
medidas cabíveis nos
termosdalegislaçãotra-
balhista. DF Distribui-
ção de Alimentos LT-
DA. - A ADE Conjunto
19 Lote nº 34 parte A,
S amamba i a Su l ,
Brasília-DF.

5.2 MÍSTICOS

MÍSTICOS

AMOR EM 24 HORAS
A MÃE DE SANTO do
Codó do Maranhão traz
seu amor de volta em
24 horas, nos teus pés,
faz pacto de riqueza, le-
vantacomércioscaídos,ti-
ravícios, faz trabalhospa-
ra arrumar bons empre-
gos, da sorte em jogos,
cura ejaculação preco-
se. Consulta pessoal
não cobra. Todos esses
tipos de trabalhos eu te-
nho testemunhos origi-
nais dos clientes. Garan-
tia por escrito. Falar c/
Jade! (61) 99149-8430

DONA PERCÍLIA
NÃOESPEREparaco-
meçar uma nova fase
e dar um fim ao seu so-
frimentoesolidão!Liber-
te-sedascargasnegati-
vas que impede você
de alavancar as eta-
pas de sua vida para
que alcance os seus
objetivos e realize os
seus sonhos! Saúde,
Amor, Negócios e Ben-
zimentos, Fraqueza
de potência sexual de
ambos os sexos. En-
tre em contato comDo-
na Percília hoje mes-
mo e realize a sua con-
sulta!CartaseTarot, to-
dos os tipos de traba-
lhos espirituais, inclusi-
ve para o amor! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: Dona Percília
Ampraro Espiritual

PAI RONE de Exú faz to-
do tipode trabalho.Amar-
ração e separação. Tel:
99418-6756

RECADOS

HOMEM 53 PROCURA
mulher 40 a 50 p/ namo-
ro sério 6199237-4291

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

DINHEIRO E
FINANÇAS

EMPRÉSTIMO PESSOAL
DINHEIRO NA HORA
para func. público em ge-
ral com cheque, descon-
to em folha,débito em
conta mesmo que você
tenha outros emprésti-
mos ou restrições F:
4101-6727/ 98449-3461

EMPRÉSTIMO
CARTÃO DE CRÉDITO
No cheque e garantia
de imóvel. 98514-0606

AVISO DE LICITAÇÃO
Pregão Eletrônico n. 133/2020

OBJETO: Fornecimento, mediante Sistema de Registro
de Preços, de curativos especiais diversos, novos e
para primeiro uso.DATA DAABERTURA: 22/12/2020, às 10h.EDITAL E INFORMAÇÕES: 14º andar do Edifício
Anexo I - fone (61) 3216-4906; bem como nos endereços
eletrônicos: www.camara.leg.br e www.comprasnet.gov.br.

DANIEL DE SOUZAANDRADEPregoeiro

CÂMARA DOS DEPUTADOS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

5.4 FRANQUIAS E
SOCIEDADES

NEGÓCIOS

FRANQUIAS E
SOCIEDADES

CNPJ VENDO/ Compro
98228-8707 Zap
ESCOLA DE IIDIOMAS
Fisk, vendo Avenida Co-
mercial Norte. Ótima es-
trutura. 61-99667-7320
GELATERIAcompletalo-
calizada em shopping
da ASA NORTE. Oportu-
nidade de faturamento
61-99138-6110
COMÉRCIO E NEGÓCI-
OS Vendo escola idio-
mas Fisk, Av. Com. Nor-
te. Ëtima estrutura. 61-
996677320

INSTALAÇÕES
COMERCIAIS

ALUGUELDEFANTASI-
AS e acessórios vendo
loja fechada . (61)
99306-8252

MÁQUINAS E
EQUIPAMENTOS

AREIAL ALEXÂNIA-
GO vendoc/ licençasam-
bientais 62-984048168
MÁQUINA DE SORVE-
TE Gel Matic Funcionan-
do em perfeito estado
61-991138976

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

VENDO FRANQUIA
EMPADACAPITALAcei-
to Carro/propostas. Tra-
tar: 61 99392-4211
FRANQUIAS VDO
Subway,chiquinho,Pane-
linhas do Brasil, BRB
Conven. Lotéricas c/ exc-
tes faturamento em todo
DF 99243-4766 c13369
SALÃO DE BELEZA
vende-se em funciona-
mento. Tr: 99226-7082

PLANO PILOTO

CAFETERIAELANCHO-
NETE vdo c/ loja escritu-
rada SIA Tr 03. 99969-
9595/99909- 7931
SALÃO DE BELEZA
na 314 Sul 23 anos no
mercado c/ ót. clientela
3345-8927 98120-0935

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

DIÁRIAS BANCOR-
BRÁS Triplo Executivo
(3 adultos). Tratar: (61)
981515398
TITULO DE SÓCIO do
Iate Clube a venda (61)
99983-3862.

5.7 TEMPORADA

SERVIÇOS

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

VIAGEM

GUAIBIM PRAIA
ÔNIBUS + hospeda-
gem, café e jantar ..
(01a 07/01)6x Canestur
98159 0936/ 3382-3488

OUTROS

ACOMPANHANTE

ALESSANDRA CO-
ROA tesuda morenaça
100% gostosa e carinh
(61) 99146-8639 Tag N

ALICE SAFADA sensu-
al, carinhosa e sem fres-
cura 6198257-1723 Tag

ANDERSON HOMEM q
vc sonha. Realizo suas
fantasias 6198223-4443

RAINHA DO BEIJO GREGO
ANTONELA LOIRA mu-
lherão BB"G" oral até o
fim c/ site 61991772379

BIA NEGRA CARVÃO
SEIOS TURBINADOS

ANÃZINHA SUPER
apert c/ bjs boca. Adoro
coroas 61 99370-5610

CRIS LOIRA 35ª
FOGOSA SEIOS e BB
impecável c/beijos e
acess. 61- 984217691

ANAL A VONTADE
POMPOARISMO

LAIZ PIAUIENSE 25º
muito lindíssima pode
ver antes 6199303-4698

LAÍS TODA branqui-
nha atrevida c/ rosti-
nhoangelical;Superse-
xy; (massagem sensu-
al) 100% irresistível e
muitoapimentada.Aten-
dimento Vip 5* srs do
(+)alto nível. Moro só.
(61)99669-9607) *****

RICARDO MACHO gos-
toso realizo sua tara ele/
a/casal 61 982621266
ASA NORTE 102 Bl. A
massagenssensuaisrela-
xante e outras. Venha
conferir! 61 3254-0323

5.7 ACOMPANHANTE

CINE CABARE Vip Co-
nic casais liberais e soltei-
ros 12 as 22hs Whats
61 99120-3647

PRECISO MASSAGISTA
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116

MASSAGEM RELAX

ANE COROA TOP
P/SRS massg oral até o
fim 6199385-6508 406N

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

FERNANDA XEROSA
Beijos, moro só c/ mas-
sag 61 98401-4816 Tng

MASSAGISTA CON-
TRATA c/s exper ót gan-
hos 61 98541-9412 tag

MASSAGEM PENIANA !!!
MIRLASUA tentaçãoes-
tá aqui! Venha conhe-
cer, prometo q não irá
se arrepender 6198350-
3404. mirlamonteirobsb.
blogspot.com.br

PRISCILA FEITA A PINCEL
NAMORADA LINDA
21ª capa revista totalm
d+ 406N 6199645-7413

RAFA MADURA para
homens maduro, su-
per carinhosa. 61
99972-7836 Sudoeste

ROBERTA KARUEL
loira. Massagem bem
safada 61 99450-9440

SAFADINHAS 309
AS GATAS massagens
tântrica, relaxante e ou-
tras. Confira! (61) 3242-
4314/ 9.9680-9014 Zap
SONIALINDAmassagis-
ta prof s/decep amb dis-
cr 61 98608-9203 Tag.

ALUGO VAGA p/ mas-
sag ou prof. da estetica.
A.norte 61 99666-5392

ASA NORTE 114 só
temnovatadelícia pra vo-
cê! (61)3264-1920 zap

MASSAGEM NURU .
CHIVA ORGASMO du-
plo Inversão de papel
6133267752/995968389

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1 OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

AJUDANTE DE CAR-
GA E descarga para lo-
ja de Materiais de Cons-
trução.Trataratravés:sele-
c o e s p r o f i s s i o n a i s -
df@gmail.com

ATENDENTE LANCHO-
NETE c/ expe. enviar cur-
riculo p/ rhsalgadosdf
@gmail.com

6.1 NIVEL BÁSICO

AUXILIAR DE DEPÓSI-
TO Para trabalhar em lo-
ja demateriais para cons-
trução. Tratar atraves
email : selecoesprofissio-
naisdf@gmail.com
AUXILIAR DE PRODU-
ÇÃO Con t ra ta -se .
Sobradinho e Planaltina.
Tratar através do seguin-
te telefone: (61) 99372-
2091

AUXILIAR DE MECÂNI-
CO e Mecânico a Die-
sel c/ exper. no Valparai-
zo Go. (61) 3624-7258

CLUBE CONTRATA
AUXILIAR DE SERVI-
ÇOS Gerais, com expe-
riência em limpeza de
piscinas,quepossamo-
rar no local. interessa-
dos ligar. 3224-4859

BARBEIRO/ CABELEI-
REIRO Precisa-se com
experiência. Tratar atra-
vés dos telefones: (61)
98511-3737 / (61)
99606-3737
CABELEIREIRA (O) E
MANICURE . Alugo ca-
deira. Riacho Fundo I.
Tr: 99935-8989
CABELEIREIRO(A) E
MANICURE no cruzeiro
3361-7040/ 99364-8316/
99233-4379
CASEIROPARASERVI-
ÇOS gerais de residênci-
as e trabalhos em po-
mar e jardim e horta, c /
exper. e referência, sem
vicios e que durma. Tr:
99384-0907
COSTUREIRO (A)
CONTRATA-SEmedian-
te teste e entrevista soci-
al com experiência em
consertos em geral para
início imediato em
Águas Claras. (61)
98317-7845
COSTUREIRO (A)CON-
TRATA-SEcomexperiên-
cia em consertos em ge-
ral, para início imediato
emÁguasClaras.Interes-
sados (as) entrar emcon-
tato pelo fone (61)
98317-7845

COZINHEIRA
FORNO E FOGÃO p/
dormir Tr 98344-0040
COZINHEIRO/ SUSHI-
MAN Aux de sushiman
c/ expe para restaurante
(61) 98180-6061.
DEPILADORACONTRA-
TA para Riacho Fundo
I. Tr: 99935-8989
DOMÉSTICA,COZINHEI-
RA limpar, lavar, pas-
sar, cuidar criança, refe-
rência, experiência de 2
anos CTPS, local Asa
Norte. Tratar whats:(61)
99395-3590
DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE com experiência,
CV para: monicacristina-
bsb@gmail.com

CLUBE CONTRATA
AUXILIAR DE SERVI-
ÇOS Gerais, com expe-
riência em limpeza de
piscinas,quepossamo-
rar no local. interessa-
dos ligar. 3224-4859

COSTUREIRO (A)
CONTRATA-SEmedian-
te teste e entrevista soci-
al com experiência em
consertos em geral para
início imediato em
Águas Claras. (61)
98317-7845

6.1 NIVEL BÁSICO

FAXINEIRA/ DIARISTA
p/ residência em cháca-
ra na DF-140 próx. Cid.
Ocidental. 99384-0907
J A R D I N E I R O /
CASEIRO para residên-
cia no Lago Sul, que dur-
ma no emprego, com ex-
periência e referência.
Tratar: 3248-2764

MANICURE PRECISA-
SE com experiência, pa-
ra trabalhar na Asa Nor-
te. Tr: 98355-5752

MASSAGISTA PRECI-
SA-SE c/ ou s/ exper.
Ambiente de luxo, Asa
Norte 61 98214-4316

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116
MASSAGISTA PRECI-
SA-SE c/ ou s/exper só
Zap 61 98625-2095

PRECISA-SE
MASSAGISTA com ou
semexperiência.Sudoes-
te 99855-6371
MOTOCHAPACATEGO-
RIA D com experiencia
par lojamatériaisdecons-
truçãoemTaguatinga. In-
teressados enviar CV pa-
ra: selecoesprofissionais-
d f@gmai l . com 61-
99999999
MOTORISTA, REPOSI-
TORbalconista,açouguei-
ro para trabalhar emmer-
cado (61) 99907-6688
M O T O R I S T A /
E N T R E G A D O R
Contrata-se. Sobradinho
D F - C V :
curriculo@qgelo.com.br
(61)99256-4939

PEDREIRO/ACABAMENTO
CONTRATA-SECom re-
ferencia. tr: 99981-0470

POLIDOR DE AUTOS
com experiência. F/
99520-1622

PREPARADOR DE AU-
TOS com experiência.
F/ 99520-1622

SECRETARIA DO LAR
Contrata-se. Tratar atra-
vés do telefone: (61)
98652-5499
SUSHIMAN C/ EXPERI-
ÊNCIA Tr: 99909-9896

TRABALHADOR RU-
RAL que saiba tirar lei-
te. Tratar: 3367-0108

TRABALHADOR RU-
RAL 99614-3003

VAQUEIRO CONTRA-
TA-SE com experiência
quesaiba tirar leite, traba-
lhar em fazenda GO. Tr:
(61) 99963-9051/ 99963-
9021/ 3624-7258

COZINHEIRO/ SUSHI-
MAN Aux de sushiman
c/ expe para restaurante
(61) 98180-6061.
J A R D I N E I R O /
CASEIRO para residên-
cia no Lago Sul, que dur-
ma no emprego, com ex-
periência e referência.
Tratar: 3248-2764
MOTOCHAPACATEGO-
RIA D com experiencia
par lojamatériaisdecons-
truçãoemTaguatinga. In-
teressados enviar CV pa-
ra: selecoesprofissionais-
d f@gmai l . com 61-
99999999
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6.1 NIVEL BÁSICO

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

CONTRATA-SE
VIDRACEIRO(A) COM
EXPERIÊNCIA vidros
temperados 3346-3995
CORRETOR CAPTA-
DOR DE imóveis contra-
ta-se com experiência.
Necessário ter CRECI-
DF. Remuneração: R$
1.900,00 + Comissão.
CV: atendimento@
atriumincorporacoes.
com.br Fone: (61)99240-
2121

PROCURO PARCERI-
AS prof. de estetica alu-
go cabine.61986525354

PREPARADOR DE AU-
TOS com experiência.
F/ 99520-1622

NÍVEL MÉDIO

ANALISTA FISCAL
Que tenha experiência
no cálculo de impostos
e emissão de notas fis-
caiseletrônicasdeempre-
sas do lucro presumido,
real e simples nacional.
Precisa saber usar o pro-
gramaDexiondecontabi-
lidade na área fiscal.
Por favor enviar currícu-
lo para o e-mail:
e x e c u t i v a .
claudiocampelo@gmail.
com.Tratar atravésdo te-
lefone: (61) 99989-6412
ANALISTA /ASSISTEN-
TE Contábil e fiscal
Contrata-se. Tratar atra-
vés do telefone: (61)
98189-1345
ANALISTA FISCAL
com conhecimento em
ICMS, rotina fiscal esiste-
ma dominio, interessa-
dos com o perfil informa-
do enviar CV para: conta-
torecrutamento @appel.
com.br

REQUINTE IMOBILIÁRIA
CONTRATA

ÁREA ADMINISTRATI-
VA amplo conhecimen-
to em imobiliária. CV p/
r e c e p c a o 2
@requinteimobiliaria.
com.br

ASSISTENTE CONTÁ-
BIL Contrata-se. Tratar
no telefone: (61) 98181-
5350

6.1 NÍVEL MÉDIO

CONTRATA-SE PARA
ASSISTENTEADMINIS-
TRATIVO. Salário da ca-
tegoria. Horário comerci-
al 08:30 a 17:30. Exigên-
cia de experiência na
área. Comparecer dia
11/12/2020 (amanhã)
às 10h com currículo.
QNM 17 CJ H LT 28 1
andar SL 102SaúdeBra-
sília Corretora de Segu-
ros

A T E N D E N T E /
ORGANIZADOR(A)Con-
trata-se para trabalhar
em loja de roupas femini-
nas. Tratar atrvés do se-
guinte telefone: (61)
98129-4307

AUXILIARODONTOLÓ-
GICOContrata-sepesso-
as com experiência na
área emmanuseio de es-
trumentais e esteriliza-
ção. Tratar através dos
contatos: (61) 98121-
1117 / (61) 98111-6993

AUXILIARDEINSTALA-
ÇÕES Contrata-se com
noções em cftv e alar-
me e instalações em ge-
r a l . C V p a r a :
curriculo@segtrack.com.
br Tratar no telefone:
(61) 99981-1719

AUXILIARADMINISTRA-
TIVO com experiência
em emissão de notas,
certificados, boletos, con-
tas, word e excel.enviar
CV : r e c r u t amen to@
appel.com.br

AUXILIAR DE LOGISTI-
CAcontrata-secomexpe-
riência (61) 99650-4607

COPEIRA CONTRATA-
SE com experiência, lo-
cal de trabalho Embaixa-
da do Reino Unido, Envi-
arcurrículospara:estates-
brasilia@gmail.com até
o dia 15/11/2020.Mais in-
formações: ht tps: / /
hiringprocesses.z15.
web.core.windows.net/

CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEIS, com celular, carro
e notebook. Oferece-
mos ajuda de custo
mais comissões. Cv p/:
a d m i n i s t r a d o r a
@calhaoimoveis.com.br

COSTUREIRIACONTRA-
TA-SE de alta costura in-
teressadas ligar para Va-
nessa Almeida Atelier
(61)98115-1166

COZINHEIRO EXPERI-
ENTEepessoas comuni-
cativas contrata-se. Tra-
taratravésdoseguinte te-
lefone: (61)99809-0551

6.1 NÍVEL MÉDIO

DIGITADOR, TÉCNICO
contrata-se, de Áudio e
Vídeo, Requisitos: bom
português, conhecimen-
to em informática e em
operação de áudio e ví-
deo. Local de trabalho
Valparaíso - GO, interes-
sados enviar CV para:
rhrdkse lecao2020@
gmail.com

CONTRATA-SE
GARÇOMCOMEXPERI-
ÊNCIA , Açogueiro c/ ex-
periência em carnes no-
bres e barman profissio-
nal. CV: rhdomparrillero
@gmail.com

DROGAFUJI CONTRATA
GERENTE DE VEN-
DASPré-requisitos:For-
mação emnível superi-
or. Disposição para tra-
balhar aos domingos
e feriados em todas
as regiões do DF. Be-
nefícios:Salário+gratifi-
cações por resulta-
dos, Vale Alimenta-
ção, Vale Transporte.
Enviar currculos para
o e-mail: lideranca.
drogafuji@gmail.com.

IMPRESSOR NO CO-
REL/ILLUSTRATOR E
plo tador CAD/PDF
contrata-se. Tratar atra-
vésdo telefone: (61)
98294-0014
MARKETING MULTINÍ-
VEL Contrata-se. Trarar
através do telefone: (61)
99238-2889
MASSAGISTACONTRA-
TA-SE Com ou sem ex-
periência interessadas,
(61) 99669-4424
PROFISSIONAL CON-
TRATA-SE Massagistas
mulheres. Tratar através
do seguinte telefone:
(61) 99669-4424
OPERADOR DE TELE-
M A R K E T I N G
Contrata-se. Tratar: (61)
99986-5718

PEDREIRO E ELETRI-
CISTA industrial. Enviar
cv para : p ro t ieng
@protieng.com.br

O Conselho Administrativo de Defesa Econômica – Cade abre processo
seletivo para contratação de consultor técnico para elaboração de estudos
sobre impacto concorrencial nos setores de aviação civil e/ou portos.
Os interessados em participar do certame devem enviar currículos até o dia 13
de dezembro de 2020 para curriculos.prodoc@cade.gov.br, indicando no campo
“assunto” o código: Consultoria Vaga Concorrência em setores regulados –
[nome do candidato], conforme estabelecido no Termo de Referência.

PROJETO BRA 18/016 – SELEÇÃO DE CONSULTOR –
MODALIDADE PRODUTO

6.1 NÍVEL MÉDIO

CONTRATA-SE
PIZZAIOLOCOMEXPE-
RIÊNCIA em forno a le-
nha. Tr.: 98550-0035

PROFISSIONAL CON-
TRATA-SE Oferta de
oportunidade. Tratar fo-
ne: (61) 99981-9689
PROFISSIONAL CON-
TRATA-SE Oferta de
oportunidade. Tratar fo-
ne: (61) 99981-9689
RECEPCIONISTACON-
TRATA-SE , vagaemClí-
nica Odontológica, em
Ceilândia Norte. Conta-
to fone: (61) 98176-
6086
RENDA EXTRA Conhe-
ça a empresa. wsworks-
core. Recompras. 1%
de juros por dia na con-
ta bancária. https://
workscore.com.br/ -
https://abre.ai/sououro
REVENDEDOR(A) MO-
DA íntima,atendoàdomi-
cilio. 98362-2646
TÉCNICOEMINSTALA-
ÇÕES Contrata-se para
sistemas de cftv, alar-
me. É necessário ter no-
ções em motores, CNH
B. curriculo@segtrack.
com.br Tratar: (61)
99981-1719
TÉCNICO INFORMÁTI-
CA E instalações contra-
ta-se com noções em cf-
tv, alarme e rede wifi en-
v i a r C V p a r a :
curriculo@segtrack.com.
br Tratar no telefone:
(61) 99981-1719
VENDEDOR(A) CON-
TRATA-SE Tratarno se-
guinte telefone: (61)
99878-0120
VENDEDOR (A) CON-
TRATA-SE Com experi-
ência para trabalhar em
loja de roupa feminina.
Trarar no telefone: (61)
98129-4307

VENDEDOR (A) COM
EXPERIÊNCIA

DISP. P/TRABALHAR
em Shopping em loja
demóveis. Imprescindí-
vel exp. em vendas. En-
viar CV: selecao.bsb
@hotmail.com

NÍVEL SUPERIOR

PROCURA-SE
DENTISTASPARATRA-
BALHAR na emergên-
cia de clínica odontológi-
caemTaguatinga.Horári-
os: Somente segunda
de 18:00 às 22:00 e Do-
mingo de 9:00 às 18:00
hrs. Tr.: (61)- 99968-
3095
ENGENHEIRO(A) CI-
V IL / Arqu i t e t o (a ) .
Contrata-se, pós gradua-
do em Aud i to r i a /
Avaliações/Perícias de
eng. c/ exp. comprova-
da. Enviar CV p/ vagas.
bsb@outlook.com. (61)
991007267
ENGENHEIROCIVILPla-
nejamento de Edifica-
ções CV: constcivil.
s e g u r a n c a t r a b a -
lho@gmail.com
FISIOTERAPEUTACON-
TRATA-SE currículo
com pretensão salarial,
cotfil2013@gmail.com
GERENTE DE VEN-
DASContrata-secomEx-
periência em gerencia-
mento pessoas e venda
(decoroumoda).Disponi-
bilidade paratrabalha
aos finaisdesemana.De-
sejável conhecimento.
em marketing digital e
vendas online.Cv para:
aga r impe i r acon t r a -
ta@gmail.comTrataratra-
vés do seguinte telefo-
ne: (61) 99228-6374
HOME CARE Processo
seletivoparamédicos,en-
fermeiros,técnicosemen-
fermagem, nutricionis-
tas, fisioterapeutas, fo-
no, terapeutas ocupacio-
nal,assistentessocial,psi-
cólogos,CV:rhbrasiliaho-
mecare@gmail.com
MÉDICO EXAMINA-
DORde trânsito, para tra-
balhar no Gama, entrar
em contato (61) 3385-
6142

CONTRATA-SE
PROFISSIONAL COM
EXPERIÊNCIAnodepar-
tamento contábil. Interes-
sadosenviarcurrículopa-
ra e-mail: edinaldo@
audicontacontabilidade.
com.br

6.1 NIVEL SUPERIOR

EMPRESA DE
COMUNICAÇÃO VISUAL

CONTRATA
PROJETISTA COM EX-
PERIÊNCIA em proje-
tosarquitetônicosefecha-
mento de arquivos. curri-
c u l o s p a r a
selecaobsb10@gmail.
com

RADIOLOGIA
ODONTOLÓGICA
CONTRATA

TÉCNICO DE SAÚDE
bucal, com experiência
em raio-x Sirona; e fo-
tos, pra trabalhar em Ta-
guatinga.enviar cv para:
contrataja2017@outlook.
com

HOME CARE Processo
seletivoparamédicos,en-
fermeiros,técnicosemen-
fermagem, nutricionis-
tas, fisioterapeutas, fo-
no, terapeutas ocupacio-
nal,assistentessocial,psi-
cólogos,CV:rhbrasiliaho-
mecare@gmail.com

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

PROCURO POR EM-
PREGOdeBabá,domés-
tica,aux.de limpeza.pos-
so dormir. Tenho referên-
cia e exper. 98441-8283
BABÁ OU DOMÉSTI-
CAofereço-me.Tenhore-
ferência . 9.9831-0425
CUIDADORA DE IDO-
SOS Ofereço-me meus
serviços. Tenho curso c/
experiência 99828-0012
PROCURO POR EM-
PREGOdeBabá,domés-
tica,aux.de limpeza.pos-
so dormir. Tenho referên-
cia e exper. 98441-8283

NÍVEL MÉDIO

CUIDADORA DE IDO-
SOacompanhantehospi-
tal e babá, disponível pa-
r a v i a g em 6 1 -
984933910

DIARISTA OFEREÇO
meus Serviços. Atendo
Sul/Norte 991644751

6.2 NÍVEL MÉDIO

PASSADEIRAFAXINEI-
RA Ofereco-me para tra-
balhar. Tratar através
d o t e l e f o n e : ( 6 1 )
998919282 / ( 61)-
998919282 R$135

DIARISTA OFEREÇO
meus Serviços. Atendo
Sul/Norte 991644751

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

AULA PARTICULAR

ORIENTAÇÃO
PEDAGÓGICA

PARA PAIS Coaching
com encontros pessoais
ou On line. 99832-2537

CURSOS

CURSO TÉCNICO
Superior,pos-graduação
Curso 2020 Totalmente
R e g i s t r a d o 3 5 -
991484079
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CLASSIFICADOSCLAS ICADOS
Super PromoçãoSuper Promoção

33
77

PagueLeve&

Aproveite e anuncie mais por menos!

Assinantes do Correio têm 6% de desconto sobre o valor da promoção

SIG, quadra 2, lote 340 - Asa Sul, 107, bloco A - Taguatinga Centro, C12, bloco E

1. A promoção é válida para todas as seções do Classificados para pequenos anúncios (PA) de, no mínimo, duas linhas e não é cumulativa com outras negociações concedidas;
2. A venda da promoção não está condicionada à venda nos sites; 3. Só participarão da promoção os anúncios reservados até 16/12/2020; 4. Anúncios cancelados não serão

compensados, 5. A veiculação dos anúncios seguirá as regras de publicação do Classificados; 6. Assinantes do Correio Braziliense têm 6% de desconto sobre o valor da promoção.

Horário de funcionamento: Lojas - 2ª a 6ª , das 9h às 17h, e sábado, das 8h às 12h.
Central de Anúncios - 2ª a 6ª , das 8h às 20h, e sábado, das 8h às 13h.

Anuncie na quinta (17/12), sábado (19/12) e domingo (20/12) e,
ganhe sexta (18/12), segunda (21/12), terça (22/12) e quarta (23/12).

(61) 3342-1000Para anunciar, vá até uma de de nossas lojas
ou ligue:
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Além da crise sanitária, AndréaMoreira e o filho,
Briand, enfretaram umamudança de cidade:
acolhimento na escola foi fundamental

O ano do
recomeço
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CARTAAOSLEITORES

O que será
do amanhã?

Encaramos, em 2020, um ano de surpresas e
de desafios. Fomos pegos desarmados por uma
doença que assolou o mundo, parou
metrópoles, impactou economias e tirou
milhões de vidas em um curto espaço de tempo.

Diante das incertezas sobre uma vacina
viável para imunizar a população contra o
novo coronavírus, as perspectivas para 2021
são de um ano híbrido, dividido entre
atividades remotas e presenciais.

Na educação, o cenário é semelhante. Para
a segurança de alunos, professores e todos os
cidadãos, os primeiros meses do próximo ano
ainda serão de cuidados redobrados e de
atenção às medidas de distanciamento social
com o objetivo de evitar um aumento de
infecções que comprometa a capacidade dos
sistemas de saúde.

Diante desse cenário, o setor acelerou
mudanças que já estavam em andamento,
como o uso cada vez mais frequente de
tecnologia e de alternativas remotas de ensino.

A maneira abrupta como tudo ocorreu
trouxe barreiras, a exemplo do acesso à
internet e a computadores, a capacitação de
profissionais, a preparação dos pais para lidar
com home office e aulas on-line, e a saúde
mental e o aproveitamento dos estudantes.

Tudo isso mostrou o quanto é necessário o
investimento em educação e em formas de
ensino que promovam a escuta do estudante e
em situações que o coloquem no centro do
processo de aprendizagem.

Diversas lacunas ainda precisam ser
preenchidas, mas todos os envolvidos nessa
transição, como mostra esta edição do Escolha
a escola do seu filho, têm interesse e disposição
de tocá-la adiante e seguir com o objetivo de
formar cidadãos responsáveis, que se
preocupem com as próximas gerações.

BBooaa lleeiittuurraa!!

MMaarriiaannaa NNiieeddeerraauueerr,, eeditora

Carlos Vieira/CB/D.A Press

Ana Rayssa/CB/D.A Press





Para acertar
na escolha
Além da preocupação com preço, metodologia de ensino e
atividades extracurriculares, pais devem prestar atenção às
medidas sanitárias e à adaptação na hora damatrícula

»MARIANAMACHADO

A
retomada do ano letivo
em 2021 se aproxima e,
com isso, pais e respon-
sáveis redobram a aten-

ção na escolha da escola das
crianças e adolescentes. A che-
gada da pandemia do novo coro-
navírus mudou a realidade dos
estudantes e as adaptações ini-
ciadas em 2020 vão continuar no
próximo ano. Especialistas aler-
tam: além dos cuidados que já
eram necessários na hora da ma-
trícula, opções de formas de en-
sino híbridas e medidas de segu-
rança sanitária se somam aos
pré-requisitos para a escolha.

No caso da administradora
Andréa Moreira, 46 anos, o cari-
nho dado pelos profissionais da
escola fez toda a diferença para
matricular o filho dela, Briand
Moreira, 6. A família se mudou
de São Paulo para Brasília no iní-
cio do ano e encarou o desafio de
encontrar um local onde o meni-
no pudesse estudar.

“Eu estava com muito receio
no começo, porque ele deixava
os amigos que conhecia desde os
2 anos de idade. Ele deixou toda
uma pequena vida para trás, mas
se adaptou super bem e gosta
muito da escola. Todo mundo o
conhece pelo nome, desde a por-
taria até a sala”, detalha Andréa.

Briand foi matriculado em
um colégio da Asa Sul, com tur-
mas em período integral até o
ensino médio. O leque de opções

de atividades extracurriculares
nocontraturnotambém influen-
ciou na decisão.

Com a chegada da pandemia,
no entanto, as aulas de futebol e
dança, que ele fazia na escola à
tarde, foram suspensas.“Eu que-
ro que ele volte integralmente ao
colégio. Eu trabalho o dia inteiro,
meu marido também e, lá, ele
tem toda uma programação de
atividades.” Para 2021, Briand
também vai participar das aulas
de robótica.“A gente precisa con-
tar com a escola o dia inteiro e, ter
atividades no contraturno que

prendemaatençãoesãoproduti-
vas, faz a diferença”, afirma a mãe.

Valores

Especialistas lembram que a
escolha do local para os filhos
exige tempo e dedicação. A dire-
tora pedagógica do Sistema Posi-
tivo de Ensino, AcedrianaVicen-
te Vogel, destaca alguns pontos
de atenção para os pais: “Ponde-
re o alinhamento dos valores da
escola aos princípios da família,
se for uma instituição confessio-
nal, por exemplo, procure saber
os limites da condução religiosa
no dia a dia do trabalho escolar”.

“Avalie o investimento e as
entregas planejadas para o tra-
balho remoto e o presencial,
pois, como será um ano atípico,
é importante refletir sobre as hi-
póteses mapeadas pela escola
para equilibrar essas duas alter-
nativas”, destaca a especialista.

Ela orienta ainda aos pais a
verificarem as proposições de in-
teração entre alunos, professo-
res, e a dinâmica de trabalho.
Outro alerta é em relação às
adaptações diante da pandemia.

“Entenda quais são as formas
de acompanhamento da apren-
dizagem, bem como quais ferra-
mentas a escola disponibilizará
ao ensino híbrido e colaborativo,
identificando como será mapea-
do o que o estudante já sabe e
como esse diagnóstico servirá de
insumo à intervenção pedagógi-
ca”, resume Acedriana.

A administradora AndréaMoreira afirma que o
carinho dos profissionais da escola fez a diferença
na hora dematricular o filho, BriandMoreira

Entenda quais
as formas de

acompanhamento
da aprendizagem,
bem como quais

ferramentas
a escola

disponibilizará ao
ensino híbrido e

colaborativo

Acedriana Vicente Vogel, diretora
pedagógica do Sistema Positivo

Critérios

SSaaiibbaa qquuee ppoonnttooss lleevvaarr eemm ccoonnssiiddeerraaççããoo nnaa hhoorraa
ddee eessccoollhheerr aa eessccoollaa ddoo sseeuu ffiillhhoo

Projetopedagógico

É importante conhecer o projeto
pedagógico e a estrutura. Visto isso,
o pai precisa acreditar no projeto.

Credenciamento

Os pais devem se certificar de que a
escola é credenciada junto ao
Conselho de Educação do DF,
principalmente, para o ano em que
o aluno será matriculado. Uma
escola pode ter creche e pré-escola,
por exemplo, mas ensinomédio
não foi autorizado.

Contrato

É fundamental que os pais
tenham real conhecimento do
contrato escolar. Se não dão a
devida importância, podem ter
problemas na hora de pagar
mensalidade, transferir aluno etc.
Atividades complementares estão
inclusas namensalidade, por
exemplo, ou são despesa extra?

Inclusão

Cheque se a escola tem
recuperação paralela e final e se
existe um plano de atendimento
individual no caso de crianças com
necessidades especiais. Observe se
é educação inclusiva.

Pandemia

As escolas devem contar com um
plano eficaz de retorno e protocolos
sanitários estabelecidos para o
ensino presencial. Fisicamente, as
unidades devem estar preparadas
para fazer o distanciamento social
dentro de sala de aula e nos
espaços comuns.

Ensino remoto

É fundamental ter estruturas prontas
para proporcionar umensino
híbrido, que contemple as famílias
que necessitamda escola para
deixarem seus filhos e aqueles que
optarempor ficar no ensino remoto.

FFoonnttee:: Alexandre Veloso, presidente da Associação de Pais e Alunos das
Escolas Públicas e Privadas do Distrito Federal (Aspa-DF)
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Entre todas as despesas de fim
do ano, uma das que mais preo-
cupa os pais é a mensalidade es-
colar.Comomuitostiveramredu-
ção de jornada e, consequente-
mente, redução salarial, será pre-
ciso jogo de cintura para equili-
brar as contas. O presidente do
Conselho Regional de Economia
do Distrito Federal (Corecon-DF),
César Bergo, sugere a negociação
direta com a direção dos colégios,
emuitapesquisadepreçosnaho-
ra da compra do material escolar.

“Um dos setores mais atingi-
dos pela pandemia foi o de esco-
las. Muitas reduziram o que po-

diam de despesa para se manter
durante este ano, mas essas idas
e vindas, com abre e fecha, pre-
judicam o planejamento dessas
unidades”, avalia. Ele aconselha
que as instituições revejam prio-
ridades na lista de materiais para
baratear custos.

“Entra em cena o grande re-
curso que é gastar sola de sapato,
fazendo pesquisas em sebos, por
exemplo, para encontrar livros
mais baratos. As pessoas têm de
ter responsabilidade e não deixar
para a última hora. É preciso co-
meçar agora”, alerta o economis-
ta. “Neste momento, vale a con-

Planejamento
financeiro

Oquediz a lei

A Lei nº 9.970/1999 determina
que o valor anual ou semestral
das mensalidades devem ter como
base a última parcela da anuidade
ou da semestralidade legalmente
fixada no ano anterior,
multiplicada pelo número de
parcelas do período letivo. A
orientação do Sinepe/DF é de que
as instituições sigam a norma.
“Contudo, não existe um índice
pré-determinado, pois as escolas
têm autonomia para ajustar as
mensalidades de acordo com a
sua proposta pedagógica e
planilha de custos, documento em
que os gestores especificam e
justificam os gastos para que a
instituição esteja com saúde para
fornecer o serviço”, informou a
entidade, em nota oficial.

Educação que acolhe!

Educação Infantil Ensino Fundamental

MATRÍCULAS ABERTAS

Ensino Médio Turno Integral

w w w . s a n t a d o r o t e i a d f . c o m . b rw w w . s a n t a d o r o t e i a d f . c o m . b r

/ santadorote iadf/ santadorote iadf santadorote ia .dfsantadorote ia .df

SGAN 911 - Asa Norte - Brasília - DF

(61) 3274-5110

de repente, existe a perspectiva
de uma melhora no futuro.”

Descontos

O Sindicato dos Estabeleci-
mentos Particulares de Ensino
do Distrito Federal (Sinepe/DF)
observa que a implementação
do modelo de ensino remoto
emergencial impôs gastos não
previstos, com novas ferramen-
tas de tecnologia e treinamento
dos professores.

A presidente da entidade, Ana
Elisa Dumont, lembra, no entan-
to, que as escolas têm autonomia
para dar descontos conforme
acharem conveniente. “Elas po-
dem negociarcom o consumidor
e as famílias, mas sempre atentas
à planilha de custos, para não in-
viabilizar o negócio. Escolas que

a gente viu dando descontos exa-
cerbados tiveram como fim a fa-
lência”, alerta. “Tem de ter cuida-
do. Ouça os clientes e verifique a
melhor forma de isso ser feito.”

Como o processo de matrícu-
laserematrículascomeçou,mui-
tos pais já estão pechinchando.
“Esses pedidos de desconto não
são exclusivos em virtude da
pandemia.Vinha há alguns anos
e é uma prática quase restrita ao
Distrito Federal. Em estados do
Sul, por exemplo, isso não acon-
tece”, afirma a presidente. Ainda
não é possível, no entanto, fazer
um panorama de quanto as es-
colas serão capazes de reajustar.
“Não dá para padronizar des-
conto, porque os reajustes são
diferentes, assim como as pro-
postas pedagógicas de cada
uma”, finaliza. (MM)

versa com o diretor, sim. É jogar
aberto e pedir desconto, porque,
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» SAMARASCHWINGEL

E
scolas que oferecem ativi-
dades regulares durante a
manhã e, à tarde, mes-
clam exercícios obrigató-

rios com opcionais. Assim fun-
ciona a modalidade de ensino
semi-integral. O formato con-
quistou pais e responsáveis de
crianças e adolescentes do Dis-
trito Federal. Mas, na hora de fa-
zer a matrícula em uma institui-
ção que oferece este tipo de en-
sino, as famílias precisam avaliar
se o perfil da criança condiz com
o que é oferecido pela escola.

É preciso respeitar tanto os
períodos de estudo quanto os de
descanso, e buscar o equilíbrio
entre os dois. “Nesta modalida-
de, o aluno não passa muito
tempo ocupado, o que pode
atrapalhar o desenvolvimento
de certas habilidades emocio-
nais; nem muito tempo ocioso,
que pode prejudicar o aprendi-
zado. Costuma ser uma dose
certa de atividades”, avalia a pe-
dagoga doutora em educação
Olzeni Ribeiro.

Além disso, os exercícios pro-
postos em escolas semi-integrais
não são totalmente voltados pa-
ra as disciplinas regulares. Ou se-
ja, há a divisão entre português e
matemática, por exemplo, e ati-
vidades de interesse pessoal, co-
mo xadrez, marcenaria, gastro-
nomia, entre outras. “Essa diver-
sificação é importante para que
o aluno desenvolva habilidades

além das intelectuais, como o
autoconhecimento, e de forma
prazerosa”, esclarece Olzeni.

Outro ponto positivo, na vi-
são da especialista, é a versatili-
dade e o conforto para os pais ou
responsáveis. Todas essas carac-
terísticas chamaram a atenção
da assistente social Lilian de
Paula, 48 anos. No início do ano,
ela matriculou o filho, Pedro, 15,
em um colégio que dispõe do
sistema de ensino semi-integral.
O que pesou na hora de tomar a
decisão foi a grade horária.

“O fato de ele poder entrar às
8h, ter a pausa para o almoço e
atividades eletivas intercaladas
com obrigatórias até as 16h, me
pareceu ótimo, pois ele teria
tempo para focar nas atividades
e descansar”, pondera Lilian.

Mesmo durante a pandemia,
a moradora da Octogonal perce-
beu uma melhora no aprendiza-
do do filho, que cursa o 1º ano do
ensino médio. “O ritmo de estu-
dos se torna mais palatável. É
uma questão de saúde mental e
qualidade de vida”, diz. Além dis-
so, Lilian considera que o estilo
auxilia no desenvolvimento pes-
soal de Pedro, ensinando a ter
autonomia e responsabilidade.

Perfil

Um dos colégios do DF que
adotou o modo de ensino semi-
integral foi o COC do Sudoeste.
A rede lançou a modalidade es-
te ano e, apesar da pandemia,

As possibilidades
do semi-integral
Amodalidade de ensino, ofertada por
diversas escolas noDF, une atividades
regulares e eletivas. Saiba como funciona

considera que a iniciativa foi um
sucesso.“Quem entra muito cedo
na escola e não tem tempo hábil
para descansar acaba não absor-
vendo o que lhe é passado duran-
te o dia. Neste novo modelo, os
estudantes entram às 8h, ou seja,
têm mais tempo para descansa-
rem, e ficam durante a tarde. As-
sim, aproveitam mais os conteú-
dos”, explica a diretora-geral da
instituição,Wilma Matos.

Aqueles que se interessam e
consideram buscar instituições
que ofereçam ensino semi-inte-
gral para o ano letivo de 2021
precisam levar em consideração
alguns itens, como a avaliar se a
personalidade do estudante se
encaixa no modelo.

“É bom para os extrovertidos.
Os introvertidos não vão se

adaptar, pois a personalidade
deles segue uma máxima de
‘quanto menos tempo em con-
tato com barulho e agitação e
muitas pessoas, melhor’. Já para
os extrovertidos, é um paraíso”,
afirma a especialista.

Além disso, os adultos preci-
sam avaliar se o turno e as ativi-
dades oferecidas pela escola se
encaixam na realidade da famí-
lia. “Os preços, horários e versa-
tilidade não podem ficar de fora
desta avaliação”, ressalta.

Por fim, ela afirma que não há
idade para se iniciar nesta mo-
dalidade, porém, quanto mais
cedo,melhor.“Ébomparacrian-
ças da educação infantil a ado-
lescentes do ensino médio, mas
é interessante começar desde
cedo”, conclui.

Modelos de ensino

CCoonnffiirraa ccoommoo ffuunncciioonnaamm ooss ttrrêêss
mmooddeellooss ddee eennssiinnoo::

Regular

A criança passa cerca de cinco
horas na escola, para cursar as
disciplinas da grade curricular
regular, como português,
matemática e ciências, no período
matutino ou no vespertino.

Semi-integral

A carga horária é de cerca de oito
horas. Durante amanhã, os
estudantes cumprem o currículo
regular. À tarde, têm acesso a
atividades extras e a projetos
especiais, como esportes e aulas de
idiomas, além de refeições
garantidas e horário de descanso.

Integral

Funciona damesma forma que o
semi-integral, porém, commais
horas por dia. A criança passa cerca
de 10 horas na escola, alternando
entre atividades, refeições e pausas.

Como escolher
SSaaiibbaa oo qquuee aavvaalliiaarr aanntteess ddee
mmaattrriiccuullaarr oo ffiillhhoo nnoo sseemmii--iinntteeggrraall

Horários

Geralmente, os pais que optam por
este tipo de ensino são aqueles que
passam o dia fora de casa e se
preocupam com quem vão deixar
os filhos. Por isso, uma das
primeiras coisas a se avaliar é o
horário que a escola disponibiliza.

Atividades

Cada escola deve ter uma
variedade de atividades diferentes
para cada faixa etária. Por isso, os
pais e responsáveis devem
pesquisar qual instituição oferece
uma grade quemais condiz com o
perfil do aluno. É preciso saber se a
criança gosta mais de esporte, de
teatro, de música, por exemplo.

Valor

Em instituições particulares, o
ensino integral ou semi-integral
costuma ser mais caro. Sendo
assim, é importante que os pais ou
responsáveis avaliem se o que é
oferecido pela escola condiz com o
valor cobrado.

FFoonnttee:: Juliana Araújo,
pedagoga e professora

Lilian de Paula considera que o filho, Pedro, consegue desenvolver
melhor a autonomia e a responsabilidade com omodelo
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»MAÍRAALVES

E
mbora a língua oficial do
Brasil seja o português,
não é raro encontrar va-
gas de emprego que pe-

çam fluência ou, ao menos, um
bom domínio da língua inglesa.
Contudo, de acordo com dados
de 2019 do instituto cultural Bri-
tish Council, apenas 5% da po-
pulação brasileira sabe se comu-
nicar em inglês. Dentre estes, 1%
tem fluência no idioma. Com is-
so, o Brasil ocupa a 41ª posição
de um ranking com 70 países.
Em meio a este cenário, escolas
que oferecem educação bilíngue
têm ganhado força. Mas, afinal,
o que faz uma instituição ser
considerada bilíngue?

O inglês faz parte do currícu-
lo escolar desde o ensino funda-
mental em escolas públicas e
privadas. Algumas instituições,
no entanto, ampliam a carga ho-
rária obrigatória da língua ingle-
sa prevista nas Diretrizes Curri-
culares Nacionais do Ministério
da Educação (MEC) e se autode-
nominam bilíngues.

Para que a escola possa se en-
caixar nessa modalidade, é ne-
cessário que o estudante passe

mais horas na instituição e que
outros conteúdos, além do ensi-
no regular do inglês, sejam mi-
nistrados no outro idioma.

Para a procuradora federal
Roberta Negrão, 39 anos, mãe de
Eduardo, 5, e de Anna, 3, a edu-
cação bilíngue sempre foi uma
preferência, mas não uma exi-
gência. Os dois puderam ter
contato com o ensino simultâ-
neo das línguas portuguesa e in-
glesa ainda muito cedo, com 4 e
2 anos, respectivamente. “Acre-
dito que as crianças são esponji-
nhas e que a infância é um mo-
mento de estímulos”, diz a mãe.

Aprofessora doDepartamen-
to de Línguas Estrangeiras Apli-
cadas (LEA) da Universidade de
Brasília (UnB) Ana Emilia Fajar-
do, pesquisadora em bilinguis-
mo e multilinguismo, ressalta
que o momento ideal para que o
estudante tenha contato com a
educação bilíngue é ainda na
educação infantil.

“Não há perfil para se apren-
der uma língua estrangeira. O di-
ferente, o diverso é enriquecedor
para qualquer pessoa, além de
trazer ganhos cognitivos ao se-
rem letrados em dois idiomas.”

Mas nem sempre é possível

Ensino
em dois
idiomas
Opções de escolas com ensino bilíngue
são cada vez mais comuns. Saiba o
que define a modalidade e quais as
vantagens para os estudantes

ter contato com o bilinguismo
tão cedo. Como é o caso da fa-
mília da nutricionista Claudia-
ne Kenup Sathler, 45 anos. Os
filhos Felipe, 20, Gustavo, 16, e
Eduardo, 15, já cursavam o en-
sino regular quando a escola
em que estudavam, o Macken-
zie, implementou o High
School — ensino médio — e o
Middle School — ensino fun-
damental. Ela não hesitou em
optar pelo ensino bilíngue ofe-
recido pela instituição.

“O que meus filhos aprende-
ram e aprendem no Middle e Hi-
gh School vai muito além da lín-
gua inglesa. Foi ali que eles
aprenderam a ter uma visão de
mundo, a se inserirem como
protagonistas da sociedade em
que vivem. Aprenderam a falar
em público com desenvoltura.
Neles, foi desenvolvida a lide-
rança, a solidariedade e se tor-
naram formadores de opinião.”

Certos objetivos devem ser
levados em conta ao buscar

uma educação bilíngue para os
filhos, como a intenção de mo-
rar, estudar ou viajar no exte-
rior. A mãe do adolescente João
Pedro, 13, a médica Maria Clau-
dia Armani, 42, afirma que o fi-
lho sempre se interessou por
aprender outras línguas, mas
que a oportunidade da fluência
o estimulou ainda mais a viajar
e a estudar em outros países.
“Há a imersão na língua ingle-
sa, uma troca cultural intensi-
va, além da cumplicidade e so-
ciabilidade entre colegas e pro-
fessor”, conta Maria Claudia.

Características

A coordenadora pedagógica
da Avidus School, Mariana Caio
Gonçalves, explica que um co-
légio bilíngue é aquele que ins-
trui duas línguas com igual va-
lor — ou seja, um idioma não se
sobressai ao outro, seja ele de
sinais, seja fonético.

Há, ainda, o caso das escolas
internacionais, em que é utiliza-
do o currículo do país-alvo, não o
brasileiro. Em uma escola inter-
nacional britânica, por exemplo,
o ano letivo tem início em setem-
bro, assim como é proposto na
Europa. O currículo e o calendá-
rio escolar são associados ao país
ao qual a escola pertence.

Questionada se poderia ha-
ver uma confusão entre as lín-
guas ao serem ensinadas simul-
taneamente, a pesquisadora
Ana Emilia pondera que, pelo
contrário. “Haverá maior dis-
cernimento e desenvolvimento
de capacidades cognitivas co-
mo a de comparar, inferir, testar
hipóteses, entre outros.”

Já Mariana Caio acrescenta
que o que pode acontecer é o
chamado code-switching —
quando o estudante mistura
os dois idiomas no dia a dia.
“Isso é natural e mostra que a
criança está em processo de
construção daquele repertório
linguístico e de desenvolvi-
mento da fluência e proficiên-
cia da segunda língua.”

Para saber mais

Normas e fiscalização
Embora não seja proibido o funcionamento de escolas que

ensinem como segunda língua idiomas estrangeiros, o MEC re-
conhece escolas bilíngues apenas aquelas que oferecem Educa-
ção Bilíngue Indígena e Educação Bilíngue para Surdos e fron-
teiriças — espanhol. Uma diretriz única que regulamente o en-
sino bilíngue de línguas estrangeiras aguarda homologação do
ministro da Educação, Milton Ribeiro. Atualmente, existem,
apenas, regulamentações distintas a nível estadual e munici-
pal. Por isso, é bom ficar de olho nos órgãos que fiscalizam tais
instituições para determinar se há competência, como a Asso-
ciação Brasileira do Ensino Bilíngue (Abebi).
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Claudiane não hesitou em
matricular os filhos Felipe e
Gustavo no ensino bilíngue
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Os objetivos
de cada método
»MAÍRA ALVES

C
o n c e i t u a l m e n t e , as
metodologias de ensino
são modelos teóricos
que suportam a criação

de currículos escolares a fim
de orientar os planos de aula.
Ou seja, ao escolher determi-
nado método, a escola estabe-
lece a forma pela qual o con-
teúdo será transmitido aos es-
tudantes, o tipo de avaliação e
até como os professores se re-
lacionarão com os alunos.

Ao passar dos anos, diferen-
tes abordagens foram desen-
volvidas. Tal diversidade nos
modelos pedagógicos mostra
que, além de o conhecimento
poder ser transmitido de ma-
neiras distintas, ele vai ao en-
contro dos objetivos da família,
assim como as novas necessi-
dades de mercado.

O doutor em psicologia
Francisco José Rengifo-Herre-
ra, professor da Faculdade de
Educação da Universidade de
Brasília (UnB), avalia que, mais
do que pensar no mercado de
trabalho ou no vestibular, as
famílias devem fazer uma re-
flexão sobre o projeto de vida
que anseiam para os filhos.

“Cada família deve fazer um
pequeno plano de valores e um
exercício de prolepse — previ-
sões de coisas ainda não conhe-
cidas ou que não tenham acon-
tecido — e ver o que que-
r para a trajetória de vida do seu

Entenda as metodologias pedagógicas existentes e decida qual
se encaixa melhor nos propósitos de vida da criança e dos pais

filho. Quais valores? Qual ideia
de liberdade? Como essa famí-
lia vê o futuro dos filhos, das
escolhas e as decisões deles, e
como se posiciona diante das
divergências entre essa prolep-
se e a vida?”, questiona Fran-
cisco. “A escola é um lugar de

instrução, de desenvolver co-
nhecimentos, mas, também,
de se encontrar com aqueles
valores e formas de vida que
são totalmente diferentes dos
que a família tem”, conclui.

Apesar de existir dezenas
de correntes pedagógicas, o

Correio selecionou as quatro
principais metodologias de en-
sino presentes em todo o Bra-
sil. O doutor em educação, pro-
fessor e pesquisador da Uni-
versidade Católica de Brasília
(UCB) Renato de Oliveira aju-
da a entender cada uma delas.

A escola é um lugar
de instrução, de

desenvolver
conhecimentos,

mas, também, de se
encontrar com

aqueles valores e
formas de vida que

são totalmente
diferentes dos que

a família tem

Francisco José Rengifo-Herrera,
doutor em psicologia

As relações da
criança com a

realidade,
principalmente no
ambiente escolar,
têm uma função

crucial e formativa
no comportamento

Renato de Oliveira,
doutor em educação
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Metodologia
deMontessori

É caracterizada por dar
ênfase à autonomia e à
liberdade, com limites e
respeito pelo
desenvolvimento natural
das habilidades físicas,
sociais e psicológicas da
criança, segundo destaca o
professor Renato de
Oliveira. Esse método
permite que as escolas
criem um ambiente
organizado e atrativo,
composto por materiais
didáticos e utensílios da vida
cotidiana, os quais são
utilizados para fins
didáticos. Dessa forma,
mobiliza-se a aprendizagem
ativa e o desenvolvimento
social do estudante.

MétodoFreinetouMétodoNatural

Esta abordagem pedagógica traz respostas às
necessidades das crianças modernas, colocando-as no
centro das atividades escolares, diferentemente do que
ocorria com outros métodos de ensino tradicionais,
salienta Renato de Oliveira. A proposta apresenta quatro
segmentos essenciais: a cooperação, que é o meio para a
construção social do conhecimento; a afetividade, que liga
o sujeito e o objeto de conhecimento; a comunicação, que
reflete a integração pelo conhecimento; e a
documentação, que traz os registros da história dos
alunos, as quais são construídas diariamente.

Quando se faz necessário, o método privilegia a escrita e a
leitura. Acredita-se que as crianças aprendem a ler e a
escrever em situações de imersão em seus diversos usos
sociais, em situações comunicativas e em intercâmbios em
sala de aula. A aprendizagem das convenções da escrita
ocorreria damesma forma, evitando-se o ensino direto de
letras ou de palavras descontextualizadas, por exemplo.
Sendo assim, as atividades de alfabetização são pouco
dirigidas pelo professor, construindo autonomia em ações
autênticas das crianças em torno dos atos de escrever e ler.
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MetodologiadeVygotsky

Tal abordagem versa sobre as inter-
relações sociais e culturais. E, a partir
dessamediação entre pares, a criança
desenvolve funções psicológicasmais
elevadas. “As relações da criança com a
realidade, principalmente no ambiente
escolar, têm uma função crucial e
formativa no comportamento, na
linguagem e no desenvolvimento cognitivo
do aluno, assim, favorecendo um grau
mais elevado do ser social”, diz Oliveira.

Desta forma, o professor devemediar a
aprendizagem, utilizando estratégias que
levem o aluno a tornar-se independente e
que estimule o conhecimento potencial, de
modo a criar zonas de desenvolvimento a
todo omomento. O docente pode fazer isso
estimulando o trabalho emgrupos, por
exemplo, utilizando técnicas demotivação
que facilitem a aprendizagem e diminuam
a sensação de solidão do aluno.

MetodologiaPiaget—Construtivismo

“Estemétodo recorre à gênese do pensamento
infantil a fim de acompanhar sua evolução até a
fase adulta. Acredita-se que a inteligência resulta
de uma adaptação e do equilíbrio entre os
processos de assimilação e a acomodação diante de
nossas interações com omeio”, explica o professor.
Nesta abordagem, acredita-se que o conhecimento
seja construído pormeio das interações constantes
entre os fatores hereditários e as experiências
adquiridas nomeio escolar e familiar.

Na teoria construtivista, considera-se que as
crianças passam por estágios para adquirir e
construir o conhecimento. Para que ocorra um
trabalho baseado nessa abordagem, os professores
devem compreender as produções da criança e
saber respeitá-las, vendo-as como construções
genuínas, indicadoras de progresso e não de erros
— são os chamados “erros” construtivos. Desafios
devem ser criados para alunos em contextos que
façam sentido para eles, a fim de estimular a
criticidade, a pesquisa, a discussão e o debate.

Saibamais
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Transição
ao ensino
médio
O ingresso na última etapa da
educação básica é repleto de anseios
e de expectativas. Analisar o modelo
pedagógico é importante

» AUGUSTO FERNANDES
»MARIANAMACHADO

O
ingresso no ensino mé-
dio oferece aos jovens o
desafio de encarar a con-
clusão da educação bá-

sica e os últimos anos escolares.
A fase de transição do 9º ano do
ensino fundamental para a nova
etapa é cercada de sentimentos
de ansiedade, receios e expecta-
tivas, especialmente, quando
acompanhado da mudança de
colégio. Especialistas aconse-
lham o diálogo entre família e
escola para facilitar o processo
de adaptação.

“O primeiro momento é ex-
plicar o que é o ensino médio.
Com o modelo remoto, talvez
seja preciso ainda mais cuidado,
como aplicar atividades de inte-
ração para dar um sentimento
de pertencimento ao aluno”,
avalia o especialista em educa-
ção básica Cleyton Hércules
Gontijo, professor do Departa-
mento de Planejamento e Admi-
nistração da Universidade de
Brasília (UnB).

Ele destaca a importância de
uma compatibilidade entre o
modelo pedagógico oferecido e
o estilo de aprendizado do estu-
dante. “Às vezes, a instituição
acha que olimpíadas e competi-

ções são elementos de estímulo,
mas, para alguns, isso gera es-
tresse e frustrações que impe-
dem o sucesso escolar. Os pais
precisam estar atentos para ver
se o estilo do estudante combina
com aquela escola, porque não
vale a pena insistir em algo que
não é compatível.”

Para a vendedora Daniela Sil-
va, 36 anos, a escola precisa ter o
cuidado de fazer com que a pas-
sagem da filha Letícia Souza, 14,
prestes a iniciar o 1º ano do ensi-
no médio, pela última etapa do
ensino básico, seja um processo
sem traumas ou decepções. “Es-
pero que o colégio seja um facili-
tador e que tenha profissionais
treinados a orientar os estudan-
tes a se decidirem sobre o que
eles vão querer para o futuro, so-
bretudo, porque esse é o mo-
mento mais importante para a
vida de um adolescente”, opina.

Para a jovem, outro ponto
importante é que a escola apre-
sente à família um planejamen-
to para todo o ano letivo, princi-
palmente, por conta da pande-
mia da covid-19, para que os es-
tudantes saibam, desde o início,
como os conteúdos serão apli-
cados e o que o colégio prevê co-
mo metodologias de ensino.

“Se a escola ficar só com as
aulas on-line, é preciso pensar

até que ponto isso é favorável,
pois muitos alunos sofrem com
as plataformas virtuais e têm
perdas no aprendizado. Dessa
forma, creio que o colégio não
pode deixar de lado o reforço
com esses estudantes, afinal, es-
ta é uma transição entre ensinos
crucial para nossas vidas. Por-
tanto, se a instituição quer que
todos cheguem realmente pre-

parados para o ensino médio,
tem de garantir que vai oferecer
os meios necessários para os
que estão com mais dificulda-
de”, observa.

A reflexão de Letícia pesou
para a família definir onde ela
vai estudar em 2021. Entre sair
do colégio em que está atual-
mente, em Taguatinga, no qual
ela tem um amparo reforçado
de professores e colaboradores,
e ir para outra instituição com
um perfil totalmente distinto, a
adolescente optou por não tro-
car de escola.

“Foi uma escolha difícil, mas
que serviu para me ajudar com o
processo de amadurecimento
que a entrada no ensino médio
traz. Vou enfrentar muitos desa-
fios, mas creio que isso é o que
torna a vida uma coisa divertida.
Todo o meu esforço nos próxi-
mos três anos será recompensa-
do lá na frente. Essa experiência
pode me garantir muitos resulta-
dos favoráveis no futuro”, prevê.

Revisão

Com a perspectiva de come-
çar o próximo ano letivo ainda
diante das limitações impostas
pela covid-19, instituições de
ensino se preparam para traba-
lhar revisões de conteúdo no

contraturno. É o caso do colégio
Seriös, na Asa Sul.“Vamos entrar
em 2021 com a preocupação de
ressignificar conteúdos, pré-re-
quisito para que os alunos pos-
sam cursar o novo ano com
maior tranquilidade”, destaca o
diretor pedagógico NeiVieira.

Ele explica que, como a esco-
la utilizava ferramentas de tec-
nologia, a adaptação ao ensino
híbrido ocorreu com facilidade.
“Os meninos passaram a ter au-
las gravadas, lives e conteúdo
disponível em plataforma on-li-
ne. Colocamos as coisas de for-
ma gradativa, e os estudantes de
ensino médio rapidamente se
acostumaram.”

A escola também vem traba-
lhando formas de amenizar a
pressão sentida pelos adoles-
centes quanto às provas de vesti-
bular. Equipes de pedagogos e
psicólogos conversam com as
turmas e, em casos necessários,
agendam sessões individuais
com alunos e familiares.

“Tem hora que vale a pena
parar a aula e se dedicar a ouvir
os anseios dos alunos e o que os
preocupa. Por meio de aulas e
resolução de provas, eles vão
vendo que, apesar do distancia-
mento, o conteúdo foi bem si-
mulado e esse é um grande dife-
rencial”, afirma.

Os pais precisam
estar atentos para
ver se o estilo do

estudante combina
com aquela escola,
porque não vale a
pena insistir em
algo que não é
compatível”

Cleyton Hércules Gontijo,
professor da

Universidade de Brasília

Os pais de Letícia Souza
ouviram a jovem antes de
decidirem que ela
continuaria na escola atual
durante o ensinomédio
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ESTÚDIO DE PRODUÇÃO DE CONTEÚDO PARA ESTRATÉGIAS DE COMUNICAÇÃO DE MARCAS.

Firmes na missão de
preparar cidadãos
para o mundo

Com educação
humanista, Colégio
Seriös forma alunos
para enfrentarem os
desafios do século 21
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A rotina pedagógica une con-
teúdos programáticos, relações
humanas e aulas de Arte, Cultu-
ra e Tecnologia (ACT). As disci-
plinas de atividades circenses,
gastronomia, música, artes vi-
suais, artes cênicas, esportes,
pensamento computacional,
moda, marcenaria, cinema e fo-
tografia têm como principal ob-
jetivo desenvolver habilidades
necessárias para o século 21 e
também promover ferramentas
para a sobrevivência e a supera-
ção em situações cotidianas ou
adversas. Nossos alunos são re-
pertoriados para que se tornem
seres humanos bem resolvidos,
conscientes do papel na socie-
dade, na família e na vida.

Com uma carga horária de in-
glês estendida e turmas nivela-
das, as aulas são todas ministra-
das em inglês e o planejamento
tem foco na pedagogia de proje-
tos. Com isso, nossos alunos não
precisam recorrer a uma escola
de idiomas, e quanto antes in-
gressarem no Seriös, mais cedo
também alcançam a segurança e
o domínio do inglês para conver-
sação. Há ainda a possibilidade
de aplicação de teste para certifi-
cação da língua, pois a escola é
um centro aplicador de teste de
proficiência de Cambridge.

Com o currículo já reformula-
do de acordo com a Base Nacio-
nal Comum Curricular (BNCC),
a proposta pedagógica na Edu-

cação Infantil trabalha com os
campos de experiência, desen-
volvendo habilidades importan-
tes para a faixa etária e garantin-
do os seis direitos de aprendiza-
gem: conviver, brincar, partici-
par, explorar, expressar e conhe-
cer-se. Os conteúdos, por sua
vez, são integrados com ativida-
des de arte, cultura e tecnologia.
O objetivo é que o aluno chegue
ao 1º ano do Ensino Fundamen-
tal com as metas alcançadas no
preparo para a alfabetização,
mas sem deixar de ser criança
enquanto aprende.

Nos anos iniciais
do Ensino Funda-
mental, os alunos
ampliam conheci-
mento em habilida-
des trabalhadas tan-
to nas disciplinas
convencionais quan-
to nas aulas de ACT.
No 1º Ano, os estu-
dantes são envolvi-
dos no processo de
alfabetizaçãoe,àme-
dida em que vão desenvolvendo
as competências leitora e escrito-
ra, são estimulados ao cresci-
mento e segurança. Uma das es-
tratégias é o trabalho com a escri-
ta e/ou rescrita de textos. No 2º
semestre (feita a transposição da
letra caixa alta para a cursiva) é
criado um livro também ilustra-
do por eles e a coletânea é cha-
mada de“Escrevendo como gen-
te grande”, o lançamento é em
grande estilo com direito à noite
de autógrafos para familiares e

convidados. No 2º ano, há am-
pliação dos conteúdos – curricu-
lares e adicionais, da promoção
da autonomia e da formação de
hábitos e atitudes. Nas turmas do
3º,4ºe5ºanos,apropostaprosse-
gue e a densidade de conteúdos
aumenta paulatinamente.

Os alunos vão crescendo,
mas os valores que fundamen-
tam a base do Colégio Seriös
permanecem no dia a dia: o
compromisso de formar cida-
dãos autônomos e participati-
vos; o respeito às particularida-
des de cada indivíduo, auxi-

liando-o nas melho-
res escolhas; a resi-
liência para adaptar-
se às mudanças, su-
perar obstáculos e
aprender com as si-
tuações adversas; a
integridadepara hon-
rar seus compromis-
sos e se responsabili-
zar por seus atos; e a
inovação, que faz o
Seriös promover o

novo, baseando-se nas melho-
res e mais atuais práticas nacio-
nais e internacionais que con-
textualizam os alunos e os tor-
nam prontos para atuar em alto
nível. A relação dialógica e a vi-
são humana são a nossa garan-
tia de que aqui, os alunos não
são apenas um pedaço de carne
com número de matrícula, mas
seres em pleno e constante de-
senvolvimento e que represen-
tam a maior preciosidade para
àqueles que o amam.

Apresentado por:

U
m lugar onde a criança se
sente à vontade para
aprender. Este é o Colé-
gio Seriös, uma institui-

ção que proporciona educação
humanista, na qual se respeita o
aprendizado, a participação e o
desenvolvimento de cada aluno.
Tudo isso baseado em uma tría-
de: estudantes, escola e pais,
pois assim colaboram na trans-
formação de jovens em cidadãos
preparados para o mundo.

Para cumprir sua missão de
desenvolver habilidades so-
ciointelectuais, formando inte-
gralmente cidadãos conscien-
tes de suas escolhas, o Colégio
Seriös oferece uma proposta
pedagógica interdisciplinar e
contextualizada. Nela, o estu-
dante é preparado de acordo
com o estágio de desenvolvi-
mento de cada fase, formando-
o em sua totalidade: cognitivo,
afetivo, emocional, físico e so-
cial. Assim, constrói-se uma ba-
se diversificada e rica para ven-
cer obstáculos e conquistar os
seus objetivos na vida.

Para aplicar esse método de
ensino integral, o Colégio Seriös
conta com uma equipe pedagó-
gica qualificada. Da Educação
Infantil ao 5º ano (Ensino Fun-
damental), dois professores es-
tão constantemente em sala de
aula para dar todo o suporte e
cuidados necessários às crian-
ças. Isso torna mais fácil a me-
diação no que diz respeito à con-
teúdo, rotina, logística e mesmo
situações conflituosas.

Quer fazer um tour
virtual pelo Colégio
Seriös, na SGAS 902?
Então é só acessar
o QR Code.

Para sabermais sobre o Colégio Seriös, acesse: [ https://colegioserios.com.br ]

Bento Viana/Divulgação Seriös
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»MARIANAMACHADO

As escolas brasileiras têm até
2022 para implementar a Base
Nacional Comum Curricular
(BNCC) para o ensino médio.
Com as novas diretrizes, homo-
logadas em 2018, esses estudan-
tes terão organização curricular
de três mil horas ao longo de três
anos, divididas em duas partes
indissociáveis: formação geral
básica e itinerários formativos.

A primeira parte é compos-
ta pelas competências e habili-
dades da BNCC, organizadas
dentro das áreas de conheci-
mento — linguagens, matemá-
tica, ciências da natureza, ciên-
cias humanas e sociais aplica-
das —, enquanto a segunda
tem como objetivo a amplia-
ção das aprendizagens nas
áreas do conhecimento ou
educação profissional técnica.

Segundo o Ministério da Edu-
cação, o objetivo é promover a
elevação da qualidade do ensino
no país por meio de uma refe-
rência comum obrigatória para
todas as escolas de educação bá-
sica, respeitando a autonomia
assegurada pela Constituição
aos entes federados e às escolas.

Até lá, as instituições de ensi-
no se preparam. Para Eli Guima-
rães, diretor pedagógico do colé-
gio Sigma, 2021 será um ano di-
fícil, em que as escolas conti-
nuarão a lidar com os desafios
de manter a qualidade de ensino
durante a pandemia, enquanto
se preparam para estabelecer o
novo ensino médio. “Você tem
um modelo de escola morrendo,
e outro nascendo”, avalia. “Há
três anos, estamos fazendo uma
série de cursos e estudos para
compreender o que a BNCC per-

mite. Para o próximo ano, esta-
mos desenhando a escola, quais
caminhos e opções”, explica.

Ainda não há previsão de ofe-
recer cursos técnicos, mas o as-
sunto será debatido. “A escola
tem de se reinventar e entender
que tem caminhos a trilhar. É
possível ter a área técnica, mas
as famílias estão interessadas
nisso?”, questiona o diretor. “Te-
mos três grandes desafios pela
frente: aprimorar a escola on-li-
ne, fazer a implementação efeti-
va da nova escola, com as habili-
dades exigidas, e conviver com
esse momento de mudança. O
antigo está findando, e os alunos
precisam ter contato com pelo
menos parte do que vem aí.”

Preparação

Geovana Ramalho, 14 anos,
prepara-se para o novo método
da última etapa do ensino bási-
co. Em 2021, no 1º ano do ensino
médio, ela ainda terá aulas no
formato tradicional. De qual-
quer forma, já foi consultada pe-
la escola em que estuda, o Sesi
de Taguatinga, sobre qual itine-
rário formativo quer cumprir a
partir de 2022, quando a meto-
dologia passará a ser aplicada na
instituição, e optou pela área de
ciências da natureza.

“É uma vertente com a qual
eu me identifico. Como ainda
nãodefiniqualcursovoufazerna
universidade, acho que isso pode
me ajudar a tomar uma decisão
ou até mesmo mostrar um cami-
nho sobre qual profissão eu que-
ro para o meu futuro”, acredita.

Pai de Geovana, o consultor
em telecomunicações Carlos Sa-
darque, 42, acredita que a nova
fórmula de ensino médio pode
tornar a filha mais independente.

A fase de mudanças no ensi-
no médio, contudo, preocupa
especialistas. Para a professora
da Faculdade de Educação da
Universidade de Brasília (UnB)
Edileuza Fernandes Silva, os
maiores desafios, principalmen-
te na rede pública, estão ligados
à infraestrutura.“Temos, no Bra-
sil, uma estrutura física e tecno-
lógica muito precária em relação
a laboratórios de tecnologia, de
ciências, e quantitativo de salas
de aula”, avalia.

A professora destaca a neces-
sidade de se vencer a evasão es-
colar antes de haver uma altera-
ção no sistema. “Não se pode
atribuir a responsabilidade ape-
nas ao estudante. Inúmeros fato-
res contribuem para que isso
aconteça: muitas reprovações,
questões sociais e econômicas”,
elenca. “O momento é de os ges-
tores das escolas, secretarias de
Educação e universidades pensa-
rem alternativas para resolver os

Adaptações
curriculares

Temos três grandes
desafios pela

frente: aprimorar a
escola on-line, fazer

a implementação
efetiva da nova
escola, com as

habilidades
exigidas, e conviver
com esse momento

de mudança

Eli Guimarães,
diretor pedagógico do Sigma

problemas de aprendizagem que
ficarão com o ensino on-line.”

Coordenadora de políticas de
ensino médio do Instituto Uni-
banco, Rita Jobim acrescenta
que será necessário aprimorar a
formação dos professores, que
terão de deixar de lado um mo-
delo de ensino em que são os
“protagonistas” para dar vez a
um método em que o estudante
é o personagem principal. “O es-
tudante precisará ser orientado
a desenvolver pensamento críti-
co, autonomia, preocupação so-
cial, autoestima e outras compe-
tências, algo que nunca esteve
acostumado. Isso vai levar tem-
po para funcionar, não será de
uma hora para outra.”

Além disso, ela alerta que os
exames de admissão para as uni-
versidades terão de sofrer altera-
ções. Como os alunos vão trilhar
um caminho específico ao esco-
lher determinado itinerário, não
é justo que os vestibulares sejam
formulados com questões de
matérias de outras áreas. “É im-
prescindível que o Enem (Exa-
me Nacional do Ensino Médio) e
os vestibulares se adéquem à
BNCC”, pondera.

Desafios
à vista

“É ela quem tem a responsabili-
dade de escolher o futuro que
quer. E, como já definiu qual área
quer seguir, pode ter uma decisão
mais acertada do que quer estu-
dar na universidade”, observa.

Geovana Ramalho sabe que fará uma
universidade na área de ciências da
natureza: apoio do pai, Carlos Sadarque,
para trilhar o caminho escolhido



Entrevista

Júlio Furtado, psicopedagogo e doutor em ciências da educação

Ao lidar comoensinomédio,
principalmentena fasede tran-
siçãodo fundamentalparao1º
ano, quais sãoasprincipais
preocupaçõesdos jovens?

Todo jovem concluindo o
ensino fundamental e indo pa-
ra o ensino médio, geralmente,
está pressionado de alguma
forma para a escolha profissio-
nal. É típico da idade. Por volta
dos 15 anos, escuta cobranças
sobre o que está pensando da
vida. Essa pressão é ampliada
pelo fato de enxergar no Enem
ou no vestibular um portal pa-
ra o sucesso. O ensino médio é,

naturalmente, redentor, por-
que, como é o último segmen-
to da educação básica, o aluno
precisa consertar tudo o que
deu errado para trás. A gente
verifica um altíssimo nível de
evasão, porque o jovem não
aguenta a pressão.

Comotornar esseperíodo
de transiçãoalgomais fácil,
especialmentequando
éprecisomudardeescola?

A maneira de abrandar é a
escola ser definida com a maior
antecedência possível. Aconse-
lho pais a escolherem a escola

comosfilhos, visitaremeinicia-
rem a aculturação o quanto an-
tes. As escolas estão perceben-
do que é um processo necessá-
rio. Algumas promovem cursos
deadaptaçãoaoalunoquecon-
firma a matrícula para, quando
chegar no ano seguinte, não ser
mais algo tão novo. Isso ajuda a
amenizar o impacto.

Comoaliviar apressãode
escolherumaprofissão?

O alívio do impacto é cultu-
ral.Temavercomalíviodapres-
são que sofre da família e até da
escola. Dizer que ele não está

fazendo a escolha da vida, para
não encarar aquilo como algo
que vai definir o destino, e, sim,
como um caminho. Aos 17 e 18
anos, o adolescente pode achar
um caminho profissional baca-
na, mas ele tem todas as portas
abertas para novas possibilida-
des que vão surgir a partir da
primeira profissão. Precisa en-
tender que uma escolha profis-
sional é um primeiro passo.

Apandemiacontribuiupara
aumentar essasangústias?

O aluno do ensino médio
desenvolveu ansiedade gran-

de com relação à própria in-
certeza que tem diante de coi-
sas que eram certas: data do
Enem, como vai ser a prova.
Tudo hoje é uma grande inter-
rogação. É como se ele passas-
se por um processo de fecha-
mento de uma etapa que, em
plena pandemia, fica compro-
metido. Tenho visto bastantes
jovens prestes a entrar no ensi-
no médio se sentindo desani-
mados. Há um comportamen-
to de desânimo por imaginar
mais um ano letivo estudando
remotamente, de forma híbri-
da e cheio de incertezas.
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Perspectivas
para 2021
O próximo ano chegará sem respostas
claras com relação à pandemia.
O CCoorrrreeiioo ouviu especialistas, pais e
alunos para saber que cuidados tomar

» AUGUSTO FERNANDES
» TAINÁ SEIXAS

A
falta de uma resposta a
curto prazo contra a co-
vid-19 no Brasil deve pro-
longar os efeitos da pan-

demia até meados de 2021, o
que vai impactar no início do
próximo ano letivo no Distrito
Federal. Assim, a tendência é
que o ensino remoto siga em vi-
gor no calendário escolar e que a
volta das atividades presenciais
ocorra de forma escalonada,
com o rodízio de estudantes nos
colégios e a adoção de outras
medidas de prevenção à disse-
minação do coronavírus.

Para quem tem filhos, a preo-
cupação diante desse cenário é
de como as escolas conseguirão
garantir a segurança de crian-
ças e adolescentes. Tão impor-
tante quanto isso, os pais refle-
tem sobre o que os colégios fa-
rão para acolher os alunos de
volta, caso da cafeicultora Cris-
tiane Zancanaro, 43 anos, mãe
de Felipe, 7, Bruno, 10, e Luca,
13, que estão em séries distintas
do ensino fundamental.

No último mês, os três co-
meçaram o processo de retorno
à escola, mas ainda encontram
dificuldades para se adaptar
novamente à velha rotina. Se-
gundo a mãe, o esquema de ro-
dízio acaba por confundir os
meninos, que já tinham conse-
guido se adaptar às aulas vir-
tuais e agora têm de se dividir

entre ir para o colégio e ficar em
casa. Como em 2021 também
será assim, ela diz que o supor-
te da instituição de ensino será
fundamental para que ninguém
saia prejudicado.

“Acredito que será importan-
te a escola ter uma preocupação
com esse aspecto mais emocio-
nal. É essencial fazer um acom-
panhamento nesse sentido, seja
dentro da grade horária, seja
com atividades fora de aula. Às
vezes, as crianças só precisam

instituições de ensino seguirem
daqui para a frente. Mãe de Ga-
briel Borja, 10, a jornalista Fa-
biana Borja, 43, acredita que is-
so pode ser um ponto positivo
para o filho, que está no 4º ano
do ensino fundamental. “A pan-
demia forçou mudanças neces-
sárias, e não podemos retroce-
der. A educação nunca mais vai
ser a mesma coisa, e quem in-
sistir em voltar para o ponto de
onde parou, cometerá um gran-
de erro”, comenta.

Para Fabiana, a partir de ago-
ra, escola e família terão de an-
dardemãosdadascadavezmais.
“Muitos pais foram convidados
a participar do processo de
aprendizagem dos filhos como
nunca participaram, e acho que
a escola não pode perder a opor-
tunidade de mantê-los ativos na
educação desses jovens, de mos-
trar que eles precisam participar
verdadeiramente.”

Entrevista

ÂngelaMathylde
Soares,professora,
pedagoga, psicopedagoga,
psicanalista. É conselheira
nacional da Associação
Brasileira de
Psicopedagogia (ABPP)

As escolas devemoferecer
acolhimento psicológico
para estudantes
e professores?

Isso já existe. Para os pro-
fessores, são as aulas de ca-
pacitação, de informação e
reuniões, com coordenação.
Com as crianças, a mesma
coisa. Chegada na escola,
acolhimentos, conhecer o
professor, isso tudo já exis-
tia. A questão é: mediante
essa novidade, precisa ha-
ver uma acolhida mais sis-
tematizada? Se houver pro-
fessor fatigado porque está
trabalhando três vezes mais?
Porque uma coisa é você ir e
dar a sua aula, outra, é pre-
parar, gravar aula, se ficou
bom, ou não ficou bom, se
grava de novo, se vai pesqui-
sar. Toda essa situação re-
quer muito envolvimento.

Qual o legado da pandemia?
A educação realmente

não será a mesma. A educa-
ção agora está repensando
essa questão da aprendiza-
gem. Ela é para todos, mas a
aprendizagem é individuali-
zada. A forma como eu
aprendo não é a forma como
você aprende e, nesse mo-
mento, as pessoas, os labo-
ratórios, os pesquisadores
têm batido muito nisso, em
uma necessidade de uma
metodologia individualiza-
da para cada um. Então, a
pandemia trouxe um repen-
sar, uma reflexão sobre o que
é escola para todos e o que é
a aprendizagem de cada um.

FabianaBorja,mãedeGabriel, dizqueospais foramchamados
aparticipardaeducaçãodos filhos como jamaisaconteceu

de um pouco de atenção para se
sentirem mais acolhidas, e isso
faz toda a diferença”, opina.

De acordo com Adjanira Bor-
ges, mestre em educação pela
Universidade Católica de Brasí-
lia, “o professor tem de ser sen-
sível à altura de fazer uma boa
revisão dos pontos mais rele-
vantes do conteúdo de 2020 e,
depois, introduzir o conteúdo
de 2021”. “A partir dessa avalia-
ção diagnóstica, o professor sa-
berá em quais aspectos o aluno
tem alguma defasagem e pode-
rá melhorar isso. Se as escolas
não tiverem essa consciência, o
aluno pode acumular um mon-
te de matérias e não conseguir
assimilar nada.”

Mudanças

As alterações induzidas pela
pandemia também mostraram
um caminho diferente para as

Acredito que será
importante a escola
preocupar-se com o
aspecto emocional.
É essencial fazer um
acompanhamento

nesse sentido,
seja dentro da
grade horária,

seja com atividades
fora de aula

Cristiane Zancanaro,
cafeicultora, mãe de três filhos
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A
s aulas virtuais só conti-
nuarão no próximo ano
caso o Ministério da
Educação homologue

uma resolução aprovada em
outubro pelo Conselho Nacio-
nal de Educação (CNE), que au-
torizou a oferta do ensino pela
internet por parte de escolas
públicas e privadas até o fim do
ano que vem. Até o início desta
semana, a pasta ainda não ha-
via se decidido sobre o texto,
apesar de o CNE ter pedido ur-
gência há mais de dois meses.

De todo modo, o diretor do
Colégio Marista da Asa Sul, Rony
Ahlfeldt, baseou-se no parecer do
conselho para definir os planos
para 2021 e explica como a insti-
tuição traçou uma estratégia con-
siderando justamente o bem-es-
tar dos alunos. Como haverá uma
escala alternada de quais dias os
estudantes devem ir à escola e
quais eles devem ficar em casa,
uma equipe de apoio específica
para ajudar os jovens a se adaptar
a essa separação foi formada.

“Vamos tratar 2020 e 2021 co-
mo se fossem um ano só. O que

entendermos que não for essen-
cialparaosestudantes,vamosre-
tirar do currículo. O que ficar de
aprendizagem não cumprida em
2020, trabalharemos em 2021 co-
mo atividade de contraturno. O
aluno vai ter uma série de meto-
dologias para resgatar esses pon-
tos”, afirma.

Segundo ele, a excepcionali-
dade causada pela pandemia
modificou a relação da escola
com alunos e família, e isso é o
que mais vai pesar para as deci-
sões do colégio daqui em dian-
te. “Aprendemos a estreitar o
diálogo e, principalmente, a
trabalhar melhor com as tecno-
logias educacionais, empode-
rando alunos e professores.
Sem dúvidas, isso mudou a nos-
sa percepção sobre o processo
avaliativo. Cada vez mais, va-
mos abrir mão dos métodos
mais tradicionais”, garante.

Opção

A arquiteta Caroline Baylo,
28 anos, mãe de Henrique, 14,
que estuda no Leonardo da
Vinci da Asa Sul, considera im-
portante reforçar o conteúdo

Volta ao
presencial
em debate
Continuação das aulas on-line depende de homologação
do Ministério da Educação. Enquanto isso, escolas se
adaptam para receber estudantes com segurança

os estudantes, logo no início das
aulas, para identificar o que real-
mente foi absorvido. Isso é im-
portante, pois o aprendizado
durante a pandemia não foi uma
coisa uniforme. Portanto, acho
fundamental a escola com-
preender a demanda individual
de cada aluno.”

Arthur Sanjad, 14 anos, que
cursa o 9º ano do ensino fun-
damental no Marista João Pau-
lo II, espera que as mudanças
no processo educacional for-
çadas pela pandemia façam
com que os professores pen-
sem em métodos diferentes de
transmitir conhecimento.

“Não podemos dar um passo
para atrás. Na minha opinião, os
professores terão de trazer novas
metodologias para as aulas, para
que os estudantes tenham dife-
rentes perspectivas para um
mesmo assunto”, diz.

Para ele, como deve demorar
para que a rotina das escolas vol-
te ao normal, essa mudança de
comportamento se torna im-
prescindível.“Presencialmente, é
muito mais fácil para o aluno
aprender.Comoaindaestaremos
longe, acho que necessitaremos

desse apoio para não perder
tanto conteúdo.”

Balanço

Álvaro Domingues, do Sindi-
cato dos Estabelecimentos Par-
ticulares de Ensino do Distrito
Federal (Sinepe/DF), avalia que
a retomada do ensino presen-
cial no segundo semestre deste
ano mostrou a competência
das escolas privadas para man-
ter a segurança da comunidade
escolar. Com isso, o número de
estudantes que frequentam
presencialmente as aulas au-
mentou no fim do ano.

“Esse, provavelmente, vai ser
o principal desafio das escolas.
Estabelecer aquele limite de um
contingente escolar, de um nú-
mero de estudantes na escola
que seja adequado do ponto de
vista de profilaxia, de segurança
sanitária, e do número que deve
ficar em casa, com rodízio, com
mais de um tipo de configura-
ção pedagógica”, considera Ál-
varo, que reforça as três princi-
pais premissas para o momen-
to: distanciamento, uso de más-
caras, a limpeza das mãos.

Aprendemos a
estreitar o diálogo
e, principalmente,
a trabalhar melhor
com as tecnologias

educacionais,
empoderando

alunos e
professores”

Rony Ahlfeldt,
diretor do colégio Marista Asa Sul

dos estudantes, visto que o pe-
ríodo longe do ambiente escolar
impactou no aprendizado dos
jovens.Oadolescente,porexem-
plo, sentiu bastante dificuldade
em matemática. “A promessa da
escola dele é fazer um teste com

A arquiteta Caroline Baylo considera
importante que o filho, Henrique, tenha
reforço do conteúdo no próximo ano
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Cuidados para o retorno

Veja as precauções necessárias para a retomada às aulas presenciais no próximo ano:

✓ Estimular o uso frequente de máscaras
entre alunos, professores e colaboradores
da escola;

✓ Em sala de aula, impor um distanciamento
de 1,5 metro a 2 metros entre as cadeiras de
cada estudante;

✓ Incentivar os alunos a lavarem as mãos
com água e sabão. Se não for possível, pedir
que cada um tenha o próprio
recipiente de álcool em gel;

✓ Instruir os estudantes a não frequentar as
dependências da escola caso estejam com

sintomas ou sinais sugestivos da covid-19
ou de outra síndrome gripal;

✓ Limitar a quantidade de alunos por sala de
aula considerando as dimensões
de cada espaço;

✓ Preparar cartazes informativos
com as normas a serem
seguidas pelos estudantes;

✓ Fiscalizar as regras estabelecidas pela
direção do colégio, a fim de garantir o
cumprimento das recomendações e a
segurança de todos.

FFoonnttee:: Alexandre Naime, chefe da Infectologia da Universidade Estadual
Paulista (Unesp) e consultor da Sociedade Brasileira de Infectologia (SBI).
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Preocupação
com as emoções

Próximo ano ainda será de
incertezas. Escolas e famílias
devem se adaptar ao novo
normal, que promete
prolongar a hibridez do ensino

» TAINÁ SEIXAS

O
isolamento social afetou
não apenas a aprendiza-
gemdosjovens,mastam-
bém o desenvolvimento

emocional, psíquico, social e físi-
co dos estudantes. Depois de me-
ses longe das salas de aula, mui-
tos retomaram o ensino presen-
cial há pouco e alguns, só retor-
narão no ano que vem. Por isso, é
importante dar especial atenção
às emoções dos estudantes.

“Somos seres sociais e, as-
sim, estar nas escolas faz com
que os estudantes estejam inse-
ridos num mundo de aprendi-
zagens que transcendem os
conteúdos dos livros e lousas,
que vão para o desenvolvimen-
to de se viver em sociedade, fa-
zer amigos, reconhecer compe-
tências e valores, entre outras
situações essenciais à vida”, de-
fine o educador Tiago Aquino.

Tendo isso em vista, ele defen-
de que as escolas precisam traba-
lhar, além da educação, com a as-
sistência social e saúde. É neces-
sária uma avaliação diagnóstica
dos estudantes e acompanha-
mento do aprendizado e de suas
necessidades, sejam elas educa-
cionais, sejam socioemocionais.
Atenção especial aos professores
também é necessária neste pe-
ríodo de excepcionalidade (leia
mais nas páginas 30 e 32).

“Cada criança, ao chegar à es-
cola, jácarregaemsiumahistória
e experiências sobre o mundo. A
adaptação e o acolhimento são
necessários, estão inter-relacio-
nados e devem ser priorizados
nesse momento. A adaptação é
trazer as novas relações, limites e

regras para a nova escola e o aco-
lhimento consiste em fazer a
criança se sentir bem, segura,
amadaeprotegidananovaestru-
tura, valorizando a socialização e

as trocas entre educadores e
crianças”, explica o especialista.

Ele defende que atividades
extracurriculares são de funda-
mental importância no proces-
so de ensino-aprendizagem e
devem ser mais estimuladas pe-
la escola e pais neste momento.
“Não acredito que essa ação vá
suprir o que não foi aprendido
em 2020, mas, sim, pela bem va-
lia no desenvolvimento integral
do sujeito”, ressalta.

Aprendizados

Os dois filhos de Alexandre
Arci, 40 anos, estudam no Maris-
ta João Paulo II. Alexandre Jú-
nior, 12, e Mariane, 9, voltaram
às atividades presenciais das es-
colas em outubro, quando a fa-
mília percebeu a curva de casos
da covid-19 diminuindo. O as-
sessor de investimentos relata
que os filhos ficaram entristeci-
dos com o isolamento social,
iniciado em março com a sus-
pensão das aulas presenciais.

“Passado o primeiro mês e a
indeterminação da volta, trouxe
uma certa ansiedade e tristeza a
eles, por não poderem confrater-
nizar com os amigos no dia a dia.
Eles tiveram de fazer uma adap-
taçãodopresencialparaovirtual.
Acho que todas as famílias tive-
ram uma certa dificuldade de
adaptação, estrutura física, inter-
net e organizações, mas, depois
de uns dois ou três meses, come-
çaram a rotina”, conta o pai.

Pisar na sala de aula e rever
os amigos foi muito importante
para os dois, relata Alexandre.
“É como uma plantinha que
volta para o Sol, é a reflexão que
a gente tem. Eles estão mais
tranquilos do que estavam an-
teriormente. De estar presente,
socializando com os amigos, a
gente percebe uma alegria mui-
to intensa e uma disposição de
acordar e ir para aula. Eles co-
meçaram a valorizar mais a ro-
tina, ter os compromissos, estar
na escola. Neste sentido, esse
cenário foi positivo para eles.”

Acolhimento

CCoonnffiirraa ddiiccaass ppaarraa aa
rreeaaddaappttaaççããoo ddaass eessccoollaass àà
rreettoommaaddaa ddaass aauullaass pprreesseenncciiaaiiss::

✓ Realize reuniões com os pais a
fim de apresentar os novos
caminhos, protocolos e
organização da retomada.

✓ O acolhimento deve ser
realizado todos os dias pelos
educadores responsáveis.

✓ Paramuitas crianças, o uso de
objetos transicionais pode ser
interessante nessa fase, como
cobertores, ursinhos e outros.

✓ Incentive o brincar em todas
as suas esferas, como uma
experiência criativa.

✓ É essencial que os educadores
incentivem as crianças a
expressarem seus
sentimentos.

✓ Ofereça colo e acalanto nos
momentos de choro e de
insegurança da criança.

✓ Os espaços ao ar livre e os
cantos lúdicos da escola
podem ser lugares de
acolhimento e incentivo ao
sorriso e à paz.

✓ Inicialmente, organize
atividades já conhecidas das
crianças, despertando a
memória afetiva.

✓ Tenha atitude positiva e
exponhamensagens de boas-
vindas em toda a escola.

FFoonnttee:: Tiago Aquino

Os filhos deAlexandre
Arci, Alexandre Júnior e
Mariane, voltaramàs
aulas presenciais comas
medidas de segurança
necessárias

Cada criança, ao
chegar à escola,
já carrega em si
uma história e
experiências

sobre o mundo.
A adaptação e o
acolhimento são

necessários, estão
inter-relacionados

e devem ser
priorizados nesse

momento

Tiago Aquino, educador

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press
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Diálogo: a chave
para a readaptação
» TAINÁ SEIXAS
»MARIANANIEDERAUER

A
educação se transfor-
mou no decorrer deste
ano e, para acompanhar
as mudanças, é impor-

tante que pais, filhos e a escola
alinhem as experiências e ex-
pectativas, para que esta evolu-
ção ocorra de forma fluida, de-
fendem especialistas.

A psicóloga escolar Carolina
Bauchspiess, que atua na Co-
munidade de Aprendizagem e
na Escola Classe 3 do Paranoá,

explica que as famílias e as esco-
las precisarão de paciência e de
muita conversa para esse novo
contexto de readaptação, desta
vez, uma preparação à volta as
aulas presencial. “O diálogo vai
ser essencial nesse momento,
não só dos pais com os filhos,
mas das escolas também. Esta-
mos passando por um marco
histórico. Toda a significação
desse momento será muito im-
portante”, afirma.

“Não tem como as escolas
chegarem e já começarem com
conteúdo, será um momento de

reencontro, em que a escuta se
tornará fundamental, já que ca-
da família terá vivido uma histó-
ria”, acrescenta. “O ensino re-
moto não é uma escolha, é uma
necessidade desse momento
que está posto. As crianças de-
vem estar morrendo de sauda-
des umas das outras”, observa a
psicóloga. Por isso, as famílias
deverão não só orientar sobre
os protocolos sanitários a serem
seguidos, mas, também, permi-
tir o contato, as brincadeiras,
para que elas possam matar a
saudade de maneira segura.

O diálogo pode começar com
perguntas sobre as expectativas
delas e o que elas já estão sa-
bendo sobre a retomada das
aulas. “O adulto tem o papel de
auxiliar a criança com vocabu-
lário também. Nessa conversa

aberta, ela pode falar sobre os
receios e os responsáveis, ir
nomeando algumas coisas —
medo, saudade, animação. A
gente aprende a se conhecer a
partir das outras pessoas que
convivem com a gente”, orien-
ta Carolina.

Exemplo

Fernanda Simões, 46 anos,
além de mãe da Luma que cursa
o 9º ano, é professora. Desta for-
ma, ela consegue analisar os
dois lados dessa equação, e rei-
tera a importância da comuni-
cação aberta entre pais e filhos
para uma maior absorção do
conteúdo educacional.

“É fundamental o diálogo e a
proximidade. Não afrontar, não
ficar contra. A gente detectou

muitas dificuldades no ensino,
na aprendizagem, em função de
pais e mães nem saberem o que
está acontecendo com os fi-
lhos”, avalia a professora. Ela re-
lata que Luma se adaptou bem à
nova realidade, apesar do mo-
mento adverso. Contudo, ga-
rante que o diálogo entre as
duas e o fato de ter estabelecido
um exemplo a ser seguido des-
de cedo foram elementos cru-
ciais para que a menina manti-
vesse as responsabilidades es-
colares em dia.

“Por ser professora, eu con-
segui criar nela essa questão da
responsabilidade e da impor-
tância que é o estudo para a vi-
da. Até porque ela sempre me
viu estudando muito, me viu
sempre lendo muito, me viu co-
mo um exemplo”, avalia.

Educação
que vai
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Em 2021,
um ensino de Inglês ainda mais completo no Sigma.

Uma parceria mais robusta com a Red Balloon para
trazer aos alunos mais vivências em Inglês.
Para a Red Balloon e o Colégio Sigma, ensinar Inglês não significa ensinar apenas um novo idioma. É formar
cidadãos para o mundo. Por isso, em 2021, na unidade da 606 norte, vamos oferecer uma nova proposta de Inglês
Intracurricular para crianças a partir de 3 anos, commais prática e fluência, para que elas desenvolvam habilidades
de leitura, escrita, compreensão e comunicação com autonomia e protagonismo.

Material próprio
da Red Balloon

Metodologia
exclusiva

Infraestrutura completa
e direcionada a cada faixa etária

Com mais de 50 anos de tradição, a Red Balloon destaca-se por seu portfólio
didático especialmente desenvolvido para o melhor ensino do Inglês.
Metodologias ativas, músicas, jogos, histórias e atividades relacionados ao
universo de cada faixa etária são cuidadosamente pensados para desenvolver
as habilidades de cada criança e proporcionar um aprendizado do Inglês para a
vida toda.

O melhor Inglês para o seu filho dentro da nossa escola.

AGENDE UMA VISITA



» AUGUSTO FERNANDES

A
rede pública de ensino
também quer começar
2021 com atividades pre-
senciais. Segundo a Se-

cretaria de Educação, o ano leti-
vo, previsto para ter início em 8
de março, provavelmente será
com os estudantes em sala de
aula.“A forma como isso será fei-
to, isto é, se de forma híbrida ou
não, vai depender da situação da
pandemia na ocasião. Esta deci-
são será tomada somente após
as avaliações científicas da evo-
lução da pandemia nos meses
de janeiro e fevereiro”, explicou a
pasta, por meio de nota oficial
(leia mais nas páginas 28 e 29).

A cautela do governo em de-
terminar como será a retomada
tem justificativa. Com uma se-
gunda onda de infecções e mor-
tes pelo novo coronavírus ba-
tendo à porta, o retorno de 460
mil crianças e adolescentes às
ruas do DF pode ser um risco.

Professora da Faculdade de
Educação da Universidade de
Brasília (UnB), Catarina de Al-
meida afirma que é impossí-
vel retomar as aulas nas con-
dições pré-pandemia en-
quanto não houver vacina
contra a covid-19.

Ela diz que, para garantir um
retorno presencial seguro, o
governo local teria de reestru-
turar cada escola, investindo
na contratação de mais profis-
sionais para fiscalizar o com-
portamento dos alunos, cons-
truindo mais salas de aula para

evitar aglomerações, além de
outras ações que, a princípio,
não têm previsão de acontecer.

Dessa forma, a especialista
defende que a preocupação da
secretaria seja mapear a situa-
ção de cada estudante e garan-
tir um acesso mais eficiente à
plataforma virtual de ensino.
“Muitas crianças não estão
acompanhando as aulas, so-
bretudo as de áreas rurais, mais
periféricas. A secretaria tem de
fazer esse levantamento. Ver
quantas pessoas realmente não
tiveram acesso e quem real-
mente teve condições de apren-
der e avançar e, a partir disso,
fazer um planejamento de co-
mo repor aprendizados e ga-
rantir o direito à educação da-
queles que não o tiveram em
2020”, pondera.

O secretário executivo da Se-
cretaria de Educação do DF, Fa-
bio Sousa, explica que, devido
ao ano atípico, a avaliação dos
alunos tem de ser feita de ma-
neira diferente do período pre-
sencial.“Para o nosso estudante
ser avaliado, tudo o que ele de-
senvolveu desde o início do ano
letivo, seja no presencial, seja
no decorrer do ano, nas aulas
mediadas por tecnologia, será
levado em consideração, ou se-
ja, qualquer atividade que ele
fez será levada em considera-
ção”, garante.

“A secretaria dispôs do apli-
cativo, da entrega de material
em casa e de outros meios de
comunicação com os nossos
estudantes”, completa. Conse-

Cautela na retomada
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Avaliação científica da evolução da
pandemia será determinante para
traçar o andamento do ano letivo
na rede pública em 2021

lhos de classe e equipes gesto-
ras ficarão responsáveis por
decidir sobre a situação do
aluno no fim do ano letivo de
2020, a partir dessas coorde-
nadas. Além disso, reforça
Sousa, excepcionalmente este
ano, faltas acima de 25% não
serão consideradas para re-
provação ou retenção, seguin-
do parecer do CNE.

Experiência

Na avaliação de quem teve
de se adaptar à realidade im-
posta pela pandemia, um re-
torno presencial não pode ser
feito de qualquer jeito. Como
muitas aulas virtuais não fo-
ram obrigatórias, isso refletiu
no desinteresse de alguns alu-
nos, que podem ter dificulda-
de em voltar às escolas, ou
mesmo falta de vontade.

“Há alunos que precisam de
motivação, mesmo que essa

motivação seja a obrigatorieda-
de de participar das aulas on-li-
ne. Ficamos solitários durante a
pandemia, dependendo ape-
nas de nós mesmos. Portanto,
sem estímulo, fomos muito pre-
judicados. Ficamos sem enten-
der bem os conteúdos. Para vol-
tar ao que era antes, a gente te-
ria de ter esse suporte”, opina
João Rabelo, 16 anos, morador
de Ceilândia e estudante do 2º
ano do ensino médio.

No 3º ano do ensino médio,
Laryssa Fernandes, 18, reitera
o pedido de João por mais su-
porte. Mesmo que não esteja
mais no ensino básico a partir
do ano que vem, ela espera que
os estudantes da rede pública
sejam melhor auxiliados em
comparação a 2020. “Mais da
metade dos alunos não assiste
às aulas e só se preocupa em
responder os formulários. Isso
vai acarretar em uma deficiên-
cia muito grande”, comenta.

Aluna do 3º ano do ensino
médio, Laryssa Fernandes
espera reforço para
aprendizados que não
puderam ser alcançados

João Rabelo, estudante do 2º
ano do ensinomédio, acredita
ser importantemais suporte
aos alunos durante a pandemia

Fotos: Arquivo Pessoal



No Leonardo da Vinci, o estudante vivencia proje-

tos que favorecem uma formação completa.

O Para Ser+ aprimora habilidades socioemocio-

nais de autoconhecimento, autogestão, empatia,

espírito colaborativo e resiliência, o que propor-

ciona competências de liderar as emoções, esta-

belecer metas e interagir de forma saudável.

O Ler e escrever, que prazer! aproxima os

estudantes dos livros, desde a alfabetização, de

forma efetiva e significativa, o que desperta o

prazer pela leitura, potencializa a escrita e gera

resultados acadêmicos de excelência.

O programaDa Vinci Bilíngue, ao aliar a linguís-

tica da língua inglesa a projetos diferenciados,

envolve os estudantes em questões diárias e atu-

ais, a fim de que o aprendizado venha pormeio da

experiência.

Para conhecer mais sobre esses e outros
projetos incríveis, agende uma visita!

Acesse: leonardoonline.com.br.



» SAMARA SCHWINGEL

P
ais e responsáveis que
desejam realizar ou re-
novar a matrícula dos
filhos na rede pública

de ensino do Distrito Federal
para o ano letivo de 2021 têm
até domingo para fazer as ins-
crições, pelo site da Secretaria
de Educação do DF.

O período de registro vale
tanto para a educação infantil
e o ensino fundamental quan-
to para o ensino médio. A pas-
ta alerta que é preciso estar
atento aos prazos e se organi-
zar com antecedência.

As inscrições para estudan-
tes especiais terminaram na
terça-feira e, entre 15 e 30 de
dezembro, tanto pelo site da
secretaria quanto pela Central
156, estará aberto o prazo para
a educação de jovens e adultos
(leia Para saber mais).

O secretário executivo da
Educação, o professor Fábio
Sousa, afirma que, até o mo-
mento, o sistema de inscrições
virtual não registrou sobrecarga
de acessos, mas, mesmo assim,
ele ressalta que é importante
que os responsáveis não deixem
a adesão para a última hora.

“Trabalhamos para atender
toda a demanda do DF. Ou se-

ja, mesmo que o número de
alunos inscritos aumente, te-
mos como oferecer vagas para
todos”, diz.

Porém, ele explica que exis-
tem complicações para quem
perder algum dos prazos. “Os
alunos que não se matricula-
rem, seja qual for o motivo, terão
de esperar o ano letivo começar
para, então, identificarmos onde

há vagas. Ele perderá, além de
alguns dias de aula, a chance de
escolher uma escola próxima a
sua residência”, completa. Até
segunda-feira, a secretaria havia
contabilizado 27.606 inscrições.

Para fazer o cadastro da
educação infantil ao ensino
médio, é preciso ter documen-
tos pessoais de identificação e
endereço do aluno, o que pos-
sibilitará o direcionamento a
uma vaga mais próxima à resi-
dência informada, conforme
disponibilidade no sistema.

Além disso, no ato de ca-
dastro, são pedidas informa-
ções como telefone e série que
se pretende cursar. A inscrição
só é concluída caso todos os
dados sejam informados cor-
retamente. Após a confirma-
ção, será gerado um número
de protocolo para acompa-
nhamento do cadastro no pró-
prio site da pasta.

Renovação

O procedimento para
quem já é matriculado na re-
de pública de ensino é outro.
A renovação é automática pa-
ra os estudantes frequentes.
Ou seja, cabe às secretarias
escolares realizar a confirma-
ção de matrícula desses alu-
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Atenção
aos prazos na
rede pública
Inscrições para o ano letivo de 2021 na educação
infantil e nos ensinos fundamental e médio da
Secretaria de Educação do DF vão até domingo.
O processo é on-line e gratuito

nos. Já o remanejamento es-
colar, para estudantes da rede
que queiram mudar de esco-
la, será feito por meio de pe-
dido enviado para o e-mail da
unidade em que a criança es-
tuda. As solicitações podem
ser feitas até 18 de dezembro.

Ouvindo as recomenda-
ções, a administradora de em-
presas Silvania Oliveira, 54
anos, está com a documenta-
ção preparada para renovar a
matrícula dos dois filhos, Da-
nilo dos Santos e Lucas Olivei-
ra, ambos de 17 anos, na regio-
nal do Lago Norte.

“Lucas está indo para o 3º
ano e o Danilo, para o 2º”, co-
menta. “A vaga deles é garan-
tida e a documentação ne-
cessária é bem simples, o que
me deixa mais tranquila .
Além disso, a escola costuma
avisar por e-mail as datas e
os prazos”, diz.

Moradores também do La-
go Norte, eles ingressaram no
ensino público em 2020. “Por
causa da pandemia, não con-
segui avaliar claramente como
é o ensino na unidade, mas os
meninos chegaram a dizer que

o nível era excelente. Além dis-
so, é perto de casa”, afirma Sil-
vania. Por isso, e por questões
econômicas, ela decidiu reno-
var a matrícula dos dois.

Resultados

Só a inscrição, porém, não
garante a vaga no sistema de
ensino público. É necessário fi-
car atento às datas de efetiva-
ção de matrícula. Em janeiro de
2021, será divulgado o resulta-
do com os nomes dos aprova-
dos para se matricularem no
ano letivo e para qual unidade o
inscrito foi direcionado. Em fe-
vereiro, ocorrem as efetivações.
O candidato que não cumprir
essa etapa no prazo definido
perderá a vaga, que será cedida
para outro aluno.

O ano letivo está previsto
para começar em 8 de março
do ano que vem. Após quase
um ano com aulas a distância,
a expectativa da pasta é de
que seja possível retornar à
modalidade presencial. Po-
rém, essa decisão depende do
andamento da pandemia da
covid-19 no DF.

A administradora de empresas
Silvania Oliveira está com a
documentação preparada para
renovar amatrícula dos dois filhos,
Danilo dos Santos e Lucas Oliveira

Carlos Vieira/CB/D.A Press

Trabalhamos para
atender toda a

demanda do DF. Ou
seja, mesmo que o
número de alunos
inscritos aumente,

temos como
oferecer vagas

para todos

Fábio Sousa, secretário
executivo da Secretaria de Educação
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Passo a passo

SSaaiibbaa ccoommoo rreennoovvaarr,, ffaazzeerr ee eeffeettiivvaarrmmaattrrííccuullaa nnaa rreeddee ppúúbblliiccaa ddee eennssiinnoo ddoo DDFF

Acesso

Pelo site:www.ieducar.se.df.gov.br

Calendário

1133 ddee ddeezzeemmbbrroo Fim do período de inscrições para a rede regular

JJaanneeiirroo ddee 22002211 Divulgação dos aprovados para se matricularem

FFeevveerreeiirroo ddee 22002211 Efetivação da matrícula

88 ddeemmaarrççoo ddee 22002211 Início do ano letivo

Documentos e informações para inscrição

CPF (Cadastro de Pessoa Física) do candidato à vaga

Nome completo do candidato, conforme certidão de nascimento ou carteira de identidade

Data de nascimento

Nome da mãe, conforme certidão de nascimento ou carteira de identidade

Nome do responsável legal pelo candidato. Caso o responsável seja a mãe, repetir o nome informado no item d

CEP da residência ou do trabalho da mãe, do pai ou do responsável pelo(a) candidato(a), conforme preferência

Endereço correspondente ao CEP informado

Ano/série pretendido pelo candidato em 2021

Informar número de telefone e e-mail

Educaçãode Jovens
eAdultos (EJA)

Paramaiores de 15 anos
que não terminaram o
ensino fundamental e os
maiores de 18 anos que
deixaram de concluir o
ensinomédio e desejam
finalizar os estudos em
2021, as inscrições para
a EJA, tanto pelo site da
secretaria quanto pela
Central 156, vão ocorrer
entre 15 e 30 de
dezembro. As 14
coordenações
regionais de ensino
ofertam 1º, 2º e 3º
segmentos, para
promover o acolhimento
das pessoas que se
afastaram da escola
na idade regular.
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S
e fizermos uma lista de
profissionais que preci-
saram se reinventar e su-
perar desafios em 2020,

certamente, os professores es-
tarão no topo. Com a pandemia
do novo coronavírus e as medi-
das de distanciamento social
adotadas para conter a conta-
minação, foi preciso redese-
nhar a forma como as escolas
funcionavam em todo o país. E
os educadores encabeçaram es-
sa mudança. Em poucos meses,
instituições públicas e privadas
se viram obrigadas a criar uma
grade curricular que funcionas-
se de maneira remota para as
diferentes realidades encontra-
das nas casas dos estudantes.

Para Melrilin Leine de Almei-
da, 31 anos, coordenadora pe-
dagógica da Escola Municipal
Cidade Jardins, em Valparaíso
(GO), a experiência foi dupla-
mente desafiadora. Este foi o
primeiro ano em que ela assu-
miu um posto de coordenação.

E o maior desafio foi lidar
com a rotina. “Com esta pande-
mia, muitas vezes, tínhamos um
computador muito básico, que
nos atendia porque a elabora-
ção de uma atividade não exigia
uma tecnologia muito grande.
Hoje, é preciso ter uma internet
melhor, uma nova forma de pre-
parar as aulas, atender a todos
os alunos. O professor trabalha
muito mais”, afirma.

Um ano de barreiras
e de aprendizados
Os professores se viram obrigados a trabalhar com ferramentas tecnológicas às
quais não tinham familiaridade e conseguiram desenvolver o trabalho commaestria

Mas todo o esforço parece
ter sido reconhecido. Pesquisa
do Datafolha, encomendada
pela Fundação Lemann, Itaú

Social e Imaginable Futures,
mostra que, no Brasil, 71% dos
responsáveis pelos estudantes
estão valorizando mais o traba-
lho desenvolvido pelos profes-
sores e 94% consideram muito
importante que eles estejam
disponíveis para correção de
atividades e esclarecimento de
dúvidas durante as aulas não
presenciais.

Além disso, a participação
dos responsáveis na educação
das crianças e adolescentes tem
sido mais intensa. O levanta-
mento aponta que 57% das fa-
mílias do Centro-Oeste declara-
ram estar mais presentes na vi-
da escolar dos filhos durante a
quarentena. E 59% consideram
que as aulas remotas foram efi-
cientes no aprendizado dos es-
tudantes — índice menor que a

mente, nós a utilizamos para
outras finalidades”, acredita o
professor de língua portugue-
sa Rairy de Carvalho, 32 anos.

Ele dá aula nos colégios
COC, do Lago Norte, e Apoio
Singular, da Asa Sul. E acredi-
ta que as novidades vieram
para ficar. “Eu percebo que a
gente começou a construir
um tipo de relação com a tec-
nologia que não tinha antes,
de ter mais contato, de usar
outras ferramentas, de trazer
essa realidade para dentro da
sala de aula”, afirma.

Opinião dos
mestres

EEssttuuddoo rreeaalliizzaaddoo ccoomm 11..000055
pprrooffeessssoorreess ddaa rreeddee ppúúbblliiccaa
mmoossttrroouu qquuee,, aappóóss ooss ddeessaaffiiooss
iimmppoossttooss ppeellaa ccrriissee ddaa ccoovviidd--1199,,
pprrooffeessssoorreess eessttããoommaaiiss
pprreeppaarraaddooss.. CCoonnffiirraa::

✓73% dos educadores dizem
que, após a pandemia, vão
utilizar mais tecnologia no
ensino do que usavam antes

✓3% dos professores não se
sentem preparados para dar
aulas com tecnologia

✓55% dos professores acham
que a internet da sua escola
não é adequada para
continuar usando tecnologia
no retorno às aulas

✓29% não têm acesso à internet
na escola e só 16% acham que
a velocidade é adequada

✓Após a pandemia, 64% dos
professores consideram
imprescindível a todas as
escolas terem acesso à
internet de alta velocidade

✓76% dos professores dizem
que farãomais formações de
forma remota após a
pandemia do que o quanto
faziam antes da pandemia

FFoonnttee:: pesquisa Datafolha,
encomendada pela Fundação
Lemann.

média nacional, de 64%. A pes-
quisa foi realizada de 16 de se-
tembro a 2 de outubro.

Mãe de duas filhas em idade
escolar, no 5º e 8º anos, a procu-
radora federal Ana Salett Mar-
ques Gulli, 50, reconhece a im-
portância e o esforço do traba-
lho desenvolvido pelos educa-
doresduranteapandemia.“Eles
tiveram de alterar todo o plane-
jamento anual, rotina e meto-
dologia educacionais de forma
repentina, sem prazo para pré-
via avaliação de riscos, em um
cenário totalmente novo, sem
precedentes e assustador.”

E ela acredita que, a despeito
de todas as dificuldades, conse-
guiram alcançar um bom resul-
tado pedagógico. “Permanece-
ram atentos ao conteúdo e ino-
varam, na medida do possível, a
forma de interagir com os alu-
nos, de modo a mantê-los esti-
mulados no tocante ao apren-
dizado, sem descuidar do lado
emocional. Merecem nossa gra-
tidão e respeito”, reforça.

Adaptação

Mas o caminho trilhado até
obter esse índice de aprovação
não tem sido fácil. A primeira
etapa que os profissionais tive-
ram de vencer foi o entendi-
mento das ferramentas que
precisariam usar. “O processo
de adaptação foi difícil para
todos nós. Apesar de lidarmos
com a tecnologia cotidiana-

Durante a aula
presencial, a gente

vai construindo
diálogos,

entendimentos
sobre o conteúdo.

No virtual, o timing
é diferente, a aula

se torna mais
expositiva

Rairy de Carvalho,
professor de língua portuguesa

Arquivo Pessoal
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Abarreiratecnológicanocon-
texto da pandemia da covid-19,
sobretudo entre alunos de es-
colas públicas, teve outra face: a
do acesso. Pesquisa do Datafo-
lha mostrou que 55% dos do-
centes brasileiros consideram
que as instituições nas quais
trabalham não têm uma cone-
xão adequada para as ativida-
des on-line. Enquanto isso, qua-
se 30% dos profissionais disse-
ram que não há qualquer aces-
so à internet nas escolas. Os
pesquisadores ouviram mais de
mil professores da rede pública
de todo o país. E, apesar do bai-
xo suporte técnico, 73% deles
disseram que, após a pande-
mia, utilizarão mais ferramen-
tas digitais em sala de aula.

Foi com essa realidade de di-
ficuldade de conexão que Maria
Eunice da Silva, 49 anos, profes-
sora de geografia do CEF 8 do
Gama, deparou-se ao longo de
2020. “Já começamos sabendo
que seria uma luta. Atendemos
alunos de baixa renda, que só
têm um aparelho na casa para
várias pessoas, ou usam a inter-
net de vizinhos. E até para quem
tem internet em casa, o sinal,
muitas vezes, é ruim. Então, não
consegue acompanhar muito
bem aulas ao vivo”, detalha.

Segundo ela, nos primeiros
dias, os próprios professores se
juntaram com a coordenação em
uma força-tarefa que ligou para a
casa de cada estudante para sa-
ber quais as condições de acesso
da família. Diante desses proble-
mas, ela diz que cada equipe vem
elaborando, individualmente,
maneiras de atender às diferen-
tes realidades dos alunos. “A nos-
sa escola tem alguns casos espe-

cíficos. Eu tenho um aluno surdo
e, para ele, gravo as aulas separa-
damente e mando para a profes-
sora intérprete, que coloca o qua-
dro com a tradução em Libras.”

Tanto esforço, mais uma vez,
resultou em bons frutos. O le-
vantamento do Datafolha mos-
tra que a região Centro-Oeste
desponta no melhor índice de
acesso aos conteúdos escolares:
97% receberam atividades — 17
pontos a mais que a primeira
pesquisa, realizada em março. A
média nacional é de 92%.

Sobrecarga

Maria Eunice da Silva admite,
porém, que ainda falta vislum-
brar resultados mais efetivos pa-
ra todo esse esforço, uma vez
que a adesão dos estudantes é
baixa.“O máximo que consegui-
mos em uma reunião no Meet é
50% de uma das turmas presen-
te. Mesmo assim, há alunos que
nunca chegaram a acessar a pla-
taforma de exercícios. Trabalha-
mos com a noção de que, nos
próximos anos, vamos ter de re-
ver o conteúdo que deveria ter
sido passado em 2020”, prevê a
professora de geografia.

Para o professor Rairy de Car-
valho, o sucesso dos modelos a
distância dependem ainda mais
do educador. “Se ele ficar só fa-
lando e não criar instrumentos
para chamar a atenção do aluno,
não terá nenhuma resposta. Di-
ficilmente, surge alguma per-
gunta espontânea. E a forma de
fazer isso na aula on-line é dife-
rente da aula presencial.”

Segundo o professor de lín-
gua portuguesa, essas diferen-
ças geram um outro peso para o
docente quando são postas si-
multaneamente, em um mode-

A conexão

necessária

lo em que parte dos estudantes
vai para a sala de aula presencial
e os demais seguem acompa-
nhando remotamente.

Na coordenação, a professora
Melrilin de Almeida percebeu
mais estresse, sobrecarga e an-
siedade dos colegas. “Recebe-
mos muitas queixas de ansieda-
de desde o início, porque essa
pandemia não trouxe nenhuma
situação estável. A cada mês, ía-
mosdescobrindoalgonovo,uma
situação diferente à qual tínha-
mos de nos readaptar. Na nossa

escola, demos sorte de estarmos
participando, neste ano, de um
projeto do município que cedeu
uma psicóloga e uma assistente
social”, relata. Segundo ela, a pre-
sença das duas profissionais foi
essencial para que eles conse-
guissem manter o equilíbrio.

Novos caminhos

“Precisamos de ações con-
cretas ainda em 2021, pois a tec-
nologia veio para ficar na educa-
ção. No ano que vem, uma esco-

la conectada vai ser chave para
garantir o modelo híbrido que
seguiremos tendo. Fomos pegos
de surpresa em 2020, mas não
podemos terminar o ano sem
uma ação significativa que re-
solva a conexão da educação.
Nossos senadores e deputados
têm nas mãos a oportunidade
de conectar milhões de estu-
dantes, especialmente aqueles
que mais precisam”, acredita
Cristieni Castilhos, gerente da
Força Tarefa Educação/Covid-
19 da Fundação Lemann.

Reconhecimento

Prêmio Educação Infantil

✓A FundaçãoMaria Cecília Souto Vidigal,
em parceria com o Itaú Social e a Undime,
lançou o Prêmio Educação Infantil: boas
práticas de professores durante a pandemia.
O edital vai dar R$ 1mil a 100 profissionais
selecionados para aplicar em
seus projetos. As inscrições vão
até 14 de dezembro pelo endereço
www.premioeducacaoinfantil.com.br.

PrêmioProfessor Transformador

✓A Bett Educar, com o Instituto Significare e a
Base2edu, lançou o Prêmio Professor Transformador.
Podem se inscrever docentes que tenham
implementado projetos inovadores em qualquer ano
do ensino básico, em escolas públicas ou
particulares, até 1º demarço de 2021 pelo site
significare.org.br/premio. Os três primeiros
colocados receberão uma gratificação em dinheiro
que vai de R$ 2,5 mil até R$ 7mil.

CCoonnffiirraa iinniicciiaattiivvaass qquuee vvããoo pprreemmiiaarr ee aappooiiaarr pprrooffeessssoorreess eemm pprroojjeettooss dduurraannttee aa ppaannddeemmiiaa
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Quais lições a covid-19 deixa
para a educação em 2021?

» ANAREGINACAMINHABRAGA*

A vida nos surpreende cons-
tantemente com dezenas de de-
safios, e, neste ano, não foi dife-
rente. A pandemia da covid-19
virou o mundo de cabeça para
baixo e colocou em xeque todas
as concepções de ensino e apren-
dizagem existentes. Felizmente,
provamos que é possível encon-
trar alternativas,principalmente
em prol da educação de qualida-

de. Para 2021, nossas maiores li-
ções serão o uso significativo da
tecnologia e a valorização dos
professores, pedagogos e gestores
educacionais.

A educação a distância já era
praticada há muitos anos pelo
ensino superior, mas nunca de
forma tão aprofundada como
neste ano. Já a educação básica,
essa sim teve de se reinventar.
Diversas escolas ingressaram
pela primeira vez no universo

das plataformas on-line, cor-
rendo contra o tempo para se
adaptar aos novos métodos e
driblar as dificuldades pedagó-
gicas. Afinal, não é somente dar
aula em frente às câmeras, mas,
sim, levar dinamicidade e ludi-
cidade aos alunos a partir de es-
tratégias diferenciadas.

A valorização dos professores
também se fez bastante presente.
A pandemia provou a capacida-
de multifuncional e a importân-

cia desses profissionais na vida
dos alunos. E não apenas de ma-
neira fantasiosa, mas, sim, pro-
fissional e prática, mostrando
que sem uma educação de quali-
dade é impossível formar qual-
quer outro profissional.

Agora, neste período de fim de
ano, as instituições de ensino de-
vem passar por um momento de
planejamento e avaliações inter-
nas. Não temos ainda números
reais que reflitam como foi o

aprendizado durante este ano
atípico.Por isso,chegou a hora de
verificarmos os resultados para
podermos elaborar novas diretri-
zes e, em 2021, sermos capazes de
utilizar a tecnologia a nosso fa-
vor, a fim de entregar uma edu-
cação ainda mais eficaz a todos
os níveis de ensino.

* Psicopedagoga,mestre eme
ducação e especialista emgestão
escolar e educação inclusiva

Artigo
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C
om a pandemia, a educa-
ção digital mostrou-se
ainda mais presente no
contexto de ensino de vá-

rias instituições, alunos e res-
ponsáveis. A imersão abrupta na
internet transformou a tecnolo-
gia em mais do que uma plata-
forma: criou uma cultura digital.
As adaptações necessárias ao
ensino remoto abriram as por-
tas para infinitas possibilidades
de aprendizado, e conhecer di-
reitos e deveres é fundamental.

Para Priscila Gonsales, direto-
ra fundadora do Instituto Edu-
cadigital, o caminho da educa-
ção digital é trilhado em conjun-
to com todos os envolvidos no
âmbito estudantil. “A tecnologia
é muito mais que um instru-
mento. Os pais, os alunos e as
instituições devem agir juntos
com uma perspectiva de forma-
ção de cidadania digital, que são
os direitos e os deveres dentro
da internet”, explica.

Com o ensino remoto, as es-
colas optaram por diferentes
plataformas para dar continui-
dade ao ano letivo. Na visão de
Priscila, essa escolha exige pon-

deração. “As instituições têm um
novo desafio: ter mais consciên-
cia das escolhas que são feitas
em termos de tecnologias para
os alunos, levando em conside-
ração os critérios de segurança e
privacidade”, avalia.

Responsabilidade e indepen-
dência foram outros fatores exi-
gidos dos estudantes nas aulas
remotas. O aluno do SEB Dína-
tos Mário Osório, 15 anos, en-
frentou dificuldades para se
adequar à modalidade. “É ne-
cessário ter maturidade para es-
tudar em casa, porque estamos
no conforto, com celular e inter-
net à disposição”, conta.

Para a mãe de Mário, Tamara
Osório, 36, o formato precisa de
aprimoramento. “O ensino pre-
sencial possui a cobrança do
professor, o aluno é obrigado a
assistir à aula e a não mexer no
celular. E, na internet, o estu-
danteassisteaaulaquandoquer,
porque fica tudo gravado”, diz.

Proteção

Uma das principais preocu-
pações nesse cenário é na utili-
zação das informações pessoais
deste público. “As plataformas
digitais voltadas ao ensino são,

A hora
e a vez
do digital
As adequações do ensino aomodelo
on-line exigem das escolas atenção aos
problemas de privacidade e exposição de
crianças e de adolescentes na internet

na maioria dos casos, de gran-
des empresas de tecnologia. Elas
usam formas de coletas e trata-
mento massivo de dados pes-
soais, muitas vezes sem as devi-
das garantias para estudantes”,
alerta Marina Meira, advogada
do programa Criança e Consu-
mo, do Instituto Alana.

Neste contexto, os estudantes
podem ser vítimas de publicida-
de infantil, capazes de induzi-
los ao consumo abusivo. Outra
questão apontada pela especia-
lista é a exposição dos hábitos
dos alunos, como rotina e os lu-
gares frequentados, o que pode
colocá-los em risco.

Marina aconselha a leitura
dos termos de uso e políticas de
privacidade, a fim de evitar o
vazamento de dados. Contudo,
há práticas e obrigações que es-
tão aquém dos responsáveis e
estudantes. “As empresas têm
de proteger efetivamente os di-
reitos da criança no uso de tec-
nologia. Inclusive, o direito à
privacidade.”

Conhecimento
Coordenador de Ensino de

Tecnologia da Rede Objetivo
no DF, Murillo Pinheiro Olivei-
ra explica que, há dois anos, a
escola modificou o currículo
do fundamental 2 ao ensino
médio para incluir a proteção
de dados como tema. Os estu-
dantes aprendem sobre segu-
rança no login em contas nas
redes sociais e e-mails, por
exemplo, e compartilhamento
de dados via WhatsApp e apli-
cativos de conversa.

“A fragilidade está na ponta,
nele mesmo, em como ele altera
essa ferramenta, tudo isso é tra-
tado com eles”, afirma. Além dis-
so, a Lei Geral de Proteção de
Dados (LGPD) e a Lei n° 12.737,
de 2012, que trata sobre crimes
cibernéticos, são temas de aulas
com os alunos do ensino médio.

Esses conhecimentos e o
diálogo com crianças e adoles-
centes é fundamental para evi-
tar que eles se tornem alvo de
criminosos, reforça a empre-
sária Juliana Almeida, 35 anos.
Ela e o marido, o também em-
presário Alan Rodrigues, 34,
são pais da youtuber e atriz
Pietra Almeida, 10.

“O cuidado com a Pietra é re-
dobrado, porque, além de ela já
ter acesso à internet, muitas pes-
soas entram em contato pelas
redes sociais. Por isso, ela não
tem a senha do Instagram dela e
meu esposo instalou um progra-
ma para ela só acessar o que a
gente permite”, observa a mãe.

* Estagiária sob a supervisão
de SibeleNegromonte

Proteção

✓Compartilhe inquietudes e
preocupações coma gestão e a
comunidade escolar

✓Debata coma escola e coma
comunidade escolar sobre a
escolha de produtos e serviços
seguros para a proteção de dados

✓Converse com crianças e
adolescentes a respeito do
empoderamento digital e
educação para amídia

✓Analise oubusqueauxílio para
avaliar os termosdeusoeapolítica
deprivacidadedeaplicativos e
plataformasdeensino

✓ Solicite ao responsável pela
base de dados (escola ou
empresa) a eliminação de seus
dados pessoais, ou dos filhos
que tenham sido coletados de
forma desnecessária,
excessivamente invasiva à
privacidade ou que sejam
direcionados a fins ilegais

✓Denuncie possíveis violações nos
órgãos competentes: Ministério
Público, Procon, organizações da
sociedade civil (como o programa
Criança e Consumo, do Instituto
Alana) ou diretamente às
empresas, pormeio do SAC ou
das redes sociais.

VVeejjaa oorriieennttaaççõõeess ppaarraa eevviittaarr ooss ccrriimmeess ddiiggiittaaiiss::

FFoonnttee:: A Escola nomundo digital—dados e direitos de estudantes, do Instituto Alana

Ayoutuber PietraAlmeida comos pais, Juliana eAlan:
cuidado redobrado comoacesso a plataformas digitais





EDUCAÇÃO SE CONSTRÓI
COLETIVAMENTE
Em meio aos desafios de um mundo que está em um constante e acelerado

processo de transformação, nós, do Colégio Marista João Paulo II, continuamos

a oferecer, de forma ainda mais conectada com os estudantes, educadores e

famílias, uma educação de excelência.

A grande diferença do Colégio, neste momento de aulas bimodais,

foi a manutenção da parceria com as famílias. O apoio da escola

tem sido fundamental, tanto pelas ferramentas oferecidas, quanto

pelo preparo e desempenho de toda equipe pedagógica.

Marcelly Araújo,

mãe de estudantes maristas.
maristajoaopauloii.org.br/matriculas

MATRÍCULAS ABERTAS PARA 2021

61 3426 4600maristaJP2 702 NORTE

Turno regular | Turno Integral
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Aceleramos os renovadosAudi TTRS, RS4Avant eRS5
Sportback noCircuito Panamericano, emSãoPaulo / PÁGINAS4E5



CONFORTOACIMA
DETUDO/Câmbio
DCT: uma invençãoda
Hondaquepromete
fazer você esquecer o
manete de embreagem
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Novidade
para a Africa Twin 1100L

ClaytonSousa

J
uro para vocês que sou bem
cabeça aberta para inovação.
Tecnologias semiautônomas,
centralmultimídia totalmen-

te integradacomtelefonecelular e
várias outras novidades tornam,
obviamente, a vidamais fácil.
Quando o assunto envolve as

motos, confesso sermais conser-
vador. Um dia desses, a Honda
me convidou para acelerar a Afri-
ca Twin com câmbio automati-
zado de dupla embreagem
(DCT). "Mas, moto bigtrail sem
passar marcha? Como assim?”.
Isso foi a primeira coisa a passar
pelomeu pensamento.
Topei o desafio e fui para oCen-

troEducacionaldeTrânsitodaHon-
da, em Indaiatuba (SP). Depois de
entendermelhor sobre o sistema,
também conhecido como “Dual
ClutchTransmission” eamplamen-
te utilizado em carros esportivos,
horadeacelerar.Ocomeçodo teste
foi comaAfricaTwin comcâmbio
manualdeseisvelocidades.
Acelerei amoto como elamere-

ce, afinal, conheço bemo conjun-
to. Puxadas fortes emretas,mano-
bras fechadas, combarreiras e até
trechos off-road. A vontade era de
ficarodia todo lá, porémchegouo
momentodecolocarosmeuscon-
ceitos à prova (pormais resistente
que eu ainda estivesse).
Olhando rapidamente, era o

mesmo veículo — até na cor. A

primeira diferença era a au-
sênciadamanetedaembrea-
gem.No lugar, fica o freio de
estacionamento. Liguei o
motor, aperteioD(Drive), gi-
rei o acelerador e a mágica
começou a acontecer. A
transmissão realizou as tro-
cas comrapideze suavidade.
Mérito da dupla embrea-

gemquedeixa, sempre, duas
marchas pré-engatadas.
Quando você está de 4ª, por
exemplo, a 3ª e a 5ª ficam
prontas para seremusadas,
conforme a necessidade. Se
preferir, tambémdápara fa-
zer as seleções,manualmen-
te, pormeio de botões posi-
cionadosnopunhoesquerdo.
O motivo do evento, na

verdade, era anunciar oDCT
como uma das maiores no-
vidadesdaAfricaTwin1100L
2021. Importada do Japão, a
moto deve chegar emmea-
dos do ano que vem. Antes,

entre abril emaio, começam
as vendas do modelo ma-
nual, nesse caso produzido
emManaus (AM).
Além da transmissão úni-

ca no segmento, a aventu-
reira terá painel TFT de 6,5
polegadas e sensível ao to-
que, novos farol e carena-
gem, suspensão eletronica-
mente ajustável e motor le-
vementemaior. Ele passará
de 1.000cm³ para 1.100cm³.
As demais informações téc-
nicas sãomantidas em sigi-
lo, devido às possíveis alte-
rações impostas pelasmedi-
ções de poluição e ruídos.
Na Europa e EstadosUni-

dos, o propulsor rende
102cv e 10,7kgfm de torque.
Independentemente disso,
uma coisa é certa: o tal do
câmbio de dupla embrea-
gem, assim como aconte-
ceu comigo, tem tudo para
te surpreender. Aposta?

Fotos: Clayton Sousa/Vrum



Aventureira das

águas
DESFILENOPARANOÁ/Fishing Raptor 320
CC é opção para quemdeseja um segundo barco
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O
estaleiro Fishing Raptor
anunciou a chegada da ver-
são 2021 do Fishing 320 CC.
Com tamanho mediano, o

modelo tornou-se objeto de desejo
de quem já tem uma lancha ou iate
de maior tamanho e deseja um se-
gundo barco.

Um dos destaques do modelo
320 CC é o casco em formato de “V”.
Com ele, o aproveitamento do espa-
ço da cabine foi aprimorado, com
melhor arquitetura e utilização de

novos acabamentos.
Ocockpittem

um amplo
s o f á

com mesa para refeições e porta-co-
pos na proa (parte frontal) e console
central, que favorece a circulação de
pessoas pelas laterais. Além disso, os
ocupantes são protegidos por capo-
ta rígida. A praça de popa vem com
assentos retráteis e área pronta para
um belo churrasco.

A versão 2021 ganhou, ainda,
uma porta lateral para auxiliar
tanto no acesso ao barco quanto
nos momentos de lazer, pesca e
mergulho. O modelo, equipado
com banheiro, pode receber até
dois motores de popa ou dois mo-
tores de centro, de acordo com o
desejo (e bolso) do proprietário. O
modelo custa a partir de R$ 560

mil e o preço final depende
das configurações escolhi-

das pelo comprador.

Fotos: Fishing Raptor/Divulgação
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potentes

Clayton Sousa
Fabio Perrotta Jr.

U
ma pista impecável e diver-
sos superesportivos à dis-
posição. Parece sonho, né?
Mas, essa foi a nossa realida-

de na última segunda-feira, 7/12. A
Audi utilizou as instalações do re-
cém-lançado Circuito Panamerica-
no, em São Paulo, para apresentar os
novos TT RS, RS 4 Avant e RS 5 Sport-

back. O trio já era comercializado no
Brasil, porém chega à linha 2021
com atualizações no design e equi-
pamentos inéditos de série.

Vamos começar pelo Audi TT RS
tabelado em R$ 442.990. Apesar de
completo, o cupê ainda pode sair de
fábrica com três opcionais: pacote
Black para o acabamento exterior
(R$ 12.000); pacote Interior Design,
que acrescenta volante revestido em
alcântara e detalhes na cor vermelha

(R$ 15.000); bem como algumas co-
res exclusivas (R$ 37.000).

Visualmente, o esportivo ganhou
novas entradas de ar, no para-cho-
que dianteiro, e uma grade redese-
nhada. Na traseira, o para-choque
também mudou e o carro recebeu
um aerofólio fixo aprimorado.

Debaixo do capô, tudo igual ao
modelo anterior — e isso é ótimo. O
motor é um cinco cilindros turbinado
de insanos 400cv e 48,9kgfm de tor-

que. O câmbio é automatizado de du-
pla embreagem e sete marchas, sem-
pre com tração Quattro. Com esse
conjunto, o TT RS vai de 0 a 100km/h
em apenas 3,7s. Claro, com um lindís-
simo ronco para animar o seu dia.

Na dupla RS 4 e RS 5, as mudan-
ças são mais visíveis. Os faróis são
do tipo matrix com tecnologia laser.
A grade single frame cresceu para
reforçar a cara de poucos amigos. A
maior novidade, porém, está na car-

Bonitos e

potentes
NAPISTA/
Brasil, os novo
e RS5 Sportba
contam com
potência e tecnol
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roceria do RS 5. Anteriormente, o
modelo era vendido, no Brasil, ape-
nas na versão duas portas. Agora,
chega com cinco portas, tornando-
se um carro mais versátil.

Do lado de dentro, destaque para
a nova central MMI de 10,1 polega-
das sensível ao toque. Muito além
de música, o sistema informa prati-
camente tudo sobre os modelos, in-
clusive a temperatura do motor e
da transmissão. Controle de cruzei-

ro adaptativo e carregador por in-
dução para telefone celular passam
a ser oferecidos como itens de série.

A dupla compartilha o mesmo
coração. Um V6 biturbo de 450cv e
61,2kgfm de torque. Com câmbio
automático de oito marchas e tra-
ção Quattro, RS 4 e RS 5 aceleram de
0 a 100km/h em 4,1s e 3,9s, respec-
tivamente. Caso você não queira di-
rigir um carro tão bruto, o tempo to-
do, basta usar o Audi Drive Select.

Ao toque de um botão, é possível es-
colher os modos Conforto, Automá-
tico, Dinâmico e Personalizável pa-
ra alterar as respostas do motor,
acelerador, direção e até suspensão.

Por todas as novidades e exclusivi-
dades, o Audi RS 4 Avant custa a par-
tir de R$ 585.990, enquanto o RS 5
Sportback chega com preço inicial de
R$ 605.990. E esses valores podem
mudar bastante, viu? Além dos paco-
tes de acabamento, como no TT RS,

os dois modelos podem ser equipa-
dos com freios de cerâmica por
R$ 60 mil. Já para o RS 5, há, ain-
da, um belo jogo de rodas 20”
bronze tabelado em R$ 25 mil.

Achou os preços elevados? Caso vo-
cê faça parte do seleto grupo de brasi-
leiros capaz de pagá-los, saiba que ca-
da centavo vale a pena. Ah, e quando
reclamar da segunda-feira, lembre-se
destamatéria.Vocêveráque ocomeço
da semana pode, sim, ser bem legal. :)

Faróis a laser e nova grade são os destaques na dianteira doAudi RS 5 Sportback. Em2021, omodelo chega comcarroceria de quatro portas

TTRSune designmatador comdesempenhode superesportivo. O carro, com450 cavalos de potência, é umaversão emminiatura doAudi R8

Fotos: Rafael Gagliano/Divulgação

/Audi lança, no
vos TT RS, RS4 Avant
tback. Modelos

comaté 450cv de
cnologia de sobra
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Fernando Calmon

F
inalmente, novembro in-
dicou um mês de alento
para as três principais refe-
rências da indústria auto-

mobilística: vendas, exportação
e produção. O número mais ani-
mador foi amédia de vendas diá-
rias de 11.300 unidades entre
veículos leves e pesados, a me-
lhor em 2020. Não se trata de
grande avanço. Em fevereiro úl-
timo, a média diária atingiu
11.200 unidades, porém é o sexto
mês seguido de expansão.
As exportações

deram um salto
de 38% sobre no-
vembro de 2019
(melhor mês des-
te ano), e a pro-
dução foi 4,7%
maior do que a
do mesmo mês
do ano passado.
Resta ver o cená-
rio em dezembro,
mas é provável
que as vendas su-
perem 2 milhões
de unidades, aci-
ma das previsões.
No acumulado
dos nove primei-
ros meses, a que-
da é de 28,1%. No entanto, 2020
deve terminar com algo em tor-
no de 25% de recuo, bem menor
do que os mais de 40% previstos
inicialmente. Os estoques so-
maram apenas 16 dias, metade
do normal.
Todavia, será mais difícil en-

contrar carros para pronta en-
trega no curto prazo, admite
Luiz Carlos Moraes, presidente
da Anfavea. “Mesmo com mão
de obra disponível, pois as férias
foram antecipadas, algumas li-
nhas de montagem vão parar

para manutenção ou alterações.
Infelizmente, os preços conti-
nuarão a subir pelos efeitos do
dólar alto e as dificuldades de
abastecimento de insumos. Esto-
ques muito baixos também pres-
sionam preços ao consumidor.”
Outro indicador razoável é o

mercado de automóveis e co-
merciais leves usados (95% do to-
tal das vendas). Fenabrave cons-
tata alta de 14,3%, entre novem-
bro de 2020 e o mesmo mês de
2019. No acumulado comparati-

vo entre os dois
anos, a retração é
de 17,4%, bem
menor do que em
veículos novos, o
que pode dar al-
guma sustenta-
ção em 2021.
“O mercado de

usados seguiu
aquecido em no-
vembro, especial-
mente se consi-
deramos 20 dias
úteis contra21em
outubro. Obser-
vamos aumento
dos índices de
confiançado con-
sumidor, boa

oferta de crédito e taxas de juros
estáveis. Faltaram alguns mode-
los de carros zero-km no merca-
do”, comenta Alarico Assumpção
Júnior, presidente da Fenabrave.
A Fenauto, que congrega lojas

independentes, informa que, en-
tre 30/11 e 3/12, houve variação
positiva de 3,7% sobre a semana
anterior nas vendas de modelos
usados. É possível, portanto, que
2020 termine com queda entre
10% e 15% em relação a 2019, re-
sultado surpreendente em tem-
pos tão difíceis.

Mercado reage acima
das previsões iniciais

“As exportações
deramum salto
de 38% sobre
novembro de
2019 (melhor
mês deste ano),
e a produção
foi 4,7%maior
do que a do

mesmomês do
ano passado”

João Fusquine

E
m1995, aVolkswa-
gen inaugurou o
Centro Industrial
Pacheco, na Ar-

gentina. O local era res-
ponsável pela produção
da segunda geração do
queridíssimo Gol. De lá
para cá, vários outrosmo-
delos saíram da planta,
como Polo, o Fox, o utili-
tário Caddy, entre outros.
No auge dos seus 25 anos
de criação, o lugar pas-
sou a montar a Amarok –
exportada para vários
destinos do mundo. E,
em breve, será, também,
o ninho do Taos.
Já nos preparativos para

a chegadadoSUVmédio, o

espaço ganhou uma nova
unidade de pintura com25
mil m². O investimento de
US$ 200 milhões faz parte
dosUS$ 650milhões desti-
nados à produção doTaos.
Graças à implementa-

ção da tecnologia Primer-
less, o complexo permi-
tirá uma economia de
75%no consumode ener-
gia, 85% no consumo de
água e ar, além de uma
redução de emissões pa-
ra 0,3 mg/m³ — um nível
700 vezes menor do que o
estabelecido pela legisla-
ção. A estrutura, com 182
metros de comprimento,
50 metros de largura e 24
metros de altura, levou
dois anos e meio para fi-
car pronta.

MAISUMPASSO
Volkswagen inaugura nova unidade
de pintura, em fábrica na Argentina,
de olho na produção do SUV Taos

Preparando o

terreno

Melhorias na fábrica são parte de um investimento deUS$ 200milhões

Volkswagen/Divulgação
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O Jeep Renegade reassumiu a liderança
nacional de vendas entre os SUVs.Durante
omêsdenovembro, 6.544unidadesdomo-
delo foramemplacadas— tanto de versões
flex quantodiesel. A performancedoRene-
gade sempremereceu elogios. Se levarmos
em consideração o acumulado de 2020,
48.989unidades ganharamas ruas brasilei-
ras. A liderança geral, no entanto, está nas
mãos doVolkswagenT-Cross com 52.686
vendas.Umfeitosurpreendente!

De volta ao

topo
Quemdiria?
Enquanto as fabricantes/importa-

doras de veículos premium, no Brasil,
amargam queda de 16% nas vendas,
entre janeiro e novembro, em compa-
ração com o mesmo período do ano
passado, a RAM segue em direção
completamente oposta. Ela cresceu
236% no número de emplacamentos,
mesmo diante de um
ano tão difícil imposto
pela pandemia.
Com o pé fundo no

acelerador, a monta-
dora norte-america-
na prepara uma gran-
de ofensiva para o
nossomercado. A pri-
meira novidade é, enfim, o lançamen-
to da RAM 1500, hoje, 10/12, às 20h. A
matéria completa estará disponível
em nosso site (correiobrazilien-

se.com.br/vrum). Fique ligado!
E não para por aí. A marca do bode

montanhês promete novosmodelos e
versões em um futuro breve. Nem
mesmo os segmentos menores estão
descartados. Se você é apaixonado por
picapes, prepare o coração (e o bolso).

Instagram:@@ccllaayyttoonnssoouussaaooffiicciiaall
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Volkswagen/Divulgação

FCA/Divulgação

Aponte a câmera do seu
celular e acesse o site

Esportivo
para poucos
Já que citamos aVolkswagen, o

Jetta GLI está cada vezmais dis-
tantedasgaragensdamaioriados
brasileiros.Osedã,commotor2.0
turbo de 230cv, freios dimensio-
nados e comportamento api-
mentado, passou pelo segundo
reajustedepreçoemmenosde30
dias. De acordo com o site da
marca, o valor sugeridoparte dos
R$ 172.130.O carro émuito legal,
masopreçoestápuxado.Fato!
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27 anos de história, mas uma
coisa não mudou: o nosso
sucesso. E o show tem que

continuar. Inovamos sempre
para ter os melhores

equipamentos, as melhores
músicas, os melhores prêmios

e tudo de melhor para você ficar
de ouvido colado com a gente.

www.clube.fm
@ClubeFMBrasil | Canal 792 da SKY
Baixe o app da Clube

Baixar naDISPONÍVEL EM

Esse, tem sido um ano
desafiador para todos nós.
Muita coisa aconteceu, que

deixou tudo de pernas pro ar.
Mas o nosso desejo de fazer

o show seguir em frente
não muda. Inovamos

sempre para ter os melhores
equipamentos, as melhores

músicas, os melhores prêmios
e tudo de melhor para você

ficar de ouvido colado
com a gente.


